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IECM da detalles de
tercer debate chilango

Rafael Ortiz

El Instituto Electoral de la Ciudad de México

IECM anunció que los periodistas Luisa
Cantú Ríos y Pedro Pablo Gamboa Gamboa

serán los moderadores para el tercer encuentro
entre las candidaturas

Los temas a discutir serán seguridad y justicia
además deplaneación del desarrollo inmobiliario
y urbano El debate está programado para el
domingo 12 de mayo a las 20 60 horas y tendrá
una duración de 90 minutos

Participarán Clara Brugada Molina de la coali
ción Sigamos Haciendo Historia en la Ciudad de
México por el Partido Movimiento Ciudadano Sa
lomón Chertorivski Woldenberg y Santiago Ta
boada Cortina de la coalición Va x la CdMx

El tercer debate para la Jefatura de Gobierno de la
Ciudad de México promete ser accesible y seguro
para todos los espectadores Además de transmitirse
en diversos medios de comunicación como radio te
levisión sitios web y plataformas digitales el Ins
tituto Electoral de la Ciudad de México IECM ha
coordinado esfuerzos con la Comisión de Derechos

Humanos y el Tribunal Electoral local para propor
cionar una señal exclusiva destinada a personas con
discapacidad auditiva permitiéndoles seguir en
vivo el debate Esta medida demuestra un compromi
so con la inclusión y la accesibilidad

Además en colaboración con la Secretaría de
Seguridad Ciudadana de la CdMx se implementará
un dispositivo de seguridad para garantizar el des
arrollo adecuado del evento y la seguridad de
todos los asistentes en las instalaciones de MVS el
grupo encargado de transmitir la señal del debate
Este enfoque en la seguridady la integridad refleja el
compromiso del IECM de llevar a cabo un debate
transparente y pacífico brindando confianza tanto a
los candidatos como a la audiencia

 .  2024.05.07
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Salomón Chertorivski Woldenberg Clara Brugada Molina y Santiago Taboada
Cortina candidatos a Jefatura de Gobierno Ciudad de México

 .  2024.05.07
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ES INELEGIBLE PUES TIENE ÓRDENES DE APREHENSIÓN TEPJF

Cancelan candidatura
de Elíseo Fernández
Caso El emecista está

acusado de peculadoy
defraudación fiscal entre
otros es el segundo rechazo

Angelcabrera

j La Sala Regio
I nalXalapadel

LJVh202H Tribunal Elec
toral del Po
der Judicial

de la Federación TEPJF canceló
la candidatura al Senado por Cam
peche de Elíseo Fernández Montú
far debido a que es inelegible por
contar con órdenes de aprehensión
vigentes

El excandidato a la gubernatura
ya había sido eliminado de la con
tienda porque su partido Movi
miento Ciudadano incumplió con
la paridad de género pero la Sala
Superior del Tribunal Electoral de
terminó regresarle el registro

Fernández Montúfar todavíapue
de impugnar la cancelación ante
dicha Sala Superior que es la últi
ma instancia de decisión enmateria
electoral

Durante la sesión de este lunes
por unanimidad los magistrados
en Xalapa determinaron revocar
la candidatura al Senado del Repú
blica de primera fórmula ante una
impugnación de Morena

ElPleno determinó que le asiste la
razónaMorena ya que el candidato

es inelegible por estar sustraído de
la acción de lajusticia para evitar ser
sujeto a proceso penal por el libra
miento de la orden de aprehensión
indicó la SalaXalapa

Enabril de 2022 eljuzgadotercero
de lo penal del primer distrito judi
cial de Campeche giró una orden de
aprehensióncontraElíseoFernández
por presunto peculado operaciones
con recursos de procedencia ilícita
defraudación fiscalyasociación delic
tuosa porelpresunto desvío de recur
sos cuando fue alcalde de Campeche

TIENE FICHA ROJA

LaInterpolgiróunaFicha Rojacontra
el excandidato a la gubernatura por
esa orden de aprehensión

En septiembre de 2023 el propio
Elíseo Fernández publicó un video
en el que informó que contaba con
otra orden de aprehensiónpor su pre
sunta implicación en el asesinato de
Sergio Novelo quien fue su colabo
rador en la alcaldía de Campeche

Ya tengo una orden de aprehen
sión por asesinato calificado por el
caso de Sergio Novelo indicó

Samuel Cortés Gutiérrez quien
se declaró culpable del asesinato
material de Sergio Novelo excon
tralor de la alcaldía de Campeche
señaló que Eligió Carrasco cuyo
patrón era Fernández Montúfar
excandidato a la gubernatura de
esa entidad le pagó para matarlo

Enunvideo de la audienciaante

elPoderJudicial de Campeche que
está fechada el 7 de septiembre de
2022 el imputado ratifica que Eli
gió Carrasco le pagó por asesinar
a Novelo por presuntamente órde
nes de EliseoFernández

Líneas de investigación señalan
al exalcalde como un posible autor
intelectual en el asesinato de quien
se desempeñará como su asesorpo
lítico Manuel Peña Miranda y por
el atentado contra Jamile Moguel
Coyoc y su pareja Rafael Maldona
do Pérez que lo habían denuncia
do por corrupto y prepotente y los
que dijeron temer por suvida dado
su servengativoyviolento

Abril de 2022
unjuez gira orden deaprehensión
contra Fernández Montúfar por
diversos delitos aún está vigente

FALLO Elíseo Fernandez buscaba una

candidatura aISenado por MC

 .  2024.05.07
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ENCUESTA REFORMA 

EMPATA VERÓNICA 
A ''HEMA' P9R 6Dl 

A 26 días de que se lleven a eabó~elecdones, Jo~. Maria 
"Cherna" MarUnez y Verónica DelQadillo se.encUentran ' . 
empa~ en la pelea por la Akaldfa de Guadalajara. 

45% 
'/+··;!45% 

Nota: Porcentaje eféct ivósir\ ¿ónsiderar al 7 por ciento que señaló 
ninguno y el 10 por ciento que no sabe. · · PÁGINA, 11 

Votan. Q.esde ptj.sión. 
Presos sin sentencia comenzaron 
ayer a emitir su voto para la elección 

·• 
-

i[i) 

• 
. de la Presidencia; 32.mil internos fueron 
val.idados para sufragar. CIUDAD 

lil.i:..•1:~ 
DESDE 

LA CÁRCEL 

HACEN A xócHm CANDIDATA 

DE MAREA ROSA 

1 Xóchitl estuvo ayer de gira por León, Guanajuato, 
acompañada por la candidata a la Gubernatura, Libia García. 

MAYOLO LÓPEZ 

Las agrupaciones que confor-. 
man la llamada "marea rosa" 
acordaron respaldar la candi
datura de Xóchitl Gálvez (PAN
PRl-PRD) a la Presidencia. 

El Frente Cívico Nacional .. 
Sí por México y Unidos, entre 
otras, se asumieron como pro
motoras del voto por Gálvez; a 
quien convocaron el 19 de mayo 
al Zócalo de la CDMX para com
prometerse a defender la Repú
blica y la democracia. 

Guadalupe Acosta, del 
Frente Cívico Nacional, mani
festó que las agrupaciones que 
han marchado en defensa del 
INEY del Poder Judicial no pue
den mantenerse neutrales en el 
proceso electoral. 

"Es tan delicado lo que está 
viendo el País, el peligro que 
corren nuestras libertades y la 
democracia, que los ciudadanos 
que nos hemos movilizado no 
podemos quedarnos neutrales. 

"Por eso hemos decidido 
llamar a votar por Xóchitl Gálvez 
para la Presidencia y por San
tiago Taboada para la CDMX; 
no podemos llamar a votar por 
Máynez porque no tiene nin
guna posibilidad de triunfo y · 

·no podemos llamar a votar por 
Claudia porque representa to
do contra lo que hemos estado 
luchando':, explicó. 

En tanto, Xóchitl Gálvez 
confirmó ayer mismo que sí 
asistirá al Zócalo para participar 
en la concentración anunciada 
por la "marea rosa". 

1 Sheinbaum se reunió con el Consejo Mexicano de Negocios 

ENTREGA IP A QAUDIA SU PLAN 
MARTHA MARTÍNEZ 

El Consejo Mexicano de Ne
gocios entregó ayer a Claudia 
Sheinbaum, candidata de More
na-PT-PVEM a la Presidencia de 
la República, una agenda con 10 
recomendacion~s para promo
ver el crecimiento económico 
entre 2024 y 2030. 

En la visión de los empre
sarios, se requiere un Gobierno 
eficaz que garantice el Estado 
de Derecho y brinde seguridad, 
instituciones democráticas y 
una Corte independiente. 

El Consejo también deman
dó fortalecer las finanzas públi-

111111111111111111111111111111 
610972000016 

cas, estabilidad macroeconómi
ca, inversión en infraestructura 
y logística, aprovechamiento de 
la integración internacional y 
competencia en los mercados 
de electricidad e hidrocarburos. 

Según el equipo de 
Sheinbaum. la abanderada ofre
ció respetar la autonomía del 
Banco de México y evitar los 
gasolinazos. 

También planteó digitalizar 
procesos del SA T, eficientar la 
recaudación en aduanas y cons
truir 100 parques industriales. 

Entre los asistentes estuvie
ron Rolando Vega, presidente 
del Consejo' Mexicano de Ne
gocios; Emilio Azcárraga, de 
Televisa; Alejandro Ramfrez, de 
Cinépolis; y Claudio X. González 
Laporte, de Kimberly"Clark. 

e o R A z ó D E M É X 1 C O 

Busca 4T más recursos para financiar sus retiros 

Irán a pensiones 
ahorros de la Corte 

o 
e 
~ o 
~ Va por fideicomisos Pleno de la Corte cuando sea 

discutida la acción presenta
da por diputados y senadores 
de Oposición. · 

'O 

~ del Poder Judicial 
:.;¡: 

con 16 mil mdp 
y ahorros de jueces 
REFORMA/ STAFF 

Además, múltiples jueces 
federales han concedido sus

. pensiones definitivas en am-
paros promovidos por perso-

El Gobierno federal quiere nal del Poder Judicial, con lo 
ahora echar mano de los aho- que prohiben concentrar el 
rros de la Corte y del Poder dinero en la Tesoreria de la 
Judicial para que se deposi- Federación (Tesofe). 
ten en el recién creado Fon- Estas suspensiones im-
do de Pensiones del Bienes- pidieron a la Presidenta de 
tar (FPB): la Corte, Norma Piña, seguir 

Inicialmente se pretendía adelante wia negociación con 
que los 16 mil 360 millones el Gobierno para destinar los 
de pesos de ahorros que. se fideicomisos a la reconstruc-
encuentran en 11 fideicomi- ción de Acapulco, como pidió 
sos del Poder Judicial Fede- el Presidente López Obrador 
ral (PJF) se utilizaran para la a finales de octubre. 
reconstrucción de Acapulco Fuentes judiciales han es-
tras el paso del huracán "Otis'\ , .,. timado que.tres fideicomisos 
pero ahora el Presidente An- de la Corte y wio del Conse-
drés Manuel López Obrador jo de la Judicatura Federal 
quiere fondear con ellos el (CJF), que son poco utiliza-
nuevo plan de pensiones. dos, tienen saldos menores 

El Ejecutivo incluyó es- y no fondean prestaciones 
00 tos fideicomisos en el Artí- laborales, tal vez podrian ser 
-~ culo Cuarto de su decreto entregados al Gobierno, pe-
~ 
w del pasado 1 de mayo por el ro su monto combinado es 

Apoyos médicos 
fiQ%,, .. ¡i::,·r~~~,¡¡.;ir;~::>.::~Tut~·~!?f.=~~·~:~ys:¡~;o-

MantenimientO de casas · 

Y t , t ' b. ,. . . oma:nan · am 1en.· 
~'utilf dádes' de Séaena 

. ' ' , ,, 

VÍCTOR FUENTES solicitaron subsid1Ós por 22 
. mil 278 inillones de ·pesos, 

No.saben si van a tener uti- sin contar los 120 mil mi
Jidades; per(); el Gobierno llones neeesarios para ter-
federál ya< está disponien- mlliar el Tien Maya · 

que creó el FPB, y se trata de de apenas 2 mil 590 millones . dó y repartiendo las even:.· A.demás • def Tren, la 
tuales ganancias de las em- Sedena controla el Aero
presas que este sexenio han puerto Internacional Feli
sido entregadas a militares pe Ángeles y el Grupo Ol-

una de las principales fuentes de pesos. 
de financiamiento de la nue- Fuera de estos fideicomi-
va figura sos, y de los 40 mil millones 

"Los remanentes, así co- . de pesos que el Gobierno es-
mo los productos y aprove- pera recaudar de cuentas in-
chamientos que se generen, activas en las Afores de ma-
derivados de los fideicomi- yores de 70 años, las demás 
sos del PJF, deberán ser. en- fuentes de financiamiento del 
tregados a la Secretaría de FPB tienen recursos mínimos 
Hacienda, siempre que sea o impredecibles, como rema-
procedente, una vez que con- nentes de veritas de bienes 
cluyan los procedimientos le- del Instituto para Devolver 
gales en curso", menciona el al Pueblo lo Robado (lndep) 
decreto sobre el orig-en de las o eventuales ganancias de las 
aportaciones al FPB. paraestatales militares. 

El problema es que ese El FPB busca comple-
dinero difícilmente será en- mentar las pensiones de quie-

. tregado por el Poder Judicial. nes . empezaron a cotizar en 
La reforma lega] de octu- 1997 en el régimen de Afores, 

bre de 2023 para extinguir los de tal forma que al retirarse 
11 fideicomisos fue suspendí- perciban al menos el salario 
da en diciembre por el Minis- base promedio del IMSS, ac
tro Javier Láynez, y todo in- tualmente de 16 mil 100 pe-
dica que será anulada por el sos mensuales. 

Y marinos. meca-Maya-Mexica, que 
· ·Con 'fa reformli para· ya administra' la aerolínea 

crear eLnuevo Fondo de Mexicima, una docena de 
Pensiones del. Bienestar aeropuet;tós y también ina
(FPB), el Gobierno federal riejará seis hotelt;s en la pe
dispuso que 25 por ciento nínsula de Yueatán. 
de ~3.5 posibles ganancias Por su parte, la Marina 
se cártalice a fondear.el mie- tiene el Tren Transístmico, 
vopl~hlientrasque75ipor que podría lograr ganan
ciento iría al régimen Q.e cias sialcaJ1Zll. su,sm~t;ts ,de , 
pensiones de la milicia transporte de carga; la em-

Antes de la creación del presa Turística Islas Marias · 
FPB, el 25 por ciento e~ y Grupo Casiopea, al que 
destjpacl.o a fondear las pen- · hasta ahora se han asigna-
. sióries del ISSSTE. · do cinco aeropuertos. · 
. Lo qué no menciona el Tam}?)é11 opera el Aero-
decreto es qué pasará si las puerto Intema.tional de la 
empresas bajo control mi.; CiUqad de México y las 18 .. 
litar no tienen utilidades, administraciones portuarias 
pues de hecho, para 2024 que sí generan ganancias. 

Acusa FGR fraude fiscal 
de dueño de Club Santos 
ABEL BARAJAS 

La Fiscalía General de la Re
pública (FGR) solicitó una 
audiencia inicial para imputar 
y pedir la vinculación a· pro
ceso de Alejandro Irarragorri, 
presidente de Club de Fút
bol Santos Laguna, 
por una presunta de
fraudación fiscal de 
17 millones de pesos. 

El directivo po
dría llevar su even
tual proceso en li-

a. bertad, ya que el de

atribuyen está sancionada 
con 3 a 9 años de prisión, se
gún el Artículo 108 del Có
digo Fiscal de la Federación. 

La FGR precisa que el 
delito lo habría cometido en 
forma instantánea, dolosa y 
en calidad de autor material. 

En junio de 2023, 
REFORMA informó 
que la Fiscalía inició 
esta investigación. 

~ lito que se le imputa 1 Alejandro 
no amerita prisión lrarragorri 
preventiva, aunque 

El caso tiene su 
origen en una acu
sación de la Procu
raduría Fiscal con
tra el directivo por 
supuestos engaños 
para no pagar el 

eso puede cambiar si existe 
riesgo de fuga y la FGR lo 
acredita. 

Fuentes del Poder Judi
cial señalaron que la Fiscal 
Nallely Ranúrez pidió por es
crito el citatorio a Irarragorri. · 

La defraudación que le 

Impuesto Sobre la Renta de 
los salarios de jugadores del 
Club de enero a julio de 2017. 

Anoche, el Club Santos 
aseguró que no había recibi
do una notificación oficial y 
lamentó que el caso se diri
ma por la vía penal. 

) 
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· L EN LA 
~, , ~ PANTALLA 

EnEUniñosy 
adolescentes, 
adictos a las 
pantallas 
MAXAUB 
-elmundo@eluniversal.com.mx 

Miami.- En Estados Unidos, los 
niños de ocho a 12 años pasan, en 
promedio, cinco horas diarias pega
dos a pantallas de entretenimiento: 
teléfonos inteligentes y tablets, en
tre otras. Los adolescentes de 13 a 18 
años pasan cerca de siete horas y 
media al día. La llamada hiperdigi
talización de los menores ha tenido 
w1 severo irn pacto en sus conductas 
y en su modo de socializar. 

Ansiedad, depresión, aislamien
to, problemas de empatía y para co
municarse son problemas que des
tacan instituciones como la Asocia
ción Americana de Psicología. 
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CHEMA LIDERA CARRERA 
POR GUADALAJARA 
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Megafarmacia del Bienestar 
surte sólo 2.7 recetas diarias 
Especialistas critican que no se ha atacado el problema de la falta de medicamentos y que su 
ineficacia se debe a que es un programa que no se basó en una política pública de salud 

ENRIQUE GÓMEZ, ALBERTO 
MORALES Y ANTONIO LÓPEZ 
- nacion@eluniversal.com.mx 

La Megafarmacia del Bienestar ha 
surtido 341 recetas de pacientes, lo 
que equivale a un promedio de 2.7 
órdenes al día, del 29 de diciembre 
de 2023 al 29 de abril pasado. 

De acuerdo con una solicitud de 
información, Laboratorios de Bio-
lógicos y Reactivos de México, S.A. 

de C:V. (Birmex), indicó que se en-
tregaron medicamentos a dos de-
rechohabientes del IMSS, a 210 pa-
cientes del ISSSTE y a 129 personas 
sin seguridad social que se atien-
den en el IMSS-Bienestar. 

Especialistas en transparencia y 
combate a la corrupción conside-
raron que si la Megafarmacia sólo 
puede surtir 2.7 recetas al día es 
porque no se basó en una política 
pública, sino en una decisión con 

· Cel~smmo 
Zendaya lucieron 

diseños que fueron de 
lo sutil a lo exótico 

en la tradicional 
alfombra del Museo 

Metropolitano de NY. 
IA281 

Cristina Rivera 
Garza gana un 
Premio Pulitzer 
La mexicana lo dedica a su 
hermana, víctima de femi
nicidio, en cuya historia se 
basa el libro. 1 A26 1 

- - fines políticos, que deriva en una 

341 613,000 falca de eficiencia al no solucionar 
el problema de adquisición y dis-

RECETAS RECETAS tribución de medicamentos. 

surtió la al día surtió Asimismo, la organización No-

Megafarmacia en promedio sotn{s, del movimiento Cero Desa-

de Huehuetoca el IMSSasus basto, dio a conocer que en 2023 los 

del 29 de pacientes principales subsistemas de salud 

diciembre durante IMSS, ISSSTE, Pemex, Seclena y Se-

al 29 de abril. 2022. marno surtieron 7 millones 503 mil 
818 recetas a la población. 

I NACIÓN I A10 

Policías de Celaya, 
blanco del crimen 
XÓCHITL ÁLVAREZ Corresponsal 

- estados@el11niversal.co111 

Celaya.- Los policías de Celaya se 
encuentran en la mira del crimen. 
Del 1 de enero a la fecha, han sido 
asesinados 16 elementos, además 
de un bombero y el encargado de cá
maras de vigilancia del C4. En todo 
2023 los grupos criminales mataron 
a 20 agentes. 

Hasta ahora, este municipio con
centra más de 50% de los 29 homi
cidios dolosos de policías en Guana
juato en lo que va del año. 

Manuel Vidauni Aréchiga, ex-

Autos chinos 
eléctricos 

crean guerra 
de precios 

perto criminólogo y penalista, dice 
que estos asesinatos no son sólo rE -

sultado de una confrontación, siu·> 
de ataques directos contra elcmcn -
tos de la policía por los grupos cn
minales, que envían un mensaje ue 
intimidación para advertir a la au -
toridad de la presencia y la hegernc ·
nía que quieren imponer. 

I ESTADOS I A14 

NARCO RECLUTA A MÁS 
NIÑOS EN 10 ESTADOS 

I NACIÓN I AJ'.'.!. 

En México y el resto 
del mundo las armadoras 
han abaratado sus 
vehículos ante una mavor 
oferta de unidades del 
gigante asiático 

I CARTERA 1.1\:H 
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Campeaban violencia y corrupción  

Recurrí a los 
militares por 
la catástrofe 
en que hallé 
el país: AMLO             

l Desligar a estados del IMSS-Bienestar,  
en el proyecto de salud de Xóchitl Gálvez      

Dora villanueva, julio gutiérrez y néstor jiménez / P 4 y 5

Detalla su plan de polos de desarrollo      

Sheinbaum al BBVA: 
México, en muy buen 
momento económico      

l Reconoce la labor de 
las fuerzas armadas en 
su gobierno; ‘‘son dos 
pilares del Estado’’ 
 

l ‘‘En el caso Casar no  
se violó la privacidad de 
datos; el tema de fondo  
es el fraude a Pemex’’    
 

l ‘‘Tenía que garantizar 
la seguridad o no iba a 
poder salir adelante’’, 
expuso el Presidente  
 

l ‘‘Abatir la incidencia 
de homicidios costó 
gran trabajo; desde  
2021 comenzó a bajar’’    
 

emir olivares y alonso urrutia / P 3

Bombardeos  
e incursión de  
tanques de 
Israel en Rafah          
t el gobierno de Netanyahu 
ordenó los ataques, pese 
a que horas antes Hamas 
aceptó una propuesta de alto 
el fuego. en suiza (imagen),  
estudiantes ocuparon un 
edificio de la Universidad de 
Lausana para repudiar el 
genocidio en Gaza. Foto afp. 
agencias; jim cason y DaviD 
brooks / P 17 y 18

s ayer comenzaron a sufragar personas 
en prisión preventiva en siete centros 
penitenciarios de la Ciudad de méxico. 
en la lista hay mil 862 que realizarán 
este ejercicio con fecha límite al 10 
de mayo. La votación es para elegir 

Presidente, jefe de Gobierno, alcaldes 
y diputados locales. en los estados, 31 
mil 125 internos podrán acudir a las 
urnas colocadas en las cárceles. Foto 
Pablo ramos. laura gómez, sanDra 
hernánDez y corresponsales / P 21 y 24

Votación anticipada en reclusorios  



Rana Foroohar 
''¿Está la inteligencia 
artificial por absorber 

elperiodismo?JJ -P.20 

Marcelo Ebrard 
"Un voto por Clara 

Brugada rumbo a un 
futuro promisorio)) -P.s 
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Alicia Bárcena Ibarra 
"Desde nuestra doble 

frontera sur: hacia una 
gestión humanaJJ -P.13 

META ~ Ante consejeros de BBVA, la candidata de Morena ratifica que su primera acción la noche 
de ese día será llamar a Ramírez de la O para que repita en Hacienda; "nos va a ir muy bien juntos'; dice 

Ya nomás falta "el trámite" del 
2 de junio, asegura Sheinbaum 
JOSÉ ANTONIO BELMONT, CDMX 

__ Ante consejeros regio
nales de BBVA México, Claudia 
Sheinbaum, candidata presiden
cial de Morena y aliados, aseguró 
que solo falta el "trámite" del 2 de 
junio para declararse ganadora y 
ese mismo día llamará a Rogelio 
Ramírez de la O para pedirle que 
se quede un tiempo en Hacienda. 

Durante la sesión de pregun
tas de los banqueros, la ex jefa de 

Se pierde en 
estados hasta 
26% de clases 
por balaceras 
ALMA PAOLA WONG, CDMX 

__ U na investigación de MI
LENIO revela que al menos seis 
autoridades educativas estatales 
tienen registros de que hechos 
violentos provocaron que niños 
y adolescentes dejaran de tomar 
hasta 50 de los 190 días de clases 
del actual ciclo escolar, como es 
el caso de Michoacán, donde son 
equivalentes a una cuarta parte 
del curso perdida. PAG.10 

Justifica "apoyo" militar 
"Hay más homicidios, pero 
menos violencia": AMLO 
PEDRO DOMÍNGUEZ - PAG.11 

Gobierno de Ciudad de México 
insistió ante este sector de la ini
ciativa privada en que le irá muy 
bien al país, "pues estamos en un 
momento muy bueno". 

Expuso: "Habrá cosas en las 
que no estemos de acuerdo y tam
poco pasa nada, porque eso es la 
democracia, pero veamos las co
sas en las que sí estamos de acuer
do para conducir un país de ma
nera ordenadayplaneada". PAG.4 

Xóchitl recorre Celaya 
Volverá el Seguro Popular, 
pero sin médicos cubanos 
ISRAELNAVARRO-PAG.5 

Cerebros en redes sociales 
Los jinetes publicitarios al 
servicio de Álvarez Máynez 
SAÚLHERNÁNDEZ-PAG.6 

~--
Jornada en cárceles 
Votación para 30 mil 391 
personas sin sentencia 
EQUIPO MILENIO -PAG. 7 

Pulitzer para 
la novelista 
Rivera Garza 
Gana por El invencible 
verano de Liliana, sobre 
su hermana asesinada; el 
criminal continúa suelto 
VICENTE GUTIÉRREZ -PAG. 24 

Gobernadores y 
jefe de Gobierno 
buscan mantener 
prisión preventiva 
RUBÉN MOSSO, CIUDAD DE MÉXICO 

__ Los 32 gobernantes envia
ron un recurso amicus curiae a la 
Corte contra el fin de la prisión 
preventiva oficiosa. PAG.I:l 

"Afedación ambiental" 
Jueza frena otra vez corridas 
de toros en la Plaza México 
RUBÉNMOSSO-PAG.30 



PROMUEVEN PARTERÍA El Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas reconoció la contribución de las parteras 
a minimizar la mortalidad materna, sobre todo en comunidades originarias. Primera / 14 

PERIÓDICO 

ARRANCA EL 
VOTO DESDE 
PENALES 
Ayer iniciaron las 
jornadas electorales 
programadas en 282 
cárceles del país, en 
las cuales al menos 30 
mil personas en prisión 
preventiva podrán ejercer 
su derecho a sufragar. 

3,208 
personas en prisión podrán 
votar en Jalisco. En la foto, 
el penal de Puente Grande. 

Primera 1 Página 2 
Comunidad 1 Página 18 
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CERO ESTÍMULOS, DETRÁS DEL ALZA 
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Foto: AFP 

. . , 
aso 1nas e1an mas 

ingresos que petró ea 
LA RECAUDACIÓN POR IEPS a combustibles en el primer trimestre del año tuvo 
un aumento de 195% anual, mientras que los recursos petroleros cayeron 60.8% 

POR PAULO CANTILLO 

Por primera vez en .ctos 
.. décadas, los recursos por 

la venta de gasolinas que 
obtiene el gobierno fe 
deral superaron a los que 
aportan las actividades 
petroleras. 

Durante el primer tri 
mestre del año, los ingre
sos por Impuestos Especial 
sobre Producción y Servi
cios (IEPS) de combustibles 
alcanzaron los 92 mil 92 
millones de pesos, lo que 
representa un aumento de 
195.1% anual en términos 
reales, de acuerdo con la 
Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP). 

Esta cifra contrasta con 
los ingresos petroleros 

RECHAZA TREGUA 

RECURSOS DEL GOBIERNO •Del gobierno federal . directamente el precio in
terno de la gasolina. ante (Millones de pesos, primer trimestre de cada año) 

92,0~2 . la alta dependencia de la.. \l• . • ••• "'• • 

80,725 

Ingresos 
petroleros* 

2023 

IEPS 
gasolinas 

obtenidos mediante el 
Fondo Mexicano del Petró
leo para la Estabilización y 
el Desarrollo, que durante 
los primeros tres meses del 
año totalizaron 33 mil 102 
millones de pesos, un des
plome de 60.8% anual real. 

Desde 2002, el gobier
no no obtenía más recursos 
por la venta de gasolinas 

..~,., · lmpófta~ión en el pafs- ha 

Ingresos 
petroleros* 

IEPS 
gasolinas 

2024 
Fuente: SHCP 

que por Ja extracción de 
petróleo. 

La no implementación 
de estímulos a las gasolinas 
por parte del gobierno está 
detrás del alza en los ingre
sos por combustibles. 

La relativa estabili
dad en los precios In
ternacionales del crudo 
- de los cuales depende 

permitido al gobierno fe
deral no otorgar subsidios a 
los consumidores, lo que se 
refleja en mayores ingresos 
por combustibles. 

En tanto, el desplome en 
los ingresos petroleros del 
gobierno federal está rela-
cionado con la política de 
apoyo a Pemex. 

Según estimaciones del 
Instituto Mexicano para la 
Competitividad (lmco), el 
gobierno federal ha apo
yado a Pemex con un ro 
tal de 1.73 billones de 
pesos en lo que va de la 
administración. 

DINERO 

Israel ataca Rafá, el 
último bastión de Gaza 
AFP 

El ejército de Israel comenzó 
una ofensiva en la ciudad de 
Rafá, ciudad ubicada en el 
extremo sur de la Franja de 
Gaza y considerada el últi
mo bastión de los refugiados 
palestinos. 

de alto al fuego negociada 
con mediación de Qatar, la 
oficina de'! primer ministro 
de Israel, Benjamín Netan
yahu, dijo que estaba "lejos 
de las demandas esenciale's" 
de esa nación, pero que, de 
todos modos, enviaría nego
ciadores para continuar las 
conversaciones sobre una 
posible tregua. 
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Falta de 
productividad 
caracteriza a 
la Permanente 
POR LETICIA ROBLES 
DE LA ROSA 

La Comisión Permanente 
del Congreso de la Unión 
que trabajó en 11 de los 
12 periodos de receso de 
las LXIV y la LXV Legisla
turas tuvo como sello la 
improductividad, la cual 
alcanzó 89.5%, con sólo 
820 temas atendidos, de 
los siete mil 787 temas 
que senadores y diputa
dos federales se propu
sieron analizar. 

Con sesiones sólo en 
los meses de enero-di
ciembre y mayo-agosto 
de cada año, el trabajo de 
la Comisión Permanen
te fue reflejo de la pos
tura morenista adoptada 
en J"os periodos ordina
rios en ambas Cámaras 
del Congreso. caracteri
zada por el rechazo a la 
construcción de acuer
dos, comparecencias y 
pronunciamientos, aun
que, en algunos casos 
por un voto, la oposición 
logró frena r peri odos 
extraordinarios. 

PRIMERA 1 PÁGINA 6 

89.5 
POR CIENTO 
de los siete mil 787 temas 

. que senadores y diputados 
se propusieron analizar 
no fue abordado. 

EXCELSIOR 
Pascal Beltrán del Río 2 
Federico Reyes Heroles p 
Lorena Rivera 11 

111 1111 
503009 929073 

Foto: Cuartoscuro 

Los ataques se dieron ho
ras después de que el go
bierno israelí rechazó una 
propuesta de alto al fuego 
de los mediadores egipcios 
y cataríes para detener la 
guerra. 

Raf á ha recibido más de 
un millón de refugiados des
de que escaló la ofensiva. La 
zona ha operado como pun
to de acceso de la ayuda hu
manitaria a través de Egipto. 

INCENDIOS AFECTAN 450 HECTÁREAS 

Aunque Hamás anunció 
que aceptaba la propuesta GLOBAL 1 PÁGINA 20 

En la zona boscosa d el municipio mexiquense se contabilizaban. hasta anoche, cinco 
conflagraciones act ivas, las cuales fueron controladas hasta en un 60%. Ciudadanos 
se sumaron al combate para evitar que las llamas lleguen a casas y comercios. / 14 

·, 



CLAUDIA SHEINBAUM 

Busca evitar una desaceleración · 
APUESTA SIN REFORMA FISCAL. Ante consejeros de BBVA 
d ijo que la digitalización y la simplificación de trámites serán 
claves para obtener mayores'ingresos públicos. PÁG. s 

VOTACIÓN ANTICIPADA 

Inicia proceso 
en reclusorios 
para 30 mil 
390 personas 
sin sentencia. 
PÁG.33 

Encuentro de Empresarios de Guanajuato con 

·· óchitl Gálvez 

XÓCHITL GÁLVEZ 

En riesgo, sector salud con Sheinbaum 
EN CELAYA. La abanderada por la alianza PAN, PRI y PRD dijo 
que en caso de que Claudia Sheinbaum ganara la elección, 
se seguirá recortando el presupuesto de salud. PÁG. 34 

TRAS LA 'JOYA DE LA CORONA' Q~E ESTÁ PARTIDA A LA MITAD / . • • . 

Clara Brugada y-Santiago T~boada protag~n1zan una compet1t1va pelea .por la CDM~. PAGs.36Y37 

.. 
ANALISTAS DE AGENCIAS 

CAÍDA DE 
EXPORTACIÓN 
PETROLERA 
METE PRESIÓN 
A CALIFICACIÓN 
DE PEMEX. 
PÁG. 8 

VE 'POLITIQUERÍA' 
DESESTIMA 

AMLO INFORME 
INDEPENDIENTE 

SOBRE 
COVIO. 
PAG.35 

PEGA LA INSEGURIDAD 

PRESIONAN 
A LAS EMPRESAS 
LOS COSTOS 
LOGÍSTICOS 
POR FALTA 
DE CHOFERES. 
PÁG.16 

Reportan la creación 
de empleo más alta 
para un abril en4T 
Expectativas. 
Anticipan expertos 
para el segundo 
semestre una 
desaceleración 

En abril, el empleo formal registró 
un incremento mensual de 84 mil 
85 7 plazas, la mayor cifra para un 
cuarto mes desde 2018, reportó el 

Puestos de trabajo formales 
• Variación mensual en abril de cada año 

100.000 87,109 

44,774 

-60.000 -555,247 

24,011 
5,490 

84,857 

2014 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023 2024 

Fuente: IMSS. 

a.. 
<( 

IMSS. También se trata de la cuarta 
cifra más alta en la historia para 
un abril, sólo por debajo de 1998, 
2002y2018. 

A pesar del buen desempeño 
mensual, expertos ven una desace
leración del empleo y anticipan que 
para lo que resta del año la creación 
de plazas perderá fuerza, por menos 
proyectos y las elecciones. 

"El resultado del mes no es malo, 
pero el acumulado enero-abril es 
inferior en21.8 por ciento al mismo 
periodo de 2023".-F. Gazcón / PAG. 4 

ESCRIBEN 
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Gabriel Casillas 
PERSPECTIVA GLOBAL / 8 
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ESTRICTAMENTE PERSONAL / 39 
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Política  
y Sociedad Salud, pensiones y recursos para sostenerlas  pág. 41

 Gastamos un dineral en 
diabetes y enfisemas, mientras 

no cobramos los impuestos que 
deberíamos”.

 Los ciudadanos podrán recibir 
atención en salud y medicinas 

en el sector público o privado con 
cargo al gobierno”.

 Después (del 2032) tendremos 
que sentarnos a ver de dónde se 

involucran recursos para las 
pensiones, sin grandes afectaciones”.

Jorge Á. Máynez,
 movimiento ciudadano.

Xóchitl Gálvez,
pan-pri-prd.

C. Sheinbaum,
morena-pt-pvem.

elecciones    
2024 

Reforma tributaria con énfasis 
en refrescos y tabaco 

Servicios hospitalarios y medicina 
sin distinción para los pobladores

El horizonte de las pensiones está 
garantizado hasta el 2032

Empresas 
y Negocios

Empresas 
y Negocios

Reporta el IMSS creación de casi 85,000 plazas

Generación de 
empleo formal 
retoma tendencia 
positiva en abril
•Tras el periodo de Semana Santa, la tasa anual de generación 
creció, al pasar de 2.3 a 2.5% en el cuarto mes del año.

•El mercado aún no se recupera de un periodo 
de desaceleración en la formación de trabajos.  pág. 21

Pilar Martínez

Opinión

Rosario Avilés
 pág. 22

Gerardo Flores
 pág. 25

Fausto Pretelin M.
 pág. 37

José Fonseca
 pág. 39

Lucía Melgar
 pág. 43

China sofoca 
su propio 
debate

Stephen S. 
Roach

 pág. 32

• Ajustar la política in-
centivará inversión en 
zona T-MEC: AMIA.

 págs. 4-5

Piden armadoras 
a EU flexibilizar 
reglas de origen 
en eléctricos

Exigir el valor de 
contenido sin 
progresividad hará 

difícil la inversión para 
nuevos proveedores”.

AMIA 

Vuelve la estabilidad
El presidente destaca con temas polé-
micos, lo que polariza la discusión y 
fortalece su narrativa.  pág. 47

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

7 ABRIL 2024 7 MAY 2024

45.8

53.653.6

46.3

mejor mejorigual igualpeor peor

2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy 2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy

31.2

Situación de economía Situación de seguridad

47.6
36.5

24.3

Si México 
resuelve cuellos 
de botella, 
podría duplicar 
su IED: BBVA

 pág. 28

Dato de empleo 
en EU y posible 

baja en tasa de la Fed 
fortalecen al peso
• La moneda mexicana se mantiene en terre-
no positivo en el mes; de enero a la fecha se 
ha apreciado 0.5% frente al dólar.

 pág. 16

TE
Termometro 
Económico

FUENTE: BANXICO Y TRADINGVIEW

Tipo de cambio en 5 días | 
PESOS POR DÓLAR

-0.81%

17.0185
CIERRE
29-ABR-24

16.9456
APERTURA
02-MAY-24

16.9128
APERTURA
06-MAY-24

16.8813
CIERRE

06-MAY-24

17.1268
CIERRE
30-ABR-24 17.0005

APERTURA
03-MAY-24

• Durante mayo se 
planea pagar 70,000 
mdp: Romero O.

 pág. 22

Pemex promete 
saldar deudas 
con proveedores 
en agosto

Pemex | Cuentas por pagar 
a proveedores | MILES DE MILLONES 
DE PESOS

% DEL PASIVO A CORTO PLAZO

FUENTE: ELABORACIÓN PROPIA CON DATOS 
DE PEMEX

*/ Al 31 de marzo.

20 21 22 23 24
37 29 30 33 37

28
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En ruta a la estabilización
Las contrataciones laborales en abril permitieron frenar el descenso en generación de 
plazas. Además, en siete de los nueve sectores productivos se reportó mejoría.

FUENTE: IMSS

México | 
VARIACIÓN 
DEL EMPLEO 
FORMAL 
REGISTRADO 
ANTE EL IMSS

VARIACIÓN ANUAL MÓVIL 
(MILES DE PERSONAS)

526
MAY-21

893
SEP-21

1,004
FEB-22

719
FEB-23

854
MAY-23

554
ABR-24
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INICIA TEMPORADA EL 15 DE MAYO

Prevén de 35 a 41 
ciclones; Otis aún  

cala y estiman que 
5 pegarían a México

ULISES SORIANO

Pronostica Meteorológico hasta 
50% mayor actividad que el prome-
dio normal en el Atlántico; del total de 
fenómenos hasta 9 serían huracanes 
de categoría 3 a 5 y 11 de 1 o 2 pág. 3

Proyectan más probabilidad de 
impacto en BCS con 13%, Sinaloa 
y Q.Roo con 10.3% y Veracruz con 
8.9%; Proteccion Civil ya elabora 
escenarios de impacto

FGR VA POR DUEÑO 
DEL SANTOS LAGUNA 
POR FRAUDE FISCAL

AMLO afirma: “No hay 
más violencia, hay más 
homicidios” en sexenio

ACUSA a Alejandro Irarragorri de omitir 
pagar ISR por $17,069,865 de salarios de 
jugadores y entrenadores en 2017; pide au-
diencia para formular imputación. pág. 6

DESTACA que han bajado robos, secues-
tros...; señala que sin apoyo de Ejército y Ma-
rina, no hubiera podido salir adelante ante la 
realidad catastrófica y la corrupción.

JUSTIFICA exhibir datos sobre Amparo 
Casar:”Es un caso  muy penoso de corrup-
ción”; también critica estudio sobre Covid: 

“Es un acto vil de politiquería”. págs. 9 a 11

NO HAY MÁS violencia, 
hay más homicidios que 
todo el sexenio, porque 
hay menos robos que en 
los sexenios anteriores, hay 
menos secuestros y delitos 
del orden federal, menos” 

Andrés Manuel 
 López Obrador
Presidente de México

Israel inicia
ofensiva en 
Rafah; antes, 
Hamas dio  
sí a tregua  

ORDENAN evacua-
ción de 100 mil pales-
tinos antes de iniciar 

“operativo selectivo” 
en último reducto   
del grupo terrorista; 
éste plantea liberar 
a rehenes  a cambio 
de cese al fuego de 
6 semanas; Tel Aviv 
lo ve como artimaña. 
pág. 21

MET GALA 
DESLUMBRA 
EN EL JARDÍN 
DEL TIEMPO
pág. 27

ZENDAYA 
impresionó 

con un vesti-
do de Maison 

Margiela.

JAVIER SOLÓRZANO

MONTSERRAT SALOMÓN

CARLOS URDIALES  

Debates. Polarización y descalificación pág. 2

La guerra llega a Rafah pág. 24

Casar, lo público y lo privado  pág. 4

Mexicana gana Pulitzer con obra 
sobre el feminicidio de su hermana

CRISTINA RIVERA dedica premio por El invencible verano de Liliana a su  hermana;  
desea que  el galardón abrace a quienes la violencia de género arrebató a un ser. pág.  26

Por Adriana Góchez
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                                                       PACÍFICO                ATLÁNTICO
Tormentas tropicales 8-9  11-12
Huracanes Cat. 1 o 2 4-5  5-6
Huracanes Cat. 3 a 5 15-18  4-5

Amenazas climáticas 

Alejandro  
Irarragorri González
TRAYECTORIA: En 
2006 asumió la dirección 
de Santos Laguna; un año 
después, la presidencia del 
club. En 2013 creó Orlegi 
Deportes y adquirió al club 
y su estadio, el Territorio 
Santos Modelo, y en 2019 al 
Club Atlas.
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La Corte sentencia…
el Congreso desdeña
Ordenamientos del Poder Judicial que atendían necesidades de la 
población mexicana, contenidos en 12 leyes, se quedaron congelados 
o en incertidumbre, debido a la desobediencia del Congreso, el cual ya 
cerró sus trabajos; para el especialista del Tec de Monterrey, Gustavo 
López Montiel, los diputados y senadores aprendieron que no pasa nada 
si no atienden a la Corte, pero al final, el afectado es el ciudadano, por lo 
que se requiere una reforma en la que se establezcan sanciones ante la 
omisión legislativa MÉXICO P. 3

La noche de la Met Gala 2024 
conjuntó atuendos que 
recreaban la naturaleza y 
resaltaban la personalidad de 
las celebridades  VIDA+ P. 18

EL JARDIN 
DEL TIEMPO
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HECHO HISTÓRICOHECHO HISTÓRICO
La mexicana Cristina 
Rivera ganó el Premio 
Pulitzer de Literatura por 
El Invencible Verano de 
Liliana , obra en donde 
aborda el feminicidio de 
su hermana VIDA+ P. 20

DESDE PRISIÓN. Este lunes arrancó en los centros penitenciarios del país, el voto anticipado para los detenidos sin sentencia; en el Edomex, por 
ejemplo, se efectuó en Neza Bordo, Jilotepec, Texcoco y Tenancingo  MÉXICO P. 5
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Los ataques contra candidatos y políticos han provocado gran tensión en las campañas 
y se vislumbra la debilidad del Estado frente al crimen organizado, y cada día se tiene el 
registro en todas las entidades de violencia y muerte. Sin embargo, el presidente López 
Obrador, desde su foro mañanero, minimiza una y otra vez las ejecuciones.

DOLORES COLÍN   PÁGINA 8
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En los últimos años 
se han incrementado 
las agresiones contra 
activistas en favor del 
medio ambiente. En 
2023, se registraron 
20 homicidios, 
principalmente en 
Michoacán y Guerrero. 
Aunque el delito reporta 
una baja en 2024, el 
panorama es adverso; 
no se investigan, reporta 
el Cemda ESTADOS P. 11

Van al alza 
ataques vs. 
ambientalistas
e impunidad

NO HAY MÁS VIOLENCIA, HAY  
MÁS HOMICIDIOS, EXCUSA AMLO

El Presidente justificó en La Mañanera  que hay 
menos robos, secuestros y delitos de orden federal, 
pero aceptó que hay más asesinatos MÉXICO P. 5

SE ELEVA OTROS 20 PESOS LA CANASTA BÁSICA DURANTE ABRIL: ANPEC NEGOCIOS P. 15

CON ALAS 
NUEVAS RUMBO 
A PARÍS 2024
El Comité Olímpico Mexicano 
logró una alianza con una 
aerolínea para que los 
deportistas siempre tengan 
un lugar seguro para viajar 
DXT P. 22
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reporteindigo.com

Tamaulipas, 
con la guardia baja
Los hechos de violencia vinculados con el 
proceso electoral en curso, incluido el asesinato 
de un candidato opositor, evidencian las serias 
limitaciones de personal y fuerza que presenta la 
Guardia Estatal creada por el Gobierno de Américo 
Villarreal Anaya

16

NACIONAL

El gran paso a Wembley
La Vuelta de las Semifinales inician este martes con 
el PSG obligado a ganar ante Borussia Dortmund; 
mañana, Real Madrid y Bayern Munich, con la serie 
igualada, definirán al último finalista

36

FAN

12

Esta aplicación de movilidad tiene en el desamparo 
a sus socios, pues los conductores no cuentan con 

ningún esquema de seguridad social; están expuestos 
a todo tipo de accidentes y, por si fuera poco, los 
ingresos que perciben se han desplomado en los 

últimos años

LAS PRECARIAS 
CONDICIONES 
LABORALES EN UBER
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LA CANDIDATA PRESIDENCIAL DE SIGAMOS HACIENDO HISTORIA SE REUNIÓ CON 
CONSEJEROS DE BBVA, A QUIENES EXPUSO SUS PROPUESTAS EN MATERIA ECONÓMICA

#CLAUDIASHEINBAUM

ARRANCAN RECLUSOS 
VOTACIÓN EN CÁRCELES P21 Y 24

#SEANTICIPAN

DESEA OUE 
RAMÍREZ DE LA O  
SIGA EN SHCP 
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Achaca Sedeco a Alcaldía 
precariedad en mer~ado 
ALEJANDRO LEÓN 

La Secretaria de Desarrollo 
Económico (Sedeco) de la 
Ciudad de México achacó a 
la Alcaldía Benito Juárez la 

. situación precaria que pre
senta el Mercado de Tlaco-
quemécatl. 

En abril, REFORMA pu
blicó que el inmueble registra 
falta de mantenimiento y cer
ca de 120 locatarios todos Jos 
días deben apartar el líquido 
en tambos y cubetas debido 
a que no lo reciben por la red 
hidráulica 

Misma situación ocurre 
en los baños, pese a que cada 
año son recabados aproxima
damente más de 1.5 millones 
por el servicio, cuyos recur
sos ingresan al Gobierno de 
Benito Juárez. 

Esto sucede pese a que 
el candídato a la Jefatura de 
Gobierno, Santiago Taboa
da, aseguró que en dicha de
marcación están los mejores 
mercados públicos. 

Tras ello, la Sedeco ase
guró que es facultad de la Al
caldía rehabilitar, administrar 
y mantener en buen estado 
estos centros de venta 

Adelantó que para el de · 
Tlacoquemécatl tiene con
templado entregar un apo
yo por 200 mil pesos, para 
la adquisición de materiales 
e insumos que sirvan en el 
mantenimiento menor del 
lugar. 

Durante 2024, la Alcaldía 
Benito· Juárez recibirá, me
diante la Secretaria, un apo
yo total de 3 millones 200 mil 
pesos para el mantenimiento 
de sus 16 mercados. 

''La Alcaldía deberá sufra-

Secretaría de 
Desarrollo Económico 

••Sedeco 
no cuenta con 
facultades para 
nevara cabo 
trabajos de obra y/o 
mantenimiento 
directamente en los· 
mercados públicos, 
motivo por el cual se 
hace la transferencia 
de recursos": 

g-ar los gastos de instalación o 
mano de obra que se requiera 
para llevar a cabo el mante
nimiento menor al inmueble. 

"( ... ) La Sedeco no cuen
ta con facultades para llevar 
a cabo trabajos de obra y/o 
mantenimiento directamen
te en los mercados públicos, 
motivo por el cual se hace la 
transferencia de recursos a la 
Alcaldía para que, a través de 
ella, se ejecuten dichos traba-
jos", aseguró. · 

En el Mercado de Tlaco
quemécatl el 90 por ciento 
de los locales son de venta 
de comida, motivo por el 
que deben redoblar las ta
reas de limpieza y comprar 
garrafones para mitigar la 
escasez. 

Algunos locatarios g-astan 
diariamente 200 pesos en la 
compra de agua que utilizan 
para preparar los guisados. 

Además, debido a la falta 
de rehabilitación del drenaje, 
en cada lluvia fuerte el agua 
brota por las coladeras. 

• El beneficio aplica 
desde ayer. 

• Para este sector de la 
población, la tarifa 
pasará de 545 pesos 
a 490.50 pesos. 

REQUISITOS 

Acudir a uno de los Centros 
de Atención de Ecobici 
y presentar una copia 
de la tarjeta del Instituto 
Nacional de las Personas · 
Adultas Mayores (INAPAM). 

GDONDE ESTÁN 
LOS CENTROS? 

1. Frente a Reforma 222. 
2. Reforma-Río 

Guadalquivir. 
3. Frente al World Trade 

Center Ciudad de México. 

Votan, al fin, 
desde. prisión 

L~GOCAMJNO, Para que ejercieran un voto informado,-los internos rectbieron 
pláticas e información previa de las fuerzas políticas, además de que siguieron los debates. 

Considera el INE 
que ta participación 
aumentará corúorme 

· se repita el ejercicio 

ALEJANDRó LEÓN 

Los internos del Reclusorio 
Norte fueron ocupando uno 
a uno las butacas color azul y 
blanco del auditorio del lugar. 

"' "' D 
w 

Sanciona el lnvea terminales ilegales Vestidos con ropa beige, 
esperaban su tumo para su
bir al escenario donde fueron 
habilitadas siete mamparas 
especiales en donde tacharon 
en boletas a candidatos a la 
Presidencia de la República, 
Jefatura de Gobierno, alcal.
días y diputaciones locales. 

SELENE VELASCO 

El Instituto de Verificación 
Administrativa (Invea) de la 
CDMX aseguró haber san
cionado a autobuses ilegales 
que ofrecen viajes sin nin
gún permiso en terminales 
alrededor del Momunento a 
la Revolución, en la Alcaldía 
Cuauhtémoc. 

REFORMA publicó que 
bases irregulares que comen
zaron a operar en 2015, sin 
contar con las autorizacio
nes necesarias a nivel local y 
federal y con el pretexto de 
que se trataban de unidades 
para transportar a manifes
tantes del plantón de la CNTE 
(Coordinadora Nacional de 
Trabajadores de laEducación), 
siguen vigentes tras el levanta
miento del campamento y pe
se a que no están registradas 
como terminales autorizadas 
de la Secretaria de Comunica
ciones y Transportes. 

En su momento, el Jefe 
de Gobierno, Martí Batres, 
aseguró que el Invea revisa
ría el tema. Ayer, este último 
informó sobre un operativo 
el fin de semana 

"(Se) llevó a cabo la re
misión al depósito vehicular 
de dos unidades con giro de 
transporte foráneo de pasaje
ros, que operaban de manera 
irregt.ilar en las inmediacio
nes del Monumento a la Re
volución", indicó. 

''Las unidades fueron re
mitidas debido a que no con
taban con la documentación 
para operar conforme a la 
normatividad, así como por 
realizar ascenso y descenso 
en un sitio no permitido". 

Sin embargo, las sancio-

Se trataba de una esce
na histórica para Ja Ciudad 
de México: por primera vez 
las personas en prisión pre
ventiva votaron al interior de 
las cárceles. 

Algunos participaron 
sonriendo; pero la mayoría 
tenían semblantes serios y 
adustos, como si reflejaran · 
las ·máscaras teatrales de la 
tragedia y la comedia que es
taban pintadas en las paredes 
del auditorio. 

Mientras aguardaban, 
unos platicaban entre sí, 
otros miraban fijamente al 

,. frente y uno más hacía la se
·~ ña de amor y paz a los visi
w tantes. 

1 Al no contar con documentación necesaria, los verificadores 
remitieron al corralón dos autobuses de pasajeros. 

Para decidir a qué candi
dato eligirían, varios tardaban 
más de cinco minutos senta
dos en las mamparas. 

nes recientes no inhibieron la 
venta de boletos. 

REFORMA comprobó 
que empresas que se hacen 
llamar Oaxaca Rosa y Dia2a 
siguen ofreciendo pasajes a 
través de llamadas telefóni- · 
. cas y mensajes de WhatsApp, 
a mitad de precio de las lí
neas comerciales autoriza
das, con corridas que salen 
después de las 22:00 horas. 

Las personas que contes
tan piden a los compradores 
que se comuniquen de nuevo 
antes del abordaje para con
firmar la cille en la que subi
rán a los autobuses. 

Reconocieron que lo ha
cen así para descartar que ha
ya vigilancia policial u opera
tivos, por lo que sólo estarían 
esquivando a las autoridades, 
pero no dejando áe operar. 

Al finalizar, dos de los in
ternos extendieron sus bra
zos tatuados con una calavera 
y con rosas para mostrar sus 
pulg-ares manchados con tin
ta indeleble. 

"Creo que el voto es muy 
importante para ver las me~ 
jorías que puede tener uno 
para la ciudadanía, también 
para nuestra familia que se 
encuentra allá afuera'', co
mentó José Luis, una de las 
personas en prisión preven
tiva que votó por primera vez. 

El joven de 24 años pidió 
a los candidatos cumplir sus 
promesáS de campaña, ade
más de que los exhortó a te
ner más consideración con la 
población carcelaria 

1 En los siete puntos de votación dentro de las prisiones, 
690 internos emitieron ayer sus votos anticipados. 

Aunque posteriormen
te se retractó y aseguró que 

"todo .está bien" en el reclu
sorio, mientras un elemento 
de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana (SSC) lo escucha
ba de cerc·a 

¿y LAS MUJERES? 
De las 6 mil 961 personas en 
. prisión preventiva que hay 
en la Ciudad de México, só
lo mil 862 se registraron en 
la lista nominal para votar 
en la cárcel. 

Del universo que sí acce
dió a participar, 137 son muje
res de los penales de Tepepan 
y Santa Martha. 

María Flores, funciona
ria del INE en la Ciudad de 
México, planteó que debido 

. a que el proceso electoral es 
una actividad nueva en las 
cárceles, probablemente fue 
un factor para que las inter
nas hayan decidido no ser 

parte del ejercicio. 
"Supongo, nada más, que 

en algunos casos pues tam
bién existe como la idea de 
decir 'yo espero salir de acá, 
y yo espero salir a votar fuera', 
también eso es cierto. Además, 
como el modelo es reciente, 
creo que también genera un 
poco de incertidumbre. 

'W'iora, este acercamiento 
nos va a ayudar mucho para 
que ellos vean que es una jor
nada con todas las medidas 
de seguridad exactamente 
igual, con todo, pero les ge
nera muchas dudas", declaró 
Flores a REFORMA. 

Al final de la jornada se 
informó que ayer votaron 
690 personas en los siete 
puntos instalados en cárce-

. les. Mañana y el viernes ha
brá nuevamente recepción 
de sufragios. 

NACIONAL 10 
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" pera ti vos 
contra tala 
ilegal son 
permanentes" 
ALBERTO ACOSTA 
-metropoli@eluniversal.com.mx: 

Las autoridades capitalinas, en 
coordinación con la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena) llevan a 
cabo operativos permanentes para 
combatir la tala ilegal de árboles en 
la Ciudad, lo mismo contra grupos 
delictivos, que contra personas en lo 
individual, sostuvo el jefe de Gobier
no, Martí Batres. 

El mandatario destacó que desde 
su llegada a la Jefatura de Gobierno 
la administración capitalina em
prendió diversas acciones, para 
combatir Ja tala ilegal, como fue el 
acercamiento con comuneros de 
cinco alcaldías, la iniciativa de ley 
que envió al Congreso local para 
modificar el Código Penal, a fin de 
establecer sanciones para que los ta
lamontes no evadan la justicia y la 
implementación de operativos con 
elementos de la Sedena, Guardia 
Nacional y la Fiscalía General de 
Justicia capitalina. 

"Y ya hemos hecho varias deten
ciones, en las que ya no pueden que
dar libres los talamontes, se quedan 
detenidos; esto, a partir de la refor
ma al Código Penal. Ahora se com
bate la tala, ya sea de talamontes en 
lo individual o de grupos que se es
tán combatiendo", aseguró Batres. 

EL UNNERSAL publicó ayer que 
según informes de Ja Subsecretaría 
de Inteligencia e Investigación Poli
cial de la Secretaría de Seguridad Ciu
dadana, las organizaciones crimina
les Cártel de 11áhuacy DonAgus han 
sido identificadas como las que con
trolan la tala clandestina • 

MARTf BATRES 
Jefe de Gobierno 

!i'.. '"' 

A seis meses. 
avance de 73% 
en trabajos de 
la L 1 del Metro 
El tra1110 de Salto del Agua-Observatorio fue cerrado 
para su modernización; sobre los 29 trenes nuevos, 
hay dos en operación y 8 en pruebas: reporte STC 

LAURA ARANA 
-meiropoli@eluniversal.com.mx: 

El Sistema de Transporte Colec
tivo (STC) reportó en los prime
ros tres meses de 2024 73% de 
avance físico del proyecto de mo
dernización de la Línea 1 del Me
tro en su segunda etapa, de Salto 
del Agua a Observatorio; 47% del 
total equivale a la fabricación y 
entrega de los 29 trenes nuevos 
que se adquirieron al consorcio 
CRRC Zhuzhou Locomotive. 

Sin embargo, hasta el primer tri
mestre del año se habían puesto en 
operación dos trenes, hay ocho en 
pruebas y 11 en fabricación. 

El tramo de linea 1 de Balderas 
a Observatorio cumplirá este 9 de 
mayo seis meses de permanecer 
cerrado por obras de moderniza
ción, aunque la estación Salto del 
Agua permanece sin dar servicio 
desde junio de 2022. 

De acuerdo con el Informe de El tramo de Línea 1 de Balderas a Observatorio 
AvanceTrimestralquelaSecretaría cumple este 9 de mayo seis meses cerrado por obras 
de Administración y Finanzas en- de modernización. 

14.80% 
AV C.E 

en modernización y rehabilitación de 
vías. 

77% 
EN 1.NSTALACIÓ 
de nueva vía, con la colocación de la 
primera capa de balasto 
compactada. 

38% 
EN REPARAClÓ 
de filtraciones, fisuras y grietas, juntas 
de expansión y acero de repuesto. 

DE.AVANCE 
en la interestación Salto del 
Agua-Balderas. 

~ tregó al Congreso capitalino, de 
~ enero-marzo de este año el Metro 
~ informó que la rehabilitación y mo
üi demización de vías lleva 14.80% y 
~ el sistema de control CBTC (Siste
~ ma de Control de Trenes Basado en 
~ Comunicaciones), 9.47%. 
~ En el Anexo Idel documento, de .. 

nominadoJnfonnedetalladodeles
tado actual del proyecto de moder
nización integral de trenes, sistema 
de control y vías de la Línea Rosa, se 
informó que presenta 77% de ins
talación de nueva vía, con la colo
cación de la primera capa de balas
to compactada, montaje de vía, sol
dadura de riel, segunda capa deba
lasto, levante de vía, colocación de 
aisladores, montaje y soldadura de 
barra guía, así como de pista e ins
talación de aparatos de vía. 

Además, JBO/o en el mismo perio
do en las reparaciones de filtracio
nes, fisuras y grietas, juntas de ex
pansión y acero de repuesto. En tan
to, los avances en interestaciones es 
el siguiente: Salto del Agua-Balderas 
con 96%; Balderas-CUauhtémoc 

concluida al 100%; Cuauhtémoc-In
surgentes con 15%; Insurgentes-Se
villa con 30%; Sevilla-Chapultepec 
con 13%; Chapultepec-Juanacatlán 
con 50%. 

Fabr1cac1on de trenes 
El Metro reportó que tiene 10 uni
dades nuevas en la Ciudad de Mé
xico terminadas, dos comenzaron a 
operar en la línea de Pantitlán a Pi
no Suárez, ocho aún están en etapa 
de pruebas. Además de 11 que están 
en fabricación en la planta ensam
bladora de Querétaro. 

"Durante el mes de marzo del 
presente se incorporaron dos tre
nes nuevos NM22 a la flota que 
brinda servicio comercial en el cir
cuito Isabel la Católica-Pantitlán de 
la Línea 1 del Sistema". 

El Sistema de Transporte Colec
tivo detalló que en instalaciones del 
taller Zaragoza se resguardan cua
tro unidades que reportan avance 
en pruebas de asentamiento para 
ser incorporadas al servicio. 

Mientras que en talleres El Ro
sario se ubican cuatro unidades 
más en etapa de configuración e 
inicio de pruebas de asenta
miento; se prevé su traslado al ta
ller Zaragoza para su puesta a 
punto final. Los 29 trenes adqui
ridos para la Nueva Línea 1, mo
delo NM22, tienen nueve vago
nes, capacidad de 35% más usua
rios, longitud de 150 metros. 

sanciones 
Durante el primer trimestre de 
2024, el Metro notificó al prestador 
de servicios del contrato, es decir, al 
consorcio chino, la determinación 
del monto de las penalizaciones 
por mil 523 millones de pesos. 

El STC explicó que la sanción 
fue por retraso en el cumpli
miento de la conclusión de la re
habilitación del segmento 1 de la 
Línea 1, operación en funciones 
degradadas del CBTC; inicio de 
la operación de los 10 Trenes 
NM16 equipados con CBTC, y la 
entrega del Tren Nuevo 1 para el 
Periodo de Asentamiento de 
Trenes Nuevos. 

Las obras están a cargo de la 
empresa china CRRC Zhuzhou 
Locomotive y significaron un 
costo de 37 mil millones de pe
sos a pagar a 19 años. • 

El fuego conswnió miles de árboles de reservas ecológicas, como en Velo de Novia y generó pérdidas en Cualtenco, donde se quemaron más de 100 hectáreas. 

Sofocan tres incendios en Valle de Bravo 
Brigadistas, Ejército y 
pobladores trabajan para 
apagar otros dos que 
siguen vivos en la zona 

REBECA JIMÉNEZ Corresponsal 
-metropoli@eluniversal.com.mx: 

Valle de Bravo, Méx.- Con heli
cópteros, 200 brigadistas, elemen -
tos del Ejército y cientos de pobla
dores que acarreaban cubetas y 
mangueras, las autoridades mexi
quenses reportaron que este lunes 
sofocaron tres de los cinco incen -
dios que se registraron en la zona 
boscosa de Valle de Bravo. 

De acuerdo con el gobierno 
del Estado de México, los sinies
tros bajo control son los que ocu
rrieron en El Cerrillo, Velo de 
Novia y Cualtenco, con un avan
ce del 85%, 80% y 70% de liqui
dación, respectivamente. 

Mientras que permanecían 
en combate hasta la noche del 
lunes, el de La Carreta, ubicado 
en los límites con el municipio 
de Ixtapan del Oro, el cual repor
taba 50% de control, y uno más 
en Monte Alto, que inició la tar
de de este 6 de mayo. 

Ahí, pobladores formaron cade
nas humanas para acarrear cubetas 

y botes con agua para combatir el 
incendio en la reserva ecológica, 
donde se registró una de las cinco 
conflagraciones que en menos de 
24 horas arrasaron con más de 500 
hectáreas de bosques de este mu
nicipio mexiquense. 

Desde la tarde del domingo nu
bes de humo rodearon el lago de 
Valle de Bravo por los siniestros, en 
los que laboraron 200 brigadistas 
bajo la coordinación de la Protec
tora de Bosques (Probosque); tam
bién llegaron elementos del Ejérci
to Mexicano, quienes aplicaron el 
PlanDN-lli. 

El fuego consumió miles de ár
boles de reservas ecológicas, como 
en Velo de Novia; generó pérdidas 
en Cualtenco, donde se quemaron 
más de 100 hectáreas; en Los Fina
les del Marquesado el daño es de 
más de 150 hectáreas, así como en 
La Carreta donde arriba de 200 
hectáreas resultaron afectadas, su
perficies considerables que han 
afectado el recurso forestal, señaló 
José Méndez García, del departa
mento de incendios forestales de 
Probosque, quien aún no incluía el 
daño a Monte Alto. 

Cerca de las 15:00 horas pobla
dores y visitantes de Valle de Bravo 
vieron un nuevo incendio que se 
avivó en la zona de Monte Alto, 
donde fue el fuego más activo del 

Desde la tarde del domingo nubes de humo rodearon 
el lago de Valle de Bravo por los siniestros. 

Los pobladores formaron una cadena humana para 
acarrear agua y combatir el incendio. 

JOSÉ MÉNDEZ GARCIA 
Probosque 

.. o UJ eremos atacar t:rne 
ruego ~ara evn~r aJ:grun 
maño a esta 
mrraestructura [la unill1a 
ae oemmttvo. dorna~ 
ha~Ja n a ~Br~tlu 
as uamasr 

500 
NECTAREAS 
al menos, han sido afectadas por los 
incendios en Valle de Bravo. 

lunes y las llamas llegaron muy cer
ca de algunas casas y de la unidad 
deportiva, "queremos atacar ese 
fuego para evitar algún daño a esta 
infraestructura", señaló. 
· ·El fuego se extendió con rapidez 
y debió originarse por algún des
cuido, quizá una fogata, porque en 
el bosque hay mucho material 
combustible que está muy seco, 
aseveró el funcionario. • 
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HOY NO CIRCULAN
Vehículos con engomado R O S A

Terminación de placa 7 y 8
Holograma de verifi cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 140 15
Noreste 141 16

Centro 149 16
Suroeste 152 16
Sureste 141 15

pm-10 máximo hora
Noroeste 102 18
Noreste 102 18

Centro 80 19
Suroeste 57 19
Sureste 87 16

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El debate entre los aspirantes a la 
alcaldía Magdalena Contreras se 
suspendió debido a que la Comisión 
de Quejas del Instituto Electoral de 
la Ciudad de México (IECM) emitió 
una serie de medidas cautelares por 
presunta violencia política de géne-
ro cometida por los hermanos Fer-
nando y Diego Mercado –aspirantes 
de Morena a gobernar la alcaldía y a 
una concejalía– en contra de la as-
pirante de Movimiento Ciudadano 
Daniela Garduño Alvarado.

Lo anterior fue impugnado por 
Fernando Mercado, quien arguyó 
que se trata de actos que no son 
propios, pues la denuncia se basa 
en un audio entre la emecista y su 
hermano Diego, a quien reclamó su 
presunta intención de inmiscuirse 
en su campaña política.

Denuncia por extensión

Pese a que no se escucha la voz del 
candidato a la alcaldía, Daniela 
Garduño también lo denunció 
por violencia política, pues acusó 
que Fernando había enviado a su 
hermano a hablar con ella, por lo 
que pidió medidas cautelares para 
evitar cualquier comunicación me-
diante teléfono, redes sociales o de 
manera presencial.

La Comisión de Debates difirió el 
encuentro para el 23 de mayo.

LAURA GÓMEZ FLORES Y
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Menos de 30 por ciento de las per-
sonas en prisión preventiva en siete 
centros penitenciarios de la capital 
que podían votar por primera vez 
para elegir presidente, jefe de Go-
bierno, alcaldes y diputados locales, 
es decir, mil 862 de 6 mil, aceptaron 
hacerlo, lo cual es “histórico”, afir-
mó la vocal ejecutiva y consejera 
presidenta del Consejo General del 
INE en la Ciudad de México, María 
Luisa Flores Huerta.

A las 9:15 horas comenzó la vota-
ción en el auditorio del Reclusorio 
Preventivo Varonil Norte, donde 
se instalaron siete mamparas con 
la leyenda “El voto es libre y secre-
to”, a las cuales accedieron, en esta 
primera votación anticipada, 171 
personas de un total de 354.

Los hombres, vestidos con ropa 
color beige, fueron canalizados 
por los custodios a una mesa don-
de recibieron en sobre cerrado las 
boletas de votación, que tras ser 
marcadas fueron colocadas en los 
mismos y entregados al personal 
del INE.

Dichas personas contaban con 
un registro procedente, resultado 
de un comparativo entre la base de 
la Subsecretaría de Sistema Peni-
tenciario, donde están sus datos 
biométricos, rostro y huellas dacti-
lares, y el listado nominal ordinario 
del INE, explicó Flores Huerta.

Señaló que cuando había coinci-
dencia se generaba una invitación 
a participar en la votación antici-
pada del 6 al 10 de mayo, pero de 
poco más de 6 mil, sólo mil 862 
respondieron afirmativamente, 
explicó.

El proceso, indicó, cuenta con la 
presencia de observadores, conse-
jeros ciudadanos y representantes 

de partidos, aunque en esta ocasión 
no llegaron a la votación, que ten-
drá un horario de 9 a 16 horas, y 
en el que participarán 134 mujeres.

Para José Luis, de 24 años, votar 
por primera vez resultó “muy im-
portante para ver las mejoras que 
pueda tener la ciudadanía y nues-
tras familias”, y confió en que los 
candidatos ganadores “cumplan lo 
que nos prometieron”.

La información otorgada por las 
autoridades electorales y la trans-
misión diferida de los debates “fue 
útil para poder votar, y si muchos 
no participaron en este ejercicio, 
ellos tendrán sus razones”, dijo el 
joven, quien desea ser carpintero.

El director ejecutivo de Preven-
ción y Reinserción Social de la Se-
cretaría de Seguridad Ciudadana, 
Israel Sánchez Rojas, apuntó que 

este lunes se votó en los centros 
varoniles Norte, Oriente, Sur y 
Santa Martha Acatitla, y femenil 
de Tepepan, con saldo blanco.

Mientras, poco más de 500 
personas en estado de postración 
–previamente registrados ante el 
órgano electoral– votaron desde 
sus casas, contando también con la 
participación de observadores elec-
torales para dar certeza y transpa-
rencia a ambas modalidades.

Los sobres con los votos serán 
trasladados a las juntas distritales 
del INE para su resguardo y pos-
terior apertura el día de la jornada 
comicial del domingo 2 de junio.

Aplazan debate 
en Contreras 
ante denuncia 
por violencia 
de género

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO
Y LAURA GÓMEZ FLORES

A menos de un mes de las eleccio-
nes del 2 de junio, candidatos y sim-
patizantes de los partidos Morena, 
del Trabajo y Verde Ecologista a 
las alcaldías y diputaciones locales 
denunciaron que se ha incremen-
tado la violencia en su contra en las 
demarcaciones gobernadas por la 
oposición.

La candidata a la alcaldía Beni-
to Juárez, Leticia Varela, informó 

que presentó una denuncia ante el 
Instituto Electoral de la Ciudad de 
México (IECM) contra su contrin-
cante panista Luis Mendoza, por 
propaganda calumniosa, violencia 
política y violencia política en razón 
de género. 

Sostuvo que con el apoyo de bri-
gadistas ha distribuido, casa por 
casa, más de un millón de volantes 
donde expone su imagen con la pa-
labra “Asesinos”, lucrando con una 
tragedia, donde un hombre (Eder) 
perdió la vida, el 25 de abril, en la 
colonia Portales. 

Además, se está juzgando como 
“asesinos” a dos personas –al ex 
candidato a concejal Hugo Torres 
y a Alejandra Orozco Pacheco, pa-
reja de la víctima–, cuya situación 
legal es de testigos, y ya la fiscalía 
capitalina determinó que ninguno 
estaba involucrado en el homicidio, 
por el cual fueron detenidos y vin-
culados a proceso Carlos Martín N 
y Carolina N.

Ayer, los dos aludidos denun-
ciaron ante la Fiscalía de Investi-
gación de Delitos cometidos por 
Servidores Públicos a cinco poli-

cías adscritos a la Benito Juárez 
por la presunta comisión del deli-
to de ejercicio ilegal de funciones, 
al detenerlos y acusarlos de haber 
cometido el crimen, cuando ellos 
solicitaron el apoyo de los servicios 
de emergencia.

Desvío del erario en Tlalpan

En la sede del partido Morena, la 
candidata a alcaldesa de Tlalpan, 
Gabriela Osorio, informó que la Fis-
calía Especializada para la Atención 
de Delitos Electorales (Fepade) in-
vestiga el desvío de recursos públi-
cos con fines electorales por servi-
dores públicos de esa demarcación.

Presentó un video grabado por un 
vecino en el que se puede observar a 
trabajadores de la alcaldía cuando 

destruían y retiraban la propaganda 
de los abanderados de la coalición 
Sigamos Haciendo Historia, la cual 
fue encontrada después en bolsas 
de basura en los estacionamientos 
de la demarcación.

Por su parte, el candidato a di-
putado local por el Distrito 30, 
Paulo Emilio García, acusó que el 
panista Ricardo Rubio se ha dedi-
cado a amedrentar a militantes de 
Morena e incluso los ha mandado 
a golpear, razón por la que se pre-
sentó una denuncia en su contra.
El senador César Cravioto aseguró 
que cada vez es más  frecuente el 
actuar tramposo y antidemocráti-
co de la alianza Va por la Ciudad de 
México, ante la desesperación de 
que ya no podrán hacer negocios a 
costa de la ciudadanía.

Candidatos de Morena, PT y PVEM 
acusan alza de agresiones en su contra

SON INFLIGIDAS EN ALCALDÍAS DE LA OPOSICIÓN

Enfrentan propaganda calumniosa, destrucción 
de carteles de la coalición y amedrentamiento

Aceptan participar en comicios en 
penales 30% de 6 mil reclusos: INE

▲ Personas en prisión preventiva emitieron su voto anticipado 
para el proceso electoral concurrente 2023-2024 en el Reclusorio 
Preventivo Varonil Norte de la Ciudad de México, el cual es 
considerado como un hecho inédito en el país. Foto Pablo Ramos
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Miguel Hidalgo

Por GeorGina olson
georgina.olson@gimm.com.mx

P
ara Mauricio Tabe, 
candidato de PAN-
PRI-PRD que aspi-
ra a la reelección, el 
programa de segu-
ridad Blindar Miguel 
Hidalgo se tradujo 
en que siete de cada 

diez habitantes se sientan 
seguros, de acuerdo con 
cifras del Inegi.

E n  c o n t r a s te ,  M i -
guel Torruco, de More-
na-PT-PVEM, consideró 
que la alcaldía “está muy 
mal” en términos de segu-
ridad, mientras que Anto-
nio Carbia, de Movimiento 
Ciudadano, dicha estra-
tegia ha sido “totalmente 
excluyente” de colonias de 
clase baja.

“A Morena le gusta men-
tir porque dicen que Izta-
palapa es más seguro que 
Miguel Hidalgo: pues no, 
Miguel Hidalgo es una de 
las tres alcaldías más segu-
ras de la ciudad”, dijo Tabe. 

Agregó que si es electo 
para un segundo periodo 
capacitará más a policías, 
en particular para “aten-
ción a la violencia de géne-
ro y en el tema de derechos 
humanos (...) Taboada se 
comprometió a duplicar, 
desde la Jefatura de Go-
bierno, el presupuesto para 
seguridad en las alcaldías 
que invertimos en el tema”.

También ofrece recupe-
rar 12 módulos de policía 
“que nos faltan, que More-
na no quería que recupera-
remos y se los apropiaron”.

Torruco propone imple-
mentar un Centro de Inteli-
gencia y Seguridad “que va 
a ser de los más modernos 
del país, para interconectar 
15 mil cámaras de videovi-
gilancia en toda la alcaldía, 
con 15 mil luminarias, más 
otras 15 mil que pondrá el 
gobierno central”.

También ofrece dupli-
car el número de policías, 
de 400 a 800, “y que ten-
gan una body cam que esté 
transmitiendo las 24 horas 
del día al Centro de Inteli-
gencia y Seguridad”.

Carbia plantea una es-
trategia basada en mejorar 
la capacitación de los poli-
cías de proximidad y “crear 
redes de vigilancia vecinal 
por cuadrante, para iden-
tificar problemas de segu-
ridad, patrones del crimen”.

Esto se requiere para 
atender “la problemática 
de narcomenudeo, robo a 
transeúntes, robo de auto-
partes”, dijo Carbia.

Obras irregulares
Sobre los casos de cons-
trucciones irregulares, Tabe 

la Ciudad de México por 
parte de Morena, que ha 
castigado a Miguel Hidalgo 
y sobre todo colonias como 
Las Lomas y Polanco.

“Qué casualidad que en 
las alcaldías donde gobier-
na la oposición se conta-
mine el agua o se cierra la 
llave, y no hay explicación 
por parte del gobierno”, 
dijo Tabe.

Torruco circunscribió el 
tema a un problema más 
amplio: “No es solamen-
te de las alcaldías, sino de 
toda la Ciudad de México, 
de la zona metropolitana, 
incluso también del país”.

En ese sentido propu-
so rehabilitar las tuberías 
de las redes secundarias, 
“pues 40% del agua se va 
en fugas”.

Carbia plantea insta-
lar sistemas captadores de 
agua en casas y edificios 
públicos e “instalar siste-
mas para infiltrar el agua al 
subsuelo”.

Cruzan 
aCusaCiOnes pOr 
pendOnes
Tabe denunció que cada 
día Morena quita más pen-
dones de la oposición.

“La semana pasada mi 
equipo estaba colocando 
gallardetes y los levantaron 
acusándolos injustamen-
te de estar retirando pro-
paganda; yo no creo que 
la función de la Policía de 
Investigación sea estar vi-
gilando los pendones de 
Morena”, dijo.

Torruco relató: “Me en-
contré (a Tabe) en el mer-
cado y le propuse una 
campaña limpia, pero a la 
semana siguiente yo mis-
mo encaré a uno de su 
equipo de gorrita, le dicen 
El Conejo; lo grabé rom-
piendo mi propaganda y le 
dije ‘¿por qué haces esto?, 
¿quién te paga?’, y me dijo: 
‘Soy voluntario’, pero al día 
siguiente lo veo en una foto 
al lado de Mauricio (Tabe), 
entonces sería mejor que 
él explicara por qué gente 
pagada por la alcaldía está 
violando la ley electoral”.

Ya de cara al 2 de ju-
nio, Tabe dice: “Yo no me 
confío, pero vamos bien, la 
gente nos recibe bien y en 
las encuestas estamos por 
lo menos menos 15 puntos 
arriba”.

Torruco comentó: “La 
actitud de la gente en las 
calles con nosotros es de 
que quieren un alcalde 
presente, a él (Tabe) lo ven 
como un alcalde ausente, 
que no está en las calles, 
que tiene en el abandono, 
no solamente a las colo-
nias, sino a Miguel Hidalgo 
en general”.

Los perfiLes
Éstos son los aspirantes a gobernar la demarcación:

Miguel Torruco Mauricio Tabe Antonio Carbia

ÉSOS SOn  aLgunOS 
dE LOS tEmaS que 
confrontan a los 
candidatos a gobernar la 
alcaldía; se acusan de no 
respetar la publicidad de 
las campañas contrarias

dijo que “el gobierno de la 
ciudad ha visto a Miguel 
Hidalgo como una mina 
de oro; ellos han otorga-
do todos los permisos para 
construir de más, para vio-
lar los usos de suelo”.

Torruco, en cambio, 
considera que el origen 
del problema es que “exis-
te una mafia inmobiliaria 
de la cual ya conocemos 
todos que emigró de una 
alcaldía, que ahora no me 
permiten decir.

“Están violando los usos 
de suelo que normalmente 
te permiten cierta cantidad 
de pisos Tiene que haber 

un liderazgo y un alcalde 
presente que no permita 
estas marranadas”.

Carbia dice que el ori-
gen del caos es la ausencia 
de planeación: “se tienen 
que revisar los planes par-
ciales de desarrollo, tan 
solo el Plan Parcial de Mi-
guel Hidalgo es de 2013 o 
2014, tiene diez años, y ga-
rantizar que se cumpla con 
las factibilidades de agua, 
Protección Civil y haya 
obras de mitigación”.

agua
“Aquí denunciamos el ma-
nejo perverso del agua en 

en CinCo CárCeles

Por iván Mejía
ivan.mejia@gimm.com.mx

Por primera vez en la Ciudad 
de México, personas en pri-
sión preventiva ejercieron su 
derecho a votar por los can-
didatos a Presidente y Jefe 
de Gobierno, así como por 
diputados locales y alcaldes.

La jornada electoral co-
menzó ater alrededor de las 
09:00 horas, en cinco de los 
ocho centros penitenciarios 
de la capital del país.

Excélsior presenció par-
te de los comicios que se 
llevaron a cabo en el audi-
torio del Reclusorio Norte, 
en donde 171 hombres bajo 
la medida cautelar depri-
sión preventiva emitieron su 
sufragio.

Uno de ellos fue José Luis 
“N”, de 24 años, quien cali-
ficó el ejercicio como im-
portante por las mejoras que 
pueden hacer los candidatos 
a favor de la ciudadanía y de 
sus familiares.

En este sentido, el dete-
nido hizo un llamado a los 
candidatos para que cum-
plan con sus propuestas de 
campaña.

“Que nos cumplan lo 
que nos prometen, más que 
nada para que haya una me-
joría para nuestras familias, 
para nosotros”, exclamó al 
ser entrevistado tras emitir 
su sufragio.

El joven que está en pri-
sión preventiva indicó que 
recibió la información ne-
cesaria por parte de las au-
toridades electorales para 
poder ejercer su voto.

José Luis y los demás in-
ternos recibieron dos sobres 
sellados en donde venían las 
boletas. En grupos de siete, 
fueron pasando al escenario 
del auditorio donde se colo-
caron las casillas especiales.

Tras emitir su voto, me-
tían en otro sobre las bole-
tas, para después colocarlas 
en las urnas, mismas que se-
rán resguardadas en las ofi-
cinas del Consejo Distrital 
del Instituto Nacional Elec-
toral (INE), que está a unos 
metros del Reclusorio Norte.

María Luisa Huerta, vocal 
ejecutiva y consejera presi-
denta del consejo local del 
INE, informó que en total 
participarán mil 862 per-
sonas en prisión preventiva 
de los ocho centros peniten-
ciarios, de las cuales 134 son 
mujeres.

Del total, 354 son del Re-
clusorio Norte, de los cuales 
183 ejercerán su derecho al 
voto en la próxima jornada 
electoral, que se llevará a 
cabo el próximo miércoles.

EmItIEROn Su SufRagIO 
para Presidente de la 
República, Jefe de gobierno, 
diputados locales y alcaldes

Inició votación de la 
población recluida

En el Reclusorio Norte, 171 hombres bajo medidas cautelares 
participaron en una jornada inédita.

En marzo concluyó la pasada 
temporada de toros.

Fotos: AFP y Especial

Foto:  Archivo / Héctor López

Bus Party

fiesta se fue  
al corralón
El Bus Party fue remitido 
al corralón por no 
contar con los permisos 
para ofrecer el servicio 
privado de fiesta, 
informó la Secretaría de 
movilidad (Semovi).
La unidad fue remitida 
la madrugada del 
domingo en una 
acción conjunta con el 
Instituto de Verificación 
administrativa y apoyo 
de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana.

 — Jonás López

Foto: Especial

Viento evitó 
contingencia
Por jonás lóPez
jonas.lopez@gimm.com.mx

El viento y la nubosidad en la 
Zona Metropolitana del Valle 
de México (ZMVM) evitaron 
la activación de una nueva 
contingencia ambiental.

La Comisión Ambiental 
de la Megalópolis (CAMe) 
informó en un comunica-
do que a las 16:00 horas 
se registró una concentra-
ción de ozono de 156 par-
tes por billón (ppb), valor 

suficiente para determinar 
una contingencia.

Sin embargo, la acción 
del viento y el incremento 
de la nubosidad propicia-
ron que la concentración del 
ozono bajara rápidamente, 
indicó la Came.

La autoridad pronosticó 
que para hoy las condiciones 
del clima para la dispersión 
del ozono serán similares a 
las de ayer.

VaLLe de México

156
PPB
de ozono se registraron 
ayer a las 16:00 horas en 
el Valle de México

Suspenden corridas de toros, por tercera vez
Por DaviD vicenteño
david.vicenteno@gimm.com.mx

Por tercera ocasión, desde 
2022, los espectáculos de co-
rridas de toros en la Ciudad de 
México fueron suspendidos 
por una orden judicial.

Ayer, la organización civil 
Va por sus Derechos obtuvo 
una suspensión provisional de 
la titular del Juzgado Primero 

de Distrito en Materia Admi-
nistrativa, Minerva Mendoza.

En su resolución, la jue-
za fijó el viernes 10 de mayo 
como la fecha para realizar la 
audiencia incidental para de-
terminar si otorga la suspen-
sión definitiva a favor de la 
asociación.

En diciembre, la Segunda 
Sala de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) 

resolvió que este tipo de sus-
pensiones en contra de los 
festejos taurinos no proceden, 
cuando revocó la otorgada 
por el juez Jonathan Bass en 
mayo de 2022.

Unas horas antes de que 
iniciara las corridas, en ene-
ro pasado, otra juez concedió 
una suspensión, la cual des-
pués fue revocada a partir del 
criterio de la SCJN.

Jueza federaL

xochiMiLco

dOS muERtOS tRaS BaLaCERa 
Una mujer resultó herida con tres impactos de bala 
luego de que policías se enfrentaron con un sujeto 
que portaba un arma y que comenzó a dispararles, 
de acuerdo con la SSC. Un agente también resultó 
lesionado en la balacera de Santiago Tulyehualco.

 — Iván Mejía

Foto: Especial



“Pensé que no iba a votar aquí adentro”; arranca 
el proceso electoral en 7 cárceles de la CDMX

Este seis de mayo inició la jornada elec-
toral del voto anticipado en siete Cen-
tros de Reclusión de la Ciudad de Méxi-
co. Con el Reclusorio Preventivo Varo-
nil Norte como sede principal, mil 800 
personas en prisión preventiva eligieron 
al próximo presidente, jefe de Gobierno, 
alcalde y diputados locales.

Desde las 7:45 de la mañana, traba-
jadores del Instituto Nacional Electoral 
(INE) ingresan al penal, su característi-
co chaleco rosa los distingue de la po-
licía que resguarda las puertas del área 
de Aduana. Antes de cualquier persona o 
elemento de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana (SSC), a ellos se les da prefe-
rencia de acceso, pues antes de las 9:00, 
tienen que estar listas las casillas, sobres, 
urnas, carteles y folletos que asegurarán 
un voto libre y secreto y de manera inédi-
ta, informado, pues es la primera vez que 
los partidos acercan sus propuestas a los 

reclusos, a través del “Debate Chilango”.
El ingreso es tardado dadas las medi-

das de seguridad; los empleados del INE 
se registran y pasan los anillos de resguar-
do; a un lado de ellos, hay un interno que 
al parecer, será trasladado a otro penal. 
Agachado y con la cabeza pegada a la pa-
red, un policía lee sus datos personales, 
le pide quitarse los zapatos sin agujetas y 
luego de que verifica que todo esté en or-
den, lo esposa y lo sube a la “caja” de una 
camioneta que después cierran con fuerza 
y bloquean sus puertas con tubos.

En el auditorio todo está listo, aunque 
es un lugar obscuro y con poca visibilidad, 
lo único que da color es el papel picado 
y las calcomanías de máscaras de teatro 

de las paredes. En el escenario se termi-
nan de armar las últimas casillas y la urna 
donde se depositarán las papeletas, per-
manece en el centro del proscenio.

Las personas privadas de su libertad 
comienzan a entrar, rápidamente las pri-
meras butacas del teatro comienzan a lle-
narse de cuerpos color beige, por la mis-
ma vestimenta que portan. Algunas caras 
son de felicidad, platican, se ríen, otros, 
muy serios esperan a que se les den in-
dicaciones.

“¿Por quién vas a votar?”—le dice un 
recluso a su compañero— “no te voy a 
decir güey, ¿Qué no sabes leer? Ahí di-
ce que es libre y secreto, aprende a leer 
compa”, contesta.

La mayoría de los participantes son jó-
venes, varios de ellos paseaban en los pa-
sillos previo al inicio de la jornada; en to-
do momento son vigilados por guardias, 
aunque con respeto, los acomodan hasta 
que se juntan 150 personas privadas de 
la libertad.

El tiempo de espera hace que comien-
cen a platicar; “pensé que no iba a votar 
aquí adentro, esperaba salir antes”, dijo 
entre murmullos un recluso. “Güey, esto 
va para largo, ni te pelan, ni te sacan rá-
pido”, dijo otro, en alusión a la lentitud 
de los procesos judiciales.

Un preso adulto le explica a otro com-
pañero cómo es el proceso de votación, 
emocionado manotea, señala y enume-
ra los pasos.

A algunos les da curiosidad las cámaras 

de los medios de comunicación, para jugar 
posan y hacen señas a las tomas, aunque 
de inmediato los policías les señalan que 
no pueden voltear y que sus caras no pue-
den ser fotografiadas.

El momento llegó y una trabajadora del 
INE los orienta que en el sobre tipo pos-
tal que les dan, se encuentran las boletas 
y que se les dará una regla para cortarlo 
correctamente. Nuevamente, se les garan-
tiza que nadie sabrá el sentido de su voto, 
ya que hasta el dos de junio, después de 
las seis de la tarde, serán contabilizados 
junto a los de las urnas ordinarias.

“Buenos días a todos”, dice la mujer —
gracias buen día a ti— le responden.

El proceso es rápido, los funcionarios 
de casillas muestran al público las actas y 
pasan en bloques de cinco personas a vo-
tar. Aunque se le invitó a representantes 
de todos los partidos políticos a verificar 
el correcto desempeño de la jornada, éstos 
no asistieron. El auditorio se vacía rápido, 
ya que solamente 171 de 350 inscritos vo-
taron este lunes, el siguiente bloque par-
ticipará el miércoles.

La jornada finaliza por este día, los re-
clusos ejercieron sus derechos políticos - 
electorales; aunque mantienen la espe-
ranza de salir pronto, podrián creer que 
los candidatos que eligieron, cumplan sus 
propuestas para mejorar el sistema de cui-
dados en prisión preventiva, como lo es-
cucharon previamente en el “Debate Chi-
lango” que se transmitió en las cárceles 
capitalinas.

Los reclusos podrán elegir al presidente o presidenta de la 
República, diputaciones al Congreso de la CDMX y alcalde, 
dependiendo del sitio donde se localice el Reclusorio

Jorge  Aguilar
metropoli@cronica.cxom.mx

Histórico
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Aunque se les invitó 
a representantes de 

todos los partidos 
políticos a verifi car el 
correcto desempeño 

de la jornada, éstos 
no asistieron

El acto inaugural tuvo como lugar el Reclusorio Preventivo Varonil Norte, en la alcaldía Gustavo A. Madero.

Fotos: IECM
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H ace unos días el Ministerio de Cultura de España tomó 
la decisión de cancelar la convocatoria de este año pa-
ra entregar el Premio Nacional de Tauromaquia. Este 
galardón ha sido cuestionado y acompañado de múlti-
ples polémicas desde su creación durante el gobierno 

de Rodríguez Zapatero en 2011 y en su primera entrega en la admi-
nistración de Mariano Rajoy en 2013. ¿Bajo qué argumento se puede 
considerar un arte el sacrificio y la tortura de un animal indefenso 
en un ruedo? El actual ministro de cultura español Ernest Urtasun, 
ha sido receptivo con respecto a lo que piensa mayoritariamente la 
sociedad española sobre la tauromaquia. De acuerdo a datos de la 
Estadística de Asuntos Taurinos, “solo un 1.9% de los españoles asis-
tió a un espectáculo taurino entre 2021 y 2022; lo que supuso 5.9% 
menos respecto a 2019.” Además, el número de eventos taurinos ha 
venido a la baja en los últimos años, tan sólo en 2007 se celebraron 
tres mil 651, mientras que en 2022 fueron mil 546. Inclusive hay 
regiones de dicho país donde no se practican ese tipo de espectácu-
los o bien porque han sido prohibidos o porque la afición no es sufi-
ciente para promover el interés de los empresarios a esa actividad. 

Los conservadores y defensores de la tauromaquia han dicho que 
cancelar el premio nacional en este rubro “es un ataque a la libertad 
de expresión,” “y el Estado debería promocionar y proteger las prácti-
cas culturales,” “la tauromaquia es un verdadero patrimonio cultural 
inmaterial de España y de la humanidad”. Dicho argumento es menos 
que falaz y tiene un sustento negacionista con respecto al sufrimiento 
animal, en gran parte del mundo se castiga la violación y maltrato a 
los seres sintientes. Como sociedad hemos evolucionado en algunas 
cosas y ciertamente se ha dado un avance importante en el recono-
cimiento de los derechos de los animales, el ser humano es el único 
de los animales que mata por placer y es muy lamentable que bajo la 
justificación de un acto cultural o ritual se torture a un animal para 
infundir emociones en las personas que lo presencian. Este acto no 
puede ser considerado como artístico, además no vemos una lucha 
entre dos seres en condiciones de igualdad que han tomado la deci-
sión de hacer algo para el goce de un público determinado con el fin 
de que este llegue a hacer catarsis, esto es lograr una purificación de 
su ser por medio de aquel espectáculo. 

Dentro del programa electoral que llevó a la victoria a Pedro Sánchez, 
se plantea la derogación de la “protección cultural y patrimonial de la 
tauromaquia” y eliminar la financiación gubernamental. También con-
templa que los menores de edad no puedan acudir a ningún espectáculo 
de crueldad taurina. El tiempo dirá sí el actual presidente español logra 
cumplir con sus promesas de campaña a los electores o se espanta an-
te las embestidas de aquellos que insisten en defender la tauromaquia.

En México, la semana pasada un Tribunal Colegiado en Materia Ad-
ministrativa de la CDMX emitió una resolución que ordena a la Secreta-
ría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER) realizar una verificación 
e inspección sanitaria en espectáculos taurinos, en cumplimiento a la 
Ley Federal de Sanidad Animal, cuya aplicación corresponde al Servi-
cio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria, y que a 
la fecha no lo había hecho,  estando facultada para imponer sanciones 
en casos de incumplimiento que incluso podrían llegar a la clausura de 
los establecimientos donde se llevan a cabo los espectáculos taurinos.

Con todo esto me atrevo a afirmar que la tauromaquia agoniza, 
cada día son menos las personas que se aferran a estos actos de bar-
barie y de crueldad en contra de un animal cuyo único pecado es 
haber nacido siendo toro.

La tauromaquia muere 
lentamente 

Jorge Gaviño*
@jorgegavino

“Elementos, animales, humanos, todo está en guerra.
Hay que confesarlo, el MAL está sobre la tierra”. 

Voltaire.

O P I N I Ó NMil 800 reclusos en prisión 
preventiva votarán en las 
cárceles de la capital
Desde ayer y hasta el 10 de mayo, mil 862 
personas privadas de su libertad, bajo la mo-
dalidad de prisión preventiva, de siete cárce-
les de la Ciudad de México, participarán en 
la jornada electoral 2023 - 2024. 

El ejercicio electoral se volvió obligatorio 
cuando en el año 2019, el Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) 
obligó al Instituto Nacional Electoral (INE) 
a implementar una prueba piloto en 2021 
y para 2024, tendría que ser ejecutado en 
todo el país.

Es por ello que en febrero del 2024, la 
Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC), 
el Instituto Electoral de la Ciudad de Méxi-
co (IECM) y el INE, firmaron un convenio 
para garantizar el ejercicio electoral en los 
penales, así como la seguridad e integridad 
de quienes participan, además de la cola-
boración para la realización de talleres y 
pláticas que informaran a los internos, las 
propuestas de los candidatos a cargos de 
elección popular.

Para esta jornada, los reclusos podrán 
elegir al presidente o presidenta de la Re-
pública, diputaciones al Congreso de la Ciu-
dad de México y alcalde, esto último depen-
diendo del sitio donde se localice el Reclu-
sorio, no a la residencia que tenían previo 
a ser encarcelados.

En el acto inaugural, que tuvo como lu-
gar el Reclusorio Preventivo Varonil Norte, 
en la alcaldía Gustavo A. Madero, la conse-
jera presidenta del INE en la capital, María 
Luisa Flores Huerta, declaró que la mañana 
del seis de mayo fue histórica, ya que se re-
conoce en su totalidad, que las personas en 
prisión preventiva no pierden sus derechos 
político - electorales.

“En términos administrativos e institu-
cionales no hemos tenido obstáculos por-
que tuvimos una amplia participación del 

Instituto Electoral de la Ciudad de Méxi-
co, como del Sistema Penitenciario, hemos 
acercado los debates y las plataformas. Los 
sobres vienen totalmente cerrados, coloca-
mos las mamparas que garantizan la se-
crecía, depositan sus sobres con votos, que 
ellos mismos cierran y serán contabilizados 
el dos de junio a partir de las seis de la tar-
de, al igual que los del exterior”, reveló.

“El dos de junio se instalarán por cada 
una de las juntas distritales del INE, con 
ciudadanía sorteada y capacitada para lle-
var a cabo el cómputo de los sobres que re-
ciban. Saliendo de aquí, los sobres son res-
guardados en una bodega, se cierra con 
presencia de ciudadanía y representacio-
nes electorales y no serán contabilizados ni 
extraídos hasta las seis de la tarde del dos 
de junio”.

La consejera explicó que uno de los retos 
más grandes fue verificar en la lista nomi-
nal la identidad de cada una de las perso-
nas en prisión preventiva, tarea que se tuvo 
que realizar conforme a la fotografía, hue-
llas y datos biométricos, dado que es impo-
sible que los internos cuenten con creden-
cial para votar. 

“Le pedimos a cada centro, la base de da-
tos de las personas, hicimos los comparati-
vos conforme a nuestras bases de datos pa-
ra sacarlas del listado nominal ordinario y 
cuando había coincidencia, era un registro 
procedente. Con esto generamos una invi-
tación para emitir el voto anticipado, quie-
nes aceptaron, tuvimos que corroborar con 
la firma que coincidiera con la que tenemos 
en el INE”. Aunque se le realizó la invita-
ción a más de seis mil internos en prisión 
preventiva, solamente mil 862 aceptaron; 
por causas desconocidas, ya que no era ne-
cesario justificar la razón de su negativa. 
(Jorge Aguilar)

Lunes 6 de mayo
✔ Centro Femenil de Readaptación 
Social (CEFERESO) Tepepan.
✔ Centro Varonil de Reinserción Social 
(CEVARESO) Santa Martha Acatitla
✔ Reclusorio Preventivo Varonil Norte
✔ Reclusorio Preventivo Varonil Oriente
✔ Reclusorio Preventivo Varonil Sur

Miércoles 8 de mayo

✔ Centro Femenil De Reinserción Social 
✔ Santa Martha Acatitla (CEVASEP) I
✔ Reclusorio Preventivo Varonil Norte

✔ Reclusorio Preventivo Varonil Oriente

Viernes 10 mayo
✔ Reclusorio Preventivo Varonil Oriente
✔ Reclusorio Preventivo Varonil Sur

Las fechas de las votaciones 
en los centros penitenciarios
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EN SU comparecencia ante estudiantes del Tec de
Monterrey hubo un momento en que Jorge Álvarez
Máynez pasó aceite pues le plantearon que tenía que
decidir entre los emecistas Enrique Alfaro Dante
Delgado y Samuel García quién se quedaba cuál
se modificaba y quién se iba
LUEGO de cantinflear un rato y ante la demanda
estudiantil de respuestas el interfecto finalmente
señaló que Dante se iría por decisión propia y que
Alfaro se modifica porque tiene una nueva vocación
tal vez refiriéndose a su interés por ser entrenador
de fútbol

DONDE no se midió Álvarez Máynez fue cuando habló
de Samuel y dijo que se quedaba para los mejores tres
años en la historia de Nuevo León con un Presidente
aliado No pos sí

TEN CUIDADO con lo que deseas no vaya a ser
que se te cumpla Resulta que en Yucatán los
morenistas emprendieron una ofensiva para exigir
que el gobernador Mauricio Vila Dosal se separara
del cargo debido a que es candidato plurinominal
al Senado Y que se les cumple
SIN EMBARGO difícilmente en Morena estarán
contentos pues esto significa que ahora el panista
podrá libremente hacer campaña en favor de su
partido y sus candidatos Y dado que el actual
presidente de la Conago es uno de los mandatarios
con mejores calificaciones a ver si no les resulta
contraproducente a sus adversarios haberlo sacado
de la oficina para llevarlo al templete
AYER Vila Dosal pidió licencia al cargo y anunció
que regresará al gobierno después de las elecciones
Por lo pronto reforzará la campaña de Renán Barrera
lo cual seguramente no caerá nada bien en el cuartel
del morenista Joaquín Huacho Díaz

UNA COSA es la santa libertad de expresión y otra
cosa muy distinta la bendita imprudencia del cardenal
Juan Sandoval íñiguez que oootra vez está poniendo
en riesgo las elecciones en Jalisco
RESULTA QUE el instituto electoral jalisciense dictó
medidas cautelares en contra del sacerdote jubilado
por intromisiones en el proceso electoral Todo se
derivó de una queja de Morena por un reciente video
del arzobispo emérito en el que afirma Si ganan los
que están en el poder se viene el comunismo
ACTUALMENTE Sandoval íñiguez no encabeza ni
representa a la Iglesia Católica de Jalisco papel
que recae en el también cardenal Francisco Robles
Ortega quien es un férreo promotor del voto Pese
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a eso las declaraciones del antecesor suelen atraer
muchos reflectores

Y MÁS porque apenas en 2021 las elecciones
en Tlaquepaque se repitieron por su culpa
En aquel entonces las autoridades concluyeron
que el cardenal influyó con sus declaraciones
en el resultado de ese municipio considerado
predominantemente católico Así que si Sandoval no
acata la amonestación la historia podría repetirse Ora
pro nobis
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Caso Casar justicia o venganza
En varias de las cientos de hojas que la Presi

dencia de la República hizo públicas en el expe
diente de María Amparo Casar en el que asegu
ra que por 20 años Pemex le pagó de manera in
debida una pensión por viudez existe una amplia
leyenda en la que se advierte que la información
proporcionada contiene datos personales que es
tán protegidos por la Ley Federal de Transparen

cia y Acceso a la Información
Pública la Ley General de Pro
tección de Datos Personales en
Posesión de Sujetos Obligados
así como por la Ley General de
Responsabilidades Administra
tivas y la Ley General de Archi
vos Es decir si Pemex y la Pre
sidencia querían dar a conocer
el caso a la opinión pública de
bieron hacerlo por medio de
una versión pública en la que

se omitieran los datos personales Nos hacen ver
que hay una práctica dolosa del gobierno federal
pues consciente de que se estaba violando la ley
se decidió hacer pública la información Nos ex
plican que se hubiesen podido hacer las mismas
acusaciones pero sin violar las leyes de protec
ción de datos personales A menos que lo que se
esté buscando sea venganza antes que justicia

Le prohibieron a Fox asistir
a los eventos de Xóchitl Gálvez

Nos comentan que aunque los adversarios de
Xóchitl Gálvez se relamían los bigotes esperando
que el expresidente Vicente Fox asistiera a algu
no de los eventos de la candidata presidencial en
Guanajuato el exmandatario brilló por su ausen
cia Es de sobra conocido que las declaraciones
de Fox más que ayudar han perjudicado la cam
paña de la abanderada de la coalición opositora
Se desconoce si al expresidente se le hizo la peti
ción expresa de no dejarse ver en los eventos que
la candidata tuvo en Celaya y León pero lo que
es un hecho es que en el equipo de la hidalguen
se agradecieron su ausencia
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Morena concentra su tuerza
en la elecoiün de la CDMX

Nos cuentan que a menos de un mes de la jor
nada electoral del 2 de junio Morena y sus princi
pales figuras decidieron concentrar su energía en la
Ciudad de México Nos cuentan que su candidata
presidencial Claudia Sheinbaum lleva tres días
haciendo gira en la capital acompañada de su
abanderada a la CDMX Clara Bragada del líder
nacional de Morena Mario Delgado y del sena
dor petista Gerardo Fernández Noroña Además
el excanciller Marcelo Ebrard prácticamente está
de tiempo completo con Brugada Nos explican
que hubo una señal al interior de Morena de cubrir
todos los espacios necesarios y la propia Shein
baum ya visitó 12 de las 16 alcaldías Estarán vien
do esta elección más reñida de lo que dicen
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Que los aspirantes oposi
toresagobernarentidadesmo
renistasLucyMeza Santiago
TaboadayJosé Yunes serán
respaldados por su candidata
presidencial Xóchitl Gálvez
en la demanda a los manda
tarios de Morelos Ciudad de
MéxicoyVeracruz ydepaso al
gobierno federal de que no in
tervengan en el proceso elec
toral De acuerdo con el cuar

to de guerra de la hidalguen
se en esos lugares tienen altas
probabilidades de arrebatarel
mandoaMorenayaliadospara
sumarse a las que ven seguras
Guanajuato yYucatán

Que en Palacio Nacional
están atentos a la reunión re
gional sobre migración que se
llevará a cabo en Guatemala

este martes pues se prevé la
generación de acuerdos más
allá de declaraciones Y es que
porprimeravez se esperaque
Washington con la represen
tación del secretario de Esta
do Antony Blinken anuncie
la aportación de recursos para
crear y fortalecer programas
sociales e intentar así frenar la
migración irregular lo que se
ría un triunfo para la 4T una
vez que el Presidente ha insis

tido en que EU haga ese des
embolso Aver

Que en el cuarto deguerra
de las dirigencias nacionales
de PRI PAN yPRD están más
que preocupados por Puebla
después de que cercanos a su
aspirante a la alcaldía capita
lina Mario Riestra han reci
bido severas críticas de grupos
feministas por cuestionar la
leyvicariay ahora encima re
sulta que fue detenida Tama

N su candidata a diputada
local quien además es pareja
de Juan de Dios Bravo ins
crito en laplanilladelprimero
Les llovió

Que los únicos que no lle
garon para el arranque de los
comicios para personas priva
das de la libertad sin sentencia
en el Reclusorio Norte fueron
los representantes de todos
los partidos políticos A pesar
de que habían destacado la im
portancia de presenciar lajor
nadaelectoral ninguno se pre
sentó para observar este ejer
cicio inusitado del INE que
encabezaGuadalupe Taddei
enelque estánllamadas avotar
más de 30 mil personas en dis
tintas cárceles delpaís
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INo se vale Un tema capturó la atención en el
debate entre candidatos de Hidalgo al Senado

Adriana Flores de Movimiento Ciudadano
acusó a su contrincante de la coalición Fuerza
y Corazón por México CarolinaViggiano por
divulgar el acoso sexual que sufrió por parte del
edil de Pachuca Sergio Baños Rubio para dañar
su imagen en época electoral No debe quedar
en simple denuncia pues se violó el principio de
secrecía y se le victimizó a nivel nacional Adriana
Flores argumentó que cuando ocurrió lo reportó
a Viggiano quien le pidió no denunciar El asunto
ya escaló a violencia política en razón de género
Esperemos sanciones
2 Intimidación directa Eduardo Rivera

candidato de la alianza Mejor Rumbo para
Puebla se encuentra en el ojo del huracán tras un
violento allanamiento a la casa de sus vecinas El
incidente más que un robo parece un mensaje
amenazante directamente a él Los atacantes
irrumpieron brutalmente y dejaron claro su objetivo
Rivera La táctica de terror no es sutil preguntas
específicas por él y amenazas de muerte adornaron
el asalto Las víctimas tres mujeres quedaron
traumatizadas una de ellas severamente lesionada
El alcalde de Puebla Adán Domínguez informó
sobre la detención de dos presuntos implicados
Este es el nivel de política que merecemos
3 Cambio forzoso Andrés Manuel López

Obrador admite haberse encontrado con
un país en ruinas al asumir el poder en 2018 una
realidad catastrófica moldeada por la corrupción

Este escenario lo empujó a desviarse de sus
principios civilistas y juaristas hacia una estrategia
que incorpora a las Fuerzas Armadas en roles

clave para la nación Su justificación es firme sin el
apoyo militar la Cuarta Transformación no tendría
futuro El mandatario defiende su elección donde
incluso secretarías clave estaban completamente
entregadas a la corrupción Apoyarse en los
secretarios de Defensa Luis Cresencio Sandoval y
de Marina José Rafael Ojeda Durán era menester
4 Derechos por igual Un gran avance es que

por primera vez en la Ciudad de México
personas en prisión preventiva ejercieron su derecho
a votar por los candidatos a Jefe de Gobierno
Clara Bragada Santiago Taboada y Salomón
Chertorivski a presidente Xóchitl Gálvez Claudia
Sheinbaum y Jorge Alvarez Máynez así como por
diputados y alcaldes locales La jornada comenzó
ayer lunes en 5 de los 8 centros penitenciarios de la
CDMX Excélsior presenció parte de los comicios
que se llevaron a cabo en el Reclusorio Norte cuyo
director es Luis Ángel Hernández Salas en donde
171 hombres bajo dicha medida cautelar emitieron su
sufragio Esto es un gran paso democrático que debe
venir acompañado por la total integración de los
mexicanos que viven en el extranjero Todos parejos
5 Corrupción al desnudo Martí Batres jefe de

Gobierno de la CDMX y el titular de la Seduvi
Inti Muñoz revelaron un esquema de corrupción en
la alcaldía Benito Juárez con el descubrimiento de
tres edificios que violan flagrantemente los límites
urbanísticos Los inmuebles uno en la colonia
Nonoalco y dos en Insurgentes Mixcoac exceden en
dos pisos lo permitido sumando metros cuadrados
de construcción ilegal a la ciudad Batres no titubea
en calificar el problema como el cártel inmobiliario
persistente una corrupción inmobiliaria que sigue
autorizando más pisos de los debidos Se mantienen
también las dudas por el agua contaminada
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Pepe Grillo

La catástrofe heredada

Hay quien asegura que el presidente
anunció de manera sesgada el fin
de la presencia de los militares en
tareas que no les competen como
construir trenes hoteles aeropuer
tos entre otras
Dijo que recurrió a ellos porque he
redó una situación catastrófica por
culpa de la corrupción No hubiera
podido salir adelante sin soldados y
marinos haciendo tareas que antes
competían a civiles
Al menos que reconozca que él
heredará a su sucesora una situa

ción catastrófica por culpa de la
corrupción la verdad es que en
los hechos desapareció la justifi
cación de la expansión del mili
tarismo

Si en el próximo sexenio se proyec
ta seguir recurriendo a los militares
tendrá que pensarse en una justifi
cación diferente cuál será

PT vs Morena
Militantes de PT y Morena pasaron
de los insultos a los golpes en un
malogrado mitin en la comunidad
de Tlatenchi Morelos Y es que allá
la coalición Sigamos Haciendo His
toria no incluye a las alcaldías de
modo que los aliados se están dan
do hasta con la cubeta

Tlatenchi tiene problemas añejos de
seguridad y se dice por allá que el
grupo de Los Rojos no quiere per
der el control por eso los ánimos
están caldeados e incluso entre alia

dos hay golpes
No queda claro de qué manera in
fluirá en el resultado final de la

elección del 2 de junio la pugna al
interior de la coalición gobernan
te pero desde luego el zafarran
cho no ayuda
No se olvida que la coalición se rom
pió porque el PT no quiso aceptar

las imposiciones de Ulises Bravo
hermano del exgobernador Cuauh
témoc Blanco habilitado como caci
que político de la entidad

Pasquín inmundo
Que nadie crea que el debate sobre
el desempeño gubernamental du
rante la epidemia de COVID termi
nó con el dictamen presidencial de
que el informe de la Comisión Inde
pendiente es un pasquín inmundo
De hecho la evaluación está en su
etapa inicial Se desplegará con toda
su intensidad dentro de unos meses

cuando haya un nuevo gobierno en
Palacio Nacional

El presidente busca por ahora in
hibir cualquier debate del que
pueda salir mal parado diciendo
que los conservadores lo quieren
golpear políticamente
La pandemia su mortandad el su
frimiento que ocasionó las vidas
que cercenó rebasan con mucho los
jaloneos políticos de coyuntura y
para evitar que otra catástrofe nos
vuelva a pasar por encima es crucial
evaluar que se hizo bien que se hizo
mal y castigar posibles negligencias
criminales

El pasquín inmundo tendrá varias
ediciones más

308
El instituto estatal electoral de Chia

pas negó versiones de que miles de ciu
dadanos que habían sido elegidos co
mo funcionarios de casilla renuncia

ran a participar por miedo de hecho
solo han renunciado por miedo 308
Igual y allá esa cifra parece mí
nima pero no lo es Refleja que
un amplio sector de la población
siente que no hay garantías para
el ejercicio de los derechos ciuda
danos este dos de junio
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El ofrecimiento de que Ejército Ma
rina y Guardia Nacional diseñan un
operativo para blindar el proceso
en las comunidades más peligro
sas de Chiapas no convenció a esos

308 ciudadanos que optaron por de
jar que otros corran el riesgo de ser
funcionarios de casilla

pepegrillo cronica com mx
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Taxis pirata se unen
a campaña de Torruco

Nos cuentan que el candidato de
Morena para la alcaldía Miguel Hi
dalgo Miguel Torruco presumió
a través de sus redes sociales el

apoyo de varias decenas de taxis
tas la gran mayoría de ellos pira
ta a su campaña Con el mensaje
seguimos sumandoalianzas hoy
todos los transportistas de Miguel
Hidalgo se sumaron a la esperan
za Torruco aparece colocando

calcomanías con la imagen de su
campaña en las unidades como
una forma de sellar esta singular
alianza Pero no es la primera
vez que el candidato morenista
suma cuestionables aliados Cabe

recordar que hace unos meses
comerciantes ambulantes tam

bién le ofrecieron apoyo luego de
denunciar que el gobierno actual
que encabeza MauricioTabe los
ha retirado de las calles al aplicar
programas como el denominado
Undía Sin Ambulantes en el

que distintas zonas de Polanco
quedan libres del comercio en
vía pública Muchos se preguntan
si este tipo de apoyos se están lo

grando a cambio de una nesgosa
promesa de que sigan operando al
margen de la ley Atentos

Entre golpes y división

La situación para Morena y sus
aliados en el estado de Morélos

empieza a ser más preocupante
pues las diferencias internas que
se viven en la coalición ya pasaron
de las palabras a los golpes y no
en en un sentido figurado como
se pudo observar en un mitin de
su candidata a la gubernatura
Margarita González durante el fin
de semana un choque que derivó
en que la aspirante tuviera que
salir prácticamente huyendo Pero

más que un hecho aislado nos
dicen lo que pasó en el municipio
de Jojutla es el reflejo de todos
los conflictos que hay y que se
han venido agudizando Desde
diferencias en el rumbo de las

campañas imposiciones en las
candidaturas y la falta de un rom
pimiento claro con el gobernador
con licencia Cuaulitémoc Blanco

lo que despierta las sospechas de
un pacto de impunidad Seguirá
desmoronándose el proyecto de

la4TenMorelos

Autopistas bajo la lupa

Parece que por fin la autoridad po
dría empezar a poner orden entre
los concesionarios de autopistas
al menos en el Estadode México
pues funcionarios de la Secretaria
de Movilidad comenzarán con los

trabajos de supervisión en todas
las vías concesionadas para ga
rantizar que cuenten con óptimas
condiciones de lo contrario serán

multadas Daniel Sibaja González
secretario de Movilidad detalló

que los recursos que se obtengan
de las penalizaáones serán
enviados al nuevo Fideicomisode

Infraestructuradel Bienestar un

fondo que tendrá como objetivo fi
nanciar obras de infraestructura

La supervisión para asegurar
que cada autopista cumpla con los
estándares establecidos iniciará
en los próximos meses y serán
evaluados conbase en cada título

de concesión

Estas son las primeras acciones
para que las autopistas tengan
precios justos para la gente y un
servicio de calidad Veremos el

alcance
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El militar acusado
de huachicolero rompe el silencio
y contraataca al régimen
No sé si el general Eduardo

León Trauwitz es inocen
te o culpable No sé si es el

alto mando militar que facilitó la
operación de los huachicoleros en
Pemex durante el sexenio pasado
en el que se rompieron todos los
récords de robo de combustible
No sé si es el chivo expiatorio del
presidente López Obradorparaes
conder sus fracasos en Petróleos
Mexicanos y en su supuesta lucha
contra el huachicol

Ayer lo entreviste en W Radio El
general LeónTrauwitz no habíaha
blado en cinco años del proceso en
su contra desde que elgobierno ac
tual lo acusó mientras decretaba
una lucha contra los ladrones de
combustible y dejaba sin gasolina a
todo el país al arranque del sexenio
cuando hubo filas de kilómetros
para poder tener un poco de gaso
lina Gente durmiendo peleando
en las filas Estaciones cerradas
pérdidas millonarias Con eso se es

trenó el gobierno de AMLO
Me dijo que era inocente que le

mintieron al presidente su direc
tor general de Pemex y su secre
taria de Energía que su caso sirvió
para esconder una de las primeras
negligencias de este gobierno no
haber comprado gasolina al ex
tranjero y tenerse que inventar

una lucha contra el huachicol
cuando en el fondo no había ga
solina que distribuir en el país Y
que esto queda demostrado con la
gran tragedia impune de esta ad
ministración la muerte de 137 per
sonas en Tlahuelilpan por la ex
plosión de un ducto de Pemex

Que después de que lo acusaron
en la mañanera lo recibió el gene
ral secretario de la Defensa Luis
Cresencio Sandoval muy amable
en su oficina lo escuchó pero no le
dijo nada Que de este gobierno le
ofrecieron ser testigo protegido
porque querían que ligara con de
litos aun funcionario de PeñaNieto
con una de Calderón pero él no
aceptó porque no le consta Que
cuando lo procesaron formalmen
te cortaron comunicación con él

todos sus amigos militares Que Pe
ña Nieto fue su jefe pero no lo pue
de considerar su amigo Lo mismo
Emilio Lozoya

Que escogió Canadá para refu
giarse porque ahí estudiaba su
hija y tenía avanzado un proceso
de residencia legal Me dijo que
no era un hombre rico que en su
expediente sólo lo acusan por un
préstamo de 400 mil pesos y que
en Canadá trabajó como inten
dente de limpieza en una empre
sa de alimentos Ya se le venció su
permiso de trabajo

Su decisión de conceder una en
trevista después de cinco años no
puede estar sustraída de tres datos
de contexto Primero el sexenio es
tá en su recta final hay campañas
presidenciales y se viene una tran
sición que puede cambiar todo Se
gundo que hace unos días Canadá
accedió a iniciar el proceso que po
dría conducir a su extradición a

México cosa que el obradorato fes
tejó como un triunfo definitivo y el
equipo de abogados del general ha
tratado de desinflar Y tercero que
su caso aparece en el grueso expe
diente contra el expresidente de la
Suprema Corte Arturo Zaldívar
asegura que presionó a jueces para
fallar en su contra y visibilizar su
expediente robustece su defensa

Mientras tanto en la agonía del
sexenio Pemex reporta que el año
pasado hubo el mismo número de
tomas clandestinas de huachicol
que en el 2018 casi 15 mil Pemex
también reporta que su producción
de petróleo es 200 mil barriles dia
rios menos que cuando llegó AMLO
Le inyectaron 2 billones de pesos
pero la deuda de Pemex sólo bajó de
105 a 101 mil millones de dólares Sus
bonos siguensiendo casibasura Y la
gasolina que prometieron a 10 pesos
el litro cuesta 24

h storiasreportero gma l com
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Quizá el Presidente tiene la facultad
de ordenar que se revise la conducta
de la doctora Casar pero tiene la obligación
de ajustarse a lo que dice la ley

Otra vez contra Casar
La liviandad a la hora de repartir

acusaciones desde el máximo
poder ha alcanzado alturas

o bajezas nunca antes vistas
en el México moderno

María Amparo Casar
Los puntos sobre fas íes

Elpresidente López Obrador y el
director general de Pemex Oc
tavio Romero Oropeza conti

nuaron ayer sus ataques contra María
Amparo Casar presidenta de Mexica
nos Contra la Corrupción y la Impuni
dad MCCI AMLO se dijo sorpren
dido de que el INAI haya abierto una
investigación de oficio por la publica
ción de un expediente con datos per
sonales de la doctora Casar y sus hijos
Recurren al instituto de la transparen
cia que es hechura de ellos para decir
que se violó la privacidad como si es
válida la corrupción siempre y cuando
se mantenga en secreto Romero Oro
peza argumentó que el INAI resuel
ve en el pleno que toda la información
relacionada con un acto de corrupción
no puede ser clasificada

El Presidente sin embargo está
equivocado El INAI sí tiene obliga
ción de abrir una investigación de ofi
cio cuando el gobierno publica infor
mación privada de una persona y sus
hijos La investigación podría concluir
aunque lo dudo que el gobierno está
en su derecho de cometer esta viola
ción a la Ley General de Protección de
Datos Personales en Posesión de Suje
tos Obligados pero la investigación se
ría obligatoria de todas maneras ante
la publicación de los datos Si el INAI
no la hiciere sus consejeros podrían
ser sancionados por omisión ante sus

obligaciones legales
Por otra parte es cierto como di

ce el director Romero Oropeza que no
puede reservarse información en casos
de corrupción solo que la información
personal publicada en las páginas ofi
ciales del gobierno no tiene nada que
ver con un caso de corrupción sino
más bien con una investigación de
2004 sobre el presunto homicidio de
un funcionario público Carlos Fernan
do Márquez Padilla García Esta inves
tigación llegó a la conclusión de que la
muerte no había sido un homicidio Si
Pemex presenta ahora una denuncia
por corrupción el expediente tendría
que ser público pero el caso todavía
no existe y los datos personales de los
presuntos responsables tendrían que
ser testados esto es borrados y los de
sus familiares también

Dice el director de Pemex que se
están presentando denuncias contra los
exfuncionarios que hace 20 años per
mitieron el pago de un seguro de vida
privado y de una pensión de Pemex a la
doctora Casar Habrá que ver si los de
litos no han prescrito pero en todo ca
so la investigación tendría que hacerse
contra el funcionario de la Procuradu
ría de Justicia del Distrito Federal que
permitió la emisión de un acta de de
función falsa Sin un acta que señalara
que el esposo de Casar murió de ma
nera accidental la compañía de seguros
privada no habría cubierto el seguro de
vida una aseguradora privada no pue
de realizar un pago si los papeles no son
100 por ciento correctos ni Pemex la
pensión Si algún funcionario cometió
alguna irregularidad habría sido el en
tonces procurador Bernardo Bátiz vie
jo aliado de López Obrador o alguno de
sus subalternos El delito habría sido la
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emisión de una falsa acta de defunción
La verdad es que los ataques con

tra María Amparo Casar son políticos
Su papel como presidenta de MCCI ha
irritado al presidente López Obrador
desde hace mucho tiempo y por eso
este ha pedido a quienes financian los
gastos de la institución incluyendo al
gobierno de Estados Unidos que dejen
de hacerlo Quizá el primer mandata

rio tiene la facultad de ordenar que se
revise hasta el último punto sobre las
íes de las conductas de la doctora Ca
sar pero tiene también la obligación
de ajustarse a lo que dice la ley en el
proceso Y la ley simplemente prohi
be la exhibición de datos personales

SUSPENSIÓN

Un juez de distrito ha otorgado una
suspensión provisional al auditor es
pecial de desempeño Agustín Caso
Raphael ante su destitución por el ti
tular de la Auditoría Superior de la Fe
deración David Colmenares No sor
prende Colmenares no justificó las
causas graves que la ley establece para
destituir a un auditor especial

 .  2024.05.07
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Baja California, entre la tragedia y el narcogobierno
eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/baja-california-entre-la-tragedia-y-el-narcogobierno/

Salvador García Soto

El brutal asesinato de tres jóvenes surfistas extranjeros en las playas de Baja California,
dos hermanos australianos y un amigo estadounidense que apenas rebasaban los 30
años, ha puesto los reflectores sobre lo que está pasando en ese estado donde la
violencia del narcotráfico ha vuelto con toda su crudeza e impunidad, en medio de
denuncias públicas y abiertas sobre la existencia de un “narcogobierno” encabezado por
la gobernadora morenista, Marina del Pilar, a quien su antecesor en el cargo, el también
senador por Morena, Jaime Bonilla, ubica como “la jefa de un cártel que le disputa la
plaza a los otros cárteles del narcotráfico” que ya existían en la entidad norteña.

La ejecución de los hermanos Jake y Callum Robinson, y de su amigo estadunidense
Cater Rohad, asesinados de un tiro en la cabeza por un grupo criminal que, según la
fiscal estatal, “les querían robar las llantas” de su camioneta, representa un acto de
brutalidad, pero también de la impunidad con la que actúa el crimen organizado en un
estado en el que la violencia narca regresó con toda su fuerza a partir del actual gobierno
morenista. A los tres jóvenes que visitaban las playas de Rosarito para prácticar el surf,
los asesinaron y desaparecieron arrojándolos a un pozo, donde fueron encontrados este
fin de semana por las autoridades, luego de que se reportara su desaparición desde el
pasado viernes.

Aunque las cifras que maneja el gobierno estatal y el Sistema Nacional de Seguridad
Pública arrojan supuestas disminuciones en homicidios dolosos y feminicidios, la realidad
que viven cotidianamente los bajacalifornianos y la percepción de inseguridad del 63%
en el estado, según la encuesta Envipe del Inegi, contradicen a las cifras oficiales. El
Centro de Estudios Económicos de Tijuana (CEET) ha dicho en un análisis de la
situación en la entidad que la inseguridad ha creado un fenómeno de “policrisis” y el
“estancamiento casi secular” de la economía de Baja California por lo que denominaron
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“la peor crisis de los últimos cinco años con un avance anual del 12 por ciento, lo que se
traduce en 109 mil 721 delitos en enero de 2023, a dos años del inicio del gobierno de
Marina del Pilar.

Desde enero de 2021, cuando se registró una baja en la incidencia de delitos en Baja
California con 7,098 casos durante el periodo de pandemia, en comparación con 2020
que registró 7,831 casos, la incidencia delictiva registrada durante el mes de enero ha
aumentado un 40% para 2024. Según datos del Consejo Ciudadano de Seguridad
Pública, con base en informes de la Fiscalía General del Estado, para 2022 se registraron
7,143 casos de delitos, cifra que fue en ascenso para 2023 cuando se registraron 8,010
casos, aumentando en un 24% para 2024 con 9,929 casos registrados.

“Los datos de inseguridad que escalaron a niveles preocupantes, llegan a esa
confluencia de calamidades que podemos definir de policrisis, acentuando el
estancamiento económico de más de dos décadas”, dijo el Centro de Estudios
Económicos de Tijuana, al mencionar que en 2022 se tuvo el mayor cierre de empresas
desde el 2008 y la inseguridad ha sido uno de los factores de que se vayan las empresas
de Baja California “tal como lo muestra la salida de casi 520 millones de dólares en tres
trimestres”, de acuerdo con datos del Registro Nacional de Inversión Extranjera.

Delitos comunes como la violación de mujeres registran cifras históricas con un 32.5%
de aumento, mientras que los robos en la vía pública y secuestros, alcanzaron también
su máximo nivel con una elevación del 18.3 por ciento, mientras los secuestros un 20 por
ciento. En cuanto al desempeño de la Fiscalía General del Estado, el presidente del
Consejo Ciudadano de Seguridad, Roberto Quijano, afirma que sigue sin arrojar
resultados satisfactorios. Baja California ocupa los últimos lugares a nivel nacional en la
persecución y presentación de delincuentes ante un juez, siendo la Fiscalía número 28 de
32 a nivel nacional.

Todo eso ocurre mientras a la gobernadora morenista la acusan de tener vínculos
directos con el narcotráfico. Desde la tribuna del Senado, su antecesor en la
gubernatura y actual senador por el PT, Jaime Bonilla, acusó en septiembre del año
pasado que su sucesora “encabeza un cártel del narcotráfico” y dijo que Marina del Pilar
“desde su administración le disputa la plaza a otras organizaciones delincuenciales”. En
aquella ocasión, al igual que en videos que sube regularmente a sus redes sociales, el
ex gobernador Bonilla le ha pedido al presidente López Obrador “que ponga los ojos en
Baja California ya que no tenemos un gobierno”. A la gobernadora, repite en varias
publicaciones el empresario y amigo de López Obrador, “no le importa el oficio político, y
le interesan más los Tik Toks, las fiestas, bailar y cantar, como se ha visto desde hace
dos años”.
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Pero Bonilla, quien tuvo fuertes diferencias y un rompimiento político con su sucesora
por investigaciones a su gobierno, no es el único que ha apuntado hacia una vinculación
desde el gobierno de la morenista con el narcotráfico. Información que dan fuentes de
agencias estadunidenses desde San Diego, California, afirma que el exfiscal de Baja
California con la actual gobernadora Marina del Pilar Ávila, Ricardo Iván Carpio
Sánchez, se volvió testigo protegido en los Estados Unidos y estaría dando información
sobre “colaboradores de la gobernadora que pactaron con grupos del crimen organizado
como el CJNG, para financiar su campaña y obtener protección del gobierno estatal, así
como golpear a grupos contrarios”.

Si a eso se añade la información que se escucha en las áreas de inteligencia de la
Defensa Nacional, sobre presuntos vínculos del esposo de la gobernadora, Carlos
Torres, con grupos delincuenciales, el tema se vuelve más que delicado. Justo hace tres
días, el exgobernador Jaime Bonilla afirmó en sus redes sociales que Torres había sido
detenido por la DEA en territorio estadounidense, aunque la información fue desmentida
con una publicación en el Facebook del marido de la gobernadora, quien por cierto es
actualmente candidato a la reelección como senador por el Partido del Trabajo.

Veremos en qué termina toda esta historia de inseguridad y violencia que está afectando
ya no sólo a los bajacalifornianos, que la viven cotidianamente, sino ahora también a los
turistas extranjeros que visitan ese estado. Está claro que a la gobernadora Del Pilar la
seguridad se le fue de las manos y ha perdido el control del tema más sensible para la
principal frontera común con los Estados Unidos. Y de lo que tanto dicen de ella, de su
administración y de su esposo, será cuestión de ver si se comprueban esos oscuros
vínculos que no sólo se denuncian en México, por gente de su mismo movimiento
político, sino ahora también en Estados Unidos.

NOTAS INDISCRETAS… Dicen que la soberbia es muy mala consejera y a la candidata
Claudia Sheinbaum hace rato que las encuestas que le dan ventajas tan amplias la han
hecho caer, si no en la soberbia, sí en el exceso de confianza. Porque juzgue usted lo
que les respondió ayer la abanderada de la 4T a los consejeros del Banco BBVA que la
invitaron ayer a participar en reunión anual: “¿Ya se coció el arroz en materia electoral?”,
le preguntaron los banqueros. Y su respuesta destilo o soberbia o exceso de confianza:
“Bueno, falta el trámite del 2 de junio, la verdad es que hemos recibido un reconocimiento
muy grande en todo el país”. ¿O sea que para la candidata oficialista el voto libre y
secreto y la decisión que a partir de ello tomen los mexicanos es un mero trámite? Qué
manera tan insensible de desvalorizar el voto ciudadano, porque aunque la mayoría de las
encuestas pronostiquen su triunfo, a la doctora Sheinbaum no se le debe olvidar la
historia de otro candidato presidencial, allá por el año 2006, que ya se sentía presidente
y se veía sentado en la silla porque las encuestas, la gran mayoría de aquel momento, le
anticipaban una ventaja de más de 10 puntos. Fue tal la soberbia de aquel candidato que
incluso se daba el lujo de desairar invitaciones o peticiones de empresarios, de
gobernadores y hasta de la entonces lideresa magisterial, Elba Esther Gordillo, que le
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solicitaban verlo para apoyar su campaña. “Diles que los recibo el 3 de julio”, les
contestaba el candidato puntero que ya daba por hecho su victoria el 2 de julio de aquel
año. Pero ¡oh, sorpresa!, que las encuestas fallaron y la elección se cerró tanto que la
diferencia por la que perdió la elección fue de 0.54% de los votos, es decir menos de un
punto, metiendo al país en una espiral de incertidumbre e inestabilidad, sobre todo
porque el aludido candidato no quiso reconocer su derrota y alegó un fraude que nunca
pudo probar y que lo llevó después a tomar por varios meses el Paseo de la Reforma y a
caer en la ridiculez de autonombrarse “presidente legítimo”. Así que ni “trámite” ni nada,
lo que mandan son los votos en las urnas y no las encuestas, muchas de ellas a modo y
pagadas por su comité de campaña. Por cierto si la doctora quiere saber más de esa
historia que le pregunte a su líder y jefe político, a ver si así se le baja un poco la
soberbia… Y hablando de candidatos, el panista Mauricio Vila, presenta hoy su solicitud
de licencia definitiva al cargo de gobernador de Yucatán, para salvar su candidatura
plurinominal al Senado de la República, luego del que el Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación le diera un ultimátum para que se definiera si quería ser
gobernador o candidato al Senado, porque al ocupar ambas posiciones estaba
violentando la ley. Así que, como no se puede chiflar y comer pinole, el góber yucateco
prefirió no arriesgar el hueso futuro y hoy se despide de sus paisanos para cumplir con la
ley electoral y con el mandato de los magistrados electorales… Los dados mandan
Serpiente Doble. Caída libre.
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Raymundo Riva Palacio
ESTRICTAMENTE PERSONAL

Mentiras electorales
Quiere el Presidente que se cierren los
Pidos los ojosy que los electores solo sejijen
en él y escuchen mis sermones matutinos
Unavez más como ha sido

recurrente a lo largo de
su agonizante sexenio el

presidente Andrés Manuel López
Obrador se lanzó contra medios
yperiodistas este lunes ypidió a
la ciudadanía que aprenda a leer
periódicos a escuchar la radio
yver la televisión yque ya no le
hicieran caso a los comentaristas o
a los periodistas famosos porque
no son independientes y tienen
partido militantes de lo que ha
llamado el bloque conserva
dor que abarca en suvisión del
mundo literal todo lo que no sea
Morena ni sus satélites Traduc
ción el Presidente tiene miedo a
que una votación copiosa el 2 de
junio ponga en peligro algunas de
susjoyas más preciadas y que su
utopía de pasar a la Historia como
el gran transformador de México
se rompa en las urnas

El miedo a una derrota electo
ral lo ha llevado a reforzar con sus

ataques a la prensa desde Palacio
Nacional la estrategia de daño
reputacional contra medios y
periodistas reflejada por ese grito
de no les hagan caso Golpear
al mensajero ha sido el método
diseñado por eljefe de la propa
ganda lopezobradorista Jesús
Ramírez Cuevas que fue exitoso
en la primera parte del sexenio
pero que se havenido desgas
tando Hoy contiene la avalancha
de repudio popular que habría sin
ese mecanismo de inhibicióny di
famación pero no puede ocultar
la realidad

Ya no les están funcionando las
plumas de carne yhueso a sueldo
en los periódicos y sus intelectua
les orgánicos en los programas de
radio yde televisión que en lugar
de defender las ideas se dedican
a denostar a los periodistas que
contra lo que dice el Presidente
son independientes en su mayoría
y no responden a intereses par

tidistas Los paleros de la maña
neras dejaron de ser funcionales
hace tiempo para esos fines y los
periodistas e intelectuales al ser
vicio de Ramírez no han podido
apagar las voces independientes
por la sencilla razón de que la
verdad arrolla la propaganda

Quiere el Presidente que se
cierren los oídos los ojos y que los
electores sólo se fijen en ély escu
chen sus sermones matutinos No
lo ha logrado porque los agravios
son tantos que los datos son inmu
nes a los ataques y las descalifica
ciones y el daño infligido por sus
políticas públicas o la ausencia
de éstas ha impactado negativa
mente sobre cientos de miles de
mexicanos que no tienen que leer
periódicos escuchar radio over
noticieros de televisión para darse
cuenta de esta desgracia histórica
medida en resultados que se
llama la cuarta transformación

Los actos de fe se han ido

 .  2024.05.07



Pág: 24

evaporando La mananera
convertida en un patíbulo dentro
de Palacio Nacional ha perdido
eficacia SPIN Taller de Comu
nicación Política reportó que el
promedio de visitas diarias en
Facebook a ese ejercicio incons
titucional que disfraza como
diálogo circular cayó a 34 mil

en comparación con el millón 383
mil que llegó a tener en 2020 Los
reporteros Carlos LoretyJoaquín
López Dóriga dos de sus princi
pales enemigos tienen respecti
vamente 9 millones 600 mily8
millones 300 mil seguidores en la
plataforma X contra 10 millones
700 mil de López Obrador que es
una diferencia nimia frente a la
desproporcionalidad y asimetría
de un presidente de la República
frente a cualquier periodista

Pero hayque insistir no son

los reporteros sino la realidad La
prensa es mensajera yconecta
a gobernantes con gobernados
Pero para que impacte es indis
pensable que seaverdad lo que
reporta La fama de algunos no es
lo que les da credibilidad sino la
consistencia a lo largo de las déca
das efectivamente décadas y
su capacidad para transmitir los
hechos López Obradorno comu
nica hechos sino verosimilitudes
yverdades alternas que apoya

en descalificaciones injurias e
infamias

Ayer le tocó a la Comisión
Independiente de Investigación
sobre la Pandemia de Covid 19
que concluyó que la gestión del go
bierno de López Obrador provocó
808 mil 619 muertes en exceso de
las cuales 511 mil fueron causadas
directamente por la enfermedad
López Obrador acusó de fal
sos y canallas a los expertos
que la integraron y consideró el
documento como un acto de vil
politiquería con el propósito de
perjudicarnos

La gente tendrá su idea de
quién miente pero no podrá
olvidar que el zar del coronavi
rus Hugo López Gatell estimó
el máximo dé muertes por la
enfermedad en 60 mil y dijo que
la fuerza moral del Presidente era
suficiente para que no se conta
giara López Obrador sacó un
detente contra el covid pero aun
así tuvo dos veces el coronavirus
Terminó por mejor guardarlo

Tampoco le gusta nada al
Presidente que se mencione la
violencia y suele decir que medios
yperiodistas la magnifican Ayer
aseguró que no haymás violen
cia sino más homicidios como
si no fueran factores indisolubles
López Obrador dijo que hay

menos robos ysecuestros que en
sexenios anteriores pero son deli
tos del fuero comúny responsabi
lidad de las autoridades locales no
federales por lo que es unaverdad
a medias y tramposa

Ciertamente hay menos robos
pero también más secuestros La
Asociación Alto al Secuestro re
portó que el año pasado subieron
3 2 en comparación con 2022 Y
sobre homicidios dolosos el dato
diario de TResearch sigue siendo
prueba de su fracaso 186 mil 139
a cuatro meses de terminar su
sexenio que en sí tendrá 60 días
menos que son más de los que
hubo en los 12 años de gobierno
deVicente FoxyFelipe Calderón
y 30 mil arriba del gobierno de
Enrique Peña Nieto

Salud yseguridad son los ru
bros donde su gobierno está peor
calificado seguidos de la corrup
ción Los tres cruzan las campañas
electorales en cuyas boletas no
aparecerá él sino a quien desea
que tome su estafeta Sus números
perfilan posibles derrotas Sus
candidatas ya no darán más de
sí ysólo le queda acabar con los
periodistas Con su poder falta
de escrúpulos y desesperación
se puede esperar lo que sea en las
tres semanas y media que faltan
para las elecciones pero la reali
dad no desaparecerá

López Obrador no comunica hechos sino
verosimilitudes y verdades alternas que
apoya en descalificaciones
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Se responderá al
pasquín inmundo

Unareportera preguntó ayer en Palacio
Nacional

Presidente hace unos días la Comi
sión Independiente de Investigación sobre la Pande
mia informó que en México de las 830 mil 473 muer
tes porcovid alrededorde 300milpudieron evitarse
Entre lascausas quemencionansonlasubestimación
delvirus yla utilización de datos falsos imprecisos o
incorrectosparael cálculo del semáforo de riesgo

Vamos a informarpronto repusoAMLO se va
a darrespuestaa esepasquín inmundoqae le debería
dedarvergüenzaaquieneslo suscribenporfalso ade
más por canallesco Perovamos a dar respuesta
Imagínense si todo este grupo de seudointelectuales
especialistas expertoscontinuaraconfamade gente
debien demujeres hombresconética conprincipios
honestos eldaño queseguirían causando

Los 23 aludidos apartidistas pero convencidos de
que en líneacon los principiossustantivos de cual
quierorden democrático consideramos que es im
portante larendición de cuentas conformanunequi
po multidisciplinario coordinadoporuno de los más
reconocidos epidemiólogos de México el doctor Jor
ge SepúlvedaAmor pionerodelcombatealVIH siday
con sólidacarreraenel servicio público directoreje
cutivodelInstituto deCiencias delaSaludGlobalde la
Universidad de Californiaymiembro del Consejo de

Supervisores de Harvard
Al calificar el informe

de pasquíninmundo elPre
sidentedejaverque ignoraun
datoclave elestudiósebasó en
la información de su propio
gobierno y que desprecia la
eminenciaprofesionalyética
déloscoautores entreestoslos

doctores JuliaCarabiasyJulio
Frenk ellacreadoradelCentroLatinoamericanode Ca
pacitaciónparalaConservacióndelaBiodiversidad élex
secretariofederaldeSalud creadordelSeguroPopulary
actualmenterectorde laUniversidaddeMiamí

Será interesante lo que se digaestamañana o la se
mana próxima en Palacio donde los martes se toma
elpulso delasalud paraver si de verdad se responde
cadauna de las aseveraciones lapidarias del informe
entre otras que México registró el mayor número de
médicos enfermerasydemás personal sanitario que
murió a causa de lapandemia así como el colosal ex
ceso de muertes

Otra interrogante por contestares si losmalos re
sultados se explican solamente por condiciones es
tructuralespreexistentes o tambiénporlas decisio
nes depolítica liderazgo rigoryseriedad de quienes
condujeronlarespuestaalacrisis

Pero si se necea con el cuentazo de que el manejo
de lapandemia estuvo requetebién yque el impu
ne DoctorMuerteLópez Gatell desempeñó unpapel
maravillosoyenvidiableenel resto delmundo lapro
mesade responder seráuno más de los compromisos
presidenciales que nomás no se cumplen

Los autores del detallado informe pretenden evi
tar futuras catástrofes con el propósito de entender
quéfue lo quepasóyporqué Es decir aprenderpara
norepetir

En suma como reza el título aprenderpara no
morir

El Presidente deja ver
que ignora un dato
clave el estudio se

basó en información
de su propio gobierno
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La conciencia

tranquila del
Presidente y el covid

Elmejorargumentoyrespaldopara
defender la información es informando

Florestán

71
4 1 miercoles pasado le di a conocer

1 el resultado de la Comisión Inde
JtL A pendiente Sobre la Pandemia de
Covid 19 en México que reprobaba el manejo
que hizo el gobierno de la 4T que dejó 800 mil
muertos de los que 320 mil fallecieron por ne
gligencia de su política sanitaria a lo que hay
que agregar los 215 milhuérfanos de madre pa
dre o ambos una cifra no vista en ningún país
del mundo

Las conclusiones de esta comisión de cientí
ficos y expertos mexicanos encabezados por el
doctorJaime Sepúlveda decía

En loshospitales elpersonalfue insuficiente
yelequipo deprotección tardíoyde baja calidad
El 95por ciento de los fallecidosmurieron solos
y4mil843profesionales de la salud intentando
salvarla vida de otro más que en cualquierotro
país yla reducciónde laesperanzade vidafue de
cuatro años de 74 a70 unretroceso de tresdéca
das yseperdieron 194millones de años de vida

Aesto preguntaba cuál será la reacción del
presidenteLópez Obrador Ymecontestaba ob
viamente negarydescalifícar lo queya no le al
canza puesson cientos de miles de muertospor
los que alguien algún día tendrá que responder

El Presidente tuvo una primera reacción el
miércoles te mando un abrazo Hugo descalifi
cando a los que llamó susmalquerientesyendo
sándole la responsabilidad al desmarcar la suya

Yyaayer se fuepor lo previstoytrillado
Ese estudio sehizoparaperjudicarnos es un

acto vildepolitiquería Nosotros tenemosla con
ciencia tranquila Agregó que pronto iba a dar
respuesta a ese pasquín inmundo falsoycana
llescoy se fue como siempre contra estegrupo
deseudointelectualesquecallaron duranteelpe
ríodoneoliberal

Es decir lanegaciónyladescalificación queya
no le alcanzan cuando se hablade lapeortragedia
delMéxicomodernoconmásde800milmuertos

Pero no desmintió una línea del documento
que noha leído pero le contaron
RETALES

L EUREKA Nopuede serlo que dijo ayerelPre
sidente que bajó la violenciapero subieron los
homicidios 186 mil 139 al díade ayer Yes que no
puedenir al alzacotidianae imparables losasesi
natos y declarar que habajado laviolencia Pero
así hace sus cuentas
2 MISTERIO Seguimos sin saber si la misión
de las fuerzas armadas que AMLO mandó a Pa
namá para buscar al único desaparecido de los
más de 100 mil que le importa Catarino Erasmo
Garza a principios del siglo pasado lo encontró
o no regresó o sigue allí La misión era del 16 de
febrero al 19 de abril y no sabemos nada delbar
co de los soldados marinos yperitos del costo ni
del mismísimo Catarino Erasmo y
3 ADVERTENCIA LamagistradadelTribunal
Electoral Janine Otálora dijo que los ataquesy
debilitamientoalINEyal tribunalponen enries
gola elección dejunio mmm

Nos vemos mañana peroenprivado

 .  2024.05.07



Pág: 27

Me refiero al Presidente y el director general de Pemex La
actuación de ambos durante las mañaneras del viernes y el
lunes es razón suficiente para no votar por Morena Los ac
tuales gobernantes tienen que irse para restablecer la salud
de la República

Qué chiquitos se ven el jefe del Estado y el CEO de la prin
cipal empresa pública metiéndose en la vida privada de una
ciudadana para vengarse de ella por la labor que realiza de
nunciando la corrupción gubernamental

Qué viles al aprovecharse de una tragedia familiar con el
fin de desacreditar a una crítica de su gobierno

Me refiero al infame ataque de AMLO y Octavio Romero
Oropeza en contra de María Amparo Casar

Sí son políticos mal intencionados que actúan
con fines y medios turbios ergo su caracterización
como politicastros

López Obrador ha dicho que quiere pasar a la
historia como uno de los mejores presidentes de
México Es una ambición legítima Sin embargo
se comporta como cacique municipal que se hace
acompañar de un gañán

María Amparo Casar perdió hace veinte años
a su marido El hecho incontrovertible es que
Carlos Márquez cayó de uno de los edificios de
Pemex donde laboraba y falleció de inmediato
Accidente o suicidio A las autoridades judiciales

les correspondía aclarar esta controversia Ellos
eran los únicos con el poder de hacerlo Y en su
momento determinaron que se trató de un accidente

Veinte años después aparecen López Obrador y Romero
para argumentar que no que fue un suicidio y por tanto la
directora de Mexicanos contra la Corrupción y la Impunidad
MCCI cometió un acto de corrupción al reclamar y reci

bir su pensión de Pemex como viuda Pretenden recuperar 31
millones de pesos ya pagados en estos veinte años a Casar

En su libro Gracias López Obrador ya había acusado a
Casar acompañada de Héctor Aguilar Camín de haberle
solicitado a Bernardo Bátiz entonces procurador capitalino
y subordinado de AMLO en el Gobierno del Distrito Federal
que cambiaran el dictamen sobre la muerte de su esposo para
así tener acceso a los beneficios otorgados por la petrolera

Bátiz le habría contado a su jefe quien le respondió que no
era correcto Sin embargo como el propio AMLO reconoce en
su libro se impuso un tráfico de influencias

Está muy rara esta afirmación Creo que como dice Jorge
G Castañeda hay que preguntarle a Bátiz qué pasó Lo pue
den encontrar en el Consejo de la Judicatura Federal Hasta el
momento de escribir esta columna nadie lo ha hecho
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Tanto Casar como Aguilar Camín niegan haber realizado
dicha petición María Amparo incluso agrega que nunca ha
visto a Bátiz en su vida

Dice la directora de la organización que ventila casos de
corrupción gubernamental

Se trata de una infamia se trata de una mentira se trata de
una ruindad y se trata del abuso del aparato del Estado para
acallar y para vengarse de una ciudadana que preside MCCI
Está reviviendo un caso para mí te imaginarás muy doloroso
de hace 20 años cuando mi marido murió en efecto cayó del
octavo piso como lo cuenta él con todo lujo de detalle y sin
importarle los sentimientos de la persona

Qué bajeza aprovecharse de una tragedia fa
miliar de airearla públicamente para tratar de
caracterizar a Casar como una corrupta que
hipócritamente está en contra de la corrupción

Porque una cosa queda clara María Amparo
ha sido implacable al investigar y publicar pre
suntas historias de corrupción como directora
de MCCI Vayan al sitio de internet de esta orga
nización y ahí encontrarán tan sólo de las más
actuales las siguientes

Amigo de Andy López Beltrán hijo de

AMLO confiesa corrupción en IMSS Bienestar
Andan pidiendo toda la lana

Se esfuma patrimonio de Sheinbaum
Por órdenes de Colmenares la ASF manipuló

auditorías y ocultó anomalías para no incomodar
al gobierno de AMLO

Nuevo audio Amflcar Olán afirma que hijo de AMLO le
prometió unas minas en Oaxaca

La conexión Morena Pemex Reparten 100 mil millones
a empresas ligadas a los López Obrador

Empresas ligadas a exsocio de una prima y dos sobrinas de
AMLO recibieron contratos por 14 mil millones

Pues cómo no va a estar enojado el Presidente frente a
esta fuente inagotable de presuntos casos de corrupción Y
también el sumiso director de Pemex porque muchos de
estos asuntos oh sorpresa tienen que ver con la empresa
que administra

En lugar de responder con seriedad y argumentos como
por cierto hizo Sheinbaum los dos viles politicastros utilizan
una tragedia familiar para desacreditar a la directora de MCCI
A lo mejor es que no pueden explicar tantos presuntos casos
de corrupción y por eso cada día caen más bajo

Creo que como
dice Jorge G
Castañeda hay
que preguntarle
a Bátiz qué
pasó Lo pueden
encontrar

en el Consejo
de la Judicatura
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No son casos aislados el presidente López Obrador está de
cidido a proporcionarnos el fin de sexenio más convulsionado
desde aquel en el que López Portillo estatizó la banca Pero
incluso entonces en medio de un profundo descontento po
pular no se vivió un ambiente de polarización nacional como
el que impone un día sí y el otro también el presidente López
Obrador

Ayer siguió destilando mentiras en el caso de María
Amparo Casar Sus dichos son insostenibles incluso desde el
sentido común no hablemos desde la ética y la responsabili
dad de un gobernante López Obrador montó en cólera por
que en su nuevo libro Los puntos sobre las íes Debate 2024
María Amparo dice que esta administración en
contra de sus dichos mintió robó y traicionó
La denuncia fue la venganza Mientras tanto el
Presidente sigue divulgando información perso
nal sin testar violando leyes y normas en for
ma impune no son delitos que se persiguen de
oficio

La semana pasada la descalificación y la forma
en que se canceló el tema del crematorio clan
destino encontrado entre Tláhuac e Iztapalapa
en la Ciudad de México la acusación presidencial
de mentirosa contra la lideresa de las madres
buscadoras Ceci Flores la intervención de Martí
Batres en la mañanera asegurando que todo era
un intento de manipulación son parte de otra
escena de venganza política de una administra
ción en las que hay 50 mil desaparecidos y en donde han sido
las madres buscadoras las que han afrontado sin ningún apoyo
la búsqueda de sus hijos esposos y hermanos

No es casualidad es otra venganza que ahora se informe
que se inició una investigación de la Secretaría de la Función
Pública por presuntos malos manejos por 107 millones de pe
sos en la Comisión Nacional de Búsqueda cuando la enca
bezaba Karla Quintana quien presentó su renuncia el 23 de
agosto del año pasado por diferencias sustantivas tanto en la
forma como por objetivo en el proceso de actualización del
Registro Nacional de Personas Desaparecidas o sea el nuevo
censo de desaparecidos que le encargó el gobierno federal a
los llamados servidores de la nación el ejército de jóvenes
pagado por el gobierno federal para apoyo y proselitismo

Todo ocurrió al mismo tiempo en que se liberaba a Don
Rodo Abraham Oseguera el hermano mayor de El Mencho
líder del Cártel Jalisco Nueva Generación en medio de una
serie de errores inexplicables de la FGR en las carpetas de in
vestigación una liberación en la que una vez más el Presidente
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arremetió contra el Poder Judicial de la Federación

Simultáneamente por órdenes presidenciales el Congre
so cerró su tristemente célebre legislatura con tres iniciativas
enviadas desde Palacio Nacional la de la expropiación de la
pensiones de los mayores de 70 aflos una ley de amnistía que
pone al Presidente por encima del Poder Judicial y que se dice
que utilizará para que ciertos delincuentes se conviertan en
testigos protegidos en las causas que le interesan pero que
puede servir también para indultar colaboradores o personas
cercanas al propio Presidente y la reforma a la ley de amparo
que impide ejercer esa figura legal contra proyectos obras u
otras iniciativas del Ejecutivo federal

El lunes pasado luego del fin de semana más violento del
año el Presidente dijo que el país estaba en san
ta paz Ayer aseguró que habían aumentado los
asesinatos pero no la violencia como si una cosa
se pudiera deslindar de la otra Y una vez más no
asumió responsabilidad alguna como si acabara
de asumir el gobierno cuando lleva cinco años y
medio en Palacio Nacional y tiene las peores cifras
de la historia Cuando el Presidente aseguraba que
el país estaba en santa paz eran secuestrados tres
turistas dos australianos y uno estadunidense que
habían ido a Ensenada a practicar surf Cuando

aseguraba que no había aumentado la violencia
se confirmaba que los restos de los tres hombres
habían aparecido en un pozo con tiros de gracia
aparentemente se resistieron a un asalto cuando
querían robar las llantas de su automóvil

Un obispo emérito Salvador Rangel controvertido difí
cil protagónico crítico del gobierno desapareció en Morelos
y apareció 48 horas después en una situación terrible en un
hotel de paso La fiscalía del estado asegura que fue víctima
de un secuestro exprés el gobierno del estado se apresuró a
informar que el prelado había ingresado al hotel con un jo
ven negando que hubiera un secuestro El obispo dice que
entró a un supermercado a comprar agua y luego de bebería
no recuerda nada El gobierno morenista de Morelos se apre
suró a descalificar y denigrar al obispo Tanto la fiscalía del
estado como la Conferencia Episcopal niegan los dichos del
gobierno estatal

Y estamos hablando sólo de los últimos diez días Lo dicho
viene el cierre de sexenio más difícil que hemos tenido en
décadas Si el Presidente a un mes de las elecciones y a cinco
de dejar el poder está avasallando todos los límites legales
y éticos preguntémonos por un momento qué está dispuesto
a hacer si no gana las elecciones o incluso si gana pero los
resultados son mucho más cerrados de los que él espera Es
impredecible

Casualmente
ahora inició una

investigación
de la Secretaría
de la Función
Pública
en la Comisión
Nacional

de Búsqueda
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Paranoia en Palacio
AMLO tronó ayer contra el Inai fundado en el 2002 du
rante el sexenio de Vicente Fox En su paranoia dice que
el instituto de la transparencia asi lo llama fue creado
en contra mía

Al Presidente le irritó que los comisionados de ese ins
tituto hayan abierto una investigación de oficio por la di
vulgación de los datos personales de MaríaAmparo Casar

Miren el papelón ahora de oficio investigando si no
violamos la ley porque se dieron a conocer pruebas que
tienen que ver con datos personales El instituto de la trans
parencia que nos cuesta a los mexicanos mil millones de
pesos al año al servicio de ellos señaló

El mandatario acusa a María Amparo presidenta de
Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad de ha
ber cobrado indebidamente una pensión post mortem de
130 mil pesos mensuales luego de que su marido Carlos
Fernando Márquez Padilla cayera del piso 12 de la Torre
de Pemex donde se desempeñaba como coordinador de
asesores de la Dirección Ocurrió en el 2004

Según El Peje fue un suicidio y no un accidente como
quedó consignado desde hace 20 años Eso le permitió a
su viuda cobrar la pensión hasta hace meses

Los cuatro comisionados del Inai el pleno del instituto
se integra por siete pero el autócrata de Palacio dio ins
trucciones de que no se eligieran sustitutos de los que ter
minaron su periodo hicieron un pronunciamiento sobre
los señalamientos del Presidente

Las comisionadas Julieta del Rio Blanca Lilia Ibarra
Josefina Román y el comisionado presidente del Inai
Adrián Alcalá coincidieron en que AMLO violó la Ley Ge
neral de Protección de Datos Personales

El comisionado Alcalá admitió que en la Ley General
de Transparencia hay un artículo que establece que no se
considera como información reservada la que tenga rela
ción con actos de corrupción como se dijo en la mañanera

Pero aclaró Eso tampoco significa que un servidor pú
blico pueda bajo amparo de ese artículo revelar datos per
sonales sin el consentimiento del particular

Julieta del Río Hay mucha desinformación alrededor
del Presidente Me extraña que el secretario de la Función
Pública que entiende estos temas no le explique al Presi
dentp que son dos cosas totalmente diferentes

No se vale que en este país si opinas diferente tengas
una persecución En el Inai estamos haciendo la labor Qui
zá incomode ñero no nos vamos a detener
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Blanca Lilia Ibarra El Inai trabaja conforme a sus fa
cultades coñstitucionales Ciertamente esto puede repre
sentar incomodidades para algunas autoridades que se
resisten a atender lo que está establecido en la ley

Ibarra citó palabras que escuchó en la Conferencia Glo
bal el Día Mundial de la Libertad de Prensa convocada en
días pasados por la Unesco en Santiago de Chile

Una autoridad muchas veces resulta incómoda al poder
porque le representa la obligación de cumplir con la ley Es
lo que la autoridad está haciendo

Y Josefina Román Hemos tomado decisiones difíciles
pero iniciamos una investigación y llevamos todo hasta las
últimas consecuencias

El pronunciamiento de los comisionados se produjo en el
marco del 8B aniversario de la Plataforma Nacional de Trans
parencia la herramienta más útil de acceso a la información

El ataque al fraccionamiento de la ciudad de Puebla don
de está la casa del candidato del PAN PRI y PRD a la guber
natura de la entidad Eduardo Rivera fue denunciado ayer
ante la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos
Electorales

Queremos acreditar con actos jurídicos lo que estamos

viendo como práctica generalizada la violencia política nos
dijo Marco Adame coordinador de la campaña de Rivera

El ataque ocurrió el domingo mientras Rivera andaba
en campaña Los agresores buscaron al candidato en su
domicilio pero se equivocaron de casa y entraron a la de
una vecina a la que agredieron

Con ella le dejaron el siguiente mensaje al candidato
Cuando llegue lo recibiremos con un plomazo en la cabeza

Adame nos dijo también que en el equipo de campaña
de Rivera están preocupados por la posible participación
de Eukid Castañón en estos eventos

Estamos preocupados por la participación de Eukid
quien tiene una fama muy bien ganada como se lo dijo a
Latinus de saber dar golpes debajo del cinturón

Castañón es un conocido operador que estuvo tres años
en la cárcel acusado de extorsión y de espionaje político
Hay versiones que lo ubican operando para Morena

El hecho que se denunció ya rebasa todos los límites
Tiene todos los visos de un atentado de un ataque directo
Lo hemos denunciado también ante la Fiscalía General del
Estado puntualizó Adame
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MAC
Dios nos libre de las personas de pocos alcances

que hacen el mal aunque no les convenga
lacinto Benavente

Astuto le dicen político muy avezado No coincido con él
pero qué habilidad Algo está ya muy torcido cuando a los
perversos los aceptamos como inteligentes La inteligen
cia es mucho más que habilidad para facilitar la insidia
AMLO sabe que a pesar de los miles de horas empleadas
por él y los suyos para engañar a los mexicanos el final
de su sexenio es una larga lista de fracasos Sabe que él
y los suyos necesitan permanecer en el poder porque la
cantidad de tropelías robos abusos violaciones a la ley
cometidas en su sexenio constituyen un fantástico mate
rial para proceder jurídicamente contra muchos Ése es su
verdadero legado La negligencia en el manejo de la pan
demia fue criminal el trato a los migrantes las desapari
ciones las violaciones a derechos humanos cometidas por
las Fuerzas Armadas y la Guardia Nacional y sus vínculos
con el crimen organizado que hoy están en la mira de Es
tados Unidos y otras naciones Él que tanto invoca a los
felinos debería recordar lo dicho por José Martí la política
es como cabalgar en un tigre el problema es bajarse de él

La semana pasada enfurecidos el Presidente y el in
efable director de Pemex cometieron una arbitrariedad
de tal magnitud que cargarán una lápida Como lo ha
explicado espléndidamente Luis Farías Mackey por el
espectáculo del viernes pasado
están atrapados en un perverso
galimatías Al tratar de enga
ñar a la opinión pública sobre
la muerte de Carlos Fernando
Márquez Padilla quien fue es
poso de María Amparo Casar
pretendieron echar abajo un
documento oficial que avala
ba la muerte por accidente El
documento provenía de la en
tonces Procuraduría capitalina
de hace 20 años Como explica
Luis Farías un acta de defun
ción es un acto de una autoridad

que no puede ser modificado sin
abrir un proceso que permita a
as panes ver rüar sus posicio
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nes Pero según la nueva ver
sión que ahora quieren imponer
sin mostrar una sola prueba el
acta fue modificada por las presiones del influyentismo
eso se dice en el libro O sea que el jefe de Gobierno y
su procurador Bernardo Bátiz modificaban a discreción
documentos oficiales y por ello incurrieron en respon
sabilidad administrativa y penal al deformar los hechos a
partir de presiones Hubo connivencia Está escrito

Ahora hablan de una nueva acta en la que se asienta
que fue suicidio Quién modificó el acta por qué no avisó
a los afectados Sin mediar explicación unilateralmente
Pemex suspendió la pensión que es imprescriptible Todo
esto para irse encima del prestigio de una gran analista y
luchadora por los derechos humanos pues recordemos
qüe el derecho a la información es parte de ellos Hay
como dice Farías una maquinación sin ser autoridades
se meten en un asunto que no les compete Al publicar el
expediente violando principios básicos de privacidad y

exponer datos personales que los haría acreedores a otro
tipo de sanciones anulan cualquier posibilidad de proce
der judicialmente pues ya violaron el debido proceso
Inteligencia no miopía inquina mezquindad pequeñez

Por andar revisando la pensión de María Amparo por
haber perdido cinco años en ataques venganzas perso
nales ni siquiera se han dado cuenta de que Pemex está
quebrado que debe alrededor de cientos de millones de
pesos a proveedores que pierde en refinación que produ
ce cada vez menos que ha recibido 1 32 billones en apoyos
y no sale Que podría arrastrar al país Es una vergüenza
que cuesta mucho a los mexicanos Pero ahora es la pen
sión de María Amparo lo que merece su atención El caso
Casar retrata fielmente a la administración rencor como
brújula vital y gubernamental Continuidad emocional

La vida me ha dado la fortuna de conocer a MAC des
de que éramos estudiantes Los golpes la fortalecen Y
además su excelente libro Los puntos sobre las íes se
venderá más

losé Martí dijo
la política
es como

cabalgar
en un tigre
el problema
es bajarse de él

Consume otras columnas

del autor siguiendo este
r D
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Muertos y
zombies de la 4T

o haymuchas dudas sobre
I Hl la cuenta de muertes de la
L v llamada 4T La comisión

independiente que investigó lapande
miareporta808milmuertosenexceso

No sé cual es lacuentadehomicidios
dolosos ydesaparecidos con que ama
necióhoylaRepública pero entre am
bos rubros superan los 200mil

Sumados a los de lapandemia tene
mos tantos muertos como se dice que
costo laRevolución mexicana aunque
este último número incluye a los emi
grados entre 1910 y 1921

Los muertos de la llamada4T no in

cluyen emigrados Sonmuertosydesa
parecidos reales sobre todo de pobres
yjóvenes Losnúmeros estánclarospa
ra quien los quieraver

La cuentade los zombiescreados en
estos años es menos claraensus núme
ros pero no menos alarmante

Me refiero a polí
ticas y obras públicas
que son como muer
tos en vida El gobier
no los fuerza a vivir

con altos costos para
la República pero no
podrán tener imavidapropia más allá
de la que artificialmente les inyecta el
gobierno

Enla listade zombieshabúaquepo
ner las obras emblemáticas de López
Obrador el AIFA Dos Bocas el Tren

Maya Mexicana de Aviación No po
drán vivir por sí mismas habrá que
mantenerlas con subsidios

Lo mismo hay que decir de Pemex
y de la CFE barriles sin fondo que
echan una sombra de corto plazo so
bre su sostenibilidad y su posible im
pacto negativo particularmente la
deuda de Pemex sobre la deuda ex
terna de México

Lo que ha quedado del sector salud
es una amenaza para la atención mé
dica de 50 millones de mexicanos que
perdieron su Seguro Popular

La política educativa es un zombie
que amenaza con la
ignorancia a niños y
jóvenes

Zombies de pro
nóstico reservado son
la crisis del sistema de
pensiones los costos

del superpeso que parece haber des
fondado al Banco de México y la ha
ciendapública exhausta que heredará
el próximogobierno

Los muertos se han ido llevándo
se cuatro años de esperanza de vida al
nacer de los mexicanos Los zombies

viven lademagogiaoficial pero caerán
sobre las partes sanas de México más
temprano que tarde

El AIFA Dos Bocas
el Tren Maya no podrán

vivir por sí mismos
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ASTILLERO

Baile ciudadano y rosa ya sin máscaras
Sociedad civil Xóchitl y Taboada A confesión de

part idismo Iglesia rezar contra el comunismo

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

ESDE UN PRINCIPIO se enten
dió que la sociedad civil mani
festada en diversos membretes
actuantes en modo carrusel los
mismos dando vueltas con dife

rentes etiquetas y la marea rosa defensora
de instancias presuntamente intocables como
el INE en su etapa de lorencista conducción
facciosa o el Poder Judicial en su fase piñal
eran meros fingimientos con las costuras muy
evidentes y el sastre y marionetista Claudio X
González en esforzado intento fallido de simu
lación ciudadana

PERO AHORA OH milagros de las inmi
nencias electorales gracias te damos Santa
Urna el misterio ha sido revelado en las
horas matutinas previas al tercer y último
debate presidencial a realizarse el 19 de mayo
en el Centro Cultural Universitario Tlatelolco
se realizará una marcha rosa más pero esta
vez ya sin caretas y en realidad asumiendo los
colores de la coalición PRI PAN y PRD

ASI QUE SIN embozo han invitado a mar
char conjuntamente a los candidatos de ese
amasijo el panista Santiago Taboada can
didato inmobiliario a gobernar la capital del
país y la filopanista Xóchitl Gálvez aspirante a
presidir la República la hidalguense confirmó
Sí voy a estar Sí voy a ir Estoy invitada y voy

a ir No sé si voy a marchar porque tengo el
debate ese día pero de que voy a estar ahí voy
a estar

EL DESENLACE PLENAMENTE partidi
zado la confesión de parte de partidos que
implica el relevo de presentar pruebas es en
realidad la escena final del gran engaño origi
nal Recuérdese que el gestor de intereses em
presariales en el negocio electoral Claudio X
González júnior diseñó una farsa con disfraces
de ciudadanía o sociedad civil que según
eso desplazaría a los partidos políticos y toma
ría el control de un proceso del que emergería
una candidatura sin las taras del partidismo
reprobable Oh sí

NI SIQUIERA PUDIERON sostener la pro
mesa de una contienda interna democrática
pues sin mayor recato deshicieron un comité
electoral ciudadano algunos de cuyos inte
grantes denunciaron la patraña Y luego impu
sieron mediante rudos descartes sobre todo
en el caso de la priísta Beatriz Paredes medio
siglo de grilla tricolor os saludan de cargo en
cargo de presupuesto en presupuesto a una
panista que urdió no afiliarse al blanco y azul
para navegar por aguas contradictorias diz
que trotskista de juventud funcionaría foxista
y candidata a cargos ejecutivos y legislativos a
nombre de Acción Nacional Ah pero sin ser
panista

CON EL CIERRE de fiesta xochitleco y taboa
dista que se ha programado para el mismo día
del debate presidencial postrero el baile de
máscaras llega a su plenitud Siempre rigió el
interés de los partidos el señuelo ciudadano
o de sociedad civil sólo fue retórica maltra
tada el Rosa es Tricolor Blanquiazul y remedo
de Sol Azteca los jefes partidistas y empresa
riales pues

Astillas

ANTE EL SANTÍSIMO Pedimos al señor
que Nos Libre del Comunismo mayúsculas
y minúsculas conforme al original reza la
convocatoria emitida por la parroquia de
Cristo Rey en Delicias Chihuahua a cargo
del monseñor Juan Manuel Hernández Fie
rro para una Jornada de Oración Electoral
de lunes a viernes de nueve de la mañana a
las ocho de la noche El convocante fue vice
rrector y rector del Seminario de Chihuahua
y a los 34 años fue nombrado capellán de
Su Santidad por el papa Juan Pablo Segun
do https goo su MpQ6 Ayer en reunión
con consejeros regionales de BBVA México
Claudia Sheinbaum dijo que en caso de ga
nar la Presidencia de la República llamaría
al siguiente día de las elecciones a Rogelio
Ramírez de la O para ver si acepta conti
nuar un tiempo al frente de la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público en un guiño en
busca de tranquilizar a empresarios e inver
sionistas Hasta mañana
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La opción preferencial
por los pobres
F

n 1968 se reumo laConferencia General del
i Episcopado Latinoamericano en la ciudad
1 de Medellín Colombia Por 13 días los obis

pos de la región reflexionaron sobre las profundas for
mas de injusticia que oprimen a las personas más pobres
de América Latina En su documento conclusivo con

siderado el texto fundacional de la teología de la libera
ción los obispos denunciaronuna miseriaque margina
agrandes colectivos yque comohecho colectivo es una
injusticia que clama al cielo Desde ese reconocimiento
dejusticiaydignidadpostularon elprincipio de laopción
preferencial por los pobres que desde niño impactó pro
fundamente en mi concienciayen mis convicciones

En los años posteriores la teología de la liberación fue
combatida al interior de la Iglesia por la derecha al gra
do de que ahoraprácticamente ha desaparecido pero es
en esavertiente humanista que me formé desde muyjo
ven y es esa doctrina la que ha guiado mi actuar hasta el
diade hoy Por ello no es extraño que comparta desdeha
ce tiempo los ideales del obradorismo en cuyaesencia se
encuentralamismaconvicciónde servicioyelmismo an
helo dejusticia social expresado en lamáxima porelbien
de todos primero los pobres

Cómo se ha concretado este principio en los últimos
seis años Qué ha significado su puesta en práctica para
nuestro país

En primer lugar a diferencia de lo que ocurría con los
gobiernos de laderecha lapolítica socialyano se agotaen
programas temporalesyclientelares sino en laconstruc
ción de un auténtico Estado de bienestar con programas
universales consolidados como derechos sobre todopara
quienes menos tienen

En tal sentido las brechas de desigualdad se han acor
tadoyse haavanzado de formahistóricaenel combate ala
pobreza En efecto entre 2018y2022 5 1 millones de per
sonas salieron de lapobreza Coneval 2023 como resul
tado de unaserie de políticas que incluyeronun aumento
histórico del salario mínimo de 88 pesos diarios en 2019

a 248 93 pesos diarios en 2024 asi como programas so
ciales quebeneficiaronamás de 28 millones de personas
incluyendo pensiones para personas adultas mayores
personas con discapacidad becas para estudiantes ca
pacitación gratuitayapoyos parajóvenes pequeños pro
ductores agrícolas pescadores niñas yniños de madres
trabajadoras la restriccióndel outsourcing quepermitió
a más de 3 millones de trabajadores ingresar a la forma
lidad una mejora sustancial en el reparto de utilidades
entre muchas otras medidas encaminadas directamente
a transformarlas condiciones materiales de vida de quie
nes menos tienen

Hoy que se aproxima la conclusión del sexenio esa
filosofía es retomada y fortalecida con lo que Claudia
Sheinbaum denomina Prosperidad Compartida la idea
de que el desarrollo económico no solo debe mejorarlos
grandes indicadores macroeconómicos sino ante todo
serútilparaconstruirbienestaryjusticia social

Por ello el proyecto de Claudia impulsa una profun
dización del Estado de bienestar que incluye la amplia
ción de los programas sociales convertidos en derechos
una pensión para mujeres de 60 a 64 años la consolida
ción de una beca universal para la educación básica el
aumento de beneficiarías en el programaparahijos e hi
jas de madres trabajadoras un SistemaNacional de Cui
dados el incremento anual al salario mínimo por enci
ma de la inflación en acuerdo con trabajadores yempre
sarios y una estrategia nacional para la reducción de la
pobreza extrema con unameta de pobreza multidimen
sionalpordebajo de 2 porciento en 2030 entre otras po
líticas transformadoras

Hanpasado 56 añosdesde lafundaciónde lateologíade
laliberación yde sus reclamosporatenderaesainjusticia
que clama al cielo Apesar de los esfuerzos neoliberales
por erradicarese empeño hoysus ideales laten con fuer
zaenelproyecto dejusticia socialque encabezaladoctora
ClaudiaSheinbaum

Porese paísjusto próspero e igualitario hoysigue sien
doválido desde el punto devista filosófico políticoyeco
nómico que por elbien de todos primero los pobres m
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Los sondeos son ejercicios útiles en una sociedad democrática porque inhiben la tentación de los
poderosos para inventarse resultados pero como la dinamita mal usados resultanperjudiciales

Qué hacemos con
las encuestadoras
Lascasas encuestado

ras se han converti
do en una autoridad
electoral de facto Los
reportes anticipados

respecto a la intencióndevoto de
la población han terminado por
convertirse en veredictos cate
góricos Desde luego carecen de
cualquiervalidez formal pero en
la práctica operan como profe
cías autocumplidas pues revelan
a la población la manera en que
va a decidir La divulgación de lo
que piensauna muestra conver
tida luego enpropaganda sindu
da influye en la determinación
finalde muchos otros votantes

Bajo cierta lógica si unaova
rias encuestas profesionales
son capaces de auscultar con
relativa exactitud las preferen
cias políticas de los ciudadanos
en teoría eso nos ahorraría la
enorme tareade organizarcomi
cios exhaustivosyonerosos Sue
naextraño pero ese es elmétodo
que sigue Morena para elegir a
sus candidatos No es el voto de
los militantes o la decisión de los
representantes de los militantes
sino el reportede las encuestado
ras apartirde una muestra Con
siderando que Morena es el par
tido favorito en muchas regio
nes gobernadores y alcaldes de
bastantes lugares habrán salido
del dictamen de empresas parti

cularesdedicadas alatareade es
coger a los pocos miles de ciuda
danos que nos representarían a
todos Enel caso de laelecciónde
lacandidatapresidencial fueron
las empresas Buendía Demotec
nia MercaeiyHeliga

En ese sentido las encuesta
doras operan como una especie
de notario público que da fe de
la manera en que piensa un de
terminado universo La mues
tra queyo tomoyla información
que recabo de cada persona ele
gida refleja puntualmente el pa
recer de toda la población de la
misma manera que hayque asu
mirque unacopiacertificadapor
unnotario tiene lamismavalidez
que el original porque así lo ase
gura el señor notario El proble
maes que nadie estácertificando
alas encuestadoras

Hoy la mayoría de ellas otor
ga una ampliaventaja a Claudia
Sheinbaum sobre Xóchitl Gál

vez pero una afirma que se
encuentran en un virtual em

pate técnico e incluso existe otra
que asegura que la candidata de
la oposición yava adelante En
cuestas según las cuales labre
cha se va cerrando y encuestas
convencidas de que labrecha se
sigue ampliando Unoyotrocan
didato enarbolan los resultados
como si fueran unafotografía fi
dedignade larealidad Hablande

ellas como si se tratase de la au
toridad electoral pruebas legíti
mas de lamanera en que habrán
de concluir las elecciones

No es extraño que se hayan
convertido en un espléndido ne
gocio En un momento dado el
presupuesto orientado a estas
empresas es asumido como un
gasto más de campaña El pro
pósito no es saber cómo van pa
ra eso les bastaría con consultar
la de los diarios que lo publican
gratis sino encontrar la empre
sa que les garantice un resultado
que les convengaparaconvertir
lo en propaganda política Las
encuestadoras operan además
conscientes de su absoluta im

punidad No habrá sanciones ni
quejasenlaProfecoydande suyo
que elrecuerdo de los ciudadanos
sobre susyerros se extinguiráan
tes de la siguiente elección A los
candidatos no les interesa men
cionar marcas cuando enarbo

lan los datos que les convienen
simplemente lo atribuyen a un
genérico las encuestas me favo
recen así sea la de una empresa
que se equivocó ostensiblemen
te respecto a laelección anterior
Las encuestas políticas han ter
minado porconvertirse enun ra
mo más de lapropagandapolítica
yunafuente de negocioparapro
veedores que como los fabrican
tes de camisetas y banderines o
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los dueños de espectaculares ha
cen suverano en cadaelección

Cabríapreguntarse sidebería
mos tomar la lecciónyhaceralgo
al respecto para próximos comi

cios o dejarlo correr
como un ruido más de las

muchas incongruencias de las
campañas electorales El INE es
tá autorizado a hacer muypoco
Simplemente exige la informa
ción de lametodologíaydatos de
patrocinadores y los publica en
un reporte abierto en línea

Una posibilidad es que el Ine
gi realiceunaencuestaorganiza
da de manera transparente bajo
la supervisión de expertos que
sirva como referente para el res
to de las empresas Aquella que
se separase demasiado tendría
que ser vista con suspicacia El
problema es que pese al carác
terautónomo de este organismo
sus resultados podríanpolitizar
se inevitablemente

Otra opción es que el INE la
autoridad electoral hiciera una
valoración de la actuación de las
encuestadoras respecto a los re
sultados de la elección A mane
ra de las estrellas con que se ca
lifica ahoteles o restaurantes las
empresas serían clasificadas de
acuerdo con sus resultados pro
fesionales Esopermitiría alme
nos que en la siguiente campaña
medios y candidatos tuvieran
que abordarlalegitimidadde ca

da empresa al dar a conocer sus
resultados Hoy los candidatos
simplemente descalifican las en
cuestas que los desfavorecen con
un vago adjetivo están vendi
das Así lo hizo Marcelo Ebrard
y ahora Xóchitl con respecto a la
mayoríade ellas que les han sido
adversas Por su parte el cuarto
de guerra de Sheinbaum afirma
que las presumidas por Xóchitl
son patito o de plano panistas
Si almenos fueran calificadaspor
el INE encategorías como confia
bles aceptables ydudosas la opi
niónpública sabría a qué atener
se Lacalificación misma seríaun
freno alasubjetividad malaleche
o desparpajo con el que hoy ope
ran algunas empresas

Las encuestas son un útil ins
trumento enunasociedaddemo

crática entre otras razones por
que al divulgar las preferencias
de lapoblación inhiben la tenta
ciónde los poderosos para inven
tarse resultados arbitrarios o al
menos hacen evidente el frau
de Pero como la dinamita las
redes sociales o un simple te
nedor mal utilizadas resultan
perjudiciales Primero porque
al presumir una tendencia que
no existe las encuestas por en
cargo le sirven a un candidato
como argumento paraconseguir
financiamientos y apoyos que
permitanconvertir en realidad lo
que ha sido un invento Segundo

porque generan una expectativa
falsa que al no cumplirse arroja
dudas sobre lalegitimidadmisma
de los comicios de un país

Hoy veo con preocupación
que existen analistas y opina
dores que prefieren tomar co
mo buena la encuesta de Massi

ve Caller realizada por un robot
que produce llamadas telefóni
cas con tal de generar la espe
ranza de un triunfo de Xóchitl a
pesar de que difierapor 30 pun
tos de las encuestas levantadas
ypublicadas en sus propios dia
rios a los que nadie acusaría de
tenerun sesgo lopezobradorista
La irresponsabilidad está a lavis
ta si convencen a sus auditorios

y lectores y luego resulta que
Sheinbaum gana por más de 20
puntos como señala la mayoría
de las encuestadoras habrá vo
tantes confundidos y convenci
dos de que hubo un fraude

En suma el tema de las en
cuestas es cosa seria va más allá
de un efecto colateral o secunda

rio De su desempeño también
depende la credibilidad de una
sociedad en los procesos electo
rales Habrá que hacer un corte
de caja al final de estas eleccio
nes y reflexionar sobre el futuro
de las encuestas y los comicios y
evitarnos el riesgo de un desagui
sado mayor

jorgezepedap
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TRAS incorporarse
a Movimiento
Ciudadano Sandra
Cuevas llegó con todo
y sus razer de casi un
millón de pesos para
hacer campaña
SE TRATA de un
vehículo que no debe
circular en zonas
urbanas pero que
ella utilizaba en sus
operativos cuando
era Alcaldesa

YA COMO candidata
emecista al Senado los
pintó de naranja para
sus recorridos

PERO ayer se
rebasó todo límite
Uno de estos todo
terreno naranjas
fue videograbado
dando vueltas en
plena explanada de
Cuauhtémoc entre
peatones y a alta
velocidad

AUNQUE no se
aprecia a detalle quién
conduce más de uno
en el lugar asegura
que era ella
Y QUIÉN más tendría

tan difuminada la raya
que separa la legalidad

de la ilegalidad
AVER si contesta

Dante Delgado el
dirigente nacional que
consideró que era una
digna representante
de la nueva política

BUENO bueno Al
fin alguien hará algo
para que el Diputado
Migrante en Donceles
ya no encabece la
lista de ausencias a las
sesiones

PEDIRLE a Raúl
Torres que participe
más

BÚENO fuera
CUENTAN que
la Comisión de
Normatividad
Estudios y Prácticas
Parlamentarias
analizará mañana
un dictamen que
plantea permitir que
quien ocupe este
escaño pueda sesionar
indistintamente vía
remota Literal para
que pueda decir ahí
se ven
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Ir o no ir a las sesiones de trabajo
el dilema de los diputados de Morena

Le platicamos que ayer ocurrió un hecho ya no tan pecu
liar en el Congreso capitalino Con la esperanza de que ya ha
bía sesionado después de mucho tiempo de no hacerlo la Co
misión de Gestión Integral del Agua presidida por la panista

Luisa Gutiérrez Ureña volvió a convocar
ayer sin embargo los diputados sobre todo
los morenistas no acudieron y con ello se
gún doña Luisa se quedaron en el tintero
más de 52 asuntos El tema es que minutos
más tarde muchos de los legisladores entre
ellos integrantes de esa comisión fueron
convocados a otra sesión para sacar adelante
la reforma a la Constitución capitalina para
que se integre el programa de captación de
a ua uv a Que pulsó el jefe de Gobier
no Martí Batres Ahí el legislador morenis

ta Carlos Cervantes sí estuvo y hasta propuso modificaciones
al texto que fue aceptado por la secretaria de esa comisión la
panista Luisa Gutiérrez De qué dependerá a qué sesiones si
van y a otras no se preguntan

Denuncia de violencia política
de género aplaza el debate por Contreras

Nos cuentan que el debate entre los tres aspirantes a la al
caldía La Magdalena Contreras que estaba programado para
realizarse ayer se pospuso hasta nuevo aviso La razón nos

detallan es que los consejeros electorales de
cidieron suspenderlo porque tienen que re
solver cómo cumplir con las medidas caute
lares que ellos mismos impusieron al candi
dato de Morena PT PVEM Fernando Mer
cado ante la denuncia que hizo la abande
rada de Movimiento Ciudadano Daniela
Garduño de ser víctima de violencia políti
ca de género Nos explican que debido a las
medidas dictadas ambos no podrían estar
en el mismo espacio y por eso es necesario
buscar una solución para proteger a doña

Daniela y que se realice el debate Lo que sí nos dicen es que
inició la indagatoria por las acusaciones de acoso pero hasta
el momento no hay sanción

Hay nueva fecha para el Trolebús a Ciialco
Le indicamos que ayer el gobierno del Estado de México

dio a conocer una nueva fecha para la terminación más no
la puesta en marcha del Trolebús de Santa Martha a Chalco
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y nos dicen que sera en octubre proximo y
no septiembre como ya estaban anunciando
las autoridades municipales aunque tam
poco tenían la certeza de la fecha Fue en
un recorrido que realizó la gobernadora Del
fina Gómez que se dio a conocer que ya
empezará la colocación de las trabes del tra
mo elevado y por ello los avances de esta
obra que la propia administración actual ha
reconocido ha sido muy complicada de
atender Sin embargo nos aseveran aún no
queda claro cuándo entrará en operación es

te medio de transporte pero parece que no será antes de que
termine el sexenio del presidente Andrés Manuel López
Obrador quien cada vez que puede lo visita
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CIUDAD PERDIDA

A urnas el sentir de universitarios
MIGUELÁNGELVELÁZQUEZ

HOY DESDE LAS 8 de la ma
ñana y hasta las 18 horas en la
mayoría de lugares se efectuará
un simulacro electoral univer
sitario que supone llevará a las

urnas que coloque el estudiantado a una buena
cantidad de alumnos maestros y trabajadores
entre los muchos actores que pueblan esas
escuelas

DURANTE LOS ÚLTIMOS días se ha mane
jado la convocatoria que habla de la necesidad
de esa parte de la juventud de manifestar sus
preferencias políticas Se han usado desde
luego todas las ventajas que ofrecen las redes
sociales a los universitarios y todo parece indi
car que esta consulta podría mostrar la opinión
política desde luego importante de los jóvenes
del país que significan 30 por ciento del padrón
electoral

MUCHAS SON LAS lecciones que podría
dejarnos el ejercicio mencionado donde esta
rán involucrados por primera vez en nuestra
historia cerca o 200 planteles de educación su
perior coordinación que significa mucho para
el trabajo de esas escuelas no sólo en el terreno
electoral sino en el intercambio de ideas por
ejemplo en la rama de la ciencia que hace mu
cha falta al país

PERO AHORA LA idea es lograr una enor
me encuesta que dé idea de los derroteros
que ha tomado el pensamiento universitario
No se puede ignorar el daño que por ejem
plo sufrió la UNAM en periodos no muy
lejanos en los que se limitó o se clausuró el
ingreso de estudiantes y eso que se realizará
supondría un despertar de las casas univer
sitarias a la cotidianidad del país de la que
fueron marginados

EL SIMULACRO COMO ellos llaman al
ejercicio busca que sea democrático plural e
incluyente y se organizó a partir de un Consejo
Electoral Universitario que se ha esmerado
en evitar protagonismos que pudieran desviar
la atención del motivo de su esfuerzo el senti

miento joven frente a la elección más impor
tante de la historia

ASÍ AUNQUE NO hay datos precisos se ha
bla de que la idea del simulacro nació entre los
estudiantes poblanos que a partir de una serie
de consultas lograron armar la convocatoria
que hoy resulta de pleno interés para todos

EN CADA COMITÉ estatal electoral quedará
la responsabilidad de conseguir las boletas
electorales que serán muy parecidas a las que
se usarán el próximo 2 de junio y se instalarán
casillas y mamparas en cada plantel

LOS JÓVENES ADVIERTEN En este ejer
cicio electoral no participan autoridades elec
torales ni partidos políticos u organizaciones
ajenas a la comunidad universitaria

SERA SIN DUDA unajornada muy peligrosa
para los contendientes por la Presidencia de
la República y los chavos se han echado la res
ponsabilidad con la confianza en la madurez
que les ha forjado el estudio Si para los can
didatos resulta muy peligroso pueden surgir
escenarios brincos que amparan esas voces
que tal vez no recogieron las casas encuestado
ras y que mañana se escucharán con plenitud
Ya veremos

Depasadita
Y MIRE CÓMO son las cosas Anoche la
candidata de Morena Claudia Sheinbaum se
reunió con el Consejo Mexicano de Negocios
donde campea Claudio X el original y cuan
do todos esperaban que el mentado jefe de
las mafias de la IP levantara polvo con críti
cas y posturas contrarias a la 4T simplemen
te se puso dijo alguno de alfombra frente a
la candidata

X GONZÁLEZ CRUZADO de brazos señaló
Impresionante Y lo dijo en el mejor de los

sentidos y los demás miembros del sindicato
de patrones asintieron mientras el presidente
del organismo Rolando Vega expresó conven
cido así se veía ofreciendo todo el apoyo a
Sheinbaum Allá ella si lo acepta

cd perdida jornada com mx
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Enfrenta Sandra
a los Monreal

Sandra daba por hecho que tras dejar el cargo seguiría
recibiendo los millones de la renta de instalaciones

El activismo de Ricardo Monreal entre liderazgos de la
Cuauhtémoc a fin de que apoyen a su hija Caty para la al
caldía provocó una fractura en el equipo de la exalcaldesa
Sandra Cuevas quien decidió enfrentar al zacatecano

Sandra daba por hecho que tras dejar el cargo seguiría
recibiendo los millones de la renta de instalaciones pues
esa era la orden a su sucesor

Además sería ella y nadie más la que operaría en el terri
torio la candidatura de quien aspire a sucedería solamente
que Catalina Monreal hija de su padrino político se
deslindó públicamente de ella

Aunado a ello dirigentes sociales de la demarcación
fueron sentados por el senador para jalarlos a la familia
lo que encendió aún más a Cuevas Y es que los dirigentes
están fascinados por acceder al exgobernador de Zacatecas

Otro que se sentó también con el líder del Senado fue
Raúl Ortega alcalde sustituto quien se comprometió a
apoyar con todo la campaña de Caty y eso fue lo que de
tonó la ruptura

El 7 de marzo la Junta de Coordinación Política del
Congreso de la CDMX había aprobado que el jurídico José
Medina sustituyera a Sandra sólo faltaba la ratificación del
pleno Pero como no le garantizaba recursos para su cam
paña a la senadora por MC operó para bajarlo del cargo

Para ello pidió ayuda a su enamorado Adrián
Rubalcava quien habló con Clara Brugada para operar
el cambio obligando al Congre
so local a violentar la ley para
cumplir el capricho de su amada
y que Ortega quedara al frente

La éxalcaldesa siguió con
trolando todo e incluso hacía
juntas en la sede oficial daba ór
denes al personal y dispuso cam
bios en direcciones generales
Todo iba bien hasta que Ortega
se alineó con el líder de Senado
y le cortaron los millones de los
autogenerados

Por eso el 31 de marzo Cuevas fue a la sede senatorial a
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exigirle a Monreal que moviera sus influencias para cam
biar a su sustituto por alguien afín Incluso al abandonar el
lugar declaró que el alcalde en Cuauhtémoc ya se iba

Pero nada ha pasado y en sus redes Sandra califica a
Ortega como un expolicía corrupto y lo acusa de descuidar
la alcaldía por andar de vacaciones con su amante

Olvida que fue ella quien primero lo hizo su director
de Seguridad y después de Gobierno Y que junto con
Rubalcava obligaron a los diputados a violar la ley por
lo que están demandados y dejar como alcalde a quien
hoy llama corrupto

También le sacó otro favorcito a Rubalcava pues le pi
dió colocar a su hermano Jaxiel Cuevas como diputado
plurinominal por el PVEM Como todo un caballero el ex
priista complació a su dama

La exalcaldesa sigue sumando enemigos pues ade
más de difundir #VoyporTiMonreal se ha enfrentado con
Gaudia Sheinbaum Santiago Taboada Alejandro Alito
Moreno Jesús Zambrano Marko Cortés Nora Arias y
Jorge Romero entro muchos otros

CCNTAVITOS
Por cierto al más puro estilo de rápida y furiosa Cuevas
invadió ayer la explanada de la Cuauhtémoc abordo de su
vehículo Razer fosfo sin placas dando varias vueltas entre
los peatones mientras camionetas naranja con su rostro
como candidata al Senado por MC la seguían por el arro
yo vehicular anda desatada la exalcaldesa El domingo
Sheinbaum y Bragada difundieron un video tomado en
casa de la exalcaldesa de Iztapalapa en San Miguel Teo
tongo en un intento por animar un poco a la 4T capitalina
pues los morenistas están preocupados por los números
de la CDMX el problema es que nadie cree que haya amor

Dirigentes
sociales de la
demarcación
fueron sentados

por Monreal
para jalarlos
a la familia
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LOS TUMBOS DE SANDRA CUEVAS
Ahora sí que ya no se entiende Jo q ue sucede en la
alcaldía Cuauhtémoc pues nos pMic3n QLyc EQr debajo
deÍamesaA San iraCuevas está prpmoyiendo el voto
r 1 I 11 k i f7 M S 5 i
de México cuando ella es contendiente al S

1 yl Ai V 1 1 r 1 iHXÍ A7 r fiuCíaelallí 111 S recc Jiriclf s
con comerciantes de la demarcad

Por Alessandra Rojo de la1Ve aí Santiago Tabo
Silvia Sánchez Barrios Además
unjompimiento totalcon CaU Monre
Que anda moviéndose con los aliancistas Lps
Que ha dado provocaron que se encuentre
desprotejgida de todos lados pues cpmenLan que w
Uene relación alguna con Adrián Ruyalcabaj exalcaM
Cuajimalpa quien mantenía la relación con Morena

REVUELO DE CONSEJEROS EN EL IECM
Yayía reyuelp que se armó en el Insütutp ElectOT
Ul iAlclacl ele Méxicc IE C N I pc r la íil Lraci Jii ele cj Lie se
suspendía el debate entreJos candidatos a la
Magdalena Contreras Resulta que mn unp de los
epnsejerosdio la autorización para divulgar la suspen
del evento debido a que el candidatqde
Fernando Mercado Guai j estábajp inv
EPÍ yÍP enciapolMcade género y toda la inrormación al
respecto es coMidencial La molestia de
llegó hasta laoficina de la presidenta del IK
Ayendañp porlo que el organism
un mensaje vía X en elque desconocían el
comunicado de prensa relacionado al déte
pero al final no hubo tal debate

LE ENCUENTRAN LA CUADRATURA AL CIRCULO
P iece que en el Gobierno delaCDMX le encontraron la
cuadratura al círculocon el temadel agua contam
en Benitp Juárez v pretenden darle la vuelta a k
Gonlas reyisiones que hicieron en las viviendas a
EPÍ eL eryicio de agua contaminadapor acei
cpmbusübjes encontrara
epnstruccipnes con nivelesde más a los permU
zpnaj lp que les permitió salira medios de comum
para denunciar el hecho v aventarle m
el proceso electoral
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LOS DIRECTORES DEL METRO

Hayun tema interesante con eso de echarse la bolita en el caso de
la caída de la Línea 12 y la situación del Metro Claudia Shein
baum arremetió contra Miguel Ángel Mancera candidato del
PRD a diputado por la GAM para quejarse de que según ella no
se hizo nada mientras el ahora senador fue jefe de Gobierno algo

que no se sostiene por cierto ya que se invirtió y sobre todo en mantenimien
to Pero resulta que la candidata de Morena reclutó a Jorge Gaviño quien
justamente dirigió el Sistema de Transporte Colectivo con Mancera y lo hizo
en ese entonces muy bien Entonces Por eso hay que contextualizar ese
tipo de ataques en el pleito que traen en el equipo de Sheinbaum con Marcelo
Ebrard pero que no se atreven a decir las cosas con claridad
Nos cuentan que no hay nadie más contento en Jalisco que el

gobernador Enrique Alfaro Y es que no es para menos ya que
nos cuentan que él ha operado a favor de Claudia Sheinbaum
por encima del candidato de su partido el MC Jorge Álvarez
Maynes al grado que promueve una encuesta donde se le pone a

Sheinbaum como número 1 en las preferencias a la presidencia en el estado
Quien no se encuentra nada contento con él es Dante Delgado quien dice que
la encuesta no refleja la realidad
Yya que estamos hablando de Jalisco la candidata a la guberna

tura por Morena Claudia Delgadillo fue tomada en video en
condiciones se supone muy alegres pero nos dicen que no
estaba con copas de más sino más bien es el calor la que puede
hacer que la gente se descompense y pueda verse un poco ale

gre Tras la aclaración entendemos que podemos interpretar el video de
varias maneras pero Y la gente Todos se quedaron con la idea de que los
tequilas corrieron libremente en la campaña
Enel equipo de Caty Monreal están confiados de que la alcaldía

Cuauhtémoc se va a volver a pintar de guinda y más después de
la movilización que hicieron en el evento que le organizó a
Claudia Sheinbaum en la explanada de la demarcación en la
que calculan llevaron 15 mil vecinos de las 33 colonias Monreal

los convocó a concentrarse en el Monumento a la Revolución y de ahí hi
cieron una caravana hasta el evento lo mejor de todo fue que no necesita
ron recurrir a camiones de acarreados

Laabanderada de Morena en Hermosillo María Dolores del Río in

terpuso una denuncia por el presunto uso indebido del programa
social Creces implementado en la administración del panista An
tonio Astiazarán contra quien compite por esa plaza Parece que la
campaña de la ex titular de Seguridad de Sonora entró en una etapa

en la que lo que sobran son problemas toda vez que tuvo que recurrir a una
maniobra legal para tratar de sobresalir de cara a los comicios del 02 de junio
pues prácticamente todas las mediciones dan la victoria al alcalde aliancista
que busca la reelección
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Tras incorporarse a Movimiento Ciudadano
Sandra Cuevas llegó con todo y sus razer de
casi un millón de pesos para hacer campaña

Se trata de los vehículos que no deben
circular en zonas urbanas pero que ella utiliza
ba en sus operativos cuando era Alcaldesa

Ya como candidata emecista al Senado
los pintó de naranja para sus recorridos

Pero ayer se rebasó todo límite Uno de
estos todo terreno naranjas fue videograbado
dando vueltas en plena explanada de Cuau
htémoc entre peatones y a alta velocidad

Aunque no se aprecia a detalle quién
conduce más de uno en el lugar aseguran
que era ella

Y quién más tendría tan difuminada la ra
ya que separa la legalidad de la ilegalidad

Que conteste Dante Delgado el dirigen

te nacional que consideró que era una digna
representante de la nueva política

Bueno bueno Al fin alguien hará aJgo para
que el Diputado Migrante en Donceles ya no
encabece la lista de ausencias a las sesiones

Pedirle a Raúl Torres que participe más
Bueno fuera

Cuentan que la Comisión de Normativi
dad Estudios y Prácticas Parlamentarias ana
lizará mañana un dictamen que plantea per
mitir que quien ocupe este escaño pueda se
sionar indistintamente vía remota Literal para
que pueda decir ahí se ven

demísfuentes 3reforma com
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Q #POLÍTICA CONFIDENCIAL
Álvarez Máynez pareciera que está opacando cual

quier otra de las campañas de MC incluso la de Mariana
Rodríguez y es que el candidato presidencial va y viene
a su centro de operaciones en la Sultana del Norte

Margarita Quiroz Navarro candidata del Partido
del Trabajo a la alcaldía de San Pedro Garza García
NL se volvió viral luego de que Mauricio Fernández

abandonara el debate local Quiroz intentó destacar la
importancia de la arborización y la reforestación para
combatir la contaminación pero sus palabras se vol
vieron confusas y terminó admitiendo que se sentía
abrumada

Rocío Nahle la candidata de la alianza de Morena y
extitular de la Secretaría de Energía justo cuando más
álgida se ha puesto la contienda por la gubernatura de
Veracruz pareciera que va recuperándose con el apoyo
del presidente López Obrador quien consideró que
bajo el liderazgo de Nahle la refinería Olmeca de Dos
Bocas en Tabasco se construyó en un tiempo récord de
cinco años y al costo más bajo en infraestructura simi
lar recién construida también en China y en India

Claudia Delgadíllo candidata de Morena al gobierno
de Jalisco desde hace dos días está envuelta en polé
mica por unos videos que andan circulando en redes
sociales Algunos interpretan que el domingo se pre
sentó en una condición extraña al mitin en favor de

su candidatura en San Sebastián del Oeste Jalisco
Dicen que ahí y no era Tequila sus asistentes tuvie
ron que ayudarla a caminar y a salir del evento
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GLORIETA DE COLÓN
VIOLENCIA DE GENERO DE FERNANDO
MERCADO AFECTA A CLARA

I ntegrante del
I cuarto de guerra
I de Clara Bruga

da y candidato a la Al
caldía La Magdalena
Contreras por More

na José Fernando Mercado Guaida podría
quedarse como el perro de las dos tortas
por conductas ilegales e indebidas bastante
delicadas que le atribuyen El Instituto Elec
toral de la Ciudad de México IECM ya de
terminó medidas cautelares contra Mercado
a fin de salvaguardar la integridad de la can
didata también a La Magdalena Contreras
por MC Daniela Nitza Garduño Alvarado
quien lo denunció a él y a su hermano Diego
Mercado Guaida por la comisión de actos de
violencia política en razón de género y o vio

lencia política contra las mujeres en razón de
género Acusó que los dos denunciados la
han presionado hostigado y amenazado

para acceder a que Diego Mercado coordine
su campaña administre los recursos económi
cos su agenda estrategia y estructura política
y ella se ha negado Hay grabaciones telefóni
cas en que ambos le dicen que no tiene el per
fil para ser candidata y que si lo es se los debe
a ellos denostándola Por esta razón el IECM le

abrió un proceso especial sancionadoren con
tra de Fernando Mercado el cual podría llevar
a que le cancelen su candidatura a La Magda
lena Contreras lo mismo que a su hermano
que va para concejal de Tlalpan Por lo pronto
se pospuso el debate para La Magdalena Con
treras que tendría lugar este lunes

FUEGO AMIGO DE SÁNCHEZ BARRIOS
Nos quedamos con el ojo cuadrado pues

al parecer la candidata a diputada local por el
PAN PRI y PRD Silvia Sánchez Barrios trae di
ferencias con la candidata del PAN PRI y PRD
a la Alcaldía Azcapotzalco Margarita Saldaña
Resulta que León Enrique Espinoza está con
vocando a conferencia este martes y lanzarse
con todo contra Saldaña El es esposo de María
Olarte comerciante ambulante en Azcapotzal
co quien está molesta porque a ella y a otros
no se les ha permitido vender en vía pública
porque no tienen permiso para ello Será fue
go amigo de Sánchez Barrios Es pregunta

Foto Congreso CDMX
La Evidencia News

 .  2024.05.07



CARTONES



Pág: 55

 .  2024.05.07



Pág: 56

 .  2024.05.07



Pág: 57

 .  2024.05.07



Pág: 58

 .  2024.05.07



Pág: 59

 .  2024.05.07



Pág: 60

PERFORADOR MULTIUSOS MAGÚ
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LA ETICA SEGUN AMPARO CASAR EL FISGON
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PENSIONES Y CORRUPCIONES ROCHA
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Aplazan debate
en Contreras
ante denuncia
por violencia
de género
SANDRA HERNANDEZ GARCIA

El debate entre los aspirantes a la
alcaldía Magdalena Contreras se
suspendió debido a que la Comisión
de Quejas del Instituto Electoral de
la Ciudad de México IECM emitió
una serie de medidas cautelares por
presunta violencia política de géne
ro cometida por los hermanos Fer
nando y Diego Mercado aspirantes
de Morena agobernar la alcaldía y a
una concejalía en contra de la as
pirante de Movimiento Ciudadano
Daniela Garduño Alvarado

Lo anterior fue impugnado por
Fernando Mercado quien argüyó
que se trata de actos que no son
propios pues la denuncia se basa
en un audio entre la emecista y su
hermano Diego a quien reclamó su
presunta intención de inmiscuirse
en su campaña política

Denuncia por extensión

Pese a que no se escucha la voz del
candidato a la alcaldía Daniela
Garduño también lo denunció
por violencia política pues acusó
que Fernando había enviado a su
hermano a hablar con ella por lo
que pidió medidas cautelares para
evitar cualquier comunicación me
diante teléfono redes sociales o de
manera presencial

La Comisión de Debates difirió el
encuentro para el 23 de mayo
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CANDIDATOS

FALTAN DE LLENAR
SUS PERFILES EN
EL SITIO DEL IEGM
CINTHYA
STETTIN

Sólo 56 por ciento de las can
didaturas registradas para la
Ciudad de México han publicado
su información curriculary sus
propuestas de campaña en el
sitio web Candidatasy Candi
datos Conócelos del Instituto
Electoral de la Ciudad de México

IECM
De acuerdo a un informe

mensual del órgano electoral
local sólo mil 300 de los 2 mil
326 candidatos han registrado
su información en esta platafor
ma quienes ya han cumplido al
100 por ciento es el Partido Re

volucionario Institucional PRIJ
En particular de los 51 can

didatos a titularidad de las 16
alcaldías sololO no han iniciado

el proceso de registro de infor
mación

Lo que significa que el 81
por ciento de las personas que
buscan este cargo de elección
popular ya están dentro de la
plataforma por lo que la ciu
dadanía puede conoceraspec
tos básicos como su nombre
sus principales propuestas así
como su historia profesional
o laboral trayectoria política o
participación social en orga
nizaciones ciudadanas o de la
sociedad civil

CANDIDATOS A
ALGUNA ALCAL
DÍA NO HAN INI

CIADO REGISTRO

ASPIRANTES A
ALCALDIAS DE

MORENA PT PVEM
FALTAN
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Solicitan al IECM
rectificar dictamen
Barrios pueblos originarios
comunidades urbanas y movi
mientos sociales por el derecho a
la ciudad rechazamos el fallo del
Instituto Electoral de la Ciudad
deMéxico IECM que prohibe que
el tema del cártel inmobiliario sea
parte del debate público rumbo a
las elecciones de 2024

Acallar una discusión tan funda

mental invisibiliza prácticas como
los desalojos silenciosos perpe
trados en complicidad con jueces
notarios y autoridades corruptas
y la expulsión de miles a zonas
de conservación vulnerables y
precarias Desconocemos si existe
complicidad entre el IECM y el
cártel inmobiliario Sin embargo
hay que señalar que la conducta
de la autoridad electoral además
de legal debe ser ética La censu
ra no tiene cabida en la democra
cia Es un acto de injusticia Por
ello atenderemos el llamado de
Clara Brugada de llevar el debate
a nuestros barrios y comunidades

Exigimos al IECM rectificar
su dictamen para preservar la
libertad de expresión de todas las
ciudadanas y ciudadanos
Bianca López y 3 mil 262 firmas más
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Analizan tiempos y enfoques de medios

Concesionarios de radio y tv hacen
cobertura equilibrada y plural de las
candidaturas presidenciales IDET

Redacción

arte eleconomista com mx

Tras dos meses de campañas presidencia
les la radio y televisión mexicanas han des
tinado 42 del tiempo de las coberturas a
Claudia Sheinbaum Pardo 36 7 a Xóchitl
Calvez Ruiz y 21 28 a Jorge Álvarez Máy
nez dio a conocer el Instituto del Derecho
de las Telecomunicaciones IDET

En un comunicado que presenta infor
mación derivada del monitoreo de los pro
gramas de noticias que realiza el Instituto
Nacional Electoral INE con el apoyo de la
Universidad Autónoma de Nuevo León el
IDET reporta que en la radio los grupos que
más tiempo han dedicado a las campañas
son Grupo Fórmula MVS Radio y Radió
polis mientras que en televisión han sido
Canal 13 que dedica una buena cantidad
de tiempo a transmisiones del canal Russia
Today TelevisaUnivision y Multimedios

De igual manera apartir del análisis del
total de tiempo que cadamedio destinó y su
distribución entre las campañas presiden
ciales IDET reporta que Fórmula Televi
saUnivision Radiópolis e Imagen son los
medios con más equilibrio en los tiempos
destinados entre las tres candidaturas

El análisis de la UANL sobre los infor

mes del INE en los primeros dos meses de
campaña evalúa la valoración que los me
dios hacen de los contenidos noticiosos

sobre las campañas es decir cuándo se
trata de información editorializada que
por ejemplo presente verbalmente o con
gesticulaciones adjetivos calificativos

Así de 2 065 piezas detectadas en radio
y 353 en TV los concesionarios comercia
les con el porcentaje más reducido de notas
editorializadas son los de televisión Tele

visaUnivision tiene elmenorporcentaje Le
siguen TV Azteca y El Heraldo
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No impondrá INE medidas
cautelares a Lily Téllez
La senadora fue señalada

por manifestarse sobre la
Inseguridad en Sonora y
el Presidente

OTILIA CARVAJAL

nacion eluniversal com mx

La Comisión de Quejasy Denuncias
del INE determinó no imponer me
didas cautelares contra la senadora
del PAN Lilly Téllez por su partici
pación semanal en un noticiario ra
diofónico donde se ha manifestado
sobre la inseguridad en Sonora y el
Presidente de la República entre
otros temas

Con dos votos a favor y uno en
contra de la consejera Claudia Za
vala se declaró improcedente la pe
tición del partido que pedía hacer
un llamado para que la senadora
tenga prudencia discursiva en sus
participaciones

La queja se presentó por vulne
ración a los principios de imparcia
lidad equidad y neutralidad en la
contienda así como por el supuesto
beneficio a favor de los partidos po
líticos que integran la coalición
Fuerza y Corazón por México y de
su candidata a la presidencia Xó
chitl Gálvez Ruiz por sus manifes
taciones en el programa Ciro por

la mañana

La comisión determinó que estas
expresiones están amparadas en la
libertad del ejercicio informativo
dado el carácter de colaboradora de

la denunciada en el programa de ra
dio y por la libertad de expresión a
la que tiene derecho la senadora

Respecto al posible beneficio a la

candidata Xóchitl Gálvez puntuali
zó que es un tema de fondo que le
toca resolver a la Sala Especializada
del Tribunal Electoral

La consejera Claudia Zavala pre
sidenta de la comisión votó en con
tra al señalar que es necesario ana
lizar el principio de equidad en
la contienda

Mi inquietud es poner mayor
atención en el principio de equi
dad aunque tengan esta cualidad
en los servidores públicos y de can
didato Creo que esos son uno de
los temas que no responde nuestro
sistema porque son sistemas dis
tintos asi como las reglas y los lí
mites a servidores públicos pero
también el cuidado que se debe te
ner de el uso sobre todo de los me
dios de comunicación en radio y
televisión con otro sistema que te
nemos en nuestra Constitución
que es el sistema que se refiere a la
comunicación política sostuvo

la consejera

44
Mi inquietud es pener
mayor atención en el
principio de equidad
aunque tengan esta
cualidad de servidores
públicos y de candidato

44
Creo que son uno de los
temas a los que no
responde nuestro sistema
porque son distintos
CLAUDIA ZAVALA

Consejera del INE

2
VOTOS

a favor y uno en contra fue el
resultado de la comisión

44
El sistema de elección es mixto al
elegirse cargos por los principios de
mayoría relativa y representación
proporcional como el Congreso federal
y los estatales y cabildos municipales
LABORATORIO ELECTORAL
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La senadora panista Lilly Tellez expresó sus opiniones dentro del noticiario
radiofónico Ciro por la mañana
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Votación anticipada en reclusorios
Ayer comenzaron a sufragar personas

en prisión preventiva en siete centros
penitenciarios de la Ciudad de México
En la lista hay mil 862 que realizarán
este ejercicio con fecha límite al 10
de mayo La votación es para elegir
Presidente jefe de Gobierno alcaldes
y diputados locales
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Aceptan participar en comicios en
penales 30 de 6 mil reclusos INE
LAURA GÓMEZ FLORES Y
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Menos de 30 por ciento de las per
sonas en prisión preventiva en siete
centros penitenciarios de la capital
que podían votar por primera vez
para elegir presidente jefe de Go
bierno alcaldes y diputados locales
es decir mil 862 de 6 mil aceptaron
hacerlo lo cual es histórico afir
mó la vocal ejecutiva y consejera
presidenta del Consejo General del
INE en la Ciudad de México María
Luisa Flores Huerta

Alas 9 15 horas comenzó la vota
ción en el auditorio del Reclusorio
Preventivo Varonil Norte donde
se instalaron siete mamparas con
la leyenda El voto es libre y secre
to a las cuales accedieron en esta
primera votación anticipada 171
personas de un total de 354

Los hombres vestidos con ropa
color beige fueron canalizados
por los custodios a una mesa don
de recibieron en sobre cerrado las
boletas de votación que tras ser
marcadas fueron colocadas en los
mismos y entregados al personal
del INE

Dichas personas contaban con
un registro procedente resultado
de un comparativo entre la base de
la Subsecretaría de Sistema Peni
tenciario donde están sus datos
biométricos rostro y huellas dacti
lares y el listado nominal ordinario
del INE explicó Flores Huerta

Señaló que cuando había coinci
dencia se generaba una invitación
a participar en la votación antici
pada del 6 al 10 de mayo pero de
poco más de 6 mil sólo mil 862
respondieron afirmativamente

explico
El proceso indicó cuenta con la

presencia de observadores conse
jeros ciudadanos y representantes

de partidos aunque en esta ocasión
no llegaron a la votación que ten
drá un horario de 9 a 16 horas y
en el que participarán 134 mujeres

Para José Luis de 24 años votar
por primera vez resultó muy im
portante para ver las mejoras que
pueda tener la ciudadanía y nues
tras familias y confió en que los
candidatos ganadores cumplan lo
que nos prometieron

La información otorgada por las
autoridades electorales y la trans
misión diferida de los debates fue
útil para poder votar y si muchos
no participaron en este ejercicio
ellos tendrán sus razones dijo el

joven quien desea ser carpintero
El director ejecutivo de Preven

ción y Reinserción Social de la Se
cretaría de Seguridad Ciudadana
Israel Sánchez Rojas apuntó que
este lunes se voto en los centros
varoniles Norte Oriente Sur y
Santa Martha Acatitla y femenil
de Tepepan con saldo blanco

Mientras poco más de 500
personas en estado de postración
previamente registrados ante el

órgano electoral votaron desde
sus casas contando también con la
participación de observadores elec
torales para dar certeza y transpa
rencia a ambas modalidades

Los sobres con los votos serán
trasladados a las juntas distritales
del INE para su resguardo y pos
terior apertura el día de lajornada
comicial del domingo 2 de junio

A Personas en prisión preventiva emitieron su voto anticipado
para el proceso electoral concurrente 2023 2024 en el Reclusorio
Preventivo Varonil Norte de la Ciudad de México el cual es
considerado como un hecho inédito en el país Foto Pablo Ramos
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Descarta el I K
sancionar a la
panista Lilly Téllez
La señalaban por dichos contra AMLO

LILIAN HERNANDEZ OSOR O

La Comisión de Quejas y Denun
cias del Instituto Nacional Electoral
INE resolvió no imponer medidas

cautelares contra la senadora del
PAN Lilly Téllez por la participación
que tiene en un noticiero radiofóni
co en el que ha hecho expresiones
contra el presidente Andrés Manuel
López Obrador

Con dos votos a favor y uno en
contra de la consejera Claudia Za
vala se declaró improcedente la
petición del ciudadano que exigía
hacer un llamado para que la sena
dora tenga prudencia discursiva en
sus participaciones pues la queja
señaló que el pasado 15 de abril
hizo comentarios de naturaleza
electoral lo cual a decir de quien
presentó la queja solicitando no dar
a conocer sus datos generan un be
neficio indebido a los partidos políti
cos que integran la coalición Fuerza
y Corazón por México así como de
su candidata a la Presidencia de la
República

La comisión determinó que estas

expresiones están amparadas en la
libertad de ejercicio informativo
dado el carácter de colaboradora
de la denunciada en el programa de
radio y por otro lado por la libertad
de expresión a la que tiene derecho

Respecto al posible beneficio a la
candidata Xóchitl Gálvez puntua
lizó que es un tema de fondo que le
toca resolver a la sala especializada
del Tribunal Electoral del Poder Ju
dicial de la Federación TEPJF

Esta comisión también determinó
improcedente dictar medidas caute
lares al Partido Verde Ecologista de
México PVEM por la difusión de
diversos promocionales de radio y
televisión porque se advierte que el 6
de marzo de 2024 culminó la vigen
cia de la difusión de los promociona
les denunciados razón por cual se
está en presencia de actos consuma
dos aunado a que no se cuenta con
elementos que permitan suponer la
reprogramación de su difusión

La queja fue presentada por el
PRD al señalar que difundieron
logros de gobierno a través de sus
programas sociales con la imagen
del Presidente de la República
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Registran a más de 30 mil reos

Inician comicios
en las cárceles
Emitirán sufragio
quienes cumplen
prisión preventiva
en 216 penales
REFORMA STAFF

A partir de ayer y hasta el
20 de mayo se lleva a cabo
el voto en prisión preventi
va proceso en el que podrán
participar de acuerdo con el
INE 30 mil 391 personas en
216 centros de reclusión de la
República

En penales de Nuevo
León hay 2 mil 258 ciudada
nos inscritos para votar de
los cuales mil 891 lo harán en
el centro penitenciario Apo
daca No 1 otros 141 en Apo
daca No 2 en el Femenil 163
y 63 en Cadereyta

El INE realizará la re
cepción de la votación de los
ciudadanos sujetos a proceso
penal aún no condenados en
los penales de la entidad

Las personan en prisión
preventiva podrán votar só
lo para Presidente de la Re
pública pero sus votos serán
contabilizados hasta el cierre
de la votación el 2 de junio
señaló Olga Alicia Castro Vo
cal Ejecutiva de la Junta Lo
cal del INE en Nuevo León

En Tamaulipas se tiene

previsto el voto anticipado
de 659 personas 615 varones
y 54 mujeres informo Sergio
Hernando Chávez Secretario
de Seguridad Pública de la
entidad y responsable jun
to con autoridades electora
les de la logística de votación

La jornada electoral en
el penal de Altamira comen
zó a las 9 00 horas con una
ceremonia especial a la que
asistieron representantes de
partidos políticos personal
del INE y de la Subsecretaría
de Ejecución de Sanciones y
Reinserción Social de la Se
cretaría de Seguridad Pública
de Tamaulipas

La votación fue en urnas
transparentes de forma libre
y secreta concluyó a las 18 00
horas con la emisión de votos
de 112 personas

El proceso termina el
viernes 17 con la votación
en el centro penitenciario de
Ciudad Victoria

También el el Estado de
México arrancó la votación
en cuatro centros peniten
ciarios y de reinserción social

Las 55 mil 67 personas
en prisión preventiva que se
espera que participen en es
te ejercicio en 20 penales se
convertirán en la primeras
de la entidad en tener la po
sibilidad de elegir Presidente

Ayer iniciaron los centros
de Neza Bordo Jilotepec
Tenancingo y Texcoco el 13
de mayo se concluirá con los
centros de Ecatepec Valle de
Bravo Otumba y Zumpango

Asimismo se espera que
el 11 y 12 de mayo voten 118
personas en el Cefereso nú
mero uno del Altiplano

En el Reclusorio Preven

tivo de Puente Grande for
mados en una larga fila con
las miradas puestas en las
cámaras y los medios de co
municación los internos ejer
cieron también su derecho
al voto

En las 12 prisiones de Ja
lisco 3 mil 208 personas pri
vadas de su libertad cum
plieron los requisitos para
participar en la elección que
comenzó ayer y terminará el
próximo jueves

Del total de los inscritos
mil 119 se encuentran en el
Reclusorio Preventivo con
sede en Puente Grande

Quienes participaron en
los comicios guardaron su
boleta en sobres blancos que
se abrirán hasta que acabe la
jornada electoral del domin
go 2 de junio

CON INFORMACIÓN

DE MIRIAM GARCÍA
MIGUEL DOMÍNGUEZ DZOHARA

LIMÓN Y ENRIQUE OSORIO
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Los comicios transcurren
bajo supervisión del INE
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I HISTORIA

Don Jesús en
postración sufraga
en su domicilio
RAFAEL GARCÍA

metropoli eluniversat com mx

unodervotar significa poder estar con mi paísLPporque es nuestra obligación participar en
A estos asuntos dijo don Jesús quien fue

uno de los capitalinos que ejerció su derecho a votar
desde su casa El llamado voto en postración

De 94 años el vecino de la colonia Nápoles en la al
caldía Benito Juárez no podrá acudir a las urnas el 2 de
junio debido a una fractura de fémur y discapacidad
auditiva pero sí sufragó desde su sala

En el primer día de votaciones de personas en estado
de postración el consejero electoral Mauricio Huesca
acudió a este domicilio con seis boletas tanto federales
como locales crayones tinta y material necesario para
que don Jesús pudiera ejercer su derecho

Es histórico es inédito y es un gran avance que se
reconozca a este grupo de personas
que no pueden normalmente votar y
que la casillavaya asudomicilio dijo
el consejero a EL UNIVERSAL

El 1 de junio de 2023 el Congreso de
la Ciudad de México aprobó una ini
ciativa paraque personas en estado de
postración quienes presentan alguna
discapacidad o condición que les im
pide realizar el sufragio directamente
en las casillas electorales puedanemi
tir su voto desde su domicilio

Alrededor de las 13 00 horas fun
cionarios del Instituto Nacional Elec
toral INE acudieron a este inmueble donde previa
mente se realizó una visita para corroborar que efec
tivamente habitaba un ciudadano en condición limi
tada para emitir su voto en la casilla con tres boletas
federales y tres locales

Personal del INE le entregó el material y se salió de
la casa para que él pudiera emitir su voto libre y secreto
Luego entró y metió las boletas en un sobre

Únicamente se marcó la credencial para votar
no se utilizó su huella al no ser una jornada ordi
naria explicó Huesca

A mí el procedimiento me pareció muybuenoy muy
bien organizado y una atención desmedida porque no
todos lo hacen aseguró don Jesús

Estoy seguro que tendrá buen resultado señaló

1
DE JUNIO
DE 2023

el Congreso local
aprobó que per
sonas en estado

de postración
pudieran votar
en su casa

Don Jesús señaló que poder votar significa estar con
México porque es nuestra obligación participar
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Realizarán hoy en más
de 200 escuelas un
simulacro electoral
LILIAN HERNÁNDEZ 0S0RI0

Estudiantes de más de 200 escue
las facultades y unidades académi
cas de instituciones de educación
superior y bachillerato de los 32
estados del país realizarán hoy un
simulacro electoral universitario

Se pretende hacer un ejercicio de
participación directa para involu
crar a las comunidades universita
rias en el fomento a la intervención
ciudadana en el proceso electoral
por el cual se definirá a la próxima
presidenta o presidente del país

De acuerdo con información de
los propios alumnos organizadores
de este simulacro se convocó a es
tudiantes profesores y trabajado
res universitarios y de educación
media superior para que todos par
ticipen en este ejercicio en el que se
busca mostrar que la democracia es
una fuerza popular

Todos los participantes deberán
votar por los candidatos a la Presi
dencia de la República y en el caso
de la Ciudad de México también se
elegirá a lajefatura de Gobierno de
laCDMX

Con este ejercicio demostrare
mos que las comunidades universi
tarias somos fuerza y motor de este

país y merecemos ser escuchados
Estimamos que participarán miles
de estudiantes pues son muchas es
cuelas las convocadas Se instalaron
comités y esperamos que la partici
pación sea alta Estamos haciendo
el esfuerzo para difundirlo apuntó
Pamela Guevara de la Universidad
Autónoma Metropolitana UAM
campus Xochimilco

Agregó que el papel de las juven
tudes en el actual proceso electoral
será fundamental para el resultado
ya que de acuerdo con cifras del
Instituto Nacional Electoral INE
este sector poblacional representa
30 por ciento de la lista nominal en
el país

El simulacro empezará hoy a las
8 de la mañana con la instalación
de las mesas de votación dentro de
las escuelas facultades y campus
universitarios a fin de que a las 9
horas sea la apertura de la recep
ción de las votaciones terminando
a las 6 de la tarde con el cierre de
estos sufragios

Para poder votar sólo deberán
presentar la credencial de su escue
la o plantel con el fin de demostrar
que son parte de la comunidad uni
versitaria Los resultados de este si
mulacro se darán a conocer el miér
coles 8 de mayo a nivel nacional
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Votación anticipada en reclusorios
Ayer comenzaron a sufragar personas

en prisión preventiva en siete centros
penitenciarios de la Ciudad de México
En la lista hay mil 862 que realizarán
este ejercicio con fecha límite al 10
de mayo La votación es para elegir

Presidente jefe de Gobierno alcaldes
y diputados locales En los estados 31
mil 125 internos podrán acudir a las
urnas colocadas en las cárceles Foto
Pablo Ramos LAURA GÓMEZ SANDRA
HERNÁNDEZ Y CORRESPONSALES
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Comienza lavotación anticipada en
penales del país para elegir presidente

Podrán participar quienes no tengan
sentencia Está bien que nos tomen en
cuenta dice Lilia una de las 83 mujeres
que sufragaron ayer en Neza Bordo

DE LOS CORRESPONSALES

Lilia acusada de secuestro es una
de las 83 mujeres en prisión pre
ventiva que votaron ayer en el pe
nal mexiquense Neza Bordo para
elegir por primera vez al presidente
de la República y a los integrantes
del Congreso de la Unión

Narró que es la segunda vez que
sufraga Lo hizo el año pasado en la
elección de gobernador del estado
de México Me parece bien me da
gusto que nos tomen en cuenta a
pesar de que enfrentamos un proce
so legal explicó una vez que emitió
su voto

Entre ayer y el 20 de mayo un
total de 31 mil 125 mexicanos en
prisión preventiva podrán emitir
su sufragio desde centros peniten
ciarios del país

La votación anticipada comenzó
ayer en las cárceles estatales de Ne
zahualcóyotl Texcoco Tenancingo
y Jilotepec así como en la prisión
federal de alta seguridad de El
Altiplano en Almoloya de Juárez
donde por primera vez en la histo
ria del país sufragarán las personas
en reclusión que aún no han sido
sentenciadas El proceso electoral
concluirá el lunes 13 de mayo en 20
centros de reclusión de la entidad

Joaquín Rubio Sánchez vocal eje
cutivo del distrito 25 del Instituto
Nacional Electoral INE informó
que en los centros de readaptación
social se cuenta con una lista nomi
nal de 4 mil 949 electores y otros
118 en El Altiplano que en total su
man 55 mil 67 hombres y mujeres

En el área de procesados del pe
nal Neza Bordo 90 por ciento son
varones y 10 por ciento féminas

El funcionario explicó que cada
boleta emitida será resguardada en

sobres sellados y el domingo 2 de
junio a partir de las 5 de la tarde
serán abiertos en las juntas electo
rales para el escrutinio y la conta
bilización de las papeletas

En Sonora van a urnas 2 mil
33 internos de 14 Ceresos

En Sonora al menos 2 mil 33 inter
nos de 14 Centros de Readaptación
Social Ceresos y el Centro Federal
de Reinserción Social ejercieron
su sufragio para elegir al titular del
Ejecutivo federal así como a sena
dores y diputados

La jornada comicial contempla
además la votación anticipada para
unas 178 personas postradas en ca
ma que desean ejercer su derecho

Jornadas en cinco estados

En los tres penales de los munici
pios de Colima Tecomán y Man
zanillo los internos votaron para
elegir al Presidente de la República
y los integrantes del Congreso de
la Unión además comenzó la mo
dalidad de voto anticipado para las
personas con limitaciones físicas

Los presos sólo podrán marcar
la papeleta para cargos federales
pues la legislación local no permite
aún el sufragio para elecciones de
ayuntamientos y diputados locales

En Veracruz únicamente podrán
votar 272 personas en prisión pre
ventiva debido a que el gobierno
del estado no autorizó el proceso
electoral en penales de jurisdicción
local La jornada se efectuó en el
Centro Federal de Readaptación

Social 5 Oriente ubicado en el mu
nicipio de Villa Aldama

El gobernador Cuitláhuac García
Jiménez dijo en marzo pasado que
no se firmaría ningún acuerdo con
las autoridades electorales para
realizar votaciones en los recluso
rios estatales Se trata de un tema
de seguridad y se le respondió me
diante oficio los argumentos por
los cuales no es posible hacerlo
indicó

El consejo local del INE en Nuevo
León dio a conocer que 2 mil 571
sujetos en prisión preventiva en
las prisiones Uno y Dos Norte en
Apodaca el Centro de Reinserción
Femenil de Escobedo y el penal de
Cadereyta comenzaron avotar ayer
y hasta el 9 de mayo

También se realizará el sufragio
anticipado para los ciudadanos con
alguna limitación física o discapa
cidad que les impida acudir a una
casilla

Por primera vez en Tamaulipas
personas privadas de la libertad en
prisión preventiva emitirán su voto
en los Centros de Ejecución de San
ciones de los municipio de Altamira
y Ciudad Victoria

En Jalisco tuvo lugar ayer la pri
mera de cuatrojornadas para que 3
mil 208 personas en prisión preven
tiva en 12 penitenciarias del estado
puedan emitir su sufragio de ma
nera anticipada en nueve cárceles
con un padrón de mil 119 internos

La Secretaría de Seguridad Pú
blica SSP del estado de Guerre
ro informó que en atención a los
mandatos constitucionales la de
pendencia otorgó las condiciones
necesarias para efectuar a partir
de ayer la votación anticipada en
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11 de los 12 centros de reclusión de
la entidad

De las 12 penitenciarías sólo en
el penal de Chilapa no fue progra
mada estajornada por no haber ahí
personas en prisión preventiva

En Hidalgo se realizó ayer el pro

ceso electoral en 12 cárceles del es
tado y concluirá el 13 de mayo

René Ramón Israel Dávila Cristina
Gómez Carlos Figueroa Martín

Sánchez Juan Carlos Flores Héctor
Briseño y Juan Ricardo Montoya

A Internos del Centro de Ejecu
ción de Sanciones en Altamira
Tamaulipas participaron ayer en
la jornada de votación anticipada
Foto Carlos Figueroa
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EN CINCO CÁRCELES

Inició votacion de la
población recluida

EMITIERON SU SUFRAGIO
para Presidente de la
República Jefe de Gobierno
diputados locales y alcaldes

POR IVÁN MEJÍA
tvanmejia glmm com mx

Por primeravez en la Ciudad
de México personas en pri
sión preventiva ejercieron su
derecho a votar por los can
didatos a Presidente y Jefe
de Gobierno así como por
diputados locales y alcaldes

La jornada electoral co
menzó ater alrededor de las
09 00 horas en cinco de los
ocho centros penitenciarios
de la capital del país

Excélsior presenció par
te de los comicios que se
llevaron a cabo en el audi
torio del Reclusorio Norte
en donde 171 hombres bajo
la medida cautelar depri
sión preventiva emitieron su
sufragio

Uno de ellos fue fosé Luis
N de 24 años quien cali

ficó el ejercicio como im
portante por las mejoras que

pueden hacerlos candidatos
a favor de la ciudadaníay de
sus familiares

En este sentido el dete
nido hizo un llamado a los
candidatos para que cum
plan con sus propuestas de
campaña

Que nos cumplan lo
que nos prometen más que
nada para que haya una me
joría para nuestras familias
para nosotros exclamó al
ser entrevistado tras emitir
su sufragio

El joven que está en pri
sión preventiva indicó que
recibió la información ne
cesaria por parte de las au
toridades electorales para
poder ejercer su voto

José Luis y los demás in
ternos recibieron dos sobres
sellados en donde venían las
boletas En grupos de siete
fueron pasando al escenario

del auditorio donde se colo
caron las casillas especiales

Tras emitir su voto me
tían en otro sobre las bole
tas para después colocarlas
en las urnas mismas que se
rán resguardadas en las ofi
cinas d el Consejo Distrital
del Instituto Nacional Elec
toral INE que está a unos
metros del Reclusorio Norte

María Luisa Huerta vocal
ejecutiva y consejera presi
denta del consejo local del
INE informó que en total
participarán mil 862 per
sonas en prisión preventiva
de los ocho centros peniten
ciarios de las cuales 134 son
mujeres

Del total 354 son del Re
clusorio Norte de los cuales
183 ejercerán su derecho al
voto en la próxima jornada
electoral que se llevará a
cabo el próximo miércoles

En el Reclusorio Norte 171 hombres bajo medidas cautelares
participaron en una jornada inédita
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Inicia proceso
en reclusorios
para 30 mil
390 personas
sin sentencia

PESE A NO TENER CREDENCIAL DEL INE

Día atípico en el
Reclusorio Norte
presos emocionados
votan por primera vez
De los 6 mil internos
con posibilidad de
sufragar en CDMX
sólo aceptan mil 862

I ELECCIONES KilrUil

V
DIANA BENÍTEZ
dbenitez elfinanciero com mx

Whatdoyou standfor Qué re
presentas al español Así dice la
playera beige para no desentonar
con el uniforme de uno los prisio
neros delReclusorioNorte de la Ciu
dadde México yque esunade las 30
mil 390 personas que comenzaron
a emitir por primera vez su voto
desde prisión por no contar aún
con sentencia condenatoria

Contrario a lajornada electoral
ordinaria de cadaseis o tres años en
esta cárcel el ejercicio organizado
por el Instituto Nacional Electoral
INE al que El Financiero tuvo

acceso arrancó a las 9 00 horas
No haycasillas sino sólo se colo

caronsietemesasconunamampara
enelescenario del auditorio Acada

preso se le entregó unsobre consus
boletas y otro sobre para depositar
suvoto de forma sellada en laurna

No tienen credencial de elector
porlo que sus datos electorales se ve

rificaronpreviamente sinembargo
sí lespintaronsu dedo pulgarcon la
clásica tinta indeleble

El primero que emitió suvoto fue
un hombre que raya en la primera
etapa de la tercera edad

Hubo quien acudió a votar en
bastón y calzando Croes blancos
Otro hombre en silla de ruedas a
quien le bajaron una de las mesas
en el área de sillería del auditorio
Dosjóvenes debajaestaturayrostro
casi adolescente resaltaron en la
quinta fila

José Luis N tiene 24 añosyésta
fue su primera elección El voto es
muy importante paraver las mejo
rías quepuede tenerlaciudadanía y
nuestra familia dijo deespaldas a la
cámara perosinpoderdisimularsus
nervios pues aunque tenía elpuño
cerrado jugueteaba con las uñas

Mantuvo la secrecía de su voto
pero consideró que lo hizo de mane
ra informada Nos dieron laspláti
cas vimos los debates yconeso nos
pudimos apoyar paravotar

En efecto Luisa Flores Huérta
presidentadel Consejo Local del INE
enla Ciudad de México detallóque si
bienno tuvieronacceso apropagan
dadepartidos se les dieron folletos
con las plataformas electorales de
éstos

En este reclusorio participaron

170 hombres este lunes de los 190
programados porque 20 lograron
obtener su libertad o fueron reubi
cados

Las elecciones para la mayoría
nofueron atractivas Al menos enla
capital pues de 6 mil personas sin
sentencia que tenían laposibilidad
de ejercer su derecho sólo mil 862
aceptaron

Los reclusos ejercieron su voto
sólo para Presidencia y cargos lo
cales

Afueradel auditorio cinco presos
sentenciados sólo fueronespectado
resdeunderechoqueperdieronyde
un día atípico en elVaronil Norte

HISTORICO Jornada electoral den

tro del Reclusorio Norte ayer
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ELECCIÓN Internos del Reclusorio Norte muestran iu pulgar con a tinta que confirma que ya votaron
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Arrancan las elecciones en
penales y casos especiales
Por Yulia Bonilla

POR PRIMERA VEZ personas privadas
de la libertad sin sentencia formarán par
te de los resultados electorales del próxi
mo 2 de junio por medio de un proceso
de voto anticipado que el Instituto Nacio
nal Electoral INE arrancó ayer en más de
200 centros penitenciarios de México

El órgano encargado de organizar las
elecciones más grandes del país arrancó
la recolección de votos de 30 mil 391 per
sonas recluidas bajo la medida cautelar de
prisión preventiva en algunos de los 216
centros penitenciarios que se definieron

Esta etapa concluirá el próximo 20
de mayo y también contempla la recep
ción del voto de cuatro mil dos personas
que no pueden acudir hasta las casillas
el día de la elección a causa de alguna
condición física

Desde temprano personal designado
para llevar a cabo esta tarea se
desplegó al interior de penales
como Neza Bordo en el Esta
do de México o el reclusorio
de Cholula Puebla en donde
instalaron las casillas especia
les y explicaron a las personas

tisriGn
en prisión cómo debían emitir
suvoto

Tanto reos como personas
en estado de postración quie
nes fueron visitadas a domici
lio recibieron las boletas del

Instituto Nacional Electoral para elegir la
Presidencia de la República senadurías y
diputaciones

De ser el caso también se proporcio
naron las boletas para elegir Jefatura de
Gobierno en la Ciudad de México gober
naturas alcaldías ayuntamientos y dipu
taciones locales

Ante el contexto en que se desarrolla
esta modalidad del sufragio el
INE aseguró que está garantiza
da cadena de custodia de la

documentación que se utiliza
considerando factores como
la identidad condiciones de
recolección traslado lugares
así como la identificación de

personas en contacto con la do
cumentación además con los
sobres y paquetes electorales
de seguridad que contendrán
las boletas

EN FEBRERO del
2019 el Pleno de la
Sala Superior del TE
PJF determinó que
los reos que no han
sido sentenciados
tienen derecho a

votar al estar ampa
rados por la presun
ción de inocencia

REOS DEL PENAL de Neza Bordo ejercie
ron su voto ayer en el Edomex
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Es la primera elección en la que
votarán personas en estado
de postración y en prisión
preventiva en la capital del país

INDIGO STAFF

Instituto Nacional Electoral

INE comenzó a partir del 6 de
mayo el voto anticipado para
las personas en prisión preven
tiva y personas en estado de

postración como parte del Pro
ceso Electoral Local Ordinario

2023 2024

De acuerdo con la autoridad

electoral podrán votar de ma
nera anticipada para jefe de Go
bierno alcaldías y diputaciones
además de cargos federales

Se prevé la participación de
más de mil 862 personas en
prisión preventiva que emiti

rán su voto desde alguno de
los siete centros penitenciarios
de esta capital

Asimismo informó el IECM
serán cerca de 30 personas fun
cionarías que participarán en la
jornada electoral

Mientras que para el caso de las
poco más de 500 personas en
estado de postración el IECM
acompañará a este sector a tra
vés del personal de sus órganos
desconcentrados

Para ambos ejercicios se les
entregará a las personas elec
toras un sobre con las boletas

de cada elección al igual que
folletos con información del

proceso electoral incluida la
oferta política

Una vez emitido su sufragio
los sobres voto se trasladarán

a las Juntas Distritales del INE

para su resguardo y posterior
apertura el día de la jornada de
votación del domingo 2 de ju
nio mencionó el IECM

Es importante mencionar
que de acuerdo con el IECM
las personas en estado de pos
tración podrán votar desde su
domicilio

Unicamente participarán
quienes hayan hecho su regis
tro ante el Instituto Nacional

Electoral Para este caso ten
drán la opción de ser asistidos
durante la emisión de su voto
con la presencia del funciona
riado electoral explicó

Además informó el IECM los
ejercicios contarán con la par
ticipación de personas obser
vadoras electorales para dar
certeza y transparencia a estas
modalidades de votación

quienes hayan
hecho su registro
ante el INE Para
este caso tendrán
la opción de ser
asistidos durante
la emisión de
su voto con la
presencia del
funcionariado
electoral
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El derecho al
voto libre llegó
a laprisión
Fueron 171 presos en el Reclusorio Norte que emitieron su
sufragio aunque dijeron que no hay propuestas para ellos

DAVID FUENTES
Y EMILIO FERNÁNDEZ
Reportero y Corresponsal

metropoli eluniversal com mx

Porprimera vez en la historia
en la Ciudad de México
presos internados en el Re

clusorio Norte bajo la medida cau
telar de prisión preventiva vota
ron 171 reos tuvieron la oportuni
dad de elegir a la próximapresiden
ta o presidente del país al o la jefa
de Gobierno a un alcalde y aun di
putado local

Los presos pordelitos como robo
con violencia agresiones sexuales
y violadores explicaron que cono
cieron las propuestas de los candi
datos gracias a los debates que
vieron en televisión desde pri
sión y a las propagandas que les
entregaron en sus celdas

Creo que es un derecho que to
dos tenemos y aunque vi los deba
tes nadie tuvo propuestas para no
sotros para los que estamos ence
rrados dijo José Luis un interno
que se animó a votar

Este primer ejercicio fue obser
vado por representante de los par
tidos políticos personal de USTE del
IECM de los Derechos Humanos y
de la Policía Penitenciaria

Al final del día reportaron saldo
blanco no hubo broncas o quema
de casillas

El total de las boletas serán con

tadaselmismo díade las elecciones
y tendrán el mismo valor que las
personas en libertad

Antes de iniciar el proceso
electoral personal del INE prepa
ró el escenario colocó pequeñas
mamparas para que los internos
votaran por cuestión de seguri
dad no hubo en está ocasión
cortinas Primero les dieron las

boletas y un crayón para tachar
a su candidato preferido

Según explicaron los funciona
rios del INE las boletas venían en
un sobre cerrado los internos lo
tendrían que abrir marcar y luego
volverlo a cerrar Este sobre era co
locado en unaurna unavez que to
dos los participantes votaron la ur
na fue entregada a la JuntaDistrital
que está a unos metros del Reclu
sorio Norte

Los internos que votaron fueron
vigilados en todo momento por ele
mentos de la Policía Procesal quie
nes los llevaron al auditorio espe
raron a que votaran y luego de uno
en uno fue llevado a su dormitorio
así el proceso fue avanzado y alre
dedor de las 13 00 horas los 171 re
clusos ya habían terminado

Como muestra de que esta vo
tación es igual a la del exterior los
reclusos mostraron el dedo gordo
marcado con la tradicional tinta in
deleble ve hasta el voto es libre
menos nosotros bromeó un inter

no que posó con otro para la foto
mosffando trípticos que el INE les
regaló entre los que destacaba el
voto es Ubre y secreto

En el Estado de México en el pe
nal de Neza Bordo donde el año
pasado se estrenó el voto anticipa
do en prisión para definir a la pró
xima gobernadora Lilia acusada
de secuestro fue una de las 89 mu
jeres en prisión preventiva que vo
taron en dichacárcel paraelegirpor
primera vez presidente o presiden
ta de la República

Me parece muy bien que nos to
men en cuenta porque somos paite
de la población pese a que estamos
en un proceso legal dijo

171
PRESOS

pudieron ejercer su derecho al voto
en el Reclusorio Norte

44
Aunque vi los debates
nadie tuvo propuestas
para nosotros los que
estamos encerrados
JOSÉ LUIS Interno
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Los 171 reos tuvieron la oportunidad de elegir al próximo presidente del país y al jefe de Gobierno entre otros cargos
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Inmundicia
electoral
Conel encabezado de este texto

no quiero referirme a algunos
candidatos que por su actuar
público merecen el sustantivo
como lo son el aspirante a

gobernar la Ciudad de México Santiago
Taboada acusado con suficientes pruebas
por el apartidista licenciado Rodrigo Muñoz
del manejo corrupto de asuntos inmobiliarios
en Benito Juárez municipalidad de la que
fue alcalde cargo al que ahora aspira Luis
Mendoza también involucrado en el grupo
gansteril de bienes inmuebles al igual que su
hermano Víctor Manuel que por ese motivo
se encuentra preso No es a esa clase de
inmundicia a la que me refiero

Tampoco mi relato va por el camino de la
bazofia que a diestra y siniestra mutuamente
se arrojarán la derecha y la izquierda durante
los 25 días que restan para que se desarrollen
los comicios más grandes de la historia de
México No

La inmundicia a la que quiero aludir es a la
propaganda electoral que prolifera en las calles
de la Ciudad de México carteles pancartas
pendones y estandartes que con la fotografía
de un fulano o de una mengano su nombre
logotipo del partido o de la coalición que lo
apoya y eslogan publicitario son una dudosa
invitación a votar Realizados por lo general en
materiales plásticos que según el artículo 209
de la Ley General de Instituciones y Procedi
mientos Electorales y el 236 del Código Federal
de Instituciones y Procedimientos Electorales

por leyes no paramos el plástico utilizado
en este tipo de impresos debe ser biodegrada
ble Aunque en el primer caso se indica que
preferentemente deben ser materiales biode

gradables dejando con el uso del adverbio una
puerta abierta para la violación del precepto
El que hace la ley hace la trampa

Por acuerdo del Instituto Nacional Electoral

INE es conveniente usar plásticos de los llama
dos Termoplásticos debiendo contar con los
certificados de calidad de que la resina utiliza
da en la producción de los mismos pertenece
a esta categoría siendo responsabilidad de

los compradores solicitarla a sus proveedores
A lo anterior hay que agregar los anuncios

en papel pegados con engrudo difíciles de
desprender y los volantes fliers que se repar
ten en lugares populosos como mercados
y plazas públicas y que el que los recibe
leyéndolos o no tira enseguida

En la Ciudad de México la normatividad
exige a los partidos políticos retirar todo ves
tigio publicitario dentro de los primeros siete
días posteriores a la ornada de los comicios
Mientras tanto estos materiales están expues
tos a la lluvia y al viento éste puede arrancar
los y éstos caer en el arrollo de la calle de tal
suerte que pueden tapar coladeras y provocar
una inundación

Un dato En la elección del 2021 se reco

gieron en la capital del país 130 toneladas de
basura electoral

Pero aún suponiendo que los partidos cum
plan con los requisitos solicitados por la ley
los antiestéticos anuncios contaminan visual
mente las calles citadinas donde con la única
excepción de no poner anuncios en árboles y
arbustos ni en los cables de la corriente eléctri

ca está permitido indiscriminadamente colgar
una tras otra esta propaganda en los postes
de luz y de teléfono

Los partidos políticos y el INE deberían
de ponerse de acuerdo y hacer una o va
rias encuestas para saber qué tanto influye
positivamente en el votante medio el toparse
por todas las rutas de la ciudad con la cara
de candidatos y candidatos a la Presidencia
de la República al Congreso a la Jefatura
de Gobierno y a las Alcaldías no creo que
alguien vote por aquel o aquella más veces
visto o vista Por el contrario puede resultar que
entre más veces vea la imagen de las y los as
pirantes psicológicamente genere un rechazo
irracional que resulte contraproducente para
el o la aspirante al emitir su voto

Punto final

Si usted vive de su trabajo y paga impuestos
vaya a votar Porque los que viven de los im
puestos que usted paga todos van a votar
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mauricio flores razon com mx mfloresarellano

Los medios de radiodifusión en el país están ofreciendo un no
table ejemplo de equilibrio en el seguimiento informativo de

las campañas electorales en pos de la Presidencia de México equi
dad que permite a la ciudadanía tener acceso abierto yconstantes a
las propuestas de las fuerzas políticas contendientes asignando el
tiempo de cobertura a los posicionamientos y propuestas más re
levantes a quienes como se dice en el argot periodístico dan la
nota Así lo revela el más reciente análisis del Instituto de Derecho

de las Telecomunicaciones IDET que encabeza Gerardo Soria
Transcurridas dos terceras partes de las cam

pañas el IDET se dio a la tarea de analizar los
datos recabados por el Instituto Nacional Electo
ral en relación a 503 programas monitoreados los
cuales han destinado 42 del tiempo a Claudia
Sheinbaum y 36 7 a Xóchitl Gálvez concentran
do 78 7 debido al interés noticioso que generan
dada la magnitud de la contienda entre la candida
ta oficial y la candidata de la oposición El candida
to de Movimiento Ciudadano Jorge Álvarez tiene
21 28 del tiempo noticioso medido del primero
de marzo al 28 de abril pasado

El equilibrio en el tiempo de cobertura y la
pluralidad de los contenidos noticiosos son aspec
tos que resalta el reporte del IDET y que reflejan
cómo pese a la polarización política existente y
los ánimos censores los grandes medios de radio
difusión se ciñen a la norma legal vigente

En términos de número de horas dedicadas
destacan los grupos de medios que transmiten
radio y también televisión así sea restringida

como es Radio Fórmula de Jaime Azcárraga con
175 05 horas seguido por MVS de Joaquín Vargas
109 horas y en tercer lugar Canal 13 Russia Today
de Remigio ElFantasma González

Especial atención es el caso de TelevisaUnivi
sion con el cuarto lugar en cuanto horas de cober
tura 65 25 horas dado que la compañía que diri
gen Bernardo Gómez y Alfonso de Angoitia sólo
transmite televisión por lo que incluso superó las
63 37 horas dedicadas por Grupo Radiópolis

En cuanto a la valoración de la información

vertida en cada campaña ésta se ha efectuado
con muy altos estándares por las grandes com
pañías privadas conforme la medición del INE
y difundida por el IDET TelevisaUnivision regis
tró el porcentaje más reducido de información
editorializada es decir con adición de adjetivos
calificativos ya sean verbales o gesticulaciones

seguido por TV Azteca de Ricardo Salinas Heral
do Multimedia de Ángel Mieres así como Imagen
de Olegario Vázquez

En suma los concesionarios privados cumplen
con su labor informativa de manera responsable
asignando el tiempo de cobertura a las y el conten
diente según el interés que generan sus acciones
de campaña y así contribuyendo a la democracia
del país pese a los amagos oficialistas de censura

Concamin Canacintra participaciónpolítica
Tan pronto asumió la presidencia de la Confe
deración Nacional de Cámaras Industriales Ale
jandro Malagón recibió una carta de felicitación
que contenía el llamado a trabajar en unidad por
parte de la presidenta de la Cámara Nacional de la
Industria de la Transformación Esperanza Ortega
con la representación de las pequeñas y medianas
empresas

Esa misma misiva fue muy bien recibida por
el presidente de Concamin y vaticina un trabajo
más coordinado ante las circunstancias que inci
den para bien y para mal sobre el desempeño
empresarial en México

Por ello será relevante comparar el posiciona
miento que ayer realizó la presidencia de la Cana
cintra en el Club de Industriales ante la candidata

de la coalición Fuerza y Corazón por México Xó
chitl Gálvez con la que el próximo miércoles el
pleno de Concamin junto con el nuevo lideraz
go de Luis Méndez en la Cámara Mexicana de la
Industria de la Construcción con la candidata

opositora y los representantes partidistas Alejan
dro Moreno PRI Noemí Luna PAN y Jesús Zam
brano PRD

Sheinbaum ya se ha apersonado en Concamin
así como con el Consejo Nacional Agropecuario
que lidera Juan Cortina pero no ha aceptado re
unirse con Canacintra Veremos
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ANIPAC lideiazgofemenino
Por primera vez en más de 60 años de historia la
Asociación Nacional de Industrias del Plástico ANI
PAC estará liderada por una mujer Marlene Frago
so quien ostentará el cargo hasta 2025 de una agru
pación que congrega amás de 5 mil200 empresasy
representa más del 3 del PIB manufacturero

Los objetivos de esa industria son claros entrar
de lleno a la economía circular sustituir el peligro
so paradigma de consumir desechar por la tríada
sostenible de reducir reciclar rediseñar productos
Un tema que Fragoso conoce de cerca pues dirige
la firma Contenedores y Rotomoldeo dedicada a
la fabricación de contenedores para residuos sóli
dos de señalización vial y biológico infeccioso

Izcallí York

Proponer es lo de hoy Lo importante es cumplir

Por ello resulta atractiva la propuesta económica
del candidato de Morena a presidente municipal
de Cuautitlán Izcalli Daniel Serrano una zona re
levante del Estado de México por sus parques in
dustriales aglomeración urbana y sus reservas de
agua propone una ventanilla única para empren
dedores que actualmente tardan hasta seis meses
para abrir una empresa generar certidumbre a la
inversión de empresas incluyendo una ambiciosa
oferta de autosuficiencia hídrica aprovechando los
cinco cuerpos de agua en el municipio

Billetes de 500 falsos

Pues sí Los cajeros automáticos de la banca nacio
nal no reciben depósitos en efectivo de los nuevos
billetes de 500 pesos hasta nuevo aviso dada una
oleada de billetes falsos denunciada ante la FGR de

Alejandro Gertz Ojo
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El fraude electoral se asoma en el sureste

Estahistoria tiene muchos ángulos
Los preparativos de fraude electo

ral del oficialismo han sido detecta
dosenvarios estados especialmente

en el sur sureste del país
Xóchitl Gálvez no tiene equipo de vigilan

cia electoral

Los partidos de la alianza opositora PRI
PAN y PRD no han acreditado representan
tes para las más de 170 mil casillas

Ante esa situación losXochilovers han
emprendido una cruzada para conseguir vo
luntarios e integrarunequipo devigilancia en
todo el territorio

Especial cuidado deben poner en Chiapas
OaxacayTabasco donde hayvarios millones
de votantes y ahí la estructura de gobierno
planea despacharse aplacer

Con un gran problema esos lugares y no
por ello están a salvo Michoacán Sinaloa
Sonora Tamaulipas Veracruzymás regiones
están dominadas por el crimen organizado y
es casi imposible lavigilancia aunpara el INÉ
INFLUENCIA DEL CRIMEN

Este ominoso análisis no es propio
Lo comparte el equipo de campaña de Xó

chitl Gálvez con los dirigentes partidistas
Alejandro Moreno PRI Marko Cortés
PAN yJesús Zambrano PRD

Han analizado la posibilidad de pedir
compactación de casillas pero es imposible
hacerlo en poblados tan marginados pero
perfectamente cubiertos por la delincuencia

Son su pertenencia
Simultáneamente son territorios domi

nadospor elmorenismo desde 2006 cuando
Andrés ManuelLópez Obrador cimentó ahí
súbase electoral

Es difícil concentrar centros de votación
dicen porque se requiere lavoluntad del INE
pero Guadalupe Taddeiy demás consejeros
encaminansus esfuerzoshacia lasvotaciones
en direcciones distintas

Para la candidata opositora es una lucha
contra el tiempo porque a estas alturas no tie
ne garantías de cobertura totalyhay otro pro
blema la escasez de recursos para el cierre
de campañasylamovilización del 2 dejunio

Ellos sabrán cómo resuelven el reto de vigi
lar el proceso electoral en esos estados consi
derados claves para decidir las elecciones en
sus tresvertientes la Presidencia del Congre
so de laUniónyde autoridades locales
COBERTURAEQUIUBRADA
Las actuales campañas han tenido el mayor
equilibrio informativo

Lo certifica el monitoreo del INE según
datos difundidos ayer por el Instituto del De
recho de las Telecomunicaciones IDET con
base en el análisis de 503 programas durante
marzoyabril

Estos dan cierta ventaja a la candidata ofi
cialista Claudia Sheinbaum 42 por ciento
enradioytelevisión seguidaporlaopositora
Xóchitl Gálvez 36 7 y al final por Jorge
Álvarez 21 28

Transcurridos dos tercios de las campañas
se detallannúmeros de radio Fórmula MVS
y Radiópolis y televisión Canal 13 Televi
saUnivisionyMultimedios

Los que han dado más tiempo en orden de
creciente sonFórmula MVS Canal 13 Televi
sa Radiópolis Heraldo Radiorama Imagen
IPNyTVAzteca

Aunque vande 175 horasamenos de 12 el
resumen destaca Fórmula TelevisaUni
vision Radiópolis e Imagen son los medios
de mayor cobertura con más equilibrio en
los tiempos destinados entre las tres candi
daturas

Hayotra conclusión TelevisaUnivision es
hasta ahora el medio que tiene el porcentaje
más reducido de notas editorializadas así su
cobertura es lamás neutra
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Los ataques contra candidatos y políticos han provocado gran tensión en las campanas
y se vislumbra la debilidad del Estado frente al crimen organizado y cada día se tiene el
registro en todas las entidades de violencia y muerte Sin embargo el presidente López
Obrador desde su foro mañanero minimiza una y otra vez las ejecuciones

DOLORES COLÍN

Elecciones 2024
las más violentas

Losataques contra candidatos ypolíticos
han provocado gran tensión en las cam
pañas y se vislumbra la debilidad del
Estado frente al crimen organizado y

cadadía se tiene elregistroen todas lasentidades
de violenciaymuerte

Sin embargo el presidente López Obrador
desde su foro mañanero minimiza una y otra
vez lasejecuciones aprecandidatos candidatosy
diversos actorespolíticosyaseguraque lapercep
ciónde inseguridadesun asuntodepublicistas

A26díasdeque seanlaselecciones segúnlaCon
sejera Presidenta del Instituto Nacional Electoral
INE 412 candidatos a un cargo público han soli

citado protección y seguridad para sus campañas
de los que 129 son aspirantes locales según la Se
cretaría de Seguridad Ciudadana 360 candidatos
cuentancon proteccióndelGobiernomexicano

LaboratorioElectoral organizaciónque conta
bilizó 156 agresiones a aspirantes ypersonas re
lacionadas con el proceso electoral de los cuales
51 fueron asesinados 25 de ellos eran aspiran
tes Por su parte Integralia en su último reporte
presentó 300 incidentes de violencia política
con 399 víctimas lo que implica un promedio
de 1 8 víctimas diarias Dijo que 24 aspirantes o
candidatos han sido asesinados

Los reportes de instituciones especializadas
confirmanque aestas alturaselprocesoelectoral
que estamos viviendo es el más violento de los
últimos años Hechos que no coinciden con el
dicho en La mañanera de que la percepción de
inseguridad es un asuntode publicistas

El fin de semana en Yucatán el estado más
seguro según datos del Inegi la dirigencia esta
tal de Morena denunció una emboscada a sus
militantes en la comisaríade X Bohomcon saldo

de un muerto

La violencia política es un golpe a la demo
cracia En otra entrega veremos el caso de las
renuncias masivas de candidatos y funcionarios
electorales

SUSURROS

1 Según reciente encuestaparaconocerlainten
ción delvoto en la elección para Senadores de la
República en Baja California los candidatos del
Partido Verde Ecologista de México Juan Carlos
HankyMónicaVega fueron los únicos que mos
traron un notorio crecimiento ubicándose en el
segundo lugarde las preferencias con el 14 3 por
ciento acercándose a los candidatos de Morena
Julieta Ramírez y Armando Ayala que se estan
caron en el 44 por ciento y aún se encuentran
en primer lugar En tercer lugar se ubicaron los
aspirantes de la alianza PRI PAN PRD Gustavo
Sánchez y Guadalupe Gutiérrez con el 11 8 por
cientoy en un lejano cuarto lugar los candidatos
del PT el exgobernador Jaime Bonilla y Janeth
Tapia con el 6 4 por ciento La encuesta fue reali
zadadel 1 al 29 de abril porDemoscopiaDigital

2 Las alarmas ya resuenan en los pasillos cer
canos al gobiernode MaraLezama al tiempoque
le piden una mirada minuciosa a las finanzas de
Quintana Roo Ala llegada de Vicente Mendoza
Téllez Girón Este exsecretario de Finanzas en
Oaxaca durante el mandato de Alejandro Murat
Hinojosa no sólodejó trasde síunaestelade con
troversias financieras sino que su gestión estuvo
plagada de irregularidades que aún repercuten
en la administración pública actual de Oaxaca
de SalomónJara como son millonarios adeudos
con proveedores Pues pese a ser conocido por
su mala administración de fondos y retrasos o
impagos a proveedores y prestadores de servi
cios Mendoza Téllez Girón ha sido incorporado
al equipo financiero de Lezama un movimiento
que despierta interrogantes sobre la dirección
financieradelestadoyda la señalparaque se em
prenda una mayor vigilancia sobre aquellos que
ocupan posiciones de poderyconfianza
Las opiniones expresadas por los columnistas son

independientes y no reflejan necesariamente
el punto de vista de 24 HORAS
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TLALPAN

Gaby Osorio denuncio el
retiro ilegal de propaganda
La candidata a alcaldesa de Halpan por
la alianza Seguiremos Haciendo His
toria Gaby Osorio denunció al actual
gobierno de la demarcación por delitos
electorales al retirar propaganda de
manera ilegal

Osorio detalló que entre el 14 y 24 de

abril presentaron las denuncias corres
pondientes ante la Fiscalía Especializada
Para la Atención de los Delitos Electorales

Fepade por retiro ilegal y destrucción de
propaganda

Derivado de dichas denuncias la Fe
pade y elementos del Ministerio Público
acudieron al estacionamiento público de
Plaza del Bolero en compañía de ocho
Policías Federales de Investigación en
donde encontraron y aseguraron propa
ganda de diversas candidaturas 24horas
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Achaca Sedeco a Alcaldía
precariedad en mercado
ALEJANDRO LEÓN

La Secretaría de Desarrollo
Económico Sedeco de la
Ciudad de México achacó a
la Alcaldía Benito Juárez la
situación precaria que pre
senta el Mercado de Tlaco
quemécatl

En abril REFORMA pu
blicó que el inmueble registra
falta de mantenimiento y cer
ca de 120 locatarios todos los
días deben apartar el líquido
en tambos y cubetas debido
a que no lo reciben por la red
hidráulica

Misma situación ocurre
en los baños pese a que cada
año son recabados aproxima
damente más de 1 5 millones
por el servicio cuyos recur
sos ingresan al Gobierno de
Benito Juárez

Esto sucede pese a que
el candidato a la Jefatura de
Gobierno Santiago Taboa
da aseguró que en dicha de
marcación están los mejores
mercados públicos

Tras ello la Sedeco ase
guró que es facultad de la Al
caldía rehabilitar administrar
y mantener en buen estado
estos centros de venta

Adelantó que para el de
Tlacoquemécatl tiene con
templado entregar un apo
yo por 200 mil pesos para
la adquisición de materiales
e insumos que sirvan en el
mantenimiento menor del
lugar

Durante 2024 laAlcaldía
Benito Juárez recibirá me
diante la Secretaría un apo
yo total de 3 millones 200 mil
pesos para el mantenimiento
de sus 16 mercados

La Alcaldía deberá sufra

gar los gastos de instalación o
mano de obra que se requiera
para llevar a cabo el mante
nimiento menor al inmueble

La Sedeco no cuen
ta con facultades para llevar
a cabo trabajos de obra y o
mantenimiento directamen
te en los mercados públicos
motivo por el cual se hace la
transferencia de recursos a la
Alcaldía para que a través de
ella se ejecuten dichos traba
jos aseguró

En el Mercado de Tlaco
quemécatl el 90 por ciento
de los locales son de venta
de comida motivo por el
que deben redoblar las ta
reas de limpieza y comprar
garrafones para mitigar la
escasez

Algunos locatarios gastan
diariamente 200 pesos en la
compra de agua que utilizan
para preparar los guisados

Además debido a la falta
de rehabilitación del drenaje
en cada lluvia fuerte el agua
brota por las coladeras
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Sanciona el Invea terminales ilegales
SELENE VELASCO

El Instituto de Verificación
Administrativa Invea de la
CDMX aseguró haber san
cionado a autobuses ilegales
que ofrecen viajes sin nin
gún permiso en terminales
alrededor del Monumento a
la Revolución en la Alcaldía
Cuauhtémoc

REFORMA publicó que
bases irregulares que comen
zaron a operar en 2015 sin
contar con las autorizacio
nes necesarias a nivel local y
federal y con el pretexto de
que se trataban de unidades
para transportar a manifes
tantes del plantón de la CNTE
Coordinadora Nacional de

Trabajadores de la Educación
siguen vigentes tras el levanta
miento del campamento y pe
se a que no están registradas
como terminales autorizadas
de la Secretaría de Comunica
ciones y Transportes

En su momento el Jefe
de Gobierno Martí Batres
aseguró que el Invea revisa
ría el tema Ayer este último
informó sobre un operativo
el fin de semana

Se llevó a cabo la re
misión al depósito vehicular
de dos unidades con giro de
transporte foráneo de pasaje
ros que operaban de manera
irregular en las inmediacio
nes del Monumento a la Re
volución indicó

Las unidades fueron re
mitidas debido a que no con
taban con la documentación
para operar conforme a la
normatividad así como por
realizar ascenso y descenso
en un sitio no permitido

Sin embargo las sancio

nes recientes no inhibieron la
venta de boletos

REFORMA comprobó
que empresas que se hacen
llamar Oaxaca Rosa y Diaza
siguen ofreciendo pasajes a
través de llamadas telefóni
cas y mensajes de WhatsApp
a mitad de precio de las lí
neas comerciales autoriza
das con corridas que salen
después de las 22 00 horas

Las personas que contes
tan piden a los compradores
que se comuniquen de nuevo
antes del abordaje para con
firmar la calle en la que subi
rán a los autobuses

Reconocieron que lo ha
cen así para descartar que ha
ya vigilancia policial u opera
tivos por lo que sólo estarían
esquivando a las autoridades
pero no dejando de operar

i Al no contar con documentación necesaria los verificadores
remitieron al corralón dos autobuses de pasajeros
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A seis meses
avance de73
en trabaios de
la L1 del Metro
El tramo de Salto del Agua Observatorio fue cerrado
para su modernización sobre los 29 trenes nuevos
hay dos en operación y 8 en pruebas reporte STC
LAURA ARANA

metropoli eluniversal com mx

El Sistema de Transporte Colec
tivo STC reportó en los prime
ros tres meses de 2024 73 de
avance físico del proyecto de mo
dernización de la Línea 1 del Me
tro en su segunda etapa de Salto
del Agua a Observatorio 47 del
total equivale a la fabricación y
entrega de los 29 trenes nuevos
que se adquirieron al consorcio
CRRC Zhuzhou Locomotive

Sin embargo hasta el primer tri
mestre del año se habían puesto en
operación dos trenes hay ocho en
pruebas y II en fabricación

El tramo de Línea 1 de Balderas
a Observatorio cumplirá este 9 de
mayo seis meses de permanecer
cerrado por obras de moderniza
ción aunque la estación Salto del
Agua permanece sin dar servicio
desde junio de 2022

De acuerdo con el Informe de
AvanceTrimestralque laSecretaría
de Administración y Finanzas en

tregó al Congreso capitalino de
enero marzo de este año el Metro
informó que la rehabilitaciónymo
dernización de vías lleva 14 80 y
el sistema de control CBTC Siste
made Control deTrenesBasado en
Comunicaciones 947

En el Anexo I del documento de
nominadoInformedetalladodel es
tado actual delproyecto de moder
nización integral de trenes sistema
de controly vías de la Línea Rosa se
informó que presenta 77 de ins
talación de nueva vía con la colo
cación de la primera capa de balas
to compactada montaje de vía sol
dadura de riel segunda capa de ba
lasto levante de vía colocación de
aisladores montaje y soldadura de
barra guía así como de pista e ins
talación de aparatos de vía

Además 38 en el mismo perio
do en las reparaciones de filtracio
nes fisuras y grietas juntas de ex
pansiónyacero de repuesto En tan
to los avances en interestaciones es
el siguiente Salto delAgua Balderas
con 96 Balderas Cuauhtémoc

concluidaal 100 Cuauhtémoc In
suigentes con 15 Insurgentes Se
villa con 30 Sevilla Chapultepec
con 13 Chapultepec Juanacatlán
con 50

Fabricación de trenes

El Metro reportó que tiene 10 uni
dades nuevas en la Ciudad de Mé
xicoterminadas doscomenzarona
operar en la línea de Pantitlán a Pi
no Suárez ocho aún están en etapa
de pruebas Además de 11 que están
en fabricación en la planta ensam
bladora de Querétaro

Durante el mes de marzo del
presente se incorporaron dos tre
nes nuevos NM22 a la flota que
brinda servicio comercial en el cir
cuito Isabel la Católica Pantitlán de
la Línea 1 del Sistema

El Sistema de Transporte Colec
tivo detalló queen instalaciones del
taller Zaragoza se resguardan cua
tro unidades que reportan avance
en pruebas de asentamiento para
ser incorporadas al servicio

Mientras que en talleres El Ro
sario se ubican cuatro unidades
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mas en etapa de configuración e
inicio de pruebas de asenta
miento se prevé su traslado al ta
ller Zaragoza para su puesta a
punto final Los 29 trenes adqui
ridos para la Nueva Línea 1 mo
delo NM22 tienen nueve vago
nes capacidad de 35 más usua
rios longitud de 150 metros
Sanciones

Durante el primer trimestre de
2024 el Metro notificó al prestador
de servicios del contrato es decir al
consorcio chino la determinación
del monto de las penalizaciones
por mil 523 millones de pesos

El STC explicó que la sanción
fue por retraso en el cumpli
miento de la conclusión de la re

habilitación del segmento 1 de la
Línea 1 operación en funciones
degradadas del CBTC inicio de
la operación de los 10 Trenes
NM16 equipados con CBTC y la
entrega del Tren Nuevo 1 para el
Periodo de Asentamiento de
Trenes Nuevos

Las obras están a cargo de la
empresa china CRRC Zhuzhou
Locomotive y significaron un
costo de 37 mil millones de pe
sos a pagar a 19 años

14 80
DE AVANCE

en modernización y rehabilitación de
vías

77
EN INSTALACIÓN
de nueva vía con la colocación de la
primera capa de balasto
compactada

38
EN REPARACIÓN
de filtraciones fisuras y grietas juntas
de expansión y acero de repuesto

96
DE AVANCE

en la interestación Salto del

Agua Balderas

El tramo de Línea 1 de Balderas a Observatorio

cumple este 9 de mayo seis meses cerrado por obras
de modernización
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SON INFLIGIDAS EN ALCALDIAS DE LA OPOSICION

Candidatos de Morena PT y PVEM
acusan alza de agresiones en su contra
Enfrentan propaganda calumniosa destrucción
de carteles de la coalición y amedrentamiento
ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO
Y LAURA GÓMEZ FLORES

A menos de un mes de las eleccio
nes del 2 dejunio candidatos y sim
patizantes de los partidos Morena
del Trabajo y Verde Ecologista a
las alcaldías y diputaciones locales
denunciaron que se ha incremen
tado la violencia en su contra en las
demarcaciones gobernadas por la
oposición

La candidata a la alcaldía Beni
to Juárez Leticia Varela informó
que presentó una denuncia ante el
Instituto Electoral de la Ciudad de
México IECM contra su contrin
cante panista Luis Mendoza por
propaganda calumniosa violencia
política y violencia política en razón
de género

Sostuvo que con el apoyo de bri
gadistas ha distribuido casa por
casa más de un millón de volantes
donde expone su imagen con la pa
labra Asesinos lucrando con una
tragedia donde un hombre Eder
perdió la vida el 25 de abril en la
colonia Portales

Además se está juzgando como
asesinos a dos personas al ex

candidato a concejal Hugo Torres
y a Alejandra Orozco Pacheco pa
reja de la víctima cuya situación
legal es de testigos y ya la fiscalía
capitalina determinó que ninguno
estaba involucrado en el homicidio
por el cual fueron detenidos y vin
culados a proceso Carlos Martín N
y Carolina N

Ayer los dos aludidos denun
ciaron ante la Fiscalía de Investi
gación de Delitos cometidos por
Servidores Públicos a cinco poli
cías adscritos a la Benito Juárez
por la presunta comisión del deli
to de ejercicio ilegal de funciones
al detenerlos y acusarlos de haber
cometido el crimen cuando ellos
solicitaron el apoyo de los servicios
de emergencia

Desvío del erario en Tlalpan

En la sede del partido Morena la
candidata a alcaldesa de Tlalpan
Gabriela Osorio informó que la Fis
calía Especializada para la Atención

de Delitos Electorales Fepade in
vestiga el desvío de recursos públi
cos con fines electorales por servi
dores públicos de esa demarcación

Presentó un video grabado por un
vecino en el que se puede observar a
trabajadores de la alcaldía cuando
destruían y retiraban la propaganda
de los abanderados de la coalición
Sigamos Haciendo Historia la cual
fue encontrada después en bolsas
de basura en los estacionamientos
de la demarcación

Por su parte el candidato a di
putado local por el Distrito 30
Paulo Emilio García acusó que el
panista Ricardo Rubio se ha dedi
cado a amedrentar a militantes de
Morena e incluso los ha mandado
a golpear razón por la que se pre
sentó una denuncia en su contra
El senador César Cravioto aseguró
que cada vez es más frecuente el
actuar tramposo y antidemocráti
co de la alianza Va por la Ciudad de
México ante la desesperación de
que ya no podrán hacer negocios a
costa de la ciudadanía
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SON GRUPOS LIGADOS AL PRI DENUNCIA BATRES

Antorchistas y sindicato Libertad
controlan pozos de agua en Tláhuac
Por la vía de la fuerza acaparan el
llenado y reparto de pipas acusa
Se busca una solución institucional
ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO Y
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Un conjunto de pozos de agua pota
ble ubicados entre Mixquic y el cen
tro de la alcaldía Tláhuac son con
trolados y operados por Antorcha
Campesina y el sindicato Libertad
denunció el Gobierno de la Ciudad
de México

El titular del Ejecutivo local
Martí Batres señaló que ambos
grupos ligados al PRI y a los con
servadores por la vía de la fuerza
acaparan el llenado y el reparto de
las pipas

A la pregunta de si ya hay una de

nuncia al respecto el mandatario
señaló que se está buscando resol
ver esta anomalía de manera insti
tucional por conducto del Sistema
de Aguas de la Ciudad de México
Sacmex pues el gobierno trabaja

para todos y no se pueden admitir
gestiones de políticos

Es un tema con el que hemos
estado lidiando y lo que hemos
buscado es que se instituciona

lice la entrega del agua esto lo
tiene que hacer el gobierno de la
ciudad por conducto del Sacmex y
en su caso de las alcaldías y con
los mecanismos institucionales
que prevea pero no tiene por qué
intervenir ningún grupo expuso

Batres reveló lo anterior luego
de rechazar que se haga uso polí
tico con la distribución del agua
como señaló la oposición que sin
presentar pruebas denunció que en
alcaldías gobernadas por Morena
piden credenciales de elector a la
ciudadanía a cambio de la dotación
del líquido por supuestos operado
res de pipas

El león cree que todos son de
su condición El gobierno de la
ciudad realiza un trabajo institu
cional con el Sacmex la Secreta
ría de Gobierno y la Secretaría de
Bienestar en el tema del agua in
dicó el mandatario al acusar que
quienes hacen este tipo de accio
nes son estos grupos ligados al PRI
y a los conservadores

Eso no lo dijeron en la confe

rencia de prensa No verdad Bue
no pues de aquel lado de ese lado
de la cancha está el asunto afirmó

Continúan denuncias

Ayer por segunda semana con
secutiva el candidato de la alianza
Va por la Ciudad de México San
tiago Taboada y los candidatos a
alcaldías continuaron con sus de
nuncias de retiro ilegal de propa
ganda presencia de presunta agua
contaminada en Tlalpan y manejo
político del suministro del líquido y
de programas sociales

Al hacer uso de la palabra Ta
boada dijo que la creciente violen
cia en las calles es producto de la
desesperación de las autoridades
porque aseguró van a perder la
ciudad

Por la tarde el panista tuvo un
encuentro con repartidores de
plataformas digitales a quienes
les prometió seguridad social y la
construcción de motopuertos
en cada plaza comercial donde
puedan tener acceso a sanitarios e
Internet
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Cártel de la BJ no para otras tres obras ilegales
ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

El Gobierno de la Ciudad de Méxi
co afirmó que el cártel inmobilia
rio continúa operando en Benito
Juárez luego de señalar que se
investigan otras tres construccio
nes irregulares en el norponiente
de la alcaldía a partir de denuncias
vecinales

El secretario de Desarrollo Urba
no y Vivienda Seduvi Inti Muñoz
comentó que en su momento in
formará sobre los hallazgos de las
indagatorias pero aseguró hay
indicios importantes sobre la re

petición del moaus operandi de los
inmuebles autorizados sin razón
alguna más que la que alguien en
particular se beneficie lo que cual
es sumamente grave

Éstos se suman a los tres edificios
irregulares identificados recien
temente uno en la calle Miguel
Ángel 73 en la colonia Nonoalco
y dos más en Cádiz 22 y 24 en In
surgentes Mixcoac en los que se
construyeron en conjunto cinco
pisos adicionales a los permitidos

En el primer caso se procedió a
colocar los sellos de suspensión de
la obra mientras en los segundos
se analizan las medidas a seguir

pues ya están concluidos e incluso
algunos departamentos ya están
habitados

Con esto añadió el número de
inmuebles irregulares en Benito
Juárez llega a 133 con 269 pisos
excedentes

Al respecto el jefe de Gobierno
Martí Batres dijo que los pisos
ilegales autorizados entre 2012 y
2024 han tenido impactos nega
tivos como el consumo mayor de
agua en medio millón de litros al
mes encarecimiento del costo de
la vivienda expulsión de familias de
menores ingresos y la complicación
de la movilidad

A El edificio de la calle Miguel
Ángel 73 colonia Nonoalco en
Benito Juárez es investigado
por las autoridades al
detectar irregularidades en
su construcción Foto Roberto
García Ortiz
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DESDE 2020 NO ANALIZA TEMAS COMO DESAPARICIONES DE MENORES DE EDAD

Sistema de protección de ninos esta
sin operar desde hace 3 años PRD
Urgencia La diputada
Polimnia Romana Sierra
pidió al jefe de Gobierno
que ordene a esta instancia
reanudar actividades

ÁNGEL ORTIZ

El Sistema de Protección Integral de
los Derechos de las Niñas Niños y
Adolescentes SIPINNA lleva más
de tres años sin sesionar y con ello
mantiene en el olvido la atención

parasolucionarlosproblemascomo
la prevención de delitos y desapa
rición que existen de infantes en la
Ciudad de México reprochó la di
putada del PRD Polimnia Romana
Sierra

Porello esnecesario que eljefe de
Gobierno MartíBatres en su carác
ter de presidente de dicho Sistema
instruya a la secretaría ejecutiva de
ese organismo convoque a sesión
ordinaria paragarantizarla protec
ción prevención y restitución inte
gral de los derechos humanos de la
infancia

A través de un punto de acuerdo
la legisladora perredista pidió que
el SIPINNA reanude sus actividades

ya que la Constitución Política de
la Ciudad de México establece que
a través de ese Sistema las autori
dades capitalinas están obligadas
a proteger los Derechos de Niñas
Niños y Adolescentes y considera
a éstos como un grupo de atención
prioritaria

Esta es la instancia encargada de

establecer instrumentos políticas
procedimientos servicios y accio
nes de protección de los infantes
que de conformidad con los linea
mientos para su integración orga
nización y funcionamiento debe
sesionarcuando menos dosveces al

año pero desde diciembre de 2020
no lo hace

En tal sentido esta es la tercera
vez que subo a tribuna a presentar
un Punto de Acuerdo que busca que

el SIPINNA de la capital reanude
sus sesiones a fin de atender pro
blemáticas que requieren atención
urgente como la desaparición de

niñas y niños en la Ciudad atender
y prevenir los riesgos y delitos que
se cometen a través de las paginas
y plataformas en el internet ma
nifestó

Otro ejemplo desafortunado
abundó es la situación que preva
lece en la Agencia 59 del Ministerio
Público que atiende a menores de
edad relacionadas con la comisión

de un delito donde organizaciones
civileshandenunciado quehanvisto
hasta 60 niños y niñas hacinados
para dormir además de que falta
empatia de la Fiscalía General de
Justicia FGJ capitalina

Recordó que en enero del 2023
ella desde tribuna pidió reanudar el
trabajo de esta instanciayel Sistema
respondió con una serie de argu
mentos pero en ninguno estableció
el compromiso de convocar a sesión
ordinaria

Ha transcurrido más de un año

del exhorto que realizó este Congre
so sinque a lafecha el SIPINNAhaya
convocado a celebrar las sesiones
que por mandato legal debe reali
zar lamentó
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INACTIVIDAD La legisladora perredista presentó un punto de acuerdo en donde
expusoquedesde2023elSIPINNAnosesiona
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PROYECTO ESTARÁ LISTO ESTE AÑO

LLUVIAS LE DAN FORMA AL
HUMEDAL DE CUAUTEPEC

KARLA MORA

Su construcción ha tardado

dos aftos pero expertos
involucrados ya han visto
beneficios para la zona
Elhumedal de Cuautepec está

a un paso de ser una realidad
dos años después de que fue
publicada la licitación para
revivir la laguna localizada

en una zona considerada de alta margi
nación en la alcaldía Gustavo A Made

ro especialistas involucrados en el
proyecto señalan que su avance es su
perior al 70 por ciento por lo que este
año estará listo

El Sistema de Aguas de la Ciudad de
México Sacmex modificó el proyecto a
lo largo de estos años para garantizar la
operación del vaso regulador el cual
ayuda a evitar inundaciones en la zona
y también para impulsar el humedal
cuyo proceso de construcción es único
en el país Las primeras lluvias del año
hicieron que la laguna ya tenga forma
incluso hay aves que ahí se alimentan y
en enero llegaron especies migratorias

Desde el Cablebús es posible ver la
transformación de la zona en los extre

mos hay celdas que son como rectán
gulos con diferentes estratos y plantas
que tienen la capacidad de absorber
contaminantes y después de las celdas
cobra forma la laguna de Cuautepec que
ya es el hogar de decenas de aves algu
nas en peligro de extinción Incluso el

proyecto tendrá un mirador para que
los visitantes las contemplen

En 2022 el Sacmex licitó el Sanea
miento y humedal para tratamiento de
agua en Cuautepec CDMX cuya
construcción fue otorgada a la empresa
Dragados y Urbanizaciones Siglo 21 por
un monto de 57 millones 400 mil 884 10

pesos El Sol de México publicó en su
edición del 26 de mayo de 2023 que el
contrato se modificó debido al retraso
de las obras

Inicialmente el humedal debía estar
listo en noviembre del 2022 luego se
retrasó la fecha de entrega a marzo del
2023 pero eso no ocurrió El proyecto
fue suspendido en varias ocasiones de

bido a adecuaciones y Sacmex señaló
vía transparencia que el retraso en las
obras se debe a que están en proceso
de estabilización

Alejandro Federico Alva Martínez
académico del departamento de hidro
biología de la Universidad Autónoma
Metropolitana Unidad Iztapalapa ex
plicó que conforme avanzaban las obras
notaron que una gran cantidad de basu
ra entraba al agua de la laguna Por eso
el Sacmex junto con la empresa encar
gada del proyecto hicieron un bordo
protector que impide el paso de la basu
ra que llega desde el rio Maximalaco Un
segundo bordo protector consiste en la
instalación de un gavión que capta gra
sas aceites y lodos

Mucha de la basura que se incorpo
ra al sistema casi siempre es unicel de
las actividades que se realizan de com
pra de comida en la calle muchísimo
llega a la zona Dentro de este hume
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dal que es el que ya existía antes se se
pararon las plantas de aquel entonces y
esas plantas se volvieron a sembrar co
mo los tules que existían ahí se incor
poran algunas plantas adicionales como
la que le llaman paragüitas y ese hume
dal es el que se va a encargar del trata
miento de grasas y aceites del sistema
detalló

Con los bordos protectores y las
plantas que ayudan a la depuración del
agua se elimina alrededor de 20 por
ciento de los lodos grandes y basura pa
ra que el agua escurra de una forma más
controlada y menos contaminada hacia
los humedales comentó

El agua también es tratada a través
de biodigestores donde degradan cual
quier materia orgánica que queda en
ella antes de incorporarla a un canal di
vidido en cuatro secciones en el que
nuevamente ocurre una depuración
previa a que el agua llegue al humedal

Desde 2019 habitantes de Cuaute
pec a través del proyecto CREA Con
cientiza Recupera Espacio Aprópiate
cuidan el humedal recogen basura y
realizan actividades en la zona para di
fundir la importancia de esta área En
entrevista con este diario María Arace
ly Arvizu una de las integrantes expuso
que el servicio del vaso regulador es
evitar inundaciones pero ya con el hu

medal hay otros beneficios como la ab
sorción de la ola de calor reducción del
ruido captación de humedad nicho pa
ra aves y la recreación social

Más allá de venir y meternos con
una lancha la recreación de un sistema
natural también está en venir observar
la naturaleza y apreciarla y no directa
mente meternos a jugar tampoco nadar
porque es muy peligroso Hay que res
petar la vida de muchas aves vienen
desde Estados Unidos y Canadá dijo

LAGUNA
LA LAGUNA se localiza en el
extremo norte de la ciudad en Las
faldas de la Sierra de Guadalupe

éé
ALEJANDRO ALVA
ACADÉMICO

Dentro de este
humedal se

separaron las
plantas de aquel
entonces y esas
plantas se
volvieron a
sembrar
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Esta es la zona donde se trata el agua

Desde el Cablebús se

puede apreciar el avance
de este proyecto
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Identifica
fiscalía

capitalina a
nuevos líderes
del Cártel de

Tláhuac

ÁREAS DE INTELIGENCIA

Detectan a nuevos líderes y
miembros del Cártel de Tláhuac

Se les relaciona con delitos contra

la salud homicidios secuestros
despojo de predios casas y robos
NOEL F ALVARADO

Las áreas de inteligencia de los
gobiernos federal y de la Ciudad
de México detectaron a nuevos

presuntos líderes e integrantes
del Cartel de Tláhuac entre los

que se encuentran ex presidiarios y de
acuerdo a las investigaciones de la Fisca
lía General de Justicia de la capital del
país están relacionados con delitos contra
la salud homicidios posesión de armas
de fuego para uso exclusivo de las Fuerzas
Armadas secuestros despojo de predios y
casas robos y trata de personas entre
otros delitos

Los encargados de las investigaciones
señalan que entre los que están identifi
cados como miembros del Cartel de

Tláhuac se encuentran Miguel Ángel Gar
cía Juárez Concepción García Juárez Ce
leste Vidiriana Galeazzi García José Sal
vador García Juárez Felipe de Jesús Gar
cía Juárez Josué Rodrigo Puente García
Brandon Alexis Puente García Luis Enri
que Puente García Karen Peña María
Concepción García Juárez

A estos también se les relaciona con la

muerte de un familiar cercano por robar
le tres millones de pesos que tenía ahorra
dos de las rentas de sus negocios

Entre las carpetas de Investigación en
las que se encuentran relacionados todos

estos presuntos miembros del Cartel de
Tláhuac se encuentra CI FIDAGAP
GAP4 UI AM 1 S D 296 03 2023 CI FI
DAGAR GAM4 UI AM 1 S D 190 03

2023 la CI FIDCSP B UI B 3 C D 00273
01 2023 y la CI FIDAGAP GAP4 UI AM 1
S D 00313 04 2023 todas relacionadas

De acuerdo a las investigaciones de
las áreas de inteligencia de la Fiscalía
General de Justicia de la Ciudad de Mé
xico y de la Secretaría de Seguridad Ciu
dadana asi como del gabinete del go
bierno federal estas personas están ple
namente identificadas y son considera
das como generadoras de violencia en
las alcaldías de Tláhuac Xochimilco e
Iztapalapa

Según los agentes de inteligencia uno
de los domicilios que usan para ocultarse
es el localizado en la calle San Felipe es
quina con San Perfecto Colonia Pedregal
de Santa Úrsula en la Alcaldía Coyoacán
así como en otro domicilio que se localiza
a una calle de donde vivía quien fuera lí
der del Cartel de Tláhuac Felipe de Jesús
Pérez Luna alias El Ojos

Los encargados de las investigaciones

del gabinete de seguridad del gobierno de
la Ciudad de México cuentan con fotogra
fías de los presuntos implicados con el
Cartel de Tláhuac así como otros domici
lios en esa misma alcaldía donde guardan
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las armas que usan presuntamente para
cometer actividades ilícitas

Debido a que las autoridades de inteli
gencia de los gabinetes de seguridad de
los gobiernos Federal y de la Ciudad de
México cuentan con información confia

ble de esos presuntos miembros del Cartel

de Tláhuac no se descarta la posibilidad
de que sean detenidos y llevados a prisión
mientras tanto las investigaciones conti
núan a fin de localizar a otros líderes e in

tegrantes del Cartel de Tláhuac para tam
bién ser detenidos

A estas personas también se les relaciona con la muerte de un familiar cercano por robarle tres millones de pesos que
tenía ahorrados de las rentas de sus negocios fotos cortesía
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EJERCEN CONTROL CON EL AGUA

Pozos en Tláhuac a
merced de Antorcha
y Sindicato Libertad
Afirma Martí Batres que ambas
organizaciones tienen copado el
suministro a través de pipas
H1LDA ESCALONA

ElGobierno de la andad de Mé
xico detectó que un conjunto de
pozos qué están ubicados en la
zona de Tláhuac entré Mixquíc
y el centro de esa alcaldía son

controlados por Antorcha Campesina del
PRI y en menor medida por los integran
tes del Sindicato libertad denunció el jefe
dé Gobierno Marti Batres Guadarrama

El mandatario mencionó que él llevado
de pipas en esa zona lo tienen copado
prácticamente los grupos dé Antorcha
Campesina y el Sindicato Libertad

Batres Guadarrama comentó el tema

después de que se le comentó que en una
conferencia con candidatos de la oposi
ción se señaló que se esta condicionando
el suministró del agua a cambio del votó
en la Ciudad de México a lo que de inme
diato respondió

Bueno el león cree que todos son de su
condición el Gobierno de la Ciudad de Mé
jaco realiza un trabajo institucional con

Sacmex la Secretaría de Gobierno y la Se
cretarla del Bienestar en él tema del agua y
tenemos problema en algún lugar site voy a
decir en dónde tenemos un problema con
los de Antorcha Campesina en Tláhuac tie
nen acaparado una serie dé pozos que tiene
bajo control la distribución de pipas en ra
rios pozos tiene qué ser institucional ellos
no tendrían porqué meterse pero sí tene
mos un caso como ese es allá en donde está
el problema aquí él Gobierno de la ciudad
trabaja para todos y no admitimos gestores
dé grupos políticos sean los qué sean y ahí
hay una intervención quesehahecho por la
vía de la fuerza

El mandatario comentó que es un tema
con el que hemos estado lidiando y han
estado buscado que se institucionalice la
entrega del agua

Esto lo tiene que hacer el Gobierno de
la ciudad en su caso con las alcaldías pe
ro el Gobierno de la Ciudad de México a
través de Sacmex y de los mecanismos
institucionales que prevé pero no tienen
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por que intervenir ningún grupo ahí es
una anomalía

El funcionario reiteró que en ese caso
también está metido el Sindicato Libertad

en el control de pipas
Nosotros apostamos a resolverlo

por la vía institucional en estos casos
Estamos trabajando en ese sentido para
que todo el tema de la atención a la ciu
dadanía sea institucional es así como

trabaja el Gobierno de la Ciudad de Mé
xieo

Batres Guadarrama afirmo que así se
trabajó en Benito Juárez fue institucional

pues a todo vecino incondlcionalmente a
todo vecino que tuvo un problema se le
atendió Tiene un problema una colonia
hay que atenderla Tiene un problema un
vecino hay que atenderlo Así es como
trabaja el Gobierno de la Ciudad de Méxi
co con un criterio de universalidad

El mandatario comentó que
es un tema con el que han estado
lidiando y han estado buscado
que se institucionalice la entrega
del agua

El efe de Gobierno afirmó que el trabajo en BJ fue institucional pues a todo
vecino se le atendió incondicionalmente cortesía gcdmx
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Avanza en comisiones
del Congreso iniciativa
sobre captación de lluvia
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El dictamen que obliga al Gobierno
de la Ciudad de México a instalar
sistemas de captación de lluvia en
la capital avanzó en comisiones del
Congreso capitalino este lunes

Se trata de una reforma de orden
constitucional que modifica varios
artículos en los que se garantiza
la implementación y promoción
de sistemas amplios de captación
de agua pluvial priorizando las
zonas que no cuenten con infraes
tructura que les permita acceder
a la red hidráulica de la ciudad o
aquellas donde se presenten condi
ciones de marginación económica
y pobreza urbana así como en cen
tros educativos

Además se busca la implemen
tación de programas que contribu
yan a la cultura del ahorro y sus
tentabilidad del agua así como la
disminución del uso de productos
químicos y materiales altamente
contaminantes Todo ello busca
promover la resiliencia climática
el desarrollo tecnológico y un uso
eficiente de las aguas con el fin últi
mo de minimizar la huella ecológica

e hídrica de la Ciudad de México
mencionó el diputado presidente de
la Comisión de Puntos Constitucio
nales Diego Garrido López

Durante la sesión de las comi
siones de Puntos Constitucionales
y de Gestión Integral del Agua se
aceptaron diversas reservas entre
ellas la propuesta por el diputado
Carlos Cervantes Godoy con la cual
se establecen como obligaciones de
las autoridades la conexión a la red
de agua potable la instalación de
captadores de agua pluvial y siste
mas que permitan su reúso

Asimismo se eliminó la parte
normativa que garantizaba un pre
supuesto anual mínimo a los siste
mas de captación de lluvia al consi
derar que se trata de proporciones
normativas que deben incluirse en
leyes secundarias

El dictamen retomó la iniciativa
enviada por el jefe de Gobierno
Martí Batres así como de los dipu
tados Tania Larios Luisa Gutiérrez
Yuriri Ayala y Ernesto Alarcón

La reforma se aprobó por unani
midad de los integrantes de ambas
comisiones la cual será enviada al
pleno para su discusión y eventual
aprobación
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Emite la CNDH recomendación

al IMSS por muerte de paciente
DE LA REDACCIÓN

La Comisión Nacional de los Dere
chos Humanos CNDH emitió la
recomendación 36 2024 al Institu
to Mexicano del Seguro Social IM
SS luego de acreditar violaciones
a los derechos humanos a la pro
tección de la salud y al trato digno
en agravio de una persona con sín
drome de Down y con trastorno del
espectro autista

La queja fue presentada el 14
de febrero de 2023 debido a que el
personal de la Unidad de Medicina
Familiar 31 UMF 31 en la Ciudad
de México no dio la atención ade
cuada a la víctima quien falleció

La víctima fue llevada el 26 de
agosto de 2021 a la UMF 31 con
síntomas de covid 19 pero no se le
realizó la prueba ni se le proporcio
nó el tratamiento adecuado Su con
dición empeoró rápidamente y tras
ser trasladada al Hospital General
de Zona número 1 HGZ 1 falleció
el 10 de septiembre de 2021

La CNDH señaló que el análisis
de las evidencias como el expedien
te clínico e informes de la atención
médica brindada en la UMF 31 y en

el HGZ 1 permitió acreditar que en
la UMF 31 se omitió realizar una
evaluación médica adecuada y no
se le refirió a un hospital de segun
do nivel para una atención más es
pecializada y tomar la muestra de
covid 19 necesaria Estas omisiones
resultaron en un diagnóstico inco
rrecto y un tratamiento inadecua
do lo que contribuyó a su deterioro
y muerte

Ante estos hechos la CNDH
recomendó al IMSS colaborar en
la inscripción al registro nacional
correspondiente de la víctima y sus
familiares con el fin de que proceda
a la inmediata reparación integral
del daño causado que incluya la
medida de compensación y aten
ción sicológica y o tanatológica

Además deberá colaborar en una
investigación a través del Órgano
Interno de Control contra el perso
nal involucrado e impartir un curso
sobre el manejo de pacientes con
síntomas de covid 19 especialmen
te aquellos con patologías relacio
nadas niñas niños y o adolescen
tes así como exhortar a garantizar
una valoración interdisciplinaria y
adecuada atención a pacientes con
condiciones similares en el futuro
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El INAI sancionó a 3 mil
843 funcionarios por
opacidad durante 2022
CLARAZEPEDA

En 2022 se impusieron 3 mil 843
sanciones a servidores públicos por
incumplimiento en las determina
ciones emitidas por el Instituto Na
cional de Transparencia Acceso a la
Información y Protección de Datos
Personales INAI y de los organis
mos garantes de esas prerrogativas
lo que representó un aumento de
102 4 por ciento respecto de 2020
reveló el Instituto Nacional de Esta
dística y Geografía Inegi

Del total de estas medidas de apre
mio y sanciones 99 9 por ciento fue
ron en materia de acceso a la infor
mación pública y 0 1 en protección
de datos personales

De acuerdo con el Censo Nacio
nal de Transparencia Acceso a la
Información Pública y Protección de
Datos Personales Estatal y Federal
2023 del Inegi los municipios y alcal
días de la Ciudad de México fueron
las más castigadas seguidas por el
Poder Ejecutivo federal

El INAI impuso mil 552 amones
taciones públicas 465 multas y mil
826 medidas de apremio que puede

ser la publicación en la página web
del sujeto obligado infractor con un
mensaje que diga que incumple con
la Ley de Transparencia

El Inegi publicó el Censo Nacio
nal de Transparencia Acceso a la
Información Pública y Protección de
Datos Personales Estatal y de Trans
parencia Acceso a la Información
Pública y Protección de Datos Per
sonales Federal 2023 cuya finalidad
es vincular los datos con el diseño
aplicación supervisión y evaluación
de las políticas públicas de alcance
nacional en dichas funciones

En México 7 mil 929 sujetos
obligados reportaron información
sobre transparencia acceso a la in
formación pública y protección de
datos personales 801 10 1 por cien
to lo hicieron al INAI y 7 mil 128
89 9 a los organismos garantes

Comparado con 2020 estas cifras
representaron una disminución de
7 4 por ciento y un aumento de 0 6
durante 2022 Las entidades fede
rativas que concentraron la mayor
cantidad de sujetos obligados que
reportaron información fueron
Chihuahua y Jalisco con 982 y 493
respectivamente
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LE RESPONDEN AL EJECUTIVO

Inai determina violación de datos

personales inician investigación
Aclararon que el
artículo 112 no
habla del caso
de información
personal

POR AURORA ZEPEDA

azepeda gmm com wx

Comisionados del Inai ase
guraron que el Presidente no
puede ampararse en el artí
culo 112 Fracción II de la Ley
Federal de Transparencia
para revelar datos persona
les aun cuando se presuma
un acto de corrupción

Este artículo establece

que no podrá invocarse el
carácter de reservado en
una información cuando
se trate de información re
lacionada con actos de co
rrupción de acuerdo con las
leyes aplicables

Sin embargo el artícu
lo no habla del caso de da
tos personales explicaron
comisionados luego que
el Presidente aseguró en su
conferencia matutina que
el Inai se contradecía al ini
ciar una investigación de
oficio por el caso de María
Amparo Casar cuando los
propios comisionados en
otros asuntos ordenaron
hacer pública información
reservada

La potestad que ejerce
mos nosotros como órgano

garante cuando estamos
analizando un caso en par
ticular es cuando aplicamos
unaprueba de interés públi
co no es tergiversar y que
remos ser muy claros en esa
situación no nos estamos
contradiciendo estamos
actuando bajo el marco de
la propia legalidad y no rifle
iniciar un procedimiento de
investigaciónporviolación a
datos personales por no te
ner el consentimiento de los
titulares versus esta infor
mación dijo el presidente
del Inai Adrián Alcalá

La comisionada Julie
ta del Río consideró que es
fácil estar violentando los
datos personales para la
Presidencia y ya está ocu
rriendo cotidianamente

Consideró que hay mu
cha desinformación al
rededor del Presidente y
aseguró que no se vale que
si opinas diferente tengas

una persecución por parte
del Ejecutivo

Agregó que respetan la
investidura presidencial
pero que no sevan a detener
en la investigación y ojalá
que lo orientaran bien

La comisionada Blanca
Lilia Ibarra subrayó que el
Inai trabaja solamente con
las facultades que le con
fiere la Constitución y si eso
incomoda es porque existen
autoridades que se resisten a
sujetarse a la ley

Porúltimo lacomisiona
da Josefina Román explicó
que unavez que concluyala
etapa de investigación ini
ciará la de verificación que
pueda durar hasta 50 días
y después tendrán un re
sultado que deberán en
viar al Órgano Interno de
Control de la Presidencia
para que inicie un procedi
miento de responsabilidad
administrativa

Comisionados del Inai en sesión
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En 2022 el Inai ejerció 975 millones de pesos
En el Censo Nacional de Transparencia Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales
Estatal y Federal para 2022 el Inai y los organismos garantes ejercieron un presupuesto total de 2 265 mdp
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Vamos hasta
las últimas

consecuencias
responde Inai

Califica como muy
grave la divulgación de
información personal por
parte de la Presidencia

ANTONIO LÓPEZ
nacion eluniversal com mx

Las comisionadas y el comisio
nado presidente del Instituto
Nacional de Transparencia Ac
ceso a la Información y Protec
ción de Datos Personales Inai
advirtieron que la investigación
de oficio que iniciaron por la fil
tración de los datos personales
de María Amparo Casar presi
denta de Mexicanos contra la Co
rrupción llegará hasta las últi
mas consecuencias

Explicaron que la divulgación
por el presidente Andrés Manuel
López Obrador del caso Márquez
Padilla es grave y la indagatoria
no tiene nadaque vercon que se tra
te de un caso de corrupción

Ya hemos iniciado nosotros esta
investigación Por qué Porque ha
bía elementos precisamente o hay
elementos desde la publicación ob
viamente en el sitio oficial
wwwgob mx No es que el Inai se es
té contradiciendo con sus resolucio
nes Hayun artículo en la propia Ley
Federal de Transparencia en la Ley
General que establece que no se
considera información reservada la
que tenga relación con actos de co
rrupción En principio toda esa in
formación es pública sin embargo
tambiénhayque protegerdatosper
sonales o información confiden
cial expuso el comisionado presi
dente Adrián Alcalá Méndez

Explicó que lo que se hace en la
investigación de oficio es una prue

ba de interés público para determi
nar si es más valioso el interés pú
blico o la confidencialidad

Si bien es cierto que la informa
ción relacionada con casos de co
rrupción en principio es pública
también hay deberes y principios
que se deben de mantener como
son la información confidencial
La única forma en la que se puede
ponderar un derecho un dato per
sonal que también es un derecho
fundamental versus este tema de
corrupción es la potestad que ejer
cemos nosotros como organismos
garantes cuando estamos analizan
do un caso en particular es que apli
camos una prueba de interés públi
co insistió Alcalá Méndez

LacomisionadaNormaJulietadel
Río dijo Es una situación que ya es
tápasando cotidianamente Ese es el
apuro Ya es muy fácil estar violen
tando datos una cosa es una de
nuncia ya sea en el tema civil penal
eso no es nuestro trabajo pero sí la
exposición de datos personales por
que se pueden testar

La pesquisa por la filtración de
datos personales de Amparo Casar
llegará hasta el final ofrece Inai

 .  2024.05.07



Pág: 134

NO SE ViOLO LA LEY SOSTIENE

Pemex justifica la
difusión de caso Casar
datos sobre corrupción
no se pueden reservar
Ya se presento una
denuncia por los
hechos informa
Octavio Romero
VICTOR CHAVEZ
vchavez elfinanciero com mx

La información relacionada con
actos de corrupción no puede ser
clasificada como reservada acla
ró el director de Pemex Octavio

Romero en respuesta a la investi
gación abierta por el Instituto Na
cional deTransparencia Acceso a la
InformaciónyProtección de Datos
Personales Inai por la divulga
ción de los datos personales de la
académica María Amparo Casar

Explicó que ésta es una resolu
ción que se tomó desde hace tiempo
en el pleno del instituto por lo que
de acuerdo con el marcojurídico del

propio Inai no se violó ninguna ley
Indicó que al informar al Presi

dente sobre el combate a la corrup
ción en Pemex se detectó que la
señora MaríaAmparo Casar cobró
durante 20 años una pensión y un
seguro de vida en forma indebida
por lo que se determinó exponerlo

Ante las protestas de Casarydel
propio Inai Romero Oropeza afir
mó que la académica sabía desde el
principio que la muerte de suesposo
fue por suicidio y no por accidente
de trabajo y aun así peleó y cobró
el seguro y la pensión

Sostuvo que a los 15 días de los
hechos de aquel 7 de octubre de
2004 le fueron entregados a Casar
y a sus familiares los informes de
las investigaciones que mostraron
la causa real del fallecimiento de su
esposo el señor Carlos Fernando

Márquez quien era asesor del di
rectordeAdministración de Pemex

Por lo anterior el funcionario
anunció durante la conferencia
mañanera que Pemex presentó ya
una denuncia ante las autoridades

correspondientes por corrupción
en contra de Casaryquieno quienes
resulten responsables

Subrayó que en el caso de que
alguien atente contra sí mismo con
tra suvida no procede ni el pago de
la pensión ni procede el pago del
seguro por lo que se buscará el
resarcimiento de esos recursos dijo

20
ANOS
losque María Amparo Casar cobró
una pensión de forma indebida
según Petróleos Mexicanos

Anuncio Octavio Romero director general de Petróleos Mexicanos ayer
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Entre el 2020 y 2022 según cifras del Inegi e Inai

Suben 88 recursos de
revisión por acceso a datos
Arturo Rojas
Qrturo roiQs eleconomista mx

Según datos publicados por el
Instituto Nacional de Estadísticay
Geografía Inegi durante el 2022
se recibieron 97 444 recursos de
revisión en materia de acceso a

la información pública y protec
ción de datos personales los que
significó un aumento del 88 en
comparación con el año 2020

De este total 93 840 fueron en
materia de acceso a la informa

ciónpúblicay 3 604 de protección
de datos personales de los cua
les se admitieron 80 542 82 7
desecharon 12 415 12 7 y 4 485
4 6 permanecieron en análisis

por la persona comisionada po
nente Mientras que en 2020 de
los 51 838 recursos totales 49 295
fueron relacionados a acceso a la

informaciónpúblicay los restan
tes 2 543 fueron relacionados con
protección de datos personales

En 2022 según los datos del
Inegi se resolvieron un total de
80 043 recursos de revisión en
México De estos 22 309 fueron
resueltos por el INAI mientras
que los organismos garantes lo
cales resolvieron 57 734 Además
la mayoría de los recursos de re
visión corresponden al acceso a la
información pública represen
tando un 96 1 del total mien
tras que solo el 3 9 se refiere a
protección de datos personales

Sobre las resoluciones emiti

das a nivel nacional se observó

que en el 24 1 de los casos re
lacionados con acceso a la infor

mación pública la respuesta fue
modificar la respuesta original
Mientras que en un 23 5 de
los casos se revocó la respues
ta y 19 fueron respuestas de
sobreseimiento

Por otro lado el Inai y los orga
nismos garantes impusieron un
totalde 3 843 medidas de apremio
y 1 497 sanciones apersonas servi
doras públicas por incumplimien
to de las obligaciones en materia
de acceso a la informaciónpública
y protección de datos personales

Según el Inegi los municipios
o demarcaciones territoriales de

la Ciudad de México con 2 770
medidas de apremio fueron los
sujetos obligados con más de
terminaciones del Inai o de los

órganos estatales por incum
plimiento Detrás estuvieron el
Poder Ejecutivo los sindicatos y
partidos políticos con 416 53 y
39 respectivamente
Solicitudes
Durante el mismo período según
los resultados del Censo Nacional

de Transparencia Acceso a la In
formación Pública y Protección
de Datos Personales Estatal CN
TAIPPDPE y del Censo Nacional
de Transparencia Acceso a la In
formación Públicay Protección de
Datos Personales Federal CNTAI
PPDPF correspondientes al año
2023 se recibieron 21 835 solici
tudes de acceso a la información

públicay protección de datos per

sonales en todo el país siendo el
11 9 gestionadas por el Instituto
Nacional de TransparenciaAcceso
a la Información y Protección de
Datos Personales y el 88 1 por
los organismos garantes locales

También se destacó que estos or
ganismos ejercieronunpresupues
to total de 2 265 millones 431 853
pesos mostrando un aumento del
10 8 con respecto al año 2020 Del
total el 43 correspondió al Inai
y el 57 a los organismos locales

En el año
2023 se
recibieron
21 835 soli
citudes de
acceso a la
información
pública y pro
tección de
datos per
sonales en
todo el país
siendo el 11 9

gestiona
das por el Ins
tituto Nacio
nal de Trans
parencia y el
88 1 por
los organis
mos garantes
locales
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Los comisio
nados del
Inai realizaron
una conferen
cia en donde
hablaron del
estatus de las

obligaciones
de transpa
rencia en

México entre
otros temas

foto especial
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Comisionados lamentan cotidianidad en filtraciones

Investigación en caso Amparo Casar
hasta las últimas consecuencias
Arturo Rojas

arturo rojas eleconomista mx

En una conferencia de prensa
los comisionados del Instituto

Nacional de Transparencia Ac
ceso a la Información y Protec
ción de Datos Personales Inai
enfatizaron que la divulgación de
datos de María Amparo Casar es
grave y aclararon que la investi
gación llegará hasta las últimas
consecuencias

El comisionado presiden
te del Inai Adrián Alcalá Mén
dez explicó que la Ley Federal
de Transparencia establece que
no se considera información re

servada aquella relacionada con
actos de corrupción por lo que en

principio toda esa información es
pública Sin embargo también se
debe proteger los datos personales
y la información confidencial

Por su parte la comisionada
Josefina Román Vergara indicó
que como parte delprocedimien
to de investigación se prevé una
segunda etapa de verificación que
se aplica alo largo de 50 días se
guida de un procedimiento que
establece la Ley General de Res
ponsabilidad Administrativa

La última etapa de la investi
gación tratándose de servidores
públicos lo que tenemos que hacer
es armar el expediente perfec
tamente y remitirlo al órgano de
control para que inicie el proce
dimiento que establece la Ley Ge

neral de Responsabilidad Admi
nistrativa detalló la funcionaría

La comisionada Norma Julieta

del Río lamentó que la filtración
de información personal se esté
convirtiendo enuna cotidianidad
en Palacio Nacional

Mientras que la comisionada
Blanca Lilia Ibarra Cadena aseguró
que el Inai está trabajando confor
me a sus facultades constituciona

les y que seguirán con los proce
dimientos establecidos por la ley

El Inai no solamente ha abierto

esta investigación de oficio ha ha
bido otros casos que están en curso
donde el Inai significa su actuación
en la defensa de otro derecho hu

mano que es la protección de los ac
tos personales dijo Ibarra Cadena
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No protegemos a nadie
subraya Julieta Del Río
Por Claudia Arellano
claudia arellano razon com mx

NOSOTROS NO PROTEGEMOS a

nadie somos muy respetuosos de este
caso nosotros estamos analizando de
la divulgación de los datos que le per
tenecen solo a las personas que están
involucradas sostuvo la comisionada
del Instituto Nacional de Transparencia
Acceso a la Información y Protección de
Datos Personales Inai Julieta Del Río
Venegas en entrevista radiofónica res
pecto a acusaciones del Presidente An
drés Manuel López Obrador por el caso
María Amparo Casar

Calificó de muy grave el que desde
el Gobierno federal se haya difundido sin
testar el expediente del caso en el que Pe
mex acusa a María Amparo Casar de cobrar
ilegalmente pensión millonaria y señaló
que el Instituto debe de iniciar una inves
tigación de oficio de manera inmediata

La comisionada del Inai subrayo que
ese órgano no está de lado de nadie
pero que el contraviniendo de manera
intencional los principios y deberes es
tablecidos en la Ley General de Datos
Personales en Posesión de Sujetos Obli
gados de acuerdo con la fracción cuarta
del artículo 163

Agregó que en este caso se incumple
el deber de confidencialidad y está vio
lentando la ley en varios sentidos Advir
tió que el hecho debería de obedecer a
una denuncia de las personas afectadas
pero también el Inai de iniciar una inves
tigación de oficio de manera inmediata

Adicionalmente las comisionadas
y el comisionado presidente del Inai
señalaron que la investigación de ofi
cio que iniciaron por la divulgación de
los datos personales de María Amparo
Casar presidenta de Mexicanos contra
la Corrupción llegará hasta las últimas
consecuencias

LA COMISIONADA del Inai Julieta Del Río Venegas en imagen de archivo
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APROVECHA MANDATARIO PARA ATACAR DE NUEVO AL INAI

En embate í s Amparo Casar
AMLO viola la Ley de Datos
Análisis Desde la Mañanera
el Gobierno buscójustificar la
publicación de documentos
con información sin testar
ÁNGELCABRERAY LUIS VALDÉS

El presidente Andrés ManuelLópez
Obrador violó la Ley Federal de Pro
tección de Datos Personales en Po

sesión de Sujetos Obligados alpubli
car el caso de María Amparo Casar
presidenta de Mexicanos
contra la Corrupción y la
Impunidad MCCI

En específico el man
datario nacional transgre
dió el artículo 163 de di

cha legislación que indica
sanciones por usar
sustraer divulgar
ocultar alterar mu
tilar destruir o inuti
lizar total o parcialmente
y de manera indebida
datos personales que se en
cuentren bajo su custodia o
a los cuales tengan acceso o
conocimiento con motivo de
su empleo cargo o comisión

Durante las últimas dos
Mañaneras del pasado vier
nes y ayer el Presidente y el
director de Pemex Octavio
Romero Oropeza han dedicado
tiempo a exponer el contenido de
una denuncia contra María Ampa
ro Casar y su familia por supuesta
mente haber cobrado una pensión
de manera ilegal

La Presidencia difundió el expe
diente completo incluidos docu
mentos personales como actas de
nacimiento defunción cartillas mi
litares e incluso boletas de califica

ciones entre otros sobre el caso en
el que se señala que en 2004 Carlos
Fernando Márquez esposo de la
presidenta de MCCI se suicidó en
las instalaciones de lapetrolera

Casar solicitó todos los beneficios
postmortem para su esposo como
la pensión vitalicia para ella y sus
hijos pero la administración actual
de Pemex acusa que lo hizo de for
ma fraudelenta debido a
que se entregó por muerte
accidental previo a que el
Ministerio Público resolviera
que fue un suicidio

Sobre el tema el Instituto Nacio
nal de Transparencia Acceso a la
Información y Protección de Datos
Inai abrió una investigación de

oficio por la vulneración de datos
personales de Casary su familia

En respuesta el mandatario
nacional acusó al Inai de hacer un

papelón y cuestionó su existencia
pues dijo que el caso se trata de un
presunto acto de corrupción que
debe ser divulgado

Ayer el director de Pemex Octa
vio Romero justificó la divulgación
de la información privada al invo
car un artículo de la Ley Federal de
Transparencia en el que se señala
que cuando se trata de actos de co
rrupción se supera cualquier res
tricción de reserva

El funcionario dijo que en otros
casos la mayoría del Pleno del Inai
resuelve revocar la clasificación de
la información con fundamento en
el Artículo 112 de la Ley de Acceso
a la Información Pública y entre
paréntesis dice nopuedereservarse
información relacionada con actos

de corrupción
Al respecto el presidente del Inai

Adrián Alcalá dijo que no se trata
de una contradicción del Instituto
pues aunque se trate de presuntos
actos de corrupción los sujetos obli
gados en este caso la Presidencia y
Pemex deben mantener como con
fidenciales los datos personales de
los involucrados por lo que deben
borrarlos de sus publicaciones

Reconoció que el Inai sí tiene la
facultad de decretar que se publi
quen datos personales en casos de
corrupción pero esto debe hacerse
mediante un procedimiento que va
desde una solicitud de información

hasta un test de interés público con
el que se determina si deben publi
carse esos datos

El Inai abrió una investigación de ofi
cio por la vulneración de datos persona
lesde María Amparo Casary su familia

LacomisionadaJosefina Román

señaló que no se ha recibido ninguna
denuncia por ese caso y la indagatoria
de oficio puede tardar hasta 50 días

Traseseproceso seabreunperio
do de verificación que es una especie
de auditoría en el que el Inai puede
enviar a funcionarios a las oficinas de la

Presidencia para ampliar información

El Inai deberá determinar la respon
sabilidad de funcionariossobreel caso

y dar vista al Órgano Interno de Control
para en su caso establecer lassanciones

La Ley Federal de Datos
Personales contempla sanciones
desde amonestaciones hasta multas

de mil 500 veces el valor de la Unidad

de Medida y Actualización es decir 162
mil 855 pesos
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rifo
vara brindar

Quien participe en este
proceso electoral debe
estar limpio Lograr esto

significa pasar del discurso a
los hechos Todas y todos los
servidores públicos y las can
didaturas a cargos de elección
popular debemos de hacer
públicas nuestras declaracio
nes patrimoniales fiscales y de
intereses y plasmar la verdad
porque quienes no declaran o
lo hacen en cero generan más
dudas que certezas

La Ley General de Respon
sabilidades Administrativas
menciona que estarán obliga
dos a presentar las declaraciones
de situación patrimonial y de
intereses bajo protesta de decir
verdad y ante las Secretarías o
su respectivo Órgano interno
de control todos los servidores
públicos Esto significa que al
aceptar el cargo para trabajar
en el servicio público también
aceptamos informar sobre nues
tro patrimonio

Este punto llegó a generar
gran polémica con posturas a
favor de la rendición de cuentas
y otras en contra de vulnerar la
privacidad Sin embargo hoy la
realidad apunta a un consenso
generalizado Las declaraciones
de situación patrimonial se ven

como una herramienta para
brindar confianza a la ciuda
danía respecto a las decisiones
y el desempeño de servidores
públicos Estas sirven para do
cumentar que los bienes con que
cuenta un servidor correspon
dan con los ingresos económicos
que recibe

El principal supuesto es que
hay incentivos asociados a la co
rrupción que se ven reflejados en
un mayor patrimonio En otras
palabras si conocemos cuánto
tiene un servidor público pode
mos alertar ante un crecimiento
inexplicable de sus bienes

En el Instituto Nacional de
Transparencia Acceso a la
Información y Protección de
Datos Personales INAI cada
año promovemos que nuestro
personal cumpla en tiempo y
forma con esta obligación A
través de nuestra plataforma
llamada DeclaralNAI cargamos
la información sobre propieda
des cuentas y participaciones
en empresas Además de señalar
si estamos bajo una situación
de conflicto de intereses por
nuestras funciones y debemos
demostrar que hemos cumplido
con nuestra declaración fiscal El
buenjuez por su casa empieza

La Secretaría de la Función
Pública SFP es el ente encar
gado de recabar las declaracio
nes patrimoniales y advertir
cuando algún servidor público
no ha cumplido Una situación
polémica sucedió en 2020
cuando se presentó una vul
neración a la base de datos con

más de 830 mil declaraciones en

posesión de la SFP
Cabe puntualizar aquí que

hay versiones públicas de
estas declaraciones y que en
la base se encontraban datos

personales como CURP RFC
domicilios particulares número
telefónicos inversiones bienes
inmuebles y más Desde el INAI

dimos seguimiento al caso
ya que la SFP no notificó a los
propietarios de los datos sobre la
vulneración En sesión del Pleno

instruimos a que se mejorara la
seguridad del portal Declara
net y se capacitara al personal
responsable

Por otra parte en este proceso
electoral diversos medios de
información consultan las decla
raciones de las personas can
didatas Entre las obligaciones
de transparencia de los sujetos
obligados encontramos en la
fracción XII la referencia a publi
car las declaraciones patrimonia
les y ponerlas disponibles en la
Plataforma Nacional de Transpa
rencia Gracias a esto los medios
exponen inconsistencias entre lo
que se observa en las campañas y
lo que refleja el papel

Por eso es importante tener
presente que del 1 al 31 de mayo
se deberá presentar la declara
ción patrimonial y de intereses
en la modalidad de modifica
ción Esta es una oportunidad
para contribuir al proceso
constructivo de la confianza en
nuestro trabajo y las institucio
nes para la sociedad

Nada te da más tranquilidad
que transparentar tu patrimo
nio Debemos cuidar el cargo
cumpliendo con lo estipulado
en la ley y cuidar la vocación de
servir a la sociedad haciendo uso
responsable de sus recursos para
los fines que fueron recabados

El que nada debe nada teme

Sirven para
documentar que
los bienes con que
cuenta un servidor

correnpondan
con los ingresos
económicos que
recibe
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Debemos cuidar el

cargo cumpliendo
con lo estipulado
en la ley y cuidar la

vocación de servir a
la sociedad haciendo

uso responsable de
sus recursos
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Orden de juez detiene el despido
de Caso Raphael como auditor
CÉSAR ARELLANO GARCÍA

Agustín Caso Raphael obtuvo una
suspensión provisional que le otor
gó un juez federal La medida cau
telar ordena a la Auditoría Superior
de la Federación ASF mantenerlo
en el cargo de auditor especial de
desempeño

En abril fue destituido por el au
ditor David Colmenares luego de
que se dio a conocer la auditoría
sobre la cancelación del Nuevo
Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México y tras recono
cer ante diputados que la auditoría
bajó de la cuenta pública 2022 la
evaluación de la política educativa

En ese entonces Caso Raphael
anunció que interpondría los re
cursos jurídicos necesarios ante
una decisión arbitraria e ilegal

El ex funcionario promovió la de
manda de amparo el pasado 2 de ma
yo ante el juzgado sexto de distrito
en materia administrativa donde
impugnó el oficio UGA DGRH
DRL 045 2024 por el que se co
municó el cese de los derechos de
su nombramiento

Eljuez Francisco Javier Rebolle
do admitió a trámite la demanda de
garantías y le concedió la suspen
sión provisional ya que el oficio no
se encuentra motivado porque no

se explica cuáles son las razones de
la pérdida de confianza que dieron
origen al cese

Procede conceder la suspensión
provisional solicitada para el efec
to de que la autoridad responsable
se abstenga de cesar los efectos del
nombramiento del quejoso y conti
núe con sus funciones que desempe
ñaba como auditor especial de des
empeño de la Auditoría Superior de
la Federación lo anterior en virtud
del peligro en la demora y la posible
afectación que pueda ocasionarse a
la parte quejosa el negar la medida
cautelar señala el resolutivo del
impartidor de justicia

El pasado 9 de abril Agustín
Caso Raphael fue destituido
por el titular de la ASF Foto
Cuartoscuro

La ASF puede apelar el fallo para
que el caso se turne a un tribunal
colegiado en la materia con el fin
de que resuelva si conforma modi
fica o revoca la decisión de primera
instancia

El juzgador agendó para el 13 de
mayo la audiencia incidental donde
determinará si concede la suspen
sión definitiva
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Lamentan senadores de
PAN y PRI haber dejado
leyes inconclusas
DE LA REDACCIÓN

En una evaluación del trabajo le
gislativo de los últimos seis años
el Partido Acción Nacional PAN
consideró que el Senado le quedó
a deber a México pues se dejaron
inconclusas muchas leyes y no se hi
cieron más de 130 nombramientos
entre ellos los de tres comisionados
del Instituto Nacional de Transpa
rencia Acceso a la Información y
Protección de Datos Personales
INAI

Julen Rementería coordinador
del blanquiazul en la cámara alta
indicó que esta situación es resul
tado de la influencia de un gobierno
que en vez de promover la unión
polarizó al país

Señaló que en septiembre de
2018 muchos llegaron al Senado
con la intención y la ilusión de ha
cer cosas que pudieran trascender
y realmente significarse para tener
un mejor México

Sin embargo se cerró el último
periodo de sesiones con muchas le
yes inconclusas y más de 130 nom
bramientos pendientes subrayó

Rementería destacó que desde
el primer día de la gestión de este
gobierno se empezaron a ver actos
de provocación y división e insul
tos del Presidente de la República
a una gran cantidad de personajes
de todo tipo

Vimos cómo provocaba la desu
nión entre los mexicanos cosa que
por cierto me parece que es una ver
dadera insensatez cuando lo que

tiene que hacer un país es unirse
y provocar esta solidaridad que
pudiera permitir a todos avanzar
añadió el senador de Veracruz

Ello derivo que en el Senado Mo
rena y sus grupos parlamentarios
aliados confundieran cuál es su
verdadera labor cuál debe y debió
ser su trabajo a favor de quien debe
rían estar a favor de los mexicanos
enfatizó el panista

Por su lado el coordinador de los
senadores del PRI Manuel Añor
ve Baños apuntó que en todo el
mundo se vive un clima de creciente
polarización política en el que las
tentaciones autoritarias cobran
fuerza México no es ajeno a esa
tentación

Junto con el resto de la oposición
recordó que se construyó un bloque
de contención para frenar los inten
tos de ataques a la democracia

La realidad no nos permite vol
tear la mirada sino ofrecer solucio
nes y alternativas a la ciudadanía
así lo hemos tratado de hacer desde
el grupo parlamentario del PRI la
mentablemente no siempre hemos
encontrado eco expuso

Así lo demuestran los pendientes
que deja esta legislatura entre ellos
más de 100 nombramientos claves
incluidos tres comisionados del
INAI También la regulación de la
cannabis y la amapola la ley general
del cáncer y la creación del Sistema
Nacional de Cuidados

En resumen aunque hemos lo
grado avances significativos debe
mos reconocer que hay muchos pen
dientes todavía lamentó Añorve
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755 9 MILLONES DE PESOS ADICIONALES

El Congreso y la ASF
gastaron más de lo
autorizado en 2023
ENRIQUE MÉNDEZ

A pesar de la política de austeridad
las dos cámaras del Congreso y la
Auditoría Superior de la Federación
ASF gastaron 16 mil 750 millo

nes de pesos el año pasado esto es
755 9 millones más de lo autoriza
do De este monto 410 3 millones
adicionales fueron ejercidos por la
ASF es decir 15 por ciento más de
lo aprobado

En la cuenta pública 2023 entre
gada por el gobierno federal a la Cá
mara de Diputados se explica que
el Congreso se autorizó a sí mismo
un presupuesto de 15 mil 994 millo
nes 401 mil 896 pesos incluido el
gasto de la auditoría pero las am
pliaciones avaladas por sus propios
órganos de dirección lo incrementa
ron para pagar más subvenciones
a los grupos parlamentarios y más
personal

En las cámaras y la ASF el rubro
subsidios corrientes creció 18 7 por

ciento principalmente por el apo
yo a las actividades legislativas de
los grupos parlamentarios y subsi
dios que aumentaron 304 millones
Además los órganos de gobierno
avalaron el traspaso de recursos del
capítulo 1000 servicios personales
para la contratación de personal
por honorarios para las bancadas

Así el rubro de servicios persona
les pasó de 10 mil 459 millones 229
mil 408 pesos a 10 mil 846 millones
414 mil 602 pesos

Modificaciones

La Cámara de Diputados se autori
zó en el Presupuesto de Egresos de
la Federación PEF 2023 un total
de 8 mil 572 millones 194 mil 974
pesos pero solicitó y obtuvo una
modificación neta de 265 millones
102 mil 635 pesos adicionales

Mientras para el Senado se au
torizaron 4 mil 728 millones 651
mil 347 pesos en el PEF pero re
cibió una modificación neta de 80

millones 471 mil 794 pesos lo cual
resultó en un gasto devengado de 4
mil 809 millones 12 mil 141 pesos

El mayor incremento lo recibió la
ASF que depende de la Cámara de
Diputados que después de recibir
una ampliación de 410 millones 367
mil 297 pesos gastó 3 mil 103 mi
llones 922 mil 872 pesos esto es 15
por ciento adicional principalmen
te para cubrir plazas para realizar
auditorías adicionales

En marzo la Unidad de Evalua
ción y Control el órgano de la cá
mara que vigila a la ASF presentó
un estudio donde indicó que el ente
fiscalizador cerró 2023 con 100 pla
zas más de las autorizadas y precisó
que el gasto de la plantilla laboral
fue de mil 537 millones de pesos de
los cuales 71 7 por ciento se pagó a
mandos medios y superiores

La cuenta pública resaltó que el
monto autorizado en Comunicación
Social de la Cámara de Diputados fue
de 106 millones 100 mil 706 pesos
pero gastó 274 millones 273 mil 563
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BALANCE LEGISLATIVO

COMISION PERMANENTL
CMIETM
DE 10 5 EN EL SEXENIO

Falta de

productividad
caracteriza a
la Permanente

La Comisión Permanente

del Congreso de la Unión
que trabajó en 11 de los

12 periodos de receso de
las LXIV y la LXV Legisla
turas tuvo como sello la
improductividad la cual
alcanzó 89 5 con sólo
820 temas atendidos de
los siete mil 787 temas
que senadores y diputa
dos federales se propu
sieron analizar

Con sesiones sólo en
los meses de enero di
ciembre y mayo agosto
de cada año el trabajo de

la Comisión Permanen
te fue reflejo de la pos
tura morenista adoptada
en los periodos ordina
rios en ambas Cámaras

del Congreso caracteri
zada por el rechazo a la
construcción de acuer

dos comparecencias y
pronunciamientos aun
que en algunos casos
por un voto la oposición
logró frenar periodos
extraordinarios

89 5
POR CIENTO
de los siete mil 787 temas

que senadores y diputados
se propusieron analizar
no fue abordado

Entre diciembre del 2018
y el 31 de enero de este
año recibió siete mil 787
propuestas con punto
de acuerdo por parte
de sus legisladores
pero sus comisiones
sólo procesaron 820
dictámenes
POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA
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Ion una improductivi
dad de 89 5 porque
de los siete mil 787

temas que senadores
Uy diputados federa

les propusieron anali
zar sólo se atendieron
820 la Comisión Per

manente del Congreso de la
Unión que trabajó en 11 de
los 12 periodos de receso del
Poder Legislativo dominado
por Morena rechazó compa
recencias pronunciamientos
y mostró que un voto puede
frenar una aplanadora

Existente sólo en los me
ses de enero diciembre y
mayo agosto de cada año
para cubrir los periodos de
receso de los plenos del
Senado y de la Cámara de
Diputados la Comisión Per
manente del Congreso de la
Unión fue un reflejo fiel de la
forma de trabajo de los legis
ladores morenistas durante
la LXIVy la LXV Legislaturas
en las cuales también re
nunciaron a la construcción

de acuerdos y optaron por
apostar a su mayoría aplas
tante aunque no le sirvió

Sólo en año 2019 regis
tra el mayor nivel de activi
dad política pero el resto de
los años la Comisión Per
manente fue omisa y poco
productiva En materia de
eficiencia en su trabajo en
comisiones entre diciem
bre del 2018 y el 31 de ene
ro de este año la Comisión
Permanente recibió siete mil

787 propuestas con punto de
acuerdo por parte de sus le
gisladores pero sus comi
siones sólo procesaron 820
dictámenes

En 2019 fueron mil 172

propuestas y se emitieron
393 dictámenes En 2020
fueron un total de dos mil
563 temas que plantearon
los sendores y diputados fe
derales y sólo se emitieron
98 dictámenes En el 2021
último año de la LXIV Le

gislatura se presentaron mil

279 propuestas de los legis
ladores federales y las co
misiones sólo emitieron 87
dictámenes

Ya en la LXV Legislatu
ra con una disminución en
el número de morenistas
y sus aliados se presenta
ron mil 388 temas por parte
de los legisladores y sólo se
aprobaron 163 dictámenes y
el año pasado se presenta
ron mil 385 propuestas y se
aprobaron 79 dictámenes

De acuerdo con la expli
cación que dieron en su mo
mento los presidentes de las
comisiones los dictámenes
eran pocos pero abarcaron
diversas propuestas presen
tadas Sin embargo la re
visión histórica hecha por
Excélsior muestra que los
dictámenes conjuntos para
diversas propuestas presen
tadas sólo atendieron una
mínima parte de los temas
propuestos

Con base en los núme

ros que reflejan las propues
tas y los dictámenes y que
se puede consultar en el si
tio web de la Comisión Per
manente la eficiencia fue de
sólo 10 5 por ciento

La Comisión Permanen

te es básicamente un cuerpo
colegiado que tiene facul
tades legislativas limitadas
Ratifica nombramientos de
embajadores y de algunos
funcionarios federales cu
yas leyes de las instituciones
alas que pertenecen dispon
gan de manera expresa que
la Permanente puede hacer
lo Carece de facultades para
citar a comparecer a servi
dores públicos sin embar
go hasta 2018 se autorizó la
realización de reuniones de

trabajo y de pláticas entre le
gisladores federales y servi
dores públicos

Su pleno centra su tra
bajo en el debate político
de temas que afectan a la
población y cuando las co
misiones de ambas cáma
ras tienen dictámenes que

urge aprobar la Permanen
te autoriza la realización de

sesiones extraordinarias
siempre y cuando exista el
apoyo de las dos terceras
partes de sus integrantes es
decir 25 de los 37 votos po
sibles de acuerdo con la re
gla Constitución que la rige

Sólo en el 2019 la Per
manente dominada por
Morena logró abrir tres pe
riodos extraordinarios para
cada una de las Cámaras
pues la oposición acompa
ñó el interés del oficialismo
en concretar temas como la
reforma secundaria en ma

teria educativa la nueva Ley
de Extinción de Dominio
nombramientos e instru
mentos internacionales

Además en ese año au
torizó sólo la comparecencia
de Marcelo Ebrard enton
ces Secretario de Relaciones

Exteriores para que explica

ra los pormenores de la ne
gociación sobre el Tratado
de Libre Comercio con Es

tados Unidos y Canadá que
ya había sido ratificado en
2018 pero con el triunfo de
Donald Trump como presi
dente de Estados Unidos se
reabrió para introducir otros
temas

Pero también fue ese año
en que Morena decidió apli
car su mayoría para evitar
las comparecencias de fun
cionarios federales al gra
do que ya con un dictamen
existente para que se reu
nieran los entonces secre

tarios de Seguridad Pública
Alfonso Durazo y de Go
bernación Olga Sánchez
Cordero con legisladores
Morena votó en contra en

el pleno para evitarlo
Tampoco respaldó

a la Comisión Nacional

de Derechos Humanos
CNDH que le solicitó ci
tara a comparecer a los
funcionarios federales

que se negaron a res
ponder las recomen
daciones que les
envió la Comisión

por el cierre de
las estancias

En el año 2020 la exis
tencia de la pandemia de
covid 19 limitó el trabajo de
la Permanente entre mayo y
agosto pero eso no impidió
que Morena intentara con
seguir la apertura de sesio
nes extraordinarias pero no
lo logró En 2020 quería una
reforma para que el Ejecuti
vo federal tuviera la facultad
de modificar el Presupuesto
de Egresos de la Federación
sin la intervención de la Cá
mara de Diputados

Ese año Ricardo Mon
real logró que un integrante
de Movimiento Ciudadano

se pasara a Morena osé Ra
món Enríquez y le quitó el
lugar al PRD Aun así se que
daron un voto abajo para
impedir la apertura de sesio
nes extraordinarias que en
el 2021 registró la frustración
oficialista por aprobar la Ley
de Revocación de Mandato

Agrupado en un solo
bloque los 13 senadores y
diputados federales de opo
sición frenaron la sesión
extraordinaria que More
na y sus aliados impulsaron
para aprobar la Ley Federal
de Revocación de Manda
to pues el bloque oficialista
no logró convencer a nin
guno de la oposición para
que votara con ellos por lo
que sus 24 votos en la Co
misión Permanente fueron
insuficientes

La asistencia fue de un
pleno total al llegar los 37
integrantes pero eso impli
có que la mayoría calificada
requiriera de 25 votos es de
cir uno más de los que tenían
Morena PT Verde y PES
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El fracaso de la negocia
ción que por primera vez en
tres años encabezó la Secre
taría de Gobernación a car
go de Olga Sánchez Cordero
se configuró desde el medio
día cuando Dante Delgado
anunció que él y su compa
ñera Fabiola Loya asistirían a
la sesión para votar en con
tra del extraordinario con lo

cual se conjuró el único es
cenario de triunfo que tenía
Morena que apostaba por la
ausencia de una integrante
de Movimiento Ciudadano

Dos semanas después
Olga Sánchez dejó de ser Se
cretaria de Gobernación y
regresó al Senado donde
los morenistas la convirtie
ron en presidenta de la Mesa
Directiva

Durante los años 2022
y 2023 Morena ha estado a
tres y cuatro votos debajo de
los 25 que necesitaparaabrir
sesiones extraordinarias por
lo que ya no hizo propuesta
alguna al respecto

Y aunque desde las reu
niones de la Mesa Directiva
Morena veta los temas que
la oposición plantea para

debatir en el pleno legis
ladoras como Kenia López
Rabadán y en su momento
Xóchitl Gálvez hoycandida
ta presidencial idearon utili
zar intervenciones desde sus

escaños para forzar que se
hable de los temas que cen
sura Morena aunque al final
no generen pronunciamien
tos oficiales del pleno

Premisa
Una de las claves para
evitar periodos
extraordinarios fue que
el bloque oficialista
con contaba con el
número de
legisladores
suficientes 1

r r M if f 7
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LE CONCEDE AMPARO PROVISIONAL

Juezordenarestitución
deAgustínCaso auditor
incómododelaASF
Habría calculado el costo de la cancelación del NAIM que
estimó en 300 mil mdp lo que provocó reclamos de AMLO
Caso afirma que la
auditoría manipula
resultados para no
molestar al gobierno

PEDRO HIRIART
phiriart elf nanciero com mx

Francisco Javier RebolledoJuez
sexto de Distrito en Materia Admi
nistrativa otorgó una suspensión
provisional aAgustín Caso Raphael
auditorespecial de Desempeño déla
Auditoría Superiorde la Federación
ASF despedido el 9 de abril

Después de que el titularde laen
tidad David Colmenares emitió un
oficio en el que cesó de su cargo a
Caso por pérdida de la confianza
el exfuncionario tramitó el amparo
806 2024para reclamar su despido
ypedirquefrenarala separación de
su cargo lo que concedió eljuzgador

Procede conceder la suspensión
provisional solicitada para el efec
to de que la autoridad responsable
se abstenga de cesar los efectos del
nombramiento del quejoso y conti
núe con sus funciones que desem
peñaba como auditor especial de

Desempeño de la ASF expuso
A pesar de que esta suspensión

provisional es parte del trámite yel
juzgadorno sehapronunciado sobre
un posible freno definitivo ymenos
si otorga el amparo eljuez dejó ver
que de momento no hay elementos
parajustificar el despido

Este juzgador advierte de su

contenido que el oficio con el que
se cesó al funcionario no se encuen
tra motivado porque no se explica
cuáles son las razones de la pérdida
de confianza que dieron origen al
cese detalló Rebolledo Peña

Si bien la ASF aún puede impug
nar esta decisión ante un tribunal

colegiado por el momento la sus
pensión queda vigente por lo que
el auditor debe regresar a su cargo
en tanto no se decida lo contrario

Caso Raphaelhabría sido el audi
torencargado de calcular el costo de
la cancelación del NuevoAeropuerto
Internacional de la Ciudad de Méxi
co NAIM lo que estimó en 300 mil
millones de pesos Esto provocó fuer
tes reclamos porparte del presidente
López Obrador quien incluso pidió
que se revisaran las cifras

Después de que se diera a conocer
su despido Caso publicó una carta
en laque advirtió por la situación en
la que se encuentra la entidad en
cargada de revisar el gasto público
Para nadie es un secreto que de

manera cada vez más grave en la
ASF sehaabdicado del cumplimien
to de los principios constituciona
les en detrimento de la autonomía
e independencia de la función de la
fiscalización lo que se traduce en
abandonar o hacer retroceder a los
equipos auditores en su misión

Además el auditor especial acusó
a Colmenares de manipular y cen
surar las auditoríasysus resultados
para no incomodar al gobierno

Se hadejado deprocurar o hacer

cumplirlos principios de separación
depoderes Estado de derechoy con
ello se ha debilitado no sólo a la au
ditoría sino atodas las instituciones
públicas que dejan de cumplir con
su actividad institucional la cual
emana del mandato constitucional
a que están obligados sostuvo

Por esto Caso adelantó que bus
caría laprotección de lajusticiapara
reclamarlo que consideró un cese
injusto de sus labores ya que no se
hizo para hacer un simple ajuste

Interpondré los recursosjurídi
cos necesarios ante una decisión ar
bitraria e ilegal porque la remoción
se hace sin demostrar que se haya
incurrido en alguna de las causales
establecidas en la Ley de Fiscaliza
ción y Rendición de Cuentas de la
Federación detalló

Posible reacción La ASF aún

puede impugnar esta decisión
ante un tribunal colegiado por el
momento la suspensión queda
vigente por io que Caso Ra
phael debe regresar a su cargo

Testimonio Caso asegura
Se ha dejado de procurar o

hacer cumplir los principios de
separación de poderes Estado
de derecho y con ello se ha
debilitado no sólo a la auditoría
sino a todas las instituciones

públicas
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Despedido Agustín Caso Raphael auditor especial de la ASF en foto de archivo
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DESACATO DE LEGISLADORES AFECTA A LA SOCIEDAD

La Corte sentencia
el Congreso desdeña
Ordenamientos del Poder Judicial que atendían necesidades de la
población mexicana contenidos en 12 leyes se quedaron congelados
o en incertidumbre debido a la desobediencia del Congreso el cual ya
cerró sus trabajos para el especialista del Tec de Monterrey Gustavo
López Montiel los diputados y senadores aprendieron que no pasa nada
si no atienden a la Corte pero al final el afectado es el ciudadano por lo
que se requiere una reforma en la que se establezcan sanciones ante la
omisión legislativa
DESDENAN PLAZOS PARA CREAR NORMAS Y LEYES REGLAMENTARIAS

Por no legislar el Congreso
desobedece hasta a la Corte
Omisiones Experto llama a revisar
calendario de trabajo de diputados y
senadores y sus períodos de receso
pues ya no tienen razón de ser
JORCEX LÓPEZ

En una Legislatura marcada por los pendien
tes en nombramientos e iniciativas conge
ladas el Congreso de la Unión fue omiso en
legislar 12 normas o adecuaciones cuyo pla
zo establecido en los artículos transitorios
venció o lo hizo fuera de tiempo incluso con
algunas que fueronordenadaspor laSuprema
Corte de Justicia de la Nación SCJN sin que
se obedecierala resolución

En una investigación para el Instituto Mexi
cano por el Estado de Derecho realizada por
Anne Palacios yNicole Diener el Senado de la
Repúblicay la Cámara de Diputados han sido
omisas enlegislar la reforma alArtículo 28 de
la Constitución en Materia de Condonación

de impuestos la Ley GeneraldelRegistro Civil
Registros Públicos Inmobiliario y Personas
morales de las Entidades Federativas y Catas

tros municipales asi como la reforma a la Ley
Federal de Datos personales en Posesión de
los Particulares

Y se suma otra omisión a laLeyReglamenta
ria en Materia de Responsabilidad Hacenda
ría Aplicable a las Entidades Federativas y los
Municipios además de reformas a la Guardia
NacionalylaJusticia Cotidiana

La más antigua de estas omisiones es la de
la Ley de Aguas Nacionales en la que el Con
greso no ha cumplido las sentencias que ha
dictado la Suprema Corte

A pesar de que el 24 de octubre de 2023 el
Poder Legislativo solicitó una prórroga a la
Corte para cumplir la sentencia éstano se con
cedióy se ordenó que en unplazo de diez días
hábiles se informará en qué etapa delproceso
legislativo se encontraba la expediciónde esta
ley sin embargo nohubo actualización sobre
el trámite y hasta el 26 de abril no se había
promovido ningún incidente de inejecución
de sentencia de amparo indica el estudio

El 28 de diciembre de 2013 entró en vigor
una adición alArtículo 73 de la Constitucióny
enunplazodel80díasse debió expedir la Ley
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general del Registro Civil Registros Públicos
InmobiliarioyPersonas Morales de lasEntida
des FederativasyCatastros Municipales

Esta omisión según las investigadoras ha
impedido que se homologue la organización
y funcionamiento de los registros civiles re
gistros públicos inmobiliarios y de personas
morales estatalesycatastros municipales

En los artículos transitorios de la reforma

a la Constitución publicada el 7 de febrero
de 2014 se estableció que el Congreso debe
ría expedir la Ley General del Artículo 6 de
la Carta Magna y reformas a la Ley Federal
de Transparencia y Acceso a la Información
Pública Gubernamental a la Ley Federal de
Datos Personales en Posesión de los Parti
culares al Código Federal de Instituciones y
Procedimientos Electorales a la Ley General
del Sistema de Medios de Impugnación en
Materia Electoral entre otros ordenamientos
necesarios lo que enun año no ha ocurrido

En diversas reformas la Constitución de

cretadas el 26 de mayo de 2015 en materia
de disciplina financiera de los estados y mu
nicipios los artículos transitorios establecen
que debía expedirse la Ley Reglamentaria
en Materia de Responsabilidad Hacendaría
aplicable a las Entidades Federativas y los
Municipios lo cual debió hacerse en los 90
días naturales posteriores a la publicación y
tampoco se concretó

En cuanto a la Ley de la Guardia Nacional
ésta se encuentraenunaomisiónparcial pues
sí se legisló sobre la materia y el uso de la fuer
za pero no se llevaron a cabo las reformas que
concluirían las faltas legislativas

Por esta ley se presentaron acciones de in
constitucionalidad y controversia constitucio

nal las cuales la SCJN considero a la primera
como procedente y parcialmente fundada y
a la segunda como parcialmente procedente
pero infundada

Un tema del actual Gobierno es la prohibi
ción de la condonación de impuestos modi
ficando la Ley de Fiscalización y Rendición de
Cuentas así comolas leyes del ISR e IVA

Estas son algunas de las principales omisiones

Ley General deAguas El Congreso tenía la
obligación de expedir en el plazo de 360 días
a partir del 9 de febrero de 2012 la Ley General
de Aguas pero no lo ha hecho pese a un man
dato de la Corte

Condonación de Impuestos El Congreso
ha legislado el marcojurídico fiscal en la Ley
del ISR la Ley del IVA y el Código Fiscal déla
Federación aunque no se ha hecho la comple
ta armonización de la legislación en la materia
por lo que sigue incurriendo en omisión parcial

Ley general del Registro Civil No se han
emitido las leyes correspondientes que armo
nicen y homologuen la organización y el fun
cionamiento de los registros civiles registros
públicos inmobiliariosy de personas morales
de entidades federativas

Ley General en Materia de Personas
Jóvenes El 24 de diciembre del 2020 se refor

maron los artículos 4y 73 de la Constitución en
materia dejuventud y en un año debió expedir
se la Ley General de Personas Jóvenes lo cual
no ha ocurrido

Ley General en Materia de Seguridad
Privada El 28 de mayo de 2021 se reformó la
Constitución en materia de Seguridad Privada y
en seis meses debió expedirse la ley general en
la materia lo que hasta la fecha no se ha hecho
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Solicita el
morenista
Ignacio Mier
esclarecerla
agresión contra
el aspirante
opositor
Eduardo Rivera
para saber si
fueatentado o
manipulación
política
PORYVONNEREYES

El coordinador de Morena

en la Cámara de Diputa
dos Ignacio Mier solicitó

a las autoridades investigar y
esclarecer si la irrupción de un
grupo de agresores en el frac
cionamiento en el que vive el
candidato de los partidos Acción
Nacional Revolucionario Institu
cional y de la Revolución Demo
crática al gobierno de Puebla
Eduardo Rivera fue un atentado
o una manipulación política

Ahí ya la Fiscalía derivado de
las denuncias que se presentaron
podrá esclarecer la realidad y si
fue un atentado o es una mani

pulación política en medio de un
clima de inseguridad provocado
por la mala administración muni
cipal indicó en entrevista el polí
tico poblano

En este sentido Mier recomen

do cautela ante las versiones del

abanderado opositor a la guberna
tura de Puebla

Mira yo lo que he dicho es
que hay que ser muy cautelosos
porque parecerían casualida
des Yo no quiero aventurarme
a emitir un juicio primero por
que respeto la integridad física y
el patrimonio de las personas y
creo que independientemente
de lo que haya sido se tiene que
investigar expresó

Inseguridad

En segundo lugar agregó es real
que en el municipio de Puebla
dejaron suelta la seguridad tanto
Eduardo Rivera como su sucesor

y que en este caso afortunada
mente fueron ágiles fueron expe
ditos y detuvieron a los agresores
y ahí ya la Fiscalía derivado de las
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denuncias que se presentaron po
drá esclarecerse la realidady si fue
un atentado o es una manipula
ción política en medio de un clima
de inseguridad provocado por la
mala administración municipal

Eduardo Rivera denunció que

el pasado sabado que un grupo
de agresores vulneró la seguri
dad del fraccionamiento e ingre
só al domicilio de sus vecinas a
quienes golpearon e intentaron
asfixiar al tiempo de preguntar

dónde está Eduardo Rivera

donde esta el presidente don
de está el político

El alcalde con licencia de la ca

pital poblanaaseguró incluso que
los agresores habrían referido que
lo iban a esperar para ponerme
literal un plomazo en mi cabeza
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Legisladores del PAN y PR1 en
la Cámara alta aseguran que el
grupo mayoritario y aliados le
fallaron a los mexicanos

POR RUBÉN ARIZMENDI

panista Julen Rementería del
Puerto mientras que el priista
Manuel Añorve Baños refirió

que junto con el resto de la opo
sición se construyó un bloque
de contención para frenar los
intentos de ataques a nuestra
democracia

Rementería del Puerto su

brayó que se cierra este último
periodo dejando inconclusos
más de 130 nombramientos y
en la parálisis organismos vita
les como el Instituto Nacional

de Transparencia INAI como
resultado de la influencia de un

gobierno que en vez de promo
ver la unión polarizó al país

Añorve Baños se sumó a la

queja al comentar que los pen
dientes que deja esta Legisla
tura representan más de 100
nombramientos clave incluyen
do tres comisionados del INAI la
regulación del cannabis y la ama
pola la Ley General del Cáncer y
la creación del Sistema Nacional

de Cuidados

El también Coordinador de

las y los senadores del Partido

Acción Nacional PAN recordó
que desde el primer día de la ges
tión de este gobierno empeza
mos a ver actos de provocación
de división insultos también por
parte del presidente de la Repú
blica a una gran cantidad de per
sonajes de todo tipo

Vimos cómo provocaba la des
unión entre los mexicanos cosa
que por cierto me parece que es
una verdadera insensatez cuan

do lo que tiene que hacer un país
que necesita tanto es unirse y
provocaresta solidaridad que pu
diera permitir a todos avanzar

El legislador por Veracruz
agregó que no fue eso solamen
te lo que provocó la desunión y la
desigualdad y la confrontación
sino que en el Senado provocó

que los morenistas y sus aliados
confundieran cuál es su verdade

ra labor cuál debe y debió ser su
trabajo a favor de quien deberían
estar a favor de los mexicanos

Por lo tanto Manuel Añorve
quien es el coordinador de los

senadores del Partido Revo

lucionario Institucional PRI
aseguró que su grupo parla
mentario mantuvo firme su

compromiso con la defensa de
la República el Estado de dere
cho y las instituciones

Sin embargo aclaró que en
los últimos seis años México y
el mundo han vivido cambios y
transformaciones en lo político
lo social y lo económico mu
chos de ellos para bien pero
otros no tanto

En todo el mundo se vive un

clima de creciente polarización
política en el que las tentaciones
autoritarias cobran fuerza Méxi
co no es ajeno a esa tentación

Frente a este escenario dijo el
senador por Guerrero del gru

po parlamentario del PRI he
mos mantenido firme nuestro

compromiso con la defensa de
la República el Estado de dere
cho y las instituciones

La realidad no nos permite
voltear la mirada sino ofrecer
soluciones y alternativas a la
ciudadanía así lo hemos tra
tado de hacer los senadores

del PRI lamentablemente no
siempre hemos encontrado
eco
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En resumen añadió que
aunque hemos logrado avan
ces significativos debemos
reconocer que hay muchos
pendientes todavía

Aseguró que su partido tie
ne el compromiso de seguir
trabajando incansablemente
sabiendo que cada paso que
damos es por México y para
México
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Hay políticos
que fomentan
el odio #Diputados

Marcela Guerra dijo que se
debegarantizar la seguridad
de los ciudadanos sin medidas
autoritarias principalmente
en el pleno respeto de los
derechos humanos

PORYVONNEREYES

La presidenta de la Cáma
ra de Diputados Marce
la Guerra Castillo llamó

a contrarrestar el discurso de

odio el cual afirmó va en fran
co crecimiento entre las etnias
las clases sociales entre países
e incluso entre políticos

En el marco de la inaugura
ción de la 10a Conferencia de

Presidentes de Parlamentos

MIKTA La acción coordinada
de los parlamentos para cons
truir un mundo más pacífico

equitativo y justo la legisla
dora priista afirmó que hay
políticos que fomentan el odio

En este sentido señaló la
necesidad de intensificar los

esfuerzos por la paz y la reso

lución pacífica de las contro
versias establecer alianzas
estratégicas con el Poder Eje
cutivo y la sociedad civil así
como con los órganos interna
cionales

Contrarrestar el discurso de

odio hoy por hoy vemos que va
en franco crecimiento el discurso

de odio entre las etnias entre las
clases sociales entre los colores
de las pieles entre países entre
incluso políticos No voy a decir

nombres pero hay políticos que
fomentan el discurso de odio Y

recopilar también debemos la
información sobre la manera en

que se enfrentan los riesgos a la
seguridad relacionados con el
clima expresó

Ante legisladores de Turquía
Austria Corea México e Indone
sia Marcela Guerra dijo que se
debe garantizar la seguridad de
los ciudadanos sin medidas auto

ritarias en el pleno respeto de los
derechos humanos asegurar el
acceso a lajusticia pronta y expe
dita por nuestras instituciones

Polarizaciónmundial

Manifestó que el contexto actual
está marcado por la polarización
mundial y diversos conflictos
mundiales como el de Israel y
Palestina y Rusia contra Ucrania
pero también por conflictos in

ternos a los que enfrentamos
en nuestras propias naciones
como el crimen organizado y la
violencia de género problemas
que sin duda son cada vez más
complejos
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Sin embargo Guerra Casti
llo reafirmó el compromiso de
nuestro país con el avance hacia
la paz que es un pilar fundamen
tal en el desarrollo sostenible y
un derecho humano esencial

Debemos construir una paz
que trascienda más allá de la re
solución de conflictos armados y
que tome en cuenta aquellos fac
tores que vulneran la vida la dig
nidad y los derechos humanos

Debemos construir una paz
que trascienda más allá de la
resolución de los conflictos ar

mados y que tome en cuenta

aquellos factores que vulneran
la vida Es importante dimen
sionar que la paz global implica
construir una paz sostenible
expresó la política neolonesa

Manifestó que la paz sosteni
ble significa tolerancia cero para
la violencia contra las mujeres
cero violencias también en las

familias en nuestras comuni
dades en las escuelas en los
trabajos en el ámbito político
porque también hay violencia en
el ámbito político cuando hay in
tolerancia Hay que decirlo noso
tros todos aquí somos políticos
y políticas También en el ámbito
social y cultural

Construcción de lapaz

Si existe violencia contra las

mujeres no podrá existir una
paz sostenible porque las mu
jeres siempre vamos a ser hace
doras y constructoras de la paz
como lo dijo mi colega también
de Indonesia

Indicó que la paz sostenible
significa garantizar la alimenta
ción suficiente y de calidad la
creación de políticas públicas
encaminadas a la protección
del medio ambiente garantizar
el acceso al agua todavía hay
países que no tienen comunida
des acceso al agua que el agua
es vida y es el vital líquido para
vivir para sobrevivir

Señaló que la diplomacia y la
política se presentan como una
herramienta poderosa e insusti
tuible para alcanzar estos fines

Los parlamentos como pie
za fundamental en la construc

ción y en la promoción de la paz
deben primero fortalecer los
marcos jurídicos y revisar los
mecanismos para combatir el
terrorismo y el exterminismo al
tiempo de fomentar los valores
de tolerancia y coexistencia pa
cífica expresó Marcela Guerra
Castillo
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SANCION DE HASTA 40 AÑOS
DE PRISIÓN A QUIEN COMETA
DELITOS CON DRONES
Por Redacción El Independiente

El Senado de la República aprobó una
nueva reforma que modifica el Código
Penal Federal y la Ley Federal de Armas

de Fuego y Explosivos en la que se establecieron
sanciones de hasta 40 años de prisión a quien
use drones para cometer delitos

En el dictamen que ya fue remitido al Eje
cutivo Federal señala que se impondrán san
ciones de 15 a 40 años de prisión así como
multas de 400 a mil 200 veces el valor diario

de la Unidad de Medida y Actualización UMA
a toda persona que realice acciones delictivas
con el uso de un dron

Estas herramientas permiten que se trans
porten objetos ligeros o en su caso que se pue
dan implementarcámaras o videocámaras en su
sistema para explorar lugares de difícil acceso o
localizado a grandes alturas por lo que debido
a sus características es probable que se imple
mente en actividades ilícitas

En caso de que un dron sea utilizado como
transporte de artefactos ilegales como lo son ex
plosivos armas narcóticos o drogas sintéticas la
reforma establece una pena en prisión de 5 a 10
años para quienes los fabriquen importen ad
quieran o los adapten para que se implementen
en la realización de este tipo de actividades

Además se establece que las personas
que usen drones para arrojar objetos explo
sivos o cualquier tipo de sustancia química
con la intención de causar daño sobre una

propiedad o alguna persona podrán ser
acreedoras a una sanción de 10 a 20 años de

prisión la cual podría aumentar hasta en una
mitad cuando se haya realizado contra perso
nal militar o de seguridad pública

Por otra parte quienes piloteen drones equi
pados con cámaras de video para grabar las ac
tividades de personas servidoras públicas serán
sancionados con 3 a 20 años de prisión

Finalmente cualquier persona que tome
el control mediante amenazas o engaños de
plataformas físicas instalaciones servicios de
navegación aérea o marítima así como de ae
ropuertos que brinden servicios de aviación ci
vil se contempla en el dictamen una pena de 3
a 20 años de prisión

MICHOACÁN REGISTRA ATAQUES CON
DRONES

En marzo de este año se llevó a cabo una gira
por parte del presidente Andrés Manuel López
Obrador por el estado de Michoacán en la que
estuvo acompañado por el secretario de la De
fensa Nacional Luis Crescendo Sandoval en la
cual habló de los ataques recientes en México

En la gira el secretario de la Defensa Nacio
nal señaló que Michoacán es la principal región
en la que se han registrado los ataques con dro
nes Hemos tenido agresiones con drones prin
cipalmente en Michoacán Es el estado donde se
han incrementado los ataques en mayor número
y también con explosivos improvisados afirmó

Además aseguró que estos ataques han
llevado a las fuerzas armadas a tomar medidas

de seguridad para proteger a su personal por lo
que se preparaban para comprar nueva tecnolo
gía que les permita evitaragresiones

Foto Archivo Cuartoscuro
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La disyuntivaes confiar en una mujervaliente que formaparte de unaestirpede líderes honestosycomprometidos de
izquierdaquehemos tenido el privilegiode habergobernado CdMx o ceder el mando a partidos queyale fallaron aMéxico

Un voto para Clara Bragada
Loschilangos estamos

cada vez más orgu
llos de nuestra ciu
dad Mis interlocuto
res de otras naciones

me lo dicen con frecuencia la
Ciudad de México está de moda
en el mundo Los visitantes del

país y el extranjero encuentran
aquí una conjunción fascinan
te de historiaymodernidady
las más increíbles expresio
nes del arte y lacultura La
CdMx es una entidad de

derechos abierta pro
gresista tolerante e
igualitaria pujante e
innovadora En la ca
pital gozamos nive
les de seguridad su
periores a los de la
mayoría de los esta
dos de la República
En la actualidad en
la CdMx se cometen
menos asesinatos

que en 1997 año del
histórico triunfo del
ingeniero Cuauhté
moc Cárdenas a pesar
del incremento en lapo
blación En la CdMx del
presente se registran 95
por ciento menos de robos
violentos de vehículos que
hace 27 años

La CdMx es pionera en la lu
cha contra la desigualdad Cuan
do a todos les parecíaun despro
pósito hacerlo Andrés Manuel

López Obrador impulsó las pen
siones paralas personas de later
cera edad Pese a que en el resto
del país no se favorecían esas
causas impulsamos aquí el de
recho de las mujeres adecidiryel
matrimonio igualitario La Cd
Mx también ha sido precursora
en el rescate de espacios públi
cos en crear parques yciclovías
en llevar Cablebús y Metrobús
a regiones otrora olvidadas en
llevar a la cultura y el entreteni
miento a las plazas en organizar
los conciertos más estupendos
en el Zócalo El avance parabién
de CdMx en el primer cuarto del
siglo es por supuesto mérito de
los habitantes de la capital pe
ro ha sido posible gracias a go
biernos como los de nuestro hoy
presidente de ladoctoraClaudia
Sheinbaum o el mío propio

Clara Brugada aspira a conti
nuar con esa

noble tradición
Su esencia es la de

luchadora social mientras
que su hoja de resultados
la revela como una gober
nante eficiente Como al

caldesa logró la reducción
de 57 de los delitos de alto

impacto en Iztapalapa En zonas
anteriormente olvidadas Clara
construyó 12 Utopías en las que
las personas igualmente pueden
tomar clases de natación o yoga
que recibir apoyo sicológico y
emocional o visitar una exposi

ciónde arte contemporáneo
Clara tiene una propuesta só

lidapara lacapital En materiade
seguridad apuestaaconvertirala
CdMx en la ciudad más videovi
gilada e iluminada del continen

te Estoy con
vencido de que

su plan continuará la
tendencia de reducción en
el crimen registradacon la
doctoraSheinbaum Plan
tea la creación de un sis
temapúblico de cuidados

dealtacalidad incluyendo
unaredpara laatenciónde niños
así como centros de rehabilita
ción para personas con discapa
cidad Se hapropuesto construir
dos nuevas líneas de Metrobús
y cinco de Cablebús así como la
renovación del Metro Como lo
he atestiguado en reuniones con
personas de negocios a las que la
he acompañado Clara está com
prometida a impulsar la innova
ciónyel crecimiento tecnológico
ytiene un desarrollado planpara

atraer la inversión y detonar los
negociosyel empleo enlacapital

Nuestra abanderada es una

mujer austera y honesta A dife
rencia de las alcaldías goberna
das por la oposición Iztapalapa
no tuvo observaciones por parte
de laAuditoría Superior de laFe
deración en su reciente Informe
del Resultado de laFiscalización
Superior de la Cuenta Pública A
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diferenciadel candidato de lade
rechaysu entorno sobre Braga
da no pesan acusaciones o seña
lamientos de corrupción

Ahora entiempodecampañas
el candidato del PRIAN se desen

vuelveconcinismoyapuestaala

desmemoria de la gente Pro
mete más seguridad aunque

los partidos que lo postulan
provocaron que los homi
cidios se multiplicaran
porcuatroen los últimos
12 años que gobernaron
el país Se dice a favor
de los derechos de las
minorías pero como
diputado federal se
opuso al matrimonio
entre personas del
mismo sexo Los pa
nistas hoy dicen que
favorecen los progra
mas sociales pero sus
legisladores votaron
en contra de ellos Có

mo creerles
El futuro de la Cd

Mx espromisorio La capi
tal puede al mismo tiempo

despuntar en innovación
inversión y crecimiento que

consolidarse como una ciudad

de derechos cada vez mas igua
litaria La disyuntiva es confiar
enuna mujervaliente que forma
parte yhonraunaestirpe de líde
res honestos y comprometidos
de izquierdaque hemos tenido el
privilegio de haber gobernado la
capitalocederel mando a los par
tidosqueyale fallarona México

En 2000 decliné una aspira
ción personal mi primera can
didaturaajefe de Gobierno pa
ra apoyar a Andrés Manuel y
reducir la posibilidad de que la
derecha montada en la ola foxis

tapudieraganaren lacapital Fue
unade las mejores decisionespo
líticas de mi vida Veinticuatro
años después estoy convencido
de que para nuestra ciudad la iz
quierda sigue siendo lamejorop
ciónyque la ruta es Clara mmm

EL AUTOR FUE JEFE DE GOBIERNO DE

CDMX ENTRE 2006 Y 2012 EN 2010 FUE

RECONOCIDO COMO EL MEJOR ALCAL

DE DEL MUNDO POR LA FUNDACIÓN

CITY MAYORS

Como diputado
federal Taboada
candidato opositor
estuvo contra las
uniones de personas
del mismo sexo
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Seguridad y medio ambiente principales
dolencias de Xochimilco Gabriel del Monte
En entrevista con

Crónica Del Monte
desarrolló un plan de
trabajo integral que se
basa en seis ejes para
revitalizar la alcaldía

Gerardo Mayoral
metropoli cronica com mx

Gabriel del Monte candidato de
Va X la CDMX por Xochimilco
compartió con Crónica un pro
fundo análisis sobre lo que con
sideró una alcaldía en una situa
ción preocupante y su plan para
revitalizarla

El candidato también xochi
milca festejó que durante los días
que se ha encontrado con vecinas
y vecinos durante su campaña ha
percibido un ambiente sumamen
te positivo con sugerencias pro
puestas y un gran recibimiento

La respuesta de la ciudadanía
ha sido muy cálida apesar del hos
tigamiento que enfrentamos por
parte de Morena Esta interacción
constante con los vecinos ha forta
lecido nuestra empatia y compro
miso con sus necesidades

Gabriel del Monte resalta su

experiencia como ciudadano sin
tocar un plano político lo que le
ha permitido conocer de primera
mano las principales dolencias de
los xochimilcas

Creo que mi principal diferen
cia con otros candidatos radica en

mi experienciafuera de la política
Nunca he sidofuncionariopúblico
pero mi preparación académica y
laboral me han dotado de las he

rramientas necesarias para liderar
eficazmente la administración de
Xochimilco y utilizar el presupues
to de manera responsable

SEIS EJES PARA VOLVER A LA VIDA

A XOCHIMILCO

Xochimilco enfrenta desafíos

significativos en varias áreas pe
ro destacaría la seguridad como

una de las mas apremiantes Ade
más la zona chinampera ha sido

completamente descuidada y es
crucial abordar la reforestación y
conservación ambiental en esta

región tan emblemática
Para abordar los desafíos de

la demarcación Gabriel del Mon
te detalla un plan integral de seis
ejes que implican el acercamien
to con vecinas y vecinos de la al
caldía

Después de siete años de cami
nar diariamente por Xochimilco
hemos desarrollado un plan de tra
bajo integral que se basa en seis ejes
rectores Estos ejes abarcan desde la
seguridad hasta la conservación del
medio ambientey el impulso econó
mico de la región

Del Monte explica que los te
mas a tratar son seguridad sa
lud administración pública pro
fesional desarrollo económico
centrado en el turismo conserva
ción del medio ambiente y edu
cación y cultura En sus propias
palabras estos pilares forman la
base de su estrategia integral para
revitalizar Xochimilco y devolver
le su esplendor perdido

Es imprescindible devolver a los
pueblos y barrios originarios su au
toridad tradicional y establecer un
diálogo cercano con ellos para com
prender sus necesidades específicas
Solo asípodremos implementarpo
líticas que realmente beneficien a
estas comunidades tan importantes
para la identidad de Xochimilco

En materia económica el candi
dato se comprometió a crear un fon
do de inversión para el crecimiento
del empleo fortalecer programas de
capacitación y asesoramiento em
presarial y ampliar las oportunida
des de profesionalización comercial
Además destacó la importancia del
turismo como motor de desarrollo

económico y se comprometió a im
pulsar redes para promover Xochi
milco a nivel mundial

En cuanto a la atención a la

violencia contra las mujeres y la

perspectiva de genero Del Monte
reconoció la gravedad de este pro
blema y prometió acciones concre
tas como talleres de empodera
miento para mujeres y el apoyo a
proyectos productivos liderados
por ellas También mencionó la
creación de Proarte una iniciati
va para destacar el trabajo de las
mujeres artesanas de Xochimilco

La coordinación interinstitu

cional es fundamental para el éxi
to de cualquier proyecto Estamos
trabajando en estrecha colabora
ción con los candidatos a diputa
dos y con la Jefatura de Gobierno
para garantizar que nuestros es
fuerzos estén alineados y puedan
tener un impacto positivo en toda
la ciudad

DESAFÍOS DELMEDIO AMBIENTE YSU
CONSERVACIÓN
La conservación del medio am

biente es una prioridad absoluta
para mí Mi plan incluye inicia
tivas de reforestación en la zona
chinampera y cerril utilizando
especies endémicas para preser
var la biodiversidad única de Xo
chimilco

El cuidado del medio ambien

te no es solo una promesa de
campaña para Del Monte sino
un compromiso arraigado en su
trayectoria de más de seis años
trabajando en beneficio de los
xochimilcas Por ello destaca la
importancia de conservar y tra
tar adecuadamente el agua en
una zona como Xochimilco ri
ca en chinampas y canales que
debe ser un ejemplo para toda
la Ciudad de México en cuanto

al cuidado y manejo responsable
de este recurso vital

Dijo que los residentes confían
en que con Gabriel del Monte co
mo alcalde la situación del defi
ciente servicio de agua cambiará
para mejor Por ello se compro
metió con el cuidado del agua y
del medio ambiente asegurando
que estos son ejes fundamentales
de su plataforma y que su gestión
buscará dar ejemplo en la con
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servacion y recuperación de estos
recursos naturales

La conservación y preserva
ción del medio ambiente es una

responsabilidad compartida en
tre autoridades y población
GABRIEL DEL MONTE TAMBIÉN
RESALTA EL BIENESTAR Y CUIDADO

ANIMAL

El presupuesto destinado al cui
dado de los animales debe ser uti

lizado de manera consciente y
efectiva para garantizar su pro
tección y bienestar en la alcaldía

ZONAS CARENTES DE SERVICIOS

BÁSICOS

Del Monte afirma que durante las
últimas semanas habitantes de la
demarcación claman por solucio
nes a problemas que han persis
tido durante años en Xochimilco

Entre estos problemas se encuen
tran la falta de coordinaciones te

rritoriales ciudadanas que ser
vían como enlace entre la comu

nidad y las autoridades locales y
cuya desaparición y politización
por parte de Morena ha dejado a
los residentes sin voz ni represen
tación efectiva

Afirmó que ciudadanos de San
ta Cecilia Cerrillos y Chiquimola
de los barrios de San Marcos San
Antonio y San Juan y colonias ale
dañas han expresaron su descon
tento por vivir en zonas carentes
de servicios básicos como agua
drenaje y banquetas durante más
de cuatro décadas Esta situación

se agrava con el deficiente trans
porte público que obliga a los tra
bajadores a destinar hasta 4 horas
diarias para desplazarse a sus em

pleos y regresar a sus hogares
Ante esta realidad Gabriel del

Monte se dijo que de ganar la elec
ción pondrá en marcha medidas
prioritarias para mejorar la cali
dad de vida de los habitantes de

Xochimilco incluyendo la restau
ración de las coordinaciones terri

toriales ciudadanas y la atención
urgente al transporte público

Gobernar en territorio es el ca

mino pues ahí es donde se presen
tan las verdaderas necesidades de
la comunidad

Además de abordar las ca

rencias de servicios básicos Del
Monte propuso trabajar en con
junto con los vecinos para recu
perar espacios públicos y llevar a
cabo una reforestación ordenada

que contribuya a la conservación
del medio ambiente

Entrevista para Crónica con el candidato de la oposición a la alcaldía de Xochimilco Gabriel del Monte
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Morena dice
que está de
fiesta hacia
el 2 de junio
El dirigente capitalino asegura que
estas últimas semanas serán para
consolidar la intensa campaña y el
reto es aue la aente vava a las urnas

FRIDA SÁNCHEZ
metropoli eluniversal com mx

A menosde un mes de que con
cluyan las campañas electora
les Sebastián Ramírez diri
gente de Morena en la capital
consideró que estas últimas se
manas serán para consolidar
la intensa y exitosa campaña
de los candidatos a cargos pú
blicos incluida la Jefatura de
Gobierno cuya candidata es
Clara Brugada y llamarán a la
gente a salga a votar

Se dijo convencidísimo de
que en las próximas elecciones
la coalición conformada por
Morena PT y PVEM ganará
tanto la Jefatura de Gobierno
como las alcaldías porque eso

dicen todas las encuestas y eso
dice la calle que es lo más im
portante por lo que a diferen
cia de la oposición el partido
guinda está de fiesta

Es un mes de consolidación
de la organización de la cam
paña que hemos venido ha
ciendo que ha sido muy inten
sa Nuestro movimiento tiene
que trabajar de formaprofunda
mucho tiempo y este mes va
mos a consolidar lo que ha sido
una campaña exitosa y prepa
rarnos para el triunfo del 2 de
junio aseveró

En entrevista con EL UNI

VERSAL Ramírez explicó que
larectafinalde las campañas se
rá un mes en el que se debe in

formar a la gente la fecha de la
elección y garantizar que esa
mayoría que se expresa en las
encuestas a favor de Morena sal
ga a votar pues ese es el gran
reto y eso es a lo que estaremos
invitando a la ciudadanía

Cuestionado acerca de las

asambleas que ha sostenido en
los últimos días la candidata a
la Jefatura de Gobierno Clara
Brugada junto a la aspirante a
la Presidencia Claudia Shein
baum en distintas alcaldías el
dirigente morenista señaló que
el hecho de que la exmandata
ria intensifique su participa
ción en la Ciudad de México
ayuda mucho al movimiento

Respecto a las campañas en
alcaldías Ramírez Mendoza
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advirtió que desgraciadamen
te se havisto que sobre todo en
demarcaciones como Alvaro
Obregón Tlalpan Coyoacán y
Miguel Hidalgo se ha estado
utilizando a las estructuras de

los gobiernos de las alcaldías
opositoras para retirar la propa
ganda de los abanderados de
Morena PT y PVEM

Ante esto advirtió que si así
creen que van a detener nuestro
movimiento estánmuyequivo
cados Yo les llamo a que se se
renen y a que todo el mundo se
pueda expresar libremente

Cuestionado acerca de lo que
pueden esperar las y los capita
linos del ambiente político y en
el último debate entre los tres

candidatos a la Jefatura de Go
bierno el dirigente local afirmó
que la oposición está un poco
desesperada y más agresiva

Taboada va a tener una ac
titud muy agresiva Él está cada
vez más violento más agresivo
Es la desesperación ellos tenían
la ilusión de ganar en la Ciudad
no han logrado conquistar la
preferencia mayoritaria Clara
está en uno de los temas que
más le importan a la gente que
es la seguridad y es una de las
fortalezas de nuestro gobierno y
de nuestra propuesta Clara va a
estar muy enfocada en hacer
sus propuestas y en no caer a las
provocaciones a las calumnias
de Santiago Taboada

mm
Nuestro movimiento
tiene que trabajar de
forma profunda mucho
tiempo y este mes
vamos a consolidar lo
que ha sido una
campaña exitosa
SEBASTIÁN RAMÍREZ
Dirigente capitalino de Morena

Sebastián Ramírez dirigente de Morena en la capital expuso que
es importante garantizar que esa mayoría salga a votar
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PAN preve
triunfo pese
a elección
rte Fstarln
El líder local del blanquiazul lamenta
que Batres se haya dedicado a ser
jefe de campaña pero advierte que
aun así Santiago Taboada ganará
OMAR DÍAZ

metropoli eluniversal com inx

El presidente del PAN en la Ciu
dad de México Andrés Atayde
lamentó que el jefe de Gobier
no Martí Batres se haya dedi
cado a ser jefe de campaña de
Morena durante estos dos me
ses Confió en que las eleccio
nes se definirán en las urnas es
te 2 de junio aunque no descar
tó llegar a los tribunales

En entrevista con EL UNI

VERSAL el líder panista criticó
el actuar que ha tenido el man
datario capitalino durante este
proceso electoral

Es una pena que Martí Ba
tres haya deseado tantos años
gobernar la Ciudad para que
ahora que tiene esa oportuni
dad se dedique a coordinar la
campaña política de alguien
más Y eso mismo se ve parti
cularmente en las alcaldías que
gobierna Morena En Iztapala
pa hasta presentan quejas con
tra un candidato sostuvo

Por ejemplo dijo con el
anuncio de hace unos días para
aumentar el salario a los traba
jadores de la capital

El líder del blanquiazul indi
có que el ambiente político se
ha estado complicando al paso
de las semanas y que esto pue
de agudizarse durante la recta
final de las campañas

Lamentablemente el am
biente se ha ido complicando
con el paso de los días Y esto
en gran medida se debe a la in
tervención directa del Gobier
no de la Ciudad de México en
las elecciones apuntó

En este sentido dejó claro
que el árbitro electoral es decir
el Instituto Electoral de la Ciu
dad de México IECM ha teni
do mucho quever para que este
ambiente se polarice

Ante esto Andrés Atayde se
dijo confiado de que las eleccio
nes se resuelvan en las urnas
aunque ven un alto riesgo de
que Morena quiera judicializar
este proceso

Nosotros somos demócra
tas y creemos que una elección
se define en las urnas Los tri
bunales justamente están para
hacer valer la voluntad popular
Y vemos con alto riesgo lo que el
Gobierno de laCiudad y Morena
estén dispuestos a hacer Pero

aun así les vamos a ganar Las
y los chilangos queremos cam
bio Por más mentiras que digan
y se inventen no podrán evitar
que el cambio llegue a la Ciudad
de México con Santiago Taboa
da Morena ya se va sostuvo

Subrayó que a pesar de esta
elección de Estado ganarán

las elecciones este 2 de junio
Están desesperados y ante

su inevitable derrota ya prepa
ran una elección de Estado La
intervención del desgobierno
de Morena estádocumentaday
probada Todos los días escu
chamos a servidores públicos
descalificar a la oposición y ni
qué decir de la impartición de
justicia selectiva de la fiscalía y
la policía capitalina que ca
sualmente sólo detienen a bri
gadistas de oposición pero se
hacen de la vista gorda cuando
se trata de Morena precisó

Añadió A pesar de eso en
la Ciudad de México y en todas
las demarcaciones vamos muy
bien y estamos seguros de que
ganaremos la capital y la ma
yoría de las alcaldías En la Ciu
dad de México la esperanza ya
cambió de manos y hoy miles
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de chilangas y chílangos han
mostrado su apoyo al PAN y a
nuestra alianza 44

Vemos con alto riesgo
lo que el Gobierno de la
Ciudad y Morena estén
dispuestos a hacer Pe
ro aun así les vamos a
ganar Las y los chilan
gos queremos cambio
ANDRÉS ATAYDE
Dirigente capitalino del PAN

El líder del PAN en la Ciudad de México Andrés Atayde se dijo
confiado de que la elección se resuelva en las urnas
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La moneda
está en el
aire afirma
líder de MC
Indica que Chertorivski ha sido el
más claro en sus propuestas y el
electorado ve en él una mejor
alternativa por quien votar
ALBERTO AGOSTA

inetropoli eluniversal com rnx

A menos de un mes de los co
micios locales y después de dos
debates chilangos en los que el
candidato naranja a la Jefatura
de Gobierno Salomón Cherto
rivski ha sido el más contun
dente y claro en sus propuestas
el electorado capitalino ha en
contrado en él una mejor alter
nativa por quien votar consi
deró el coordinadorde laComi

sión Operativa de Movimiento
Ciudadano en la Ciudad deMé
xico Alejandro Piña

La narrativa que se había
intentado construir de que sólo
existían dos opciones los ma
los y los peores ha quedado re
basada con la incursión de Sa
lomón Chertorivski a partir de
los dos debates Me parece que
la moneda está en el aire por
que ha dado más propuestas
en medio de los ataques de la
vieja política de las otras dos
fuerzas representadas y la ciu
dadaníaha encontrado unaop
ción por quién votar dijo

En entrevista con EL UNI

VERSAL el coordinador eme
cista expuso que la populari
dad y muestras de apoyo a
Chertorivski y al partido naran
ja en la capital crecieron tras los
debates con sus contendientes
por la Jefatura de Gobierno lo
que han percibido en los reco
rridos que realizan a ras de piso
y no en eventos armados co
mo los de la vieja política en el
Metro mercados cruceros
tianguis y demás espacios pú
blicos donde lagente les expre
sa cada vez más su simpatía

Para la dirigencia de Movi
miento Ciudadano la recta fi
nal de las campañas que con
cluyen tres días antes de la jor
nada electiva del 2 de junio es
fundamental porque es cuan
do la ciudadanía se apropia de
las propuestas de los candida
tos paradefinir su sufragio y Pi
ña está convencido de que los
votantes capitalinos se han da
do cuenta que la mejor alterna
tiva son Chertorivski y el par
tido naranja

Enfatizo que Chertorivski se

ha ganado el reconocimiento
ciudadano por sus propuestas

porque las personas han en
contrado en él un candidato se
rio decente y honesto con
planteamientos de soluciones
para los problemas

Ese mito de que la Ciudad
está polarizada sólo vive en la
imaginación de aquellos que
quieren crear esa polarización
la gente necesita propuestas y
soluciones y eso es lo que han
encontrado enSalomón poreso
es que cada vez hay más gente
dispuesta a votar por el mejor
candidato y no por el menos
peor como lo quiere hacer creer
la vieja política insistió Piña

Para lo que resta de la cam
paña en la capital Movimiento
Ciudadano planea seguir con
los recorridos en calles lugares
de mayor afluenciay en los me
dios de transporte donde la
gente se mueve para mantener
el contacto directo y tocar las
vibras de la ciudadanía donde
un sector importante han sido
los jóvenes reconoció

El voto de la juventud es una
de las principales apuestas del
partido naranja a nivel local y
nacional Particularmente en la
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capital MC de la mano de
Chertorivski ha enfocado parte
importante de sus actividades
de campaña en encuentros con
estudiantes universitarios y se
guirá con esa dinámica

44
La narrativa que se ha
bía intentado construir
de que sólo existían 2
opciones los malos y
los peores ha quedado
rebasada con la incur
sión de Chertorivski
ALEJANDRO PIÑA
Coordinador de MC en la CDMX

El coordinador de MC en la Ciudad de México Alejandro Piña
Piña dijo que los capitalinos saben cuál es la mejor alternativa
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MIGUEL HIDALGO

ÉSOS SON ALGUNOS
DE LOS TEMAS que
confrontan a los
candidatos a gobernar la
alcaldía se acusan de no
respetar la publicidad de
las campañas contrarias

POR GEORGINA OLSON

georginaolson gimmcom mx

ara Mauricio Tabe
candidato de PAN
PRI PRD que aspi
ra a la reelección el
programa de segu
ridad Blindar Miguel
Hidalgo se tradujo
en que siete de cada

diez habitantes se sientan
seguros de acuerdo con
cifras del Inegi

En contraste Mi
guel Torruco de More
na PT PVEM consideró
que la alcaldía está muy
mal en términos de segu
ridad mientras que Anto
nio Carbia de Movimiento
Ciudadano dicha estra
tegia ha sido totalmente
excluyente de colonias de
clase baja

A Morena le gusta men

tir porque dicen que Izta
palapa es más seguro que
Miguel Hidalgo pues no
Miguel Hidalgo es una de
las tres alcaldías más segu
ras de la ciudad dijo Tabe

Agregó que si es electo
para un segundo periodo
capacitará más a policías
en particular para aten
ción a la violencia de géne
ro y en el tema de derechos
humanos Taboada se
comprometió a duplicar
desde la Jefatura de Go
bierno el presupuesto para
seguridad en las alcaldías
que invertimos en el tema

También ofrece recupe
rar 12 módulos de policía
que nos faltan que More

na no quería que recupera
remos y se los apropiaron

Torruco propone imple
mentarun Centro de Inteli
gencia y Seguridad que va
a ser de los más modernos
del país para interconectar
15 mil cámaras de videovi

gilancia en toda la alcaldía
con 15 mil luminarias más
otras 15 mil que pondrá el
gobierno central

También ofrece dupli
car el número de policías

de 400 a 800 y que ten
gan unabody cam que esté
transmitiendo las 24 horas
del día al Centro de Inteli
genciay Seguridad

Carbia plantea una es
trategia basada en mejorar
la capacitación de los poli
cías de proximidad y crear
redes de vigilancia vecinal
por cuadrante para iden
tificar problemas de segu
ridad patrones del crimen

Esto se requiere para
atender la problemática
de narcomenudeo robo a
transeúntes robo de auto
partes dijo Carbia
OBRAS IRREGULARES
Sobre los casos de cons
trucciones irregulares Tabe
dijo que el gobierno de la
ciudad ha visto a Miguel
Hidalgo como una mina
de oro ellos han otorga
do todos los permisos para
construir de más para vio
larlos usos de suelo

Torruco en cambio
considera que el origen
del problema es que exis
te una mafia inmobiliaria
de la cual ya conocemos
todos que emigró de una
alcaldía que ahora no me
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permiten decir
Están violando los usos

de suelo que normalmente
te permiten cierta cantidad
de pisos Tiene que haber
un liderazgo y un alcalde
presente que no permita
estas marranadas

Carbia dice que el ori
gen del caos es la ausencia
de planeación se tienen
que revisar los planes par
ciales de desarrollo tan
solo el Plan Parcial de Mi
guel Hidalgo es de 2013 o
2014 tiene diez años y ga
rantizar que se cumpla con
las factibilidades de agua
Protección Civil y haya
obras de mitigación

AGUA
Aquí denunciamos el ma

nejo perverso del agua en
la Ciudad de México por
parte de Morena que ha
castigado a Miguel Hidalgo
y sobre todo colonias como
Las Lomas y Polanco

Qué casualidad que en
las alcaldías donde gobier
na la oposición se conta
mine el agua o se cierra la
llave y no hay explicación
por parte del gobierno

dijo Tabe
Torruco circunscribió el

tema a un problema más
amplio No es solamen
te de las alcaldías sino de
toda la Ciudad de México
de la zona metropolitana
incluso también del país

En ese sentido propu
so rehabilitar las tuberías
de las redes secundarias
pues 40 del agua se va

en fugas
Carbia plantea insta

lar sistemas captadores de
agua en casas y edificios
públicos e instalar siste
mas para infiltrar el agua al
subsuelo

CRUZAN
ACUSACIONES POR
PENDONES

Tabe denunció que cada
día Morena quita más pen
dones de la oposición

La semana pasada mi
equipo estaba colocando
gallardetes y los levantaron
acusándolos injustamen
te de estar retirando pro
paganda yo no creo que
la función de la Policía de
Investigación sea estar vi
gilando los pendones de
Morena dijo

Torruco relató Me en

contré a Tabe en el mer
cado y le propuse una
campaña limpia pero a la
semana siguiente yo mis
mo encaré a uno de su

equipo de gorrita le dicen
El Cone o lo grabé rom
piendo mi propaganda y le
dije por qué haces esto
quién te paga y me dijo
Soy voluntario pero al día
siguiente lo veo en una foto
al lado de Mauricio Tabe
entonces sería mejor que
él explicara por qué gente
pagada por la alcaldía está
violando la ley electoral

Ya de cara al 2 de ju
nio Tabe dice Yo no me
confío pero vamos bien la
gente nos recibe bien y en
las encuestas estamos por
lo menos menos 15 puntos
arriba

Torruco comentó La

actitud de la gente en las
calles con nosotros es de
que quieren un alcalde
presente a él Tabe lo ven
como un alcalde ausente
que no está en las calles
que tiene en el abandono
no solamente a las colo
nias sino a Miguel Hidalgo
en general
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LUCHA POR LA MOYA DE LA CORONA

Va oposición porquitar la
CDMXa la izquierda tras
27añosdehegemonía
En la última encuesta de El Financiero
Santiago Taboada PAN PRI PRD tiene
37 de respaldo y está a 5 puntos de la
morenista Clara Brugada que recibe 42
La capital es la
segunda entidad en
número de votantes
con casi 8 millones

EDUARDO ORTEGA

eortega elf nanciero com mx

El 2 de junio además de la Presi
dencia de la República estará en
juego la Jefatura de Gobierno de
la Ciudad de México considerada
como la joya de la corona pues
es la segunda entidad con el mayor
número devotantes con un total de
7 millones 900 mil además de que
es el principal motoreconómico del
país y al ser la capital es la sede de
los tres poderes de la Unión

En la contienda compiten la
candidata por la coalición Sigamos
Haciendo Historia conformada por
Morena Partido del Trabajo y Par
tido Verde Clara Brugada Molina
y el opositor Santiago Taboada
candidato de la coalición Va X la

CDMX conformada por PAN PRI
y PRD quienes protagonizan una
competitiva pelea además de la
participación casi testimonial del
abanderado de Movimiento Ciuda
dano Salomón Chertorivski

La competencia por llegar al Pa

lacio del Ayuntamiento ha estado
caracterizada por la intervención
del jefe de Gobierno Martí Batres
Guadarrama en la misma tónica
que el inquilino de Palacio Nacional
Brugada aventaja a Taboada por
sólo cinco puntos porcentuales de
acuerdo con la más reciente encues
ta de El Financiero publicada el
19 de abril en la que la abanderada
oficialista capta 42 por ciento de
la intención de voto mientras que
Taboada suma 37 por ciento

El proceso en la capital está mar
cado por la elección intermedia de
2021 cuando Morena ysus aliados
obtuvieron el triunfo en apenas sie
te alcaldías Gustavo A Madero
Iztacalco Iztapalapa Milpa Alta
Tláhuac Venustiano Carranza y
Xochimilco mientras que la coa
lición opositora conformada por
PAN PRI yPRD logró el triunfo en
nueve alcaldías Alvaro Obregón
Azcapotzalco Benito Juárez Co
yoacán Miguel Hidalgo Magdale
na Contreras Tlalpan Cuauhtémoc
y Cuajimalpa dibujando un mapa
político partido literalmente endos
la mitad gobernadaporelbloque de
la autodenominada cuarta trans
formación yla otra mitad enmanos
del bloque opositor

Esto luego de que el grupo
gobernante autodenominado
como de izquierda ha mantenido
su hegemonía desde 1997 cuando
Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano

se convirtió en el primerjefe de Go
bierno de la capital con la bandera
del PRD

Ahora 27 años después
cuando además de la Jefatura

de Gobierno estarán enjuego 66
diputaciones locales 33 de mayo
ría relativa 32 de representación
proporcional y una diputación
migrante y las 16 alcaldías con
sus respectivas concejalías la
oposición pese a sufrir divisiones
internas busca repetir el triunfo de
2021 mientras que Morena y sus
aliados no sólo buscan conservar
la joya de la corona sino además
mostrar músculo en la capital que
fue gobernada por su ahora candi
data presidencial Claudia Shein
baum Pardo

Así en la Ciudad de México
Morena estaría ante un escenario
de riesgo de perder y en su caso
la oposición de poder obtener la
victoria ya que se prevé sea una
elección cerrada entre la morenista

exalcaldesa de Iztapalapa y el pa
nista exalcalde de Benito Juárez
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Candidatos a la Jefatura de Gobierno
Ha gobernado en tres ocasiones la alcaldía Iztapalapa entre 2009 y 2012 como jefa delegaciona
bajo las siglas del PRD entre 2018 y 2021 por Morena e igualmente entre 2021 y 2024 tras su ree
lección Licenciada en economía por la UAM Brugada quien además ha sido diputada alcanzó
la nominación como abanderada a la Jefatura de Gobierno pese a que su contendiente Ornar
García Harfuch se ubicaba arriba en la preferencias en la encuesta interna Tiene 61 años

La seguridad
es fundamental

para la construcción de
la paz y debe abordarse
de manera integral
CLARA
BRUGADA

Morena PT PVEM

Fue titular de la alcaldía Benito Juárez en la Ciudad de México de 2018 a 2023 El político panista
quien estudió derecho en la Universidad Nacional Autónoma de México UNAM y maestría en
gobernanza y comunicación política en a Universidad George Washington ha sido ademas c
outado local y diputado federal Es el más joven de los contendientes por ia Jefatura de Gobierno
de la capital ya que tiene apenas 38 años

Voy a enfrentar
WW este problema
Inseguridad no desde

las ocurrencias las
mentiras y el cinismo
lo voy a enfrentar desde
la experiencia
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SANTIAGO
TABOADA

PAN PRI Y PRD

El candidato de la autodenomlnada nueva política fue titular de la Secretaría de Salud en el
sexenio del expresidente Felipe Calderón Hinojosa y estuvo al frente de la Secretaría de Desarro
llo Económico de la Ciudad de México en la administración del exjefe de Gobierno de la capital
Miguel Ángel Mancera Es licenciado y maestro en economía por el Instituto Tecnológico Autó
nomo de México y maestro en políticas públicas por la Universidad de Harvard Tiene 50 años

Él fll Esnnássexy
ww inaugurar un
segundo piso o una
línea del Metro aunque
se caiga que planear
un consejo de fondo de
agua o un fondo para
ese recurso
SALOMON
CHERTORIVSKI

Movimiento ciudadano
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Cargos a elegir

1
JEFATURA

DE GOBIERNO

16
ALCALDÍAS

66
DIPUTACIONES

33 de mayoría relativa
32 de representación
proporcional y l
diputación migrante

del Congreso de la
CDMX

2 lugar
A NIVEL NACIONAL

por número de habitantes

2a
ENTIDAD A NIVEL
NACIONAL

con mayor número de
votantes

11 197
MDD

inversión extranjera
directa al cierre de 2024
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Fuentes Secretanaao Ejecutivo del Sistema Nacional de begundaa Publica Congreso de la Ciudad de México
Instituto Electoral de la Ciudad de México

Fuentes Coneval y Encuesta Nacional de Ingresos y Gastos de los Hogares 2022 del INEGI
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Giovani Gutiérrezbusca reelegirse en
la alcaldía Coyoacán y continuar con
el mejoramiento de la demarcación 1
a la que presume sacó del abandono
POR DAVID MARTÍNEZ

TamarizDavid

El candidato a alcalde

de Coyoacán por la
coalición Va por la
CDMX Giovani Gutié
rrez afirma que está

concentrado en ganar la alcaldía
para que sea la mejor demarca
ción de la capital En entrevista
con Reporte Indigo señala que
no está inmerso en acusaciones
o señalamientos contra sus con

tendientes porque está concen
trado en ganar para gobernar du
rante tres años más

Gutiérrez afirma que duran
te su gestión ha logrado sacar a
dicha demarcación del olvido y
que incluso esto es reconocido
por la población y existen datos
que lo respaldan

El actual candidato ganó en
2021 la elección a titular de la de
marcación como abanderado de

la coalición Va por la CDMX y en
esta ocasión Hannah de Lama
drid de la coalición Sigamos Ha
ciendo Historia en la Ciudad de

México es su principal rival para
la jornada electoral del próximo
2 de junio en la que a nivel local
se elegirá al titular de la Jefatura
de Gobierno a los 16 de las alcal
días y a los integrantes del Con
greso capitalino
Dar continuidad
aloslogros

Giovani Gutiérrez sostiene que
cuando llegó al Gobierno de Co
yoacán logró sacar a la demar
cación del abandono en el que
estaba por las administraciones
anteriores y de volver a ganar la
elección del 2 de junio busca dar
le continuidad a su proyecto

Los logros menciona los ob
tuvo a través de la escucha activa

a los vecinos y de dar atención a
las gestiones Nosotros tenemos
un sistema profesional donde
anotamos todas las gestiones y
vemos lo que está en el Sistema
Unificado de Atención Ciudada

na hacemos un cruce y vamos a
solucionar todos los problemas
uno por uno explicó

Gutierrez dice que la atención
que ha dado a los problemas que
tienen los vecinos ha hecho que
en zonas donde antes no era bien

recibido porque no lo conocían
actualmente lo reconocen por el
buen trabajo

Tenemos la propuesta más
profesional de todas las alcaldías
del país subrayó

El candidato de Va por la
CDMX en dicha demarcación

también comenta que gracias a
su modelo de seguridad de Escu
do Coyoacán y a la colaboración
con la Guardia Nacional se ha
logrado reducir la percepción de
inseguridad y hoy en día se sitúa
en 42 por ciento

Hemos logrado ser de las
alcaldías con más índices de

reducción de inseguridad hoy
somos la tercera alcaldía con ma

yor percepción de seguridad
recalcó

Servicios urbanos
de calidad

Gutiérrez refirió que cuando ini
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cío su administración el 60 por
ciento de las luminarias no ser

vían también había banquetas
en mal estado fugas en la red se
cundaria de distribución de agua
así como socavones Ante esta

situación detalló que empezaron
acciones de mejoramiento de los
servicios y la imagen urbana

Somos la primera alcaldía
en comenzar el retiro de cablea

do en desuso indicó Gutiérrez
quien abundó que en conjunto
con empresas retiraron más de
ocho toneladas de cable en toda

la alcaldía de Coyoacán

Asimismo recordó que tan
solo en el año pasado se re
pavimentaron 196 mil metros
cuadrados de vialidades y que
durante toda su gestión como al
calde la suma alcanza un millón
de metros cuadrados

Por otra parte Gutiérrez en
fatizó que durante su gobierno
se lograron rehabilitar todos los
deportivos públicos y se inter
vinieron el 95 por ciento de las
luminarias de la demarcación

Otro aspecto a destacar sobre
su administración según expli
có el candidato es que Coyoa
cán es la única alcaldía que ha
presentado una iniciativa de ley
para evitar los establecimientos
que venden alcohol de manera
irregular también conocidos
como chelerías

En este sentido el alcalde
con licencia señala que en caso
de ganar continuará con la reha
bilitación de espacios y mejora
rá a las unidades habitacionales
proyecto que de acuerdo con el
candidato lleva un 40 por cien
to de avance

Coyoacán con menos
feminicidios

Gutiérrez Aguilar presume que
en su administración Coyoacán
se ha situado como la alcaldía

con menos feminicidios Además
comentó que su gestión se ha sus
crito a la iniciativa 3 de 3 contra la

violencia hacia las mujeres

De las ocho direcciones ge
nerales que hay en la alcaldía
seis son ocupadas por mujeres
lo que habla de nuestro compro
miso destacó

Sin confrontaciones

Gutiérrez también llama a sus

contrincantes en la contienda

electoral a evitar insultos y me
jor dedicarse a dar propuestas
a la ciudadanía Evitemos con

frontaciones mejor vamos a
dar propuestas si no vas a votar
por alguien está bien pero no
les digas groserías ni agredas
sugirió

El candidato asegura que
no está inmerso en conflic

tos con otras figuras políticas
como ocurre en la mayoría de

las contiendas electorales vigen
tes porque está concentrado

en ganar y volver a Coyoacán la
mejor demarcación para vivir

Estoy concentrado en ser
el número uno tenemos pro
puestas y tenemos hechos en
las calles En una campaña de
dos meses no vamos a hacer lo

que hemos hecho en dos años y
medio pero ahí están los resulta
dos concluyó

Qué dicen
las encuestas

Estudios de opinión revelan que
Giovani Gutiérrez tiene la ven

taja en cuanto a intención de
voto de cara a las elecciones del

próximo 2 de junio
Según el estudio Tendencias

en la elección de las alcaldías

CDMX del 16 de abril de 2024
de Rubrum Gutiérrez Aguilar es
el candidato en Coyoacán con
mayor intención de voto con 43 7
por ciento de la muestra

Le sigue Hannah de Lama
drid que registra 42 9 por ciento
y en tercer lugar con apenas
3 9 por ciento está Sofía Marga
rita Provencio de Movimiento

Ciudadano

En contraste la Encuesta
de Alcaldías actualizada a ini
cios de mayo de 2024 del portal
Polis Mx también da la ventaja
a Gutiérrez Según el estudio el
candidato de la alianza oposito
ra cuenta con 51 por ciento de M
intención de voto De Lamadrid
con 41 por ciento y Provencio
con 4 por ciento

MEstoyconcentrado
en ser el número
uno tenemos
propuestas y
tenemos hechos en
las calles En una
campaña de dos
meses no vamos

a hacer lo que
hemos hecho en
dos años y medio
pero ahí están los
resultados

Giovani Gutiérrez
Candidato de la coalición

Va por la CDMX a la alcaldía
Coyoacán

M
Hemos logrado
ser de las alcaldías
con más índices
de reducción
de inseguridad
hoy somos la
tercera alcaldía
con mayor
percepción
de seguridad
Giovani Gutiérrez
Candidato de la coalición

Va por la CDMX a
la alcaldía Coyoacán
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El retiro de ocho toneladas de
cable en desuso y el 95 por ciento

de las luminarias intervenidas
son algunos de los resultados con

los que Giovani Gutiérrezbusca
reelegirse en Coyoacán
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#CambioDeMando

Morena desesperado
Mauricio Tabe quienbusca la reelección
en la alcaldía Miguel Hidalgo culpa a las
autoridades locales de perseguir y perpetrar
guerra sucia en contra de los candidatos
de oposición en la Ciudad de México
POR DAVID MARTÍNEZ

TamarizDavid

MauricioTabe Echar

tea candidato de la
coalición Va por la
CDMX a la alcaldía

Miguel Hidalgo afirmó que More
na está desesperado porque sabe
que va a perder la capital del país
por lo que está usando la crisis del
agua para sacar provecho

Asimismo mencionó que ha te
nidoque venir Claudia Sheinbaum
candidata a la presidencia de la
coalición Sigamos Haciendo His
toria a reforzar la campaña de
Clara Brugada en la capital

Vamos a ganar la Ciudad de
México y se nota la desesperación
de Morena por eso se ha vuelto
mucho más violenta la forma en

cómo retiran la propaganda Por
eso tuvo que venir la candidata
del presidente a reforzar la cam
paña de Clara porque no levanta

se está desinflando y se nota la
desesperación de quiénes están
al frente del Gobierno indicó

Lo anterior ha sidodenunciado

por Tabe los demás candidatos
a alcaldes de Va por la CDMX y el
aspirante a jefe de Gobierno San
tiago Taboada quienes volvieron
a acusar a sus adversarios y a las
autoridades locales de persecu
ción y guerra sucia en su contra

Por eso tuvieron que sacar a
la Policía de Investigación para
perseguirá nuestros brigadistas
e intimidarlos En las calles nos

dicen ya por favor sáquenlos Es

la gente la que dice ya se van
por eso nosotros vamos a seguir
con mucha fuerza a pesar de la
intimidación dando la batalla
aseveró

Tabe denunció que en el tema
del agua han estado castigan
do a Miguel Hidalgo con fines
electorales

Al día de hoy más o menos
llevan en la alcaldía el mismo

número de solicitudes de pipas
que en todo 2022 Cómo creen
que pasó esto Es decir en cuatro
meses el mismo número de soli
citudes que en todo 2022 Claro

que le cerraron la llave del agua c
a colonias en donde no está su

voto Las Lomas Polanco Virreyes j
Molino del Rey concentran el 80
por ciento de las solicitudes de
pipas acusó el edil con licencia i

Los candidatos de
oposición aseguran
que elementos
de la Policía de
Investigación de
laFiscalía General
de Justicia de la
Ciudad de México
persiguen e
intimidan a sus
brigadistas

MEn lascalles nos
dicen ya por favor
sáquenlos Es la
gente la que dice
ya se van por
eso nosotros
vamos a seguir
con mucha fuerza
a pesar de la
intimidación
dando labatalla

MauricioTabe

Candidato de Va por la CDMX
a la alcaldía Miguel Hidalgo
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Por violencia política de
género no habrá debate
en Magdalena Contreras
LA IECM INICIO PROCEDIMIENTO sancionador contra el candidato a la alcaldía
Fernando Mercado por ataques a su homologa de MC Daniela Nitza Garduño
REDACCIÓN CONTRARÉPLICA
El debate entre los tres as

pirantes a la alcaldía de
Magdalena Contreras que
se llevaría a cabo este lu

nes se pospuso debido
a que uno de los candidatos cuenta
con medidas cautelares por presuntos
actos de violencia política de género

1 a semana pasada la
Comísión Permanente

de Quejas del Instituto
Electoral de la Ciudad
de México ÍECM inició
procedimiento sancionador y
medidas cautelares contra el
candidato de la cancMdatura

común Mprena Verde PTA
Fernando Mercado Guaida

por presunta violencia
política degenero
homologa de Movimiento

Ciudadano Daniela itza
Garduño Alvarado

De acuerdo al expediente IECM SCG
PE 053 2024 Fernando Mercado y su
hemiario Diego Mercado Guaida can
didato a concejal por Movimiento Ciuda
dano desde enero pasado comenzaron a
acosar y amenazar a Garduño Alvarado

Esto fiie a través de mensajes y llama
das telefónicas en las que presuntamen
te se le obliga a la candidata por medio
del hostigamiento constante a acceder a
que Diego Mercado Guaida coordinara
su campaña y llevara el control de és
ta así como sus recursos económicos
agenda estrategia y estructura política

Ante esta situación el IECM prevé
que hablen con los representantes de los
partidos políticos para que de manera
conjunta establezcan una nuera fecha y
sobre todo dependerá que la omisión
Permanente de Quejas resuelva sobre la
queja que interpuso la candidata a con
cejal del Movimiento Naranja
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Según el expediente el morenista y su hermano Diego comenzaron a acosar y
amenazar a Garduño Alvarado Especial
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CLARA BRUGADA

Garantiza agua al
oriente de la CDMX
PATRICIA RAMIREZ

En la reunión con
Sheinbaum expuso que
es primordial atender el
tema del preciado líquido
La candidata de la coalición Se

guiremos Haciendo Historia en
la Ciudad de México Clara Bra
gada Molina reveló que en una
reunión que sostuvo en su casa

con Claudia Sheinbaum candidata a la
presidencia abordaron el tema del agua
para el oriente de la Ciudad de México
que será prioridad desde el primer día del
próximo gobierno

La solución del agua es metropolitana
y por eso desde el primer día se atenderá
este tema en conjunto la Ciudad de Méxi
co el Estado de México y las alcaldías pa
ra dar respuesta a esta necesidad de los
ciudadanos refrendó

Entre sus propuestas destacan au
mentar en 20 metros cúbicos el suminis

tro de agua para el Valle de México de ma
nera metropolitana rehabilitar las 11 fuen
tes de abastecimiento la zona metropoli
tana ampliar la capacida de
almacenamiento de agua de lluvia en la
laguna de Zumpango y hacer más eficien
te la operación del Sistema Cutzamala
que es una importante fuente de abasteci
miento de agua para la ciudad

Por la mañana un grupo de artistas y
políticas le reiteró su apoyo a la abande
rada de Morena PT y PVEM al gobierno
capitalino y aseguraron que será una ex

traordinaria mandataria La senadora Su

sana Harp dijo que Bragada es una mujer
muy comprometida y solidaria y en lo

cultural ha hecho cosas increíbles que
van de la mano con un buen acompaña
miento ciudadano y destacó el programa
de senderos seguros en la alcaldía Iztapa
lapa

La cantante Regina Orozco por su lado
hizo destacar el cambio que experimentó
Iztapalapa en la gestión de Bragada gra
cias al desarrollo de programas sociales y
rescate de espacios públicos como las
Utopias

CRITICA CARTEL INMOBILIARIO
Por la tarde arremetió otra vez contra el
frente opositor y sentenció que el Cártel
Inmobiliario existe pese a que no quieren
que se hable de ellos y que la ciudad los
conozca por lo que son como el grupo de
corruptos que quieren gobernar a la Ciu
dad de México

Durante un mitin en la alcaldía Izta

calco subrayó que cometieron el peor
error que fue intentar callarlos y que no
se hable de su corrupción y que además
buscaron atentar contra la libertad de ex

presión en la capital del país pero ni todas
sus tretas funcionarán

Vean lo que significa la propuesta del
PRI y PAN significa extender la corrup
ción Cuando hablamos de Cártel Inmobi

liario nos referimos a lo que hicieron los
funcionarios corruptos de la Benito Juá
rez Cientos de pisos irregulares a cambio
de dinero cuando salieron los trapitos al
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Q CLARA BRUGADA
SIGAMOS HACIENDO
HISTORIA

La solución de agua es
metropolitana y por eso
trabajarán en conjunto
CDMX y Edomex

Clara invitó a Sheinbaum a su casa
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SALOMON CHERTOEIVSKI

Propone licencias
de cuidado con
goce de sueldo
Es necesario que todos los ciudadanos que
tengan a su cargo el cuidado de sus fami
lias puedan obtener una licencia para ha
cerlo con goce de sueldo aseguró Salo
món Chertorivski candidato a la jefatura
de gobierno por Movimiento Ciudadano
Durante el Foro con expertas sobre el Sis
tema de Cuidados refrendó que se tienen
que hacer las adecuaciones de la Ley Fe
deral del Trabajo LFT para establecer la
Ucencia de cuidados

Explicó que los papás y mamas tienen
que pedir días de vacaciones cuando tie
nen que atender a sus hijos cuando se en
ferman o cuando por ejemplo le toca al
guna vacuna por eso se necesita forzosa
mente que exista una licencia que permita
ausentarse del trabajo y que además esa
ausencia no le sea descontada de su sala
rio acotó Enfaüzó que hoy el 75 de esta
labor la hacen las mujeres sin ninguna re
muneración PATRICIA RAMÍREZ
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Denuncia Taboada
aumento de la
violencia electoral
PATRICIA RAMÍREZ

El candidato de la coalición Va x la Ciudad

de México Santiago Taboada acusó que
frente a los datos que señalan que Morena
se está cayendo en las encuestas y por eso
ha aumentado la violencia contra los can

didatos de la oposición lo cual es inacep
table

En su conferencia de prensa semanal
señaló que ante el miedo que tiene el go
bierno capitalino y los candidatos de la
alianza Morena PVEM y PT a perder la
Ciudad de México los ha llevado a generar
actos de violencia en varias alcaldías ca

pitalinas que ha llegado ya a la violencia
física

Estamos ya a pocas semanas de las
elecciones queremos decirles que hay un
gran ánimo en la ciudad y eso sin duda es
lo que hace es que se incremente la vio
lencia advirtió el aspirante panista a la
jefatura de gobierno acompañado por los
16 candidatos a alcaldes de la capital

Asimismo advirtió que a más de un
mes de que se detectó mal olor en las to
mas de agua de la alcaldía Benito Juárez
las autoridades no han podido resolver la
crisis desatada por la contaminación del
agua en esa zona y agregó que un estudio
mandado a hacer por los propios vecinos
señala que aún hay rastros de hidrocarbu
ros

Puntualizó que en todos los recorridos
que han hecho los candidatos en la Ciu
dad de México la constante es la falta de

agua y el gobierno capitalino no ha sido
capaz de resolver este problema y los ve
cinos exigen que deje de politizarse este
tema que es fundamental para los ciuda
danos

El alcalde de Miguel Hidalgo Mauricio
Tabe dijo por su lado que a esta alcaldía
le cerraron la llave del agua y reveló que

en lo que va del año han sido solicitadas
más pipas que en todo 2022 Claro que le
cerraron la llave del agua a colonias en
donde no está su voto cono en Las Lomas

Santiago Taboada con ios repartidores de Uber
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FIRMA ALEIDA ACUERDO PARA
COLABORACIÓN METROPOLITANA
Por CDMX Magacín

Para seguir disminuyendo los de
litos de alto impacto y los índices
delictivos así como para ejercer

acciones más estrechas de prevención y
combate a la delincuencia Aleida Alavez
Ruiz candidata común de la Coalición Siga
mos Haciendo Historia en la Ciudad de Mé

xico y Adolfo Cerqueda Rebollo candidato
a la alcaldía de Nezahualcóyotl por Morena
firmaron el acuerdo para fortalecer la ope
ratividad del Sistema de Colaboración en la

Zona Metropolitana de ambos territorios
Con la firma de dicho acuerdo se pre

tende reforzar y mejorar su operación con
la intención de crear un Consejo Metropo
litano y Zonas Metropolitanas que trabajen
de la mano de los gobiernos de la Ciudad
de México y del Estado de México con el
fin de impulsar cursos de capacitación y
más recursos en beneficio de los cuerpos
policiacos de ambas alcaldías

La candidata de Morena PT y Verde re
cordó que ya se tiene experiencia pues la
ahora candidata al Gobierno de la CDMX
Clara Brugada Molina y Adolfo Cerqueda

habrían firmado un acuerdo metropolitano
que no es común y dio buenos resultados

Y ejemplificó que en 2018 en esta zona
se cometían más de mil 800 delitos de alto

impacto y al cierre de 2023 se registraron
sólo 854 Esto es una baja de 52

Agregó que para reforzar este combate
ambas alcaldías decidieron fortalecer es
tas dinámicas de coordinación estaremos
atendiendo para que cada vez haya más
paz en la zona limítrofe entre Iztapalapa
y Nezahualcóyotl

Al insistir que ya existe trabajo coordi
nado entre ambas alcaldías dijo que ahora
se intensificarán los operativos conjuntos
con dinámicas de prevención porque lo
que los vecinos comentan que pareciera
que las áreas comunes tienen dueño cuan
do en realidad son de todos

Ahí tenemos que y yo lo he pro
puesto hacer valer la Ley de Mediación
del Conflicto que consiste en que media
dores intervengan ante conflictos entre
los vecinos sobre el uso del espacio pú
blico llámese comercio transporte tran
seúntes o cuando se habla de una cancha

deportiva subrayó
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HACEN A XOOHTl CANDIDAU

DE MAREA ROSA
MAYOLO LÓPEZ

Las agrupaciones que confor
man la llamada marea rosa

acordaron respaldar la candi
datura de Xóchitl Gálvez PAN
PRI PRD a la Presidencia

El Frente Cívico Nacional
Sí por México y Unidos entre
otras se asumieron como pro
motoras del voto por Gálvez a
quien convocaron el 19 de mayo
al Zócalo de la CDMX para com
prometerse a defender la Repú
blica y la democracia

Guadalupe Acosta del
Frente Cívico Nacional mani
festó que las agrupaciones que
han marchado en defensa del
INE y del Poder Judicial no pue
den mantenerse neutrales en el

proceso electoral

Es tan delicado lo que está
viendo el País el peligro que
corren nuestras libertades y la
democracia que los ciudadanos
que nos hemos movilizado no
podemos quedarnos neutrales

Por eso hemos decidido

llamar a votar por Xóchitl Gálvez
para la Presidencia y por San
tiago Taboada para la CDMX
no podemos llamar a votar por
Máynez porque no tiene nin
guna posibilidad de triunfo y
no podemos llamar a votar por
Claudia porque representa to
do contra lo que hemos estado
luchando explicó

En tanto Xóchitl Gálvez
confirmó ayer mismo que sí
asistirá al Zócalo para participar
en la concentración anunciada

por la marea rosa

i Xóchitl estuvo ayer de gira por León Guanajuato
acompañada por la candidata a la Gubernatura Libia García
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Ira Xóchitl al Zócalo
con la Marea Rosa
MAYOLO LÓPEZ

Agrupaciones como el Frente
Cívico Nacional Sí por Méxi
co y Sociedad Civil México
entre otros se asumen co
mo promotores en favor de
Xóchitl Gálvez a quien con
vocaron a marchar con ellos
en defensa de la República el
próximo 19 de mayo

Fernando Belaunzarán
promotor de la llamada Ma
rea Rosa que ha convocado a
otras marchas en defensa del
INE y del Poder Judicial in
vitó a la candidata presiden
cial de Oposicióa

La continuidad signi
fica el fin de la República

Sheinbaum acabaría con la
democracia las libertades y
la justicia sostenidas con al
fileres

Por eso la Marea Rosa
invita a Xóchitl Gálvez y San
tiago Taboada a que tome
mos juntos el Zócalo plan
teó el activista

En tanto Gálvez adelan
tó estará en la plancha de la
Plaza de la Constitución para
participar en la concentración
anunciada por la Marea Rosa

Estaré por allí en un res
taurante desayunando y baja
ré a la plancha del Zócalo
porque además ese día es el
debate dijo

Yo estoy aquí porque mi

llones de ciudadanos me pu
sieron No era la candidata
de los partidos Si no hubie
ra sido por esa fuerza de ciu
dadanos difícilmente hubiera
podido lograr el millón de
firmas

Tu presencia no afecta
el espíritu ciudadano de la

marcha se le preguntó
No al contrario los ciu

dadanos tienen en mí a una
representante de sus intere
ses Dejaría claro que mis in
tereses no serían sólo los del
PAN PRI o PRD sino que la
cuarta pata de esta alianza
son ellos respondió

Gálvez estuvo por la mañana en Celaya donde se reunió
con simpatizantes
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Ponen en aprietos
a Máynez en el Tec
MIRNA RAMOS

MONTERREY En un even
to que por momentos se con
virtió en una entrevista de
trabajo Jorge Alvarez Máy
nez candidato presidencial
de Movimiénto Ciudadano
fue puesto en aprietos por
alumnos del Tec

Durante el foro el eme
cista respondió preguntas so
bre seguridad salud finanzas
públicas y justicia intergene
racional y además participó
en dinámicas en las que ba
talló para responder directa
mente y fue reconvenido por
los conductores del evento

El zacatecano fue cues
tionado sobre qué haría en
caso de que se presentara
una situación como la que
ocurrió con la fallida captura
de Ovidio Guzmán durante
el Culiacanazo

Los estudiantes le pre
guntaron si habría cedido o
no a las amenazas pero cuan
do el aspirante naranja dar
contexto sobre la efectividad
de la detención de cabecillas
criminales como estrategia
los jóvenes lo emplazaron a
dar una respuesta concreta

Candidato volviendo al
caso supongamos que usted
es Presidente de la República
y necesita tomar una decisión
qué medida tomaría le in
sistió Juan Pablo Santisteban
uno de los conductores

Yo no voy a concentrar
los esfuerzos de seguridad
en un asunto que no ha dado
resultados replicó Máynez

Al final el candidato des
aprobó la actuación del Go
bierno federal señaló que
desde su punto de vista la
militarización debe ser tem

poral y que la estrategia debe
estar enfocada en atacar deli
tos de alto impacto

También le preguntaron
cómo fortalecer el sector sa
lud con la infraestructura ac
tual y cuando empezó a ha
blar sobre prevención le pi
dieron centrarse en el punto

Su mayor apuro fue du
rante una dinámica en la que
tenía que escoger entre tres
elementos y decidir cuál se
queda cuál se modifica y
cuál se va pues en uno de
esos ejercicios las opciones
eran sus compañeros de par
tido Dante Delgado y los Go
bernadores de Jalisco Enri
que Alfaro y de Nuevo León
Samuel García

Después de titubear en
tre risas respondió que Del
gado dejará la dirigencia de
MC por decisión propia que
Alfaro anunció una nueva vo
cación y se modifica y que
García se queda

Y Samuel García que se
quede en Nuevo León para
los mejores tres años en la
historia de este estado con
un Presidente aliado dijo
lo que generó silencio mo
mentáneo entre los sinodales

En otra dinámica de aso
ciación de ideas calificó de
ecocidio el Tren Maya de
error la refinería de Dos Bo
cas y de old fashioned a
Pemex

Entre las respuestas que
le generaron más aplausos
fue cuando defendió el dere
cho a decidir en el tema del
aborto la no penalización de
la mariguana y la regulación
de los vapeadores

Hoy participará en el fo
ro Xóchitl Gálvez candidata
de la alianza PAN PRI PRD
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i El abanderado emecista Jorge Alvarez Máynez
fue cuestionado ayer por estudiantes del Tec de Monterrey
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No tengo miedo
al Presidente
MAYOLO LÓPEZ ENVIADO

LEÓN En el epílogo de
uno de los mítines más
emotivos que ha protago
nizado hasta ayer Xóchitl
Gálvez afirma que no le
tiene miedo alguno al po
der del Presidente Andrés
Manuel López Obrador

Miles vitorean a la
candidata opositora en la
plaza principal de este bas
tión panista La gente no
le queda mal a Xóchitl
acompañada por Libia
Dennise García aspirante
al Gobierno guanajuatense
recorre un tramo de 400
metros en casi una ho
ra para llegar al templete
complace con selfies a sus
seguidores

Si supieran todo lo
que me dijeron en estos
400 metros peticiones
que no les falle que recu
pere la seguridad que tra
baje duro por los jóvenes
dijo Gálvez antes de que
canturreara Se apues

ta la vida y se respeta al
que gana allá en mi León
Guanajuato la vida no va
le nada

Desenfrenada cambia
la letra y entona Allá en
mi León Guanajuato va
mos a cuidar la vida Y a
eso me vengo a compro
meter yo no voy a aban
donar a Guanajuato Yo no
voy a dejar solo a Guana
juato

Esta mujer que ven
delante de ustedes no le
tiene miedo a nadie No le
tengo miedo al Presidente
A todo su poder a todo su
autoritarismo A todas su
mentiras

Xóchitl se comprome
te a atacar la delincuencia

Se acabó el pacto de
impunidad con los delin
cuentes porque aquí en
Guanajuato lo que ha ha
bido es abrazos a los delin
cuentes Aquí no se le per
sigue a los delincuentes y
así lo dicen las cifras

En el mitin ondean

banderas de los Xochilo
vers del PAN y unas cuan
tas del PRD Fuera Mo
rena fuera Morena gri
tan los simpatizantes de
la hidalguense que carga
contra la Guardia Nacional

Sólo 166 detenidos por
la Guardia Nacional sólo
53 detenidos por el Ejér
cito De qué sirve que es
té la Guardia Nacional si
no detiene si no investiga
cuestiona

Y saben por qué se
va a ir Morena Porque
es responsable de 185 mil
personas asesinadas Ya
son más personas asesina
das que en el sexenio de
Calderón y Fox juntos

Morena es el partido
de los delincuentes Ella
representa al partido que
le rinde culto a la Santa
Muerte Quiénes le rin
den culto a la Santa Muer
te Los delincuentes los
narcotraficantes pero no
sotros no vamos a pactar
con los delincuentes
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l Sheinbaum se reunió con el Consejo Mexicano de Negocios

ENTREGA IP A CLAUDIA SU PLAN
MARTHA MARTÍNEZ

El Consejo Mexicano de Ne
gocios entregó ayer a Claudia
Sheinbaum candidata de More
na PT PVEM a la Presidencia de

la República una agenda con 10
recomendaciones para promo
ver el crecimiento económico

entre 2024 y 2030
En la visión de los empre

sarios se requiere un Gobierno
eficaz que garantice el Estado
de Derecho y brinde seguridad
instituciones democráticas y
una Corte independiente

El Consejo también deman
dó fortalecer las finanzas públi

cas estabilidad macroeconómi
ca inversión en infraestructura

y logística aprovechamiento de
la integración internacional y
competencia en los mercados
de electricidad e hidrocarburos

Según el equipo de
Sheinbaum la abanderada ofre
ció respetar la autonomía del
Banco de México y evitar los
gasolinazos

También planteó digitalizar
procesos del SAT eficientar la
recaudación en aduanas y cons
truir 100 parques industriales

Entre los asistentes estuvie
ron Rolando Vega presidente
del Consejó Mexicano de Ne
gocios Emilio Azcárraga de
Televisa Alejandro Ramírez de
Cinépolis y Claudio X González
Laporte de Kimberly Clark

Se reúne morenista con integrantes del CMN

Da IP plan a Claudia
incluye defensa de PJ

Presentan agenda
empresarial ofrece
candidata diálogo
y consensos

MARTHA MARTÍNEZ

Luego de que el Conse
jo Mexicano de Negocios
CMN insistió en la inde

pendencia de la Suprema

Corte de Justicia de la Na
ción Claudia Sheinbaum ma
tizó ayer su postura respecto
a una eventual reforma al Po
der Judicial y señaló que ésta
debe ser por consenso

En un encuentro priva
do en un hotel de la Ciudad
de México la cúpula empre
sarial le presentó a la candi
data presidencial de More
na su Agenda Fundamental

2024 2030

En el documento plan
tearon recomendaciones en
10 áreas del desarrollo na
cional con el objetivo de
promover la inversión y el
crecimiento así como me
jorar la calidad de vida de la
población
ESTADO DE DERECHO
El Consejo insistió en la in
dependencia del Poder Ju
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dicial en la necesidad de un
Gobierno eficaz y de institu
ciones democráticas además
del Estado de derecho y la
seguridad

Otros puntos incluidos
en la agenda de los inversio
nistas son el fortalecimiento
de las finanzas públicas y la
estabilidad macroeconómica
la profundización y el aprove
chamiento de la integración
internacional un mercado de
energía competitivo tanto en
electricidad como en hidro
carburos así como inversión
en infraestructura y logística

Señalaron como priori
dades la sustentabilidad am
biental e hídrica innovación
tecnología talento capacita
ción y educación y salud co
mo derechos

Ante las demandas del
Consejo Sheinbaum indicó
que la reforma al Poder Ju
dicial es un tema que se debe
discutir para generar acuer
dos a partir del diálogo

Lo anterior sostuvo con
la finalidad de mejorar el sis
tema de justicia para todas y
todos los mexicanos

El domingo pasado en
su gira de campaña por la
Ciudad de México la mo
renista defendió la reforma
del Poder Judicial del Presi
dente Andrés Manuel López
Obrador que entre otras co
sas propone la elección jue
ces magistrados y ministros
por voto popular

En la Alcaldía Gustavo A
Madero la ex Jefa de Gobier
no referendó que no habrá
retrocesos en lo que llama
segundo piso de la Cuarta
Transformación

De acuerdo con
Sheinbaum en el encuentro
de ayer con los empresarios
presentó su visión de la Pros
peridad Compartida

Expuso dijo que elPaís
tiene un gran potencial de
desarrollo como resultado de
la solidez económica que se

traduce en finanzas publicas
sanas desempleo en su mí
nimo histórico una Inver
sión Extranjera Directa de 36
mil millones de dólares y que
México sea el principal socio
comercial de Estados Unidos

Reiteró que de llegar a la

Presidencia respetará la au
tonomía del Banco de Mé
xico no habrá gasolinazos
pero tampoco condonará
impuestos a grandes contri
buyentes

Sostuvo que mantendrá
un equilibrio razonable en
tre deuda y Producto Interno
Bruto PIB

Insistió en su propuesta
de profundizar la simplifica
ción y digitalización de pro
cesos del SAT se comprome
tió a reforzar la eficiencia el
control y la recaudación en
las Aduanas además de con
tinuar con el aumento al sa
lario mínimo para llegar a 2 5
canastas básicas mensuales

CÚPULA
Al encuentro del Consejo Mexicano de Negocios CMN con la aspirante presidencial de Morena
Claudia Sheinbaum asistieron las siguientes personas

Rolando Vega Sáenz
Presidente del CMN

Emilio Azcárraga Jean
Grupo Televisa

Juan Domingo
Beckmann Legorreta
José Cuervo

Francisco Javier
R Bours Castelo
Industrias Bachoco

Agustín Coppel Luken
Grupa Coppel

Alonso de Garay Gutiérrez
Grupo Bursátil Mexicano

Claudio X González Laporte
Kimberly Clark De México

Alejandro
González Zabalegui
La Comer

Graciano Guichard González
El Puerto de Liverpool

Héctor
Hernández Pons Torres
Grupo Herdez

Vicente López Abad
Sabormex La Costeña

Alejandro Ramírez Magaña
Grupo Cinépolis

Daniel Servitje Montull
Grupo Bimbo

Rogelio Zambrano Lozano
Cemex

Francisco Cervantes

Consejo Coordinador
Empresarial

EQUIPO DE SHEINBAUM

Altagracia
Gómez
Coordinadora

del Eje
Desarrollo con
Bienestar

Olivia Salomón
Enlace
con el sector

empresarial

Juan Ramón
de la Fuente
Coordinador

de los Diálogos
por la Transfor
mación

José Merino
Coordinador
técnico de los
Diálogos por la
Transformación

Ana María
Lomelí
Enlace con
inversionistas
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XOCHITL GÁLVEZ RU1Z

No habrá otro Lopez
Gatell en la salud
Propone un nuevo modelo de atención médica que
brinde atención y medicamentos gratuitos de calidad
VÍCTOR GAMBOA Enviado

nacion eluniversal com mx

Celaya Al presentar su Plan
Nacional de Salud la candidata
presidencial opositora Xóchitl
Gálvez Ruiz propuso un nuevo
modelo de atención médicaque
brinde atención y medicamen
tos gratuitos de calidad

Tras lamentar el abandono
en que el gobierno del presiden
te Andrés Manuel López Obra
dor tiene al sector Salud afirmó
que sin privatizar buscará el
apoyo de empresarios y de la so
ciedad civil para recuperarlo

Gálvez Ruiz denunció que por
corrupción e incapacidad del go
bierno federal los mexicanos su
fren la falta de medicamentos y
mala atención en clínicas y hos
pitales por lo que pidió a los go
bernadores de Morena que re
nuncien a la federalización de
los servicios de salud como lo
han hecho los panistas

No más incapacidades ni co
rruptos al frente de la salud Nin
gún Hugo López Gatell tengan
la certeza Ningún hijo de pre
sidente hará negocios con las
medicinas se los garantizo

En mi gobierno vamos a lu
char contra la corrupción para
que cada peso se invierta efec
tivamente en la salud de la gen
te prometió en caso de ganar
las elecciones

Seguimos llorando la muer
te de 810 mil personas que mu
rieron por Covid Sus familiares
y amigos los siguen extrañando
Muchas de ellas se pudieron
evitar que por culpa de la inca
pacidadylamalagestióndelgo
bierno ya no están con noso
tros recriminó

Dijo que regresará el progra
madel Seguro Populary recons
truirá el Sistema Nacional de
Suministro de Medicamentos
además de que subirá los sala
rios a médicos y enfermeras

Mangos que vamos a seguir
trayendo médicos cubanos En
México lo que sobra es capaci
dad y talento Y la traída de mé
dicos cubanos sólo ha servido

para simular el financiamiento
de un régimen autoritario por
que ni crean que les pagan bien
a los médicos cubanos quien se
queda ese dinero son sus go
biernos indicó

Más tarde en León se reunió
con empresarios a quienes pro
metió certeza jurídica respeto al
Estado de derecho y seguridad
pública Se dijo orgullosa de ser
empresaria y sostuvo que un

país que crece es porque üene
empresarios fuertes

Lamentóquesu contrincante
de Morena Claudia Shein
baum pretenda descalificarla
por ser empresaria pero subra

yo que justamente esa es su ga
rantía de honestidad

Creo que de lo que tendrían
que preocuparse todos ustedes
es de que los políticos se hagan
empresarios Yo conozco a más
de uno que entran políticos y sa
lenempresarios Yo creo que eso
sí es un delito

Aprovechó suvisita a Guana
juato para comerse una gordita
enunpuesto callejero de Celaya
acompañada de la aspirante del
PAN PRI y PRD a la guberna
tura del estado Libia García
Muñoz Ledo

La hidalguense llegó a un
puesto y pidió una gordita de
migajas platillo típico de esta

región y preparó una gordita
para su esposo que se quedó en
la Ciudad de México Tomó la
masa de un recipiente le dio
forma con sus manos y la exten
dió sobre el comal

Esa me la voy a llevar Se la
voy a dar a mi marido Le voy a
poner un poquito de té de que
rer porque hace días que no lo
atiendo comentó entre risas

En entrevista confirmó que
el próximo 19 de mayo asistirá a
la movilización en el Zócalo ca
pitalino convocada por organi
zaciones ciudadanas en defensa
de la democracia

Sí voy a ir No sé sivoy a mar
char porque tengo el debate ese
día pero voy a estar dijo
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44
No más incapacidades
ni corruptos al frente
de la salud Ningún
Hugo López Gatell
tengan la certeza
XÓCHITL CALVEZ
Candidata a la Presidencia

Xóchitl Gálvez Ruiz denunció que por corrupción e incapacidad del gobierno federal los mexicanos
sufren la falta de medicamentos y mala atención en clínicas y hospitales
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Chocan organizaciones
y Morena por marcha
Mario Delgado e Ignacio Mier critican que concentración en el Zócalo no es apartidista
luego de que se confirmara la presencia de Xóchitl Gálvez y Santiago Taboada
LEONOR REYES

nacion eluniversal com mx

A través de distintas cuentas y redes
sociales se lanzó la convocatoria pa
ra asistir el próximo domingo 19 de
mayo a una concentración en de
fensa de la democracia en el Zócalo
capitalinoyen las principales plazas
del país y en el extranjero

Con el hashtag #MareaRosa la
organización Unidos Para Mejorar
convocó a asistir a la concentración
en la Plaza de la Constitución

Sin embargo esta concentración
que arrancará a las 9 30 de la ma
ñana y en la que estarán presentes
Xóchitl Gálvez y Santiago Taboada
fue descalificada por el líder nacio
nal de Morena Mario Delgado y el
coordinador de los diputados de ese
partido Ignacio Mier quienes acu
saron que por fin la sociedad civil
apartidista se quitó la máscara

Ya sabíamos que no son ciuda
danía organizada sino ungrupo di
minuto de empresarios y políticos
que quieren que gane la derecha co
rrupta para que les devuelvan sus
privilegios Eso no sucederá porque
el pueblo de México ya decidió que
nuestra próxima presidenta sea la
Dra Claudiashein y juntos va
mos a construir el segundo piso de
la #4T posteó Mario Delgado

Ignacio Mier aseguró que no es
más que una manifestación hipó
crita a favor del PAN y fue en la Cá
mara de Diputados donde el órgano
electoral salió fortalecido en su pre
supuesto yen laelección de sus con
sejeros por insaculación

Van a sacar el 19 de mayo el ver
dadero color del movimiento rosa
que era en defensa del INE y que en
realidad no era en defensa de un

proyecto político diferente al nues
tro exhibió el morenista

Las organizaciones que convo
can a la concentración dijeron
que buscan exigir justicia defen
der la democracia y velar por la li
bertad además de defender el
voto libre

A través de una publicación en
las redes sociales de la organiza
ción se confirmó que la candida
ta a la Presidencia de la Repúbli
ca por el PAN Xóchitl Gálvez
participará también en la congre
gación al igual que el candidato
por la jefatura de Gobierno de la
Ciudad de México Santiago Ta
boada aunque la candidata ex
presó que su participación no im
plicaría su participación activa
en la marcha

La más reciente movilización de
la Marea Rosa fue en febrero de este

ano aunque la primera congrega
ción tuvo lugar en noviembre de
2022 bajo el lema El INE no se to
ca En esta ocasión personajes co
mo Margarita Zavala y Fernando
Belaunzarán también convocaron
para llamar al voto útil a favor de
Xóchitl Gálvez

Esta última convocatoria ha lla
mado la atención de algunos usua
rios en la plataforma X quienes cri
tican la decisión de la inclusión de

ambos candidatos debido a que la
organización es no gubernamental
y apartidista

La convocatoria busca reunir a
los ciudadanos a las 9 30 horas del
domingo 19 de mayo sin embargo
al tratarse de una convocatoria na
cional el horario varía Hasta ahora
se han confirmado movilizaciones
en Chihuahua Veracruz Durango

Jalisco Guanajuato Yucatán Que
rétaro Coahuila y Chiapas

La convocatoria pide a los asis
tentes portar una prenda rosa Ade
más la fecha coincide con el tercer
y último debate presidencial entre
Claudia Sheinbaum Xóchitl Gálvez
y Jorge Álvarez Máynez

4
Ya sabíamos que no son
ciudadanía organizada sino
un grupo diminuto de
empresarios y políticos que
quieren que gane la derecha
corrupta para que les
devuelvan sus privilegios
MARIO DELGADO
Presidente nacional
de Morena

Van a sacar el 19 de mayo
el verdadero color del
movimiento rosa que
era en defensa del INE
y que en realidad no era
en defensa de un
proyecto político
IGNACIO MIER

Coordinador parlamentario de
Morena en San Lázaro

 .  2024.05.07



Pág: 204

19
DE MAYO

fecha en la que se llevará a cabo la
manifestación en el Zócalo

9 30
AM

la hora en la que está convocada la
concentración de la Marea Rosa

El pasado 18 de febrero la Marea Rosa llevo a cabo una concentración en la Plaza de la Constitución de la Ciudad
de México La organización convocó a una nueva manifestación
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Detalla su plan de polos de desarrollo

Sheinbaum al BBVA
México en muy buen
momento económico

Para Sheinbaum sólo hace
falta el trámite del 2 de

junio el arroz ya se coció
Expone su optimismo ante consejeros regionales de BBVA
DORA VILLANUEVA Y

JULIO GUTIÉRREZ

Claudia Sheinbaum Pardo candida
ta de la coalición Sigamos Haciendo
Historia Morena PVEM y PT a la
Presidencia de la República consi
deró que en materia electoral sólo
falta el trámite del 2 de junio Esto

luego de que en la Reunión Nacio
nal de Consejeros Regionales 2024
de BBVA México el moderador le
consultó si ya se coció el arroz en
materia electoral

Sheinbaum Pardo subrayó que el
proceso del 2 de junio ya sólo es un
trámite al tiempo que se dirigió a
los consejeros regionales del banco
con mayor presencia en el país para
enfatizar nos va a ir muy bien
estamos en un momento muy bue
no para México Habrá cosas en las
que no estemos de acuerdo pero
el objetivo es poner por delante el
desarrollo de las vocaciones regio
nales del país

En el encuentro con los consejeros
regionales de BBVA Sheinbaum Par
do recuperó el proyecto económico
que presentó hace tres semanas en
la 87 Convención Bancaria en el
que propone 12 polos de desarrollo
regional adicionales a los 10 promo
vidos por esta administración la ins
talación de 100 parques industriales
para atraer la relocalización de em

presas y la construcción de vivienda
como el principal amortiguador al
recorte en el gasto que está previsto
para el próximo año

Para evitar un freno en la econo
mía y dar trabajo se buscará deto

nar las capacidades del Instituto
del Fondo Nacional de la Vivienda
para los Trabajadores Infonavit
con la construcción de un millón de
viviendas a lo largo del sexenio en
lo que se desatan las grandes obras
de infraestructura comentó

La doctora en ingeniería ambien
tal declaró que no hay una disyuntiva
entre la transición energética y los
apoyos a Petróleos Mexicanos

Pemex no solamente tiene que
verse en su propia rentabilidad si
no como una parte de los planes de
desarrollo del Estado Además del
sector de hidrocarburos la petroquí
mica también puede involucrarse
en la explotación de litio y fuentes
renovables de energía comentó

También en materia energética
Sheinbaum enfatizó que el objetivo
es 54 por ciento que provea el Esta
do mexicano y que en el 46 por cien
to restante sean muy claras las re
glas de inversión hay opciones
para que participe el sector privado
sin descartar la autogeneración

Los datos más recientes reporta
dos por la petrolera muestran que se
deben pagar 33 mil 278 millones de
dólares un tercio de la deuda actual
de Pemex a más tardar en marzo
de 2026 primer año y medio de la
próxima administración El volumen
de pasivos que la estatal tiene enci
ma obligará un refinanciamiento
importante que incluso habrá que
trabajar con el Banco de México
dada la importancia de la estatal
adelantó Sheinbaum

También como parte de las pro
yecciones fiscales prometió man

tener un equilibrio razonable en
tre PIB y deuda Y adelantó que el
proyecto en materia de pensiones
promovido por esta administración
tiene como fecha de vencimiento
2032 de ahí se va a ver qué pasará

La exjefa de Gobierno no descar
tó buscar al actual secretario de Ha
cienda y Crédito Público para que se
quede al tanto de las finanzas públi
cas luego del déficit de 5 9 por cien
to previsto para el cierre de 2024
Mi primera tarea el 2 de junio es

hablarle al doctor Rogelio Ramírez
de la O espero que nos acepte que
darse algún tiempo en la Secretaría
de Hacienda informó la candidata

Sheinbaum Pardo consideró que
tecnificar las aduanas dará 250 mil
millones de pesos adicionales sin ne
cesidad de hacer un cambio de gran
calado en el esquema tributario so
bre todo porque actualmente estas
instalaciones tienen problemas
muy graves en el retraso del paso
de mercancías

Detalló que la administración del
presidente Andrés Manuel López
Obrador logró incrementar de un
billón a un billón 250 mil millones
de pesos la recaudación en aduanas
pero aseguró sólo con la tecnifica
ción y digitalización este monto pue
de aumentar 250 mil millones

Esta tecnificación de las aduanas
para acelerar el despacho aduanero
sumada a la digitalización de proce
sos y una Ley de Simplificación
de Trámites que aplique a los tres

niveles de gobierno para atraer la
inversión y el propio crecimiento
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de la economía harán crecer los in
gresos públicos sin necesidad de
una reforma fiscal profunda

Sheinbaum fue recibida por Car
los Torres Vila presidente de Grupo
BBVAy Carlos Osuna vicepresiden

te director general BBVA México y
de su equipo la acompañaron Juan
Ramón de la Fuente coordinador de
los Diálogos por la Transformación
Ana María Lomelí y José Merino
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META Ante consejeros de BBVA la candidata de Morena ratifica que su primera acción la noche
de ese aia será llamara Ramírez de la O para que repita en Hacienda nos va a ir muy bien juntos dice

Ya nomás falta el trámite del
2 dejunio asegura Sheinbaum
JOSÉ ANTONIO BELMONT CDMX

Ante consejeros regio
nales de BBVA México Claudia
Sheinbaum candidatapresiden
cial de Morenayaliados aseguró
que solo faltael trámite del 2 de
junio para declararse ganadoray
ese mismo día llamará a Rogelio

Ramírez de la O parapedirle que
se quede untiempo en Hacienda

Durante la sesión de pregun
tas de los banqueros la exjefa de
Gobierno de Ciudad de México
insistió ante este sector de la ini
ciativa privada en que le irá muy
bien al país pues estamos en un

momento muybueno
Expuso Habrá cosas en las

quenoestemos de acuerdoytam
poco pasa nada porque eso es la
democracia pero veamos las co
sas enlas que sí estamos de acuer
do para conducir un país de ma
neraordenadayplaneada

Falta el trámite
del 2 dejunio y ya
asegura Claudia
Iniciativa privada Ante los consejeros de BBVA afirma que
pedirá a Ramírez de la 0 se quede un tiempo en Hacienda
JOSE ANTONIO BELMONT
CIUDAD DE MÉXICO

Al participar en la Reunión Na
cional de Consejeros Regiona
les de BBVA México Claudia
Sheinbaum candidatadeMorena
ylospartidosVerdeydelTrabajo
aseguró que solo falta el trámite
de lajornadadel próximo 2 deju
nioparapoderdeclararseganado
radelaelecciónpresidencial

Ya se coció el arroz enmate
riaelectoral

Bueno falta el trámite del 2
dejunio Laverdad es que hemos
recibido unreconocimiento muy
grande en todo el país

Durante la sesión de pregun
tas de los banqueros la ex jefa
de Gobierno de Ciudad de Méxi
co insistió ante este sector de la

iniciativa privada que le ira muy
bien al país pues aseguró esta
mos en un momento muybueno
paraMéxico

Habrá cosas en las que no es
temos de acuerdoytampocopasa
nada porque eso es la democra
cia pero si ponemos las cosas en
las que estamos de acuerdo a
míme entusiasmamucho estavi
sión de inversión del país de ma
neraordenadayplaneada

Nos va a ir muybien yespero
que podamos seguir trabajando
juntos subrayó

Asimismo adelantóque supri
mera tarea tras ganar laelección

del próximo 2 dejunio será plan
tearle al actual secretario de Ha

ciendayCrédito Público Rogelio
Ramírez de la O que se mantenga

en el cargo al menos en el primer
tramodel siguiente sexenio

Yavenquenosepuedeveralos
funcionariospúblicos cuandouno
es candidata pero es mi primera
tareael 2 dejunio hablarle al doc
tor Ramírez de la O yespero nos
acepte quedarse un tiempo en la
SecretaríadeHacienda aseveró

Apuesta por el diálogo
Mientras tanto al reunirse con
el Consejo Mexicano de Nego
cios Sheinbaum ofreció a la ini
ciativa privada diálogo para una
eventual reforma al Poder Judi
cial de laFederación pues es un
temaquedebediscutirseparage
neraracuerdos

En materia económica la ex
jefa de Gobierno de Ciudad de
México presumió que en el úl
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timo año ingresaron 36 mil mi
llones de dólares de Inversión

Extranjera Directa monto que
representa27por ciento más res
pecto a 2023

Garantizó que en su eventual
gobierno se respetará la auto
nomía del Banco de México no
habrá gasolinazos no se condo
narán impuestos agrandes con
tribuyentes y se mantendrá un
equilibrio razonable entre deuda
yproducto interno bruto

Sheinbaum también ofreció
profundizar la simplificación y
digitalización de procesos del
Servicio deAdministración Tri
butaria SAT así como reforzar
la eficiencia control y recauda
ción en aduanas además de con
tinuar con el aumento al salario
mínimo para llegar a 2 5 canas
tas básicas mensuales

En tanto el Consejo Mexi
cano de Negocios presentó a
Sheinbaum su Agenda Funda

mental 2024 2030 la cual se di
vide en 10 áreas del desarrollo na
cional a fin de promover la inver
sión el crecimiento y la calidad
devidade lapoblación

En la reunión privada estuvie
ronpresentes los empresariosAl
varo Fernández Garza director

generalypresidente del Consejo
de Administración de Alfa To
más González Sada presidente
del Consejo de Administracióny
directorgeneralejecutivodeCyd
sa BlancaTreviño de Vega presi
dentaydirectorageneral de Soft
tek yEnriqueZambranoBenítez
presidente y director general de
Grupo Proeza

Asimismo Emilio Azcárraga
Jean presidente del Consejo de
Administraciónydirectorgeneral
deGrupoTelevisa yAgustínCop
pelLuken presidentedelConsejo
deAdministracióndeGrupoCop
pel entre otros

En otro acto con población de

laalcaldía Iztacalco aseguró que
laalianzade PANyPRI es quizá
elgrupo más corrupto enlahisto
riade lacapitaldelpaís

Este grupo del PANydel PRI
que sejuntaron en la ciudadyen
todo el país el PRIAN le llama
mos esquizáde los máscorruptos
quehayahabidoentodalahistoria
de laciudad muycorrupto

En la Benito Juárez llenaron
de edificios a cambio de depar
tamentos paraellos imagínense
lo que harían en toda la ciudad
Ellos sonlos responsables de que
no haya agua en la alcaldía por
que ahí sí haypozo lo que pasaes
que construyeron tantos edifi
cios que es imposible

Nos va a ir muy
bien y espero que
podamos seguir tra
bajando juntos
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Cerebros en redes sociales
Losjinetes publicitarios al
servicio de Álvarez Máynez

Cerebros en redes sociales

Los jinetes publicitarios al
servicio de Álvarez Máynez
Estrategas digitales expertos en mar etingpolitico y un compositor musical que trabajó
con Daddy Yankee y Belinda son los artífices de lapopularidad del zacatecano en TikTok
Reportaje
SAÚL HERNÁNDEZ
CIUDAD DE MÉXICO

Un composi
tor musical

que trabajó
con Daddy
Yankee Los

Tigres del Norte Belinda
Espinoza Paz Nike el Club
Deportivo Guadalajara y la
Selección Mexicana es el res
ponsable de que lacanción Pre
sidente Máynez seaunhit

Los creadores de un exitoso
medio digital están detrás de la
estrategia que convirtió al candi
dato presidencial de Movimien
to Ciudadano MC en toda una
celebridad de TikTokde lanoche
a lamañana

Además el trabajo colabora
tivo de una casa productora de
anuncios de radio y televisión
con una empresa especializada
en comunicación política y un
equipo de expertos en platafor
mas digitales también han con
tribuido a posicionar a JorgeÁl
varez Máynez quien ha logrado
crecer su intención de voto so
bre todo en el norte y occidente
del país

De acuerdo con los reportes

de fiscalización del INE el zaca
tecanohainvertido 25 5 millones
de pesos en publicidad de redes
sociales una tercera parte que
lapanistaXóchitl Gálvez 79 5 y
poco más que lamorenista Clau
diaSheinbaum 23 4

Su estrategia se ha focaliza
do en destinar los recursos en
producción de spots para radio
y televisión muchos de los cua
les han sido difundidos en redes
sociales en este rubro Álvarez
Máynezhagastado 21 8 millones
Gálvez 1 9ySheinbaum 1 1

De una relación de contra
tos que el partido naranja ha
firmado para la campaña de
Álvarez Máynez MILENIO
identificó siete empresas que
tienen en sus manos la estra
tegia de spots pautas en redes
sociales ycanciones con ritmos
pegajosos que dispararon lapo
pularidad del emecista al me
nos en el mundo digital

El equipo naranja
El que tucabezanopuedaolvidar
la tonada de Presidente Máy
nez se debealcantanteycompo
sitortapatío Moisés Barba mejor
conocido como MoyBarba

Barbafirmó con MC dos con
tratos el 1 de marzo por 167
mil 40 y 177 mil 480 pesos res

pectivamente parabrindar el
servicio de producción musical
a la campaña de su candidato
según la relación de convenios
que el partido entregó a la Uni
dad Técnica de Fiscalización
del INE

Cinco días después de la fir
ma el partido lanzó el jingle
político Presidente Máynez
interpretado por el cantan
te wixárika Yuawi López quien
se convirtió en un icono del mo
vimiento naranja

A más de un mes de su lanza
miento la canción explotó en re
des sociales al grado que se posi

cionó en el top de lo más viral
en México en la plataforma
Spotify la canción se baila
en antros fiestas y hasta
en otros países

Mientras que la pro
ducción musical de la
campaña quedó a cargo
de Moisés Barba la audio

visual se delegó a la empre
saMMM Comunicación S C

mediante un contrato de 3 mi
llones 107 milpesos

Detrás de la estrategia digital
está The Campaign Co consti
tuida el 9 de mayo de 2023 en
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CdMx por David García yAl
fonso Cano

Canoesasuvezpresidente
yfundadorde CulturaColec
tiva una de las plataformas
digitales de informaciónmás

1 visitadas entre los millen
nialsde hablahispana

El fuerte de The Cam

paign Co son las campañas
en TikTok la red social don

de Alvarez Máynez ha sido más
exitoso pasando de tener 210
mil seguidores a mediados de
marzo a más de 2 millones al
cierre de esta edición superan
do más de tres veces lo que tiene
la candidataXóchitl Galvez

La Covacha Gabinete de Co
municación SA de CV está en
cargada de la producción de los
spotsde radio televisiónyredes
así como cápsulas audiovisuales

La compañía creada en Gua
dalajara el 24 de febrero de 2011
se convirtió en contratista ha
bitual del partido y sus gobier
nos junto con otras dos firmas
Eu zén Consultores en la estra
tegiapolíticayde comunicación
e Indat a través de las platafor
mas digitales

De las tres La Covacha era la
única que había firmado contra
tos hasta el 15 de marzo para la
campaña deAlvarez Máynez En

total 65 conveniosporunmonto
de 19 5 millones de pesos

Otras empresas que partici
pan en la campaña presidencial
de Máynez son Naranti México
una agencia especializadaen pu
blicidad exterior Revista Sport
bookySistemas Nerv

La canción
Presidente

Máynez logró
posicioriarse en
el top ele lo más
viral en Spotify
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JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ

Critica actual modelo de
capacitación de policías
Destacó que se
puede duplicar el
modelo de seguridad
de El Salvador en

el país
POR ATALO MATA

Al reunirse con estudiantes
del Tecnológico de Monte
rrey en las instalaciones de
la Arena Borregos de Nuevo
León el candidato a la Pre
sidencia por Movimiento
Ciudadano MC Jorge Álva
rez Máyaez aseguró que la
estrategia de seguridad debe
reforzarse y transformarse

Consideró que el ac
tual método está poniendo

n vulnerabilidad a civiles
y fuerzas armadas por lo
que se necesitan acciones
ontundentes del gobierno

generar un muro de con
tención y no echarse para
itrás porque de lo contra
rio el crimen organizado te
toma la medida

Capacitar mejor a los
policías Hoy un policía en
México se capacita seis se
manas para ser policía yo
digo que tiene mejormodelo

de capacitación el Starbucks
que la policía mexicana esc
es inadmisible detalló el
emecista

Insistió en que se tie
ne que generar un muro de
contención a las actividades
del narcotráfico ya que si
llegara a haber una amenaza
a la seguridad nacional ten
dría que haber es una res
puesta del Estado ejemplar
e inmediata

Criticó frente a los uni
versitarios estar agarrando
cabecillas líderes del nar
cotráfico constantemente
Aseguró que no hay ningún
otro país en el que eso haya
dado resultados porque las
estructuras siempre se pue
den renovar afirmó

Álvarez Máynez agre
gó que son cuatro sus

propuestas la tecnología
negociar con Estados Uni
dos la proliferación de ar
mas cambiar el modelo

prohibicionista así como
mejorar la capacitación de
policías

La policía no debería
de estar persiguiendo jóve
nes pobres por fumar ma
riguana debería de estar
persiguiendo delitos de alto
impacto como en El Salva
dor detalló

Mencionó el modelo de
éxito de seguridad de El Sal
vador del cual aseguró te
nía más índice de violencia
que México por lo que ve
viable que se pueda realizar
en un sexenio en el país

Yo he puesto de ejemplo
El Salvador que es un país
que enfrentaba a niveles de
criminalidad mucho más al

tos que México y es una pro
puesta que obviamente es la
más compleja multifacto
rial que incluye muchas eta
pas pero claro que se puede
hacer y se puede hacer en un
sexenio dijo
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II
Capacitar mejor a los
policías Hoy un policía
en México se capacita
seis semanas para ser
policía yo digo que
tiene mejor modelo
de capacitación
el Starbucks

ÁLVAREZ MÁYNEZ
ABANDERADO DE MC
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Señalan a Eukid Castañón de actuar en Puebla

Oposición denuncia ante Fisel
a presunto operador de Morena
PAN PRIY PRD acusan que el gobernador de ese estado
Sergio Salomón lo sacó de prisión para ayudar a los candidatos
de la 4T Morena se deslinda de tener relación con el expanista
Por Yulia Bonilla

Las dirigencias nacionales del
PAN PRI y PRD presentaronuna
denuncia ante la Fiscalía Espe
cializada en Delitos Electorales

Fisel en contra del exfuncionario pa
nista Eukid Castañón a quien acusan de
haber sido liberado de la cárcel por More
na para operar a favor de dicho partido en
Puebla durante el periodo electoral

La denuncia parte del audio difundido
en los últimos días donde presuntamen
te se escucha a Castañón afirmar que el
gobernador poblano Sergio Salomón
lo sacó de prisión para ayudar a los can
didatos de Morena a la gubernatura y la
alcaldía de la capital Alejandro Armenta
y José Chedraui respectivamente

Liderazgos morenistas y demás in
volucrados se han deslindado de dicha

relación y han asegurado que el material
exhibido no es la voz de Castañón sino
producto de inteligencia artificial

Ayer el Comité Estatal de Morena
enfatizó que Eduardo Rivera ocupa la
mentira la desesperación y el montaje
evadiendo la responsabilidad que algu

na vez tuvo como alcalde en materia de

seguridad
Los del PRIAN saben de su derrota

por ello incurren a la calumnia buscan
do a toda costa desprestigiar a los candi
datos de Morena quieren regresar a sus
privilegios señaló Olga Lucía Romero
Garci Crespo dirigente estatal

Al exmano derecha del exgobernador
Rafael Moreno Valle lo acusan de operar
contra el candidato a la gubernatura por
la coalición Mejor Rumbo para Puebla
Eduardo Rivera y del abanderado a
la capital Mario Riestra quienes este
fin denunciaron haber sido víctimas
de un atentado

Las dirigencias opositoras insistieron
en que el gobierno estatal liberó hampo
nes y criminales para retomar su conoci

da red de operación de guerra sucia ypor
ende ilegal en Puebla

Los embates que se encuentra or
questando Eukid Castañón en contra
de Mario Riestra Piña y Eduardo Rivera
Pérez no es más que el pago de favores
que le hizo Morena para liberarlo de
prisión y ponerlo al servicio del trabajo

sucio a favor de los candidatos Armenta

y Chedraui dijeron en un comunicado
conjunto

Afirmaron que Eukid Castañón estu
vo recluido en por lo menos trespenales
en los que se le clasificó con un perfil de
alta peligrosidad razón por la cual ahora
PAN PRI y PRD exigen que se realice una
investigación y se aplique un castigo
ejemplar al denunciado

Raymundo Bolaños director jurídico
del CEN del PAN dijo que es ahora cuan
do se requiere a la Fisel para que investi
gue porque es tiempo de generar condi
ciones de equidad hacia cada uno de los
contendientes que permitan la elección
en paz la elección libre por parte de toda
la ciudadanía Lo estamos acusando de

tráfico de influencias de cohecho y de la
presión del voto con amenazas

En marzo del 2020 Eukid Castañón
fue arrestado por elementos de la Fiscalía
General del Estado de Puebla bajo la acu
sación de extorsión y se le dictó senten
cia a siete años en prisión No obstante
a finales de 2023 consiguió que un juez
revirtiera su sentencia y le permitiera
continuar su proceso en libertad

EUKID CASTA

ÑÓN pasó de ser
funcionario federal
incluso local duran
te el mandato de

MorenoValleydipu
tado panista para
luego renunciar tras
la muerte del exgo
bernadoren 2018
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INTEGRANTES del PAN tras la presentación de la denuncia ayer
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Máynez presume 2o lugar según encuesta
Por Ulises Soriano

JORGE ALVAREZ MAYNEZ candidato
a la Presidencia de la República por Mo
vimiento Ciudadano MC dio a conocer
los resultados de una encuesta que lo
ubicó en segundo lugar algo que el eme
cista tras el segundo debate del pasado
28 de abril

En el mensaje Máynez preguntó
Después de tanto hablar tanto del voto

útil ClaudioXGG Claudio X Gonzá
lez va a llamar al PRI y al PAN a hacerse a
un lado ahora que van en tercer lugar
También le cuestionó al empresario Lo
hará por el bien de México O va a cuidar

las pluris de Alito Marico y Beltrones
La encuesta lo perfila con 24 1 pun

tos porcentuales mientras que Xóchitl
Gálvez abanderada del PRI PAN y PRD
tiene 20 11 puntos sin embargo Claudia
Sheinbaum aventaja con 52 1 puntos

Álvarez Máynez dijo que los informes
no deben ser un día de aplausos para
el Presidente sino un día de rendición
de cuentas y me comprometo a hacer 6
ejercicios de rendición de cuentas en el
sexenio en esta y otras universidades

Durante su encuentro con las juventu
des del Tec de Monterrey en la Arena Bo
rregos el candidato naranja habló sobre
una mejor capacitación a los policías del
país Hoy un policía en México se capa

cita 6 semanas yo digo que tiene mejor
modelo de capacitación el Starbuclcs que
la policía mexicana

Dijo que el aborto es el derecho a deci
dir sobre los cuerpos y dijo estar a favor
de plantear políticas públicas con un en
foque de salud para garantizar derechos
sexuales y reproductivos de las mujeres

Estoy a favor de que haya una política
de Estado en la materia con perspectiva
de salud pública sentenció

En materia educativa propuso una re
volución educativa pues eso no cuesta
Es fundamental que el modelo educativo
en México deje de ser de adoctrinamien
to que te enseñan que Porfirio Díaz fue
un villano y Benito Juárez fue un héroe

JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ candidato presidencial por
Movimiento Ciudadano ayer en el TEC campus Monterrey
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#CLAUDIASHEINBAUM

DESEA QUE
RAMIREZ DE LAO
SIGA EN SHCP

LA CAN DI DATA PRESIDENCIAL DE SIGAMOS HACIENDO HISTORIA SE REUNIO CON

CONSEJEROS DE BBVA A QUIENES EXPUSO SUS PROPUESTAS EN MATERIA ECONÓMICA

#CAMPAÑADÍA67

PERFILA H HACIENDA
A RAMIREZ DE LA 0
ANTE LOS CONSEJEROS

DE BBVA AFIRMÓ QUE
SE REUNIRÁ CON ÉL PARA
OFRECERLE LA SECRETARÍA

MISAEL
ZAVALA

La candidata presidencial por la
alianza Sigamos Haciendo Histo
ria adelantó que Rogelio Ramírez
de la O será su propuesta para
que continúe unos meses más
del próximogobiernoalfrentede
la Secretaría de Hacienda

Durante una reunión con

consejeros regionales del banco
BBVA que celebraron un en
cuentro nacional también ex

puso sus propuestas de gobierno
en materia económica

En un conocido hotel de Po

lanco en la Ciudad de México la
abanderada de Morena fue bien

recibida pues fue ampliamente
aplaudida por los empresarios

Incluso los consejeros regio
nales la cuestionaron sobre si

este arroz ya se coció por lo
que la candidata respondió queya
solo falta el trámite del 2 dejunio

Los consejeros de BBVA
también cuestionaron sobre la

continuidad de Ramírez de la O y
Sheinbaum dijo que a partir del 2
dejunio si gana la Presidencia se
reunirá con él para que continúe
al frente de Hacienda

Además adelantó que pro

pondrá a una mujer para que sus
tituya a Irene Espinosa en el Ban
co de México cuando termine su
periodo como subgobernadora

Entre sus principales pro
puestas económicas están res
petar la autonomía del Banco de
México evitar alza de precios en
los combustibles y se compro
metió a tener un manejo econó
mico responsable Planteó sacar
unos 250 mil millones de pesos
en recursos extraordinarios de

dos áreas sin hacer una gran re
forma fiscal la digitalizacion de
trámitesy reforzar la recaudación
de aduanas
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Que se agilicen los trámites
en el SAT y como aduanas te
nemos unos cinco puntos que
tienen un potencial enorme sin
necesidad de una reforma fiscal

profunda aseveró

EVENTOS PÚBLI
COS TUVO AYER

SHEINBAUMY
DOS PRIVADOS

OTRAS
IDEAS

Justifi

có que el
déficit de
la cuenta

pública es
por un año

De Pemex

dijo que
está vincu
lada con los

planes de
desarrollo

Claudia

aseguró
que hay un
mercado
laboral
fuerte

La infla
ción está
controlada

y somos
la doceava
economía

DIALOGO I La abanderada morenista expuso su proyecto económico para el país
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ELECCIONES 2024

Recorren
cada rincón
del país en
busca del voto
Pese a la intensa actividad desplegada
por Claudia Sheinbaum quien ha tenido
443 eventos con simpatizantes en su
camino en busca de la Presidencia
Xóchitl Gálvez se le anticipó a recorrer
los 32 estados La candidato de Sigamos
Haciendo Historia ha privilegiado los
actos masivos y visitar los 300 distritos
electorales mientras que la de Fuerza
y Corazón x México ha preferido las
reuniones con grupos sociales
empresariales y redes sociales
Y calladito Jorge Álvarez Máynez
ya visitó 33 universidades

FüiSiDENCfABLES EN ACCtON

Pelea férrea por el voto
en cada rincón del país
PATRICIA RAMIREZ Y AIDA RAMÍREZ

Xóchitl recorre todo México Claudia
suma 443 eventos y el candidato de
MC visita 33 universidades
A23 días de que terminen las

campañas electorales las
candidatas y el candidato a la
presidencia de la República
Claudia Sheinbaum Pardo

Xóchitl Gálvez Ruiz y Jorge Álvarez Máy
nez continúan con sus actividades prose
litistas de cara a las elecciones del 2 de
junio

Cada candidato ha diseñado su agenda
de acuerdo con su estrategia de campaña
Sheinbaum dando prioridad a actos masi
vos con la ciudadanía Gálvez combinan
do actos públicos con reuniones con gru
pos empresariales y sociales y Álvarez

Maynez otorgándole prioridad a las uni
versidades y redes sociales donde su
campaña ha subido como espuma

Desde el 1 de marzo cuando iniciaron
formalmente las campañas presidencia
les la única que ha visitado las 32 entida
des de la República es Xóchitl Gálvez
mientras que a Claudia Sheinbaum le fal
tan tres estados pues ha visitado 29 y Jor
ge Álvarez Máynez ha estado en 21 entida
des solamente

SHEINBAUM A LA PLAZA
Claudia Sheinbaum arrancó su campaña
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desde el 1 de marzo en el corazon político
de la 4T el Zócalo capitalino donde inició
su recorrido por las principales plazas del
país y al siguiente día fue a Ciudad Juárez
como un acto simbólico pues ahí es don
de arrancó Andrés Manuel su campaña
presidencial en 2018

La estrategia de Sheinbaum ha sido
privilegiar la visita a los 300 distritos
electorales en los que está dividido el país
para promover el voto Las únicas tres en
tidades que le faltan por visitar son Tlax
cala Baja California Sur y Nayarit las tres
gobernadas por Morena y donde el voto es
proclive a la coalición gobernante

En las últimas semanas la exjefa de
Gobierno de la Ciudad de México ha con

centrado sus actividades en la capital del
país donde acompaña a los candidatos a
las 16 alcadías donde se suman los candi
datos a diputados federales locales y
senadores además de concejales para so
licitar el voto por Morena

En todos estos eventos Sheinbaum ha

reforzado la campaña de la candidata a la
jefa de Gobierno de la Ciudad de México
Clara Brugada Molina ante un presunto
cierre de los números en la contienda por
la jefatura de gobierno

Para abarcar más distritos la estrate
gia de campaña de la candidata de la coa
lición Sigamos Haciendo Historia es hacer
hasta tres mítines en cada entidad ade
más de una conferencia por entidad y
reuniones con la estructura partidista De
acuerdo con los registros del Instituto Na
cional Electoral ha realizado 443 eventos

entre mítines conferencias de prensa
reuniones privadas y presentaciones ante

diferentes grupos
Y contrario a sus rivales de contienda

ha desairado invitaciones del sector em

presarial y el estudiantil pues asegura
que es más importante reforzar su pre
sencia y propuestas en distintos puntos
del país por lo que se ha mantenido más
apegada a su estructura y a su discurso del
movimiento de la 4T

XOCHITL VA A TODAS
En tanto decidida a recuperar el tiempo
perdido Xóchitl Gálvez candidata de la
coalición Fuerza y Corazón por México
puso en su agenda recorrer el país nueva
mente pero ahora en la campaña oficial
para la presidencia de la República ex
presando que a donde la invitaran seguro
ahí estaría pues ha respondido a prácti
camente todas las invitaciones de las or

ganizaciones de la iniciativa privada de
organismos no gubernamentales y de la
sociedad civil con pequeños y medianos
comerciantes así como de Universidades
como la Iberoamericana la de Guadalaja
ra ITESO además del ITAM También
fue la primera en tener un encuentro con
el Papa Francisco en El Vaticano y tuvo
buena disposición durante un encuentro
con la iglesia Católica en México

Así en la última parte de su campaña
con todos los estados del país visitados se
estima que dará una vuelta más al total de
las entidades en el mes de mayo previo a
los comicios del 2 de junio pero ha con
centrado sus eventos en Estado de Méxi

co Ciudad de México Jalisco y Veracruz
donde existe mayor concentración de vo
tantes

Su campaña se ha caracterizado por
visitar ciudades pueblos y comunidades
para conocer a la gente y empatizar con
ella escuchar sus necesidades pero tam
bién presentar sus propuestas Los reco
rridos los inició en Fresnillo Zacatecas
pero también ha estado en Chiapas Gua
najuato Michoacán Veracruz y Jalisco
entidades donde se han registrado mu
chos de los recientes actos de violencia

La candidata de la coalición PAN PRI y
PRD inicialmente centró su agenda en el
tema de la inseguridad junto con la de
educación para después pasar al del cre
cimiento económico del país infraestruc
tura y salud sin olvidar el cambio climáti
co

También no ha desaprovechado la
oportunidad de hacerse ver en las redes
sociales principalmente en Facebook
TikTok X e Instagram rodeada de un gru
po de jóvenes que le producen diversos
videos para hacerla ver más humana pe
ro que también suben información de sus
planes y proyectos

En el ínter se ha tomado algunos días
para celebrar la Semana Santa así como
previo a los debates y hacer ajustes

Cada candidato diseñó su
agenda de acuerdo con su
estrategia de campaña
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Las candidatos y el candidato refuerzan estrategias rumbo a 2 de unió

Máynez busca
conectar con

la juventud
PATRICIA RAMIREZ

Por su lado el candidato de Movi
miento Ciudadano Jorge Álvarez
Maynez ha concentrado su estrate
gia en convencer al público joven y
para ello ha visitado 33 universida
des públicas y privadas

Con pocos actos públicos y reu
niones privadas el candidato ha visi
tado 21 entidades del país y universi
dades importantes incluyendo el
Tec de Monterrey el ITAM La Salle
Ibero Universidad Panamericana
Anáhuac y la UAM entre otras

Además los jingles de campaña

interpretados por el cantante wira
rika Yuawi han sido un hit tanto que
hasta versión disco tiene y es ento
nada en fiestas y escuelas Además
los números en redes sociales del as

pirante presidencial han crecido de
manera exponencial lo que también
lo ha jalado en las encuestas
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D Q Di 18B n ro Kfe cp
millonarios en Profeco

para campañas de Morena
Raúl Ruiz

Miles de dueños de gasolineras y de
gaseras en todo el país fueron obli
gados por personal de la Procuradu

ría Federal del Consumidor Profeco a pagar
una cuota de entre 13 mil y 35 mil pesos
mensuales para evitar ser clausurados ase
guran testimonios de personas que atestigua
ron esta red de corrupción Como evidencia de
los moches o sobornos dos testigos com
partieron con Mexicanos Contra la Corrup
ción y la Impunidad MCCI fotografías de
fajos de billetes que supuestamente eran
entregados a funcionarios o representantes
de la Profeco

Los testimonios recopilados por MCCI
sobre esta red de corrupción en Profeco coin
ciden con una declaración que el 27 de abril
de 2023 realizó el entonces secretario de

Gobernación Adán Augusto López en un pro
grama del Sistema Público de Radiotelevisión
SPR Un buen día un grupo de gasolineros

vino a verme y me dijo usted sabe que
todas las gasolineras del país de las 16 mil
que hay 11 mil creo me dijeron pagan una
cuota de 20 25 mil pesos mensuales Le lla
man la vacuna Adán Augusto aseguró que
investigó la denuncia y que se castigó a los
responsables Cortamos de tajo con eso y se
corrió y se le fincó responsabilidades al funcio
nario de la Profeco que estaba a cargo

Exhiben en las mañaneras

A QUIÉNES NO ACCEDEN A
PAGAR LA CUOTA

Cuando Adán Augusto evidenció esta red
de corrupción el director de la Profeco era
Ricardo Sheffield Padilla quien desde el ini
cio del sexenio solía presentarse cada lunes
en la conferencia mañanera del presidente
López Obrador para evidenciar a las gasoline
ras que según sus propias palabras sepasa
ban de rosca al vender litros incompletos o
a precios caros

Las visitas de verificación consistían en ame

drentar a los negocios visitadosy exigirles una

cantidad mensual para no ser molestados
mediante visitas de verificación Llegan os ve
rificadores a las empresas y les exigen una can
tidad para que todo salga bien relató quien
fuera gerente de una compañía distribuidora
de gas con presencia en distintos estados de
quien Mexicanos Contra la Corrupción y la
Impunidad MCCI se reserva su identidad
por motivos de seguridad

Su versión coincide con la de Giovanna

Fiorela Perales Salem quien fue asistente
personal del director de la Profeco Cada jue
ves había un oficio por parfe de la oficina del
procurador en donde iban triangulando la
información sobre las gasolineras las cuales sí
podían mencionar los lunes en la mañanera y
cuáles no
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Cobros irregulares hasta de
275 MILLONES DE PESOS AL MES
De acuerdo con Adán Augusto los expen

dios de combustible extorsionados eran 11

mil a quienes se les pedían de 20 mil a 25 mil
pesos mensuales de cuota Eso representaría
el cobro irregular de al menos 220 millones
de pesos al mes y 2 mil 600 millones al año

El exgerente de una cadena de expendios
de combustible precisó que las cuotas varia
ban dependiendo del tipo y tamaño de nego
cios De acuerdo con su testimonio a las

empresas distribuidoras de gas LP se Ies
pedía una cuota mensual de 35 mil pesos por
establecimiento a las gasolineras de 20 mil
a 22 mil pesos por unidad de servicio y a las

estaciones de carburación las que surten
gas a vehículos 13 mil mensuales

Fajos áe billetes entregados a funcionarios de Proíeco
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Piden a
Norma Piña

dejar la prisión
preventiva
Miembros de la Conago
firman la solicitud
como amícus curiae
Los mandatarios estatales de
todo el país incluidas las enti
dades gobernadas por la oposi
ción solicitaron a la ministra
presidenta de la SCJN Norma
Piña Hernández mantener la
prisión preventiva oficiosa

En una misiva firmada por los
integrantes de la Conferencia
Nacional de Gobernadores Co
nago formularon un pronun
ciamiento en calidad de amicus
curiae respecto de la resolución
que deberá emitir el máximo tri
bunal del país sobre la prisión
preventiva oficiosa

En el documento los gober
nadores advierten que es nece
sario mantener la supremacía
constitucional sobre la sentencia
emitida por la Corte Interameri
cana de Derechos Humanos
CIDH que declaró inconven

cional esa medida cautelar
Ello con el fin de impedir la

vulneración de nuestra Carta

Magna y evitar un grave impac
to en la seguridad pública de los
mexicanos de las víctimas y tes
tigos así comolaculminaciónde
procesos penales seguidos en
contra de sujetos que han come
tido delitos de alto impacto

No podemos dejar de señalar
el colapso de los tribunales fede
rales que derivaría de la necesi
dad de verse obligados a analizar
todas y cada una de las solicitu

des de modificación a la medida
cautelar precisaron

Señalaron que la figura de la
prisión preventiva oficiosa res
ponde a unapolítica de combate
al crimenque permitegarantizar
una adecuada conducción del
proceso penal y lograr el escla
recimiento de los hechos prote
ger a las víctimas de los delitos
procurar que el responsable no
quede impune así como lograr
que sean reparados los daños
causados por el delito

Llamamos a la SCJN para
considerar lo expuesto ya que se
trata indicaron de una decisión
que impactará en la seguridad y
gobernabilidad en las entidades
en donde los gobiernos somos
responsables y tenemos la valo
ración del que vive y tiene ele
mentos más que suficientes para
emitiropinión fundada sobre las
negativas consecuencias que es
ta decisión tendría en la seguri
dad pública Redacción

Es necesaria la supremacía
constitucional solicitan a la SCJN
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Los 32 gobernadores del país

Piden a SCJN no eliminar

prisión preventiva oficiosa
Los gobernadores de los 32 estados de
México congregados en la Confederación
Nacional de Gobernadores enviaron una
carta a lapresidenta de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación SCJN Norma Piña
en la que expresaron su preocupación por
la posible desaparición de la prisión pre
ventiva oficiosa

En la misiva los mandatarios resaltaron
la importancia de mantener la Suprema
cía Constitucional y evitar la vulneración
de la Carta Magna sobre cualquier norma
internacional que pueda afectar el derecho
interno de los mexicanos

También argumentaron que la prisión
preventiva oficiosa es una medida necesaria
en casos de delitos de alto impacto y clara
repercusión social donde otras medidas
cautelares no resulten suficientes para ga

rantizar la comparecencia del imputado
No podemos dejar de señalar el colapso

de los tribunales federales que derivaría de
la necesidad de verse obligados a analizar
todas y cada una de las solicitudes de mo
dificación a la medida cautelar de prisión
preventiva oficiosa se lee en el texto

La prisión preventiva oficiosa según in
dican responde a una política de combate
al crimen que permite garantizar una ade
cuada conducción del proceso penal pro
teger a las víctimas de los delitos y procurar
que los responsables no queden impunes

Debido a esto hicieronun llamado para
que la SCJN considere estos argumentos ya
que la decisión sobre esta medida cautelar
impactará directamente en la seguridad y
gobernabilidad del país y de las entidades
federativas ArturoRojas
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44
El proceso democrático genera
con frecuencia conflictos Por
ello la democracia requiere de
tribunales que defiendan los
principios de legalidad y
división de poderes

I MARGARITA LUNA RAMOS

Importancia de la SCJN
y delPJFen el estado
democrático de derecho
Enel corazóndeunEstadode

mocrático deDerecho seyer
gue laSupremaCorte de Jus

ticia de la Nación SCJN como ca
beza del Poder Judicial de la Fede
ración PJF Su trascendental labor
en la interpretación y aplicación de
lanormajurídica vamuchomás allá
de la simple solución de conflictos
Es el símbolo de justicia y equidad
Su función honesta y profesional
garantiza el respeto absoluto y la co
rrecta interpretaciónde nuestraCar
ta Magna mantiene el equilibrio
esencial entre los poderes del Esta
do protege los derechos humanos y
fundamentales del puebloyasegura
que particulares y autoridades ac
túen bajo el imperio de la ley

LaSCJN yengeneral elPJF cons
tituyen los pilares fundamentales de
nuestra democracia La democracia
que los órganos judiciales están en
cargados de custodiar y proteger
conforme a nuestra Constitución se
despliega en tres dimensiones esen
ciales estructura jurídica régimen
político y sistema de vida

Como estructura jurídica con
forme a lo establecido por el artículo
40 Constitucional se refiere a la for
ma de gobierno elegida por el pueblo
mexicano paraconstituirseenunare
pública representativa democráti
ca laicayfederal La doctrina carac

teriza a la democracia como una for
ma de gobierno de las mayorías para
distinguirla de los de minorías

Comounrégimenpolítico la de
mocracia es un conjunto de reglas
procedimentales para la conforma
ción del gobierno Implica que sus ór
ganos legislativos y ejecutivos se inte
grende personas electasporelpueblo
Garantiza el derecho al voto así como
la igualdad de su valía sin discrimi
nación Asegura la preponderancia
del principio de mayoría y represen
taciónproporcional Además delaor
ganización ciudadana de las eleccio
nes y la calificación de los comicios a
través del Tribunal Electoral del PJF
de manera imparcial autónoma e in
dependiente Art 4L Const

La democracia entendida en su
concepción más hermosa la define
el artículo 3o Constitucional como
unsistema devidafundado en él

constante mejoramiento económi
co socialy cultural delpueblo Im
plicauna filosofía de vida que pone
énfasis en el progreso continuo y
sostenido de la sociedad En busca
de la mejora integral de la calidad
de vida de la población

Laperspectivaeconómicanece
sita esfuerzos para brindar seguridad
personalyjurídica aumentar la pros
peridad através de la creación de em
pleos infraestructura justicia econó

mica innovación eficiencia y com
petitívidad Elaspectosocial requie
re trabajar por la reducción de la de

sigualdad y procurar la inclusión el
accesouniversal aserviciosesenciales
como educacióa salud vivienda
medioambiente sano oportunidades
laborales Culturalmente busca
enriquecerlavidade lasociedadatra
vés del apoyo a las artes la preserva
ción del patrimonio cultural y la pro
moción de la diversidad cultural

El proceso democrático inevita
blementegenera diferentesposturas
y con frecuencia conflictos Razón
por la cual la democracia requiere de
tribunales que defiendan eficaz
mente los principios de constitucio
nalidad legalidad y división de po
deres Marco jurídico que permite el
progreso ordenado de la población

Es la objetividad honestidad y
profesionalismode lostribunalesque
salvaguardan estos principios lo que
permite alternancia política partici
pación de la ciudadanía transparen
cia y rendición de cuentas de sus go
bernantes libre expresión de las
ideas y bienestar de sus habitantes
Unpaís democrático es el queescribe
suhistoriaconlamiradadirigidaaun
horizonte de desarrollo prosperidad

igualdad y paz social
Ministra en retiro de la SCJN
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ARTICULISTA
INVITADO

H LUIS GONZÁLEZ
ALCÁNTARA CARRANCA5
El debate sobre la prisión
preventiva entre la oficiosidad
y la justificación
A lo largo de la obra de uno de
los juristas más influyentes del
mundo jurídico contemporá
neo Luigi Ferrajoli ha referido
una tríada de crisis del Esta

do actual Una de ellas que es
la que nos interesa para efectos
de este artículo es la del Estado
legalista hacia un Estado cons
titucional

El maestro florentino descri
be esta crisis más o menos así
en la transición del Ancien Ré

gime a la Francia revoluciona
ria y napoleónica se logró con
cretar una forma de igualdad
entre los individuos la igualdad
ante la ley Ésta se convertiría
en la obra magna jurídica me
diante la codificación y que ha
cía realidad uno de los pilares
de la revolución francesa

Sin embargo como todo
proceso esta idea se desvirtuó
al caer en el exceso conocido

como legalismo esto es la ley
se transfiguró en una especie
de monolito endiosado que no
distinguía las peculiaridades de
cada caso en el que se aplicaba
incluso con calzador y que lle
vó a casos de franca injusticia
Más aún cuando los aplicado
res de esa ley momificada sólo
eran simples transmisores del

enunciado normativo sin ma
yor criterio que la lapidaria voz
lo que diga la ley

Este proceso desfigurante
del Derecho y de las libertades
ha cedido el paso a un Estado
constitucional en el cual entre
otros elementos que le caracte
rizan distingue entre el man
dato del legislador que es gene
ral abstracto e impersonal y el
criterio judicial que individua
liza la aplicación de la ley en
atención a las especificaciones
casuísticas Y sobre todo en
atención al respeto de los dere
chos fundamentales de los in

dividuos de cada caso más aún
si se trata de la materia penal

Traigo a colación esta breve
disertación retomada del jurista
italiano en relación con el tema

de la prisión preventiva oficiosa
y la algarabía que ha generado
en medio de descalificaciones y
opiniones que van desde lo su
perfluo a lo más reflexivo

Por supuesto hay un com
promiso internacional de res
petar el sistema interamericano
de derechos humanos de ava
lar la jurisdicción de la Corte
Interamericana que no es un
tribunal extranjero como se le
ha llamado en un retórico na

cionalismo decimonónico y
de encontrar una fórmula que
conv erja el sentido de la Cons
titución mexicana y la Conven
ción Americana de los Dere
chos Humanos

Más allá de eso si nos ajus
táramos a lo que el legislador
señala sobre la prisión pre
ventiva oficiosa implicaría la
aplicación irracional de la ley
a todos los casos por igual sin
valoración y en forma irreflexi
va Por el contrario la prisión
preventiva debe ser justificada
en cada caso y eso es tarea del
juzgador

Recordemos la recién pre
miada película de Justine Triet
Anatomía de una caída 2023
en el que la protagonista es
acusada con vigor de un ho
micidio doloso con motivacio

nes pasionales en contra de su
marido En última instancia la
gran discusión del tema de pri
sión preventiv a es si impera el
respeto a los derechos huma
nos razonado caso por caso o
por el contrario la aplicación
sin sentido de la generalidad de
una ley que no distingue

Ministro de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación
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Busca 4T más recursos para financiar sus retiros

Irán a pensiones
ahorros de la Corte

Va por fideicomisos
del Poder Judicial

con 16 mil mdp
y ahorros de jueces
REFORMA STAFF

El Gobierno federal quiere
ahora echar mano de los aho
rros de la Corte y del Poder
Judicial para que se deposi
ten en el recién creado Fon
do de Pensiones del Bienes
tar FPB

Inicialmente se pretendía
que los 16 mil 360 millones
de pesos de ahorros que se
encuentran en 11 fideicomi
sos del Poder Judicial Fede
ral PJF se utilizaran para la
reconstrucción de Acapulco
tras el pasodel huracán Otis
pero ahora el Presidente An
drés Manuel López Obrador
quiere fondear con ellos el
nuevo plan de pensiones

El Ejecutivo incluyó es
tos fideicomisos en el Artí
culo Cuarto de su decreto
del pasado 1 de mayo por el
que creó el FPB y se trata de
una de las principales fuentes
de financiamiento de la nue
va figura

Los remanentes así co
mo los productos y aprove

chamientos que se generen
derivados de los fideicomi
sos del PJF deberán ser en
tregados a la Secretaría de
Hacienda siempre que sea
procedente una vez que con
cluyan los procedimientos le
gales en curso menciona el
decreto sobre el origen de las
aportaciones al FPB

El problema es que ese
dinero difícilmente será en
tregado por el Poder Judicial

La reforma legal de octu
bre de 2023 para extinguir los
11 fideicomisos fue suspendi
da en diciembre por el Minis
tro Javier Láynez y todo in
dica que será anulada por el

Pleno de la Corte cuando sea
discutida la acción presenta
da por diputadosy senadores
de Oposición

Además múltiples jueces
federales han concedido sus
pensiones definitivas en am
paros promovidos por perso
nal del Poder Judicial con lo
que prohiben concentrar el
dinero en la Tesorería de la
Federación Tesofe

Estas suspensiones im
pidieron a la Presidenta de
la Corte Norma Piña seguir
adelante una negociación con
el Gobierno para destinar los
fideicomisos a la reconstruc

ción de Acapulco como pidió
el Presidente López Obrador
a finales de octubre

Fuentes judiciales han es
timado que tres fideicomisos
de la Corte y uno del Conse
jo de la Judicatura Federal
CJF que son poco utiliza

dos tienen saldos menores
y no fondean prestaciones
laborales tal vez podrían ser
entregados al Gobierno pe
ro su monto combinado es
de apenas 2 mil 590 millones
de pesos

Fuera de estos fideicomi
sos y de los 40 mil millones
de pesos que el Gobierno es
pera recaudar de cuentas in
activas en las Afores de ma
yores de 70 años las demás
fuentes de financiamiento del
FPB tienen recursos mínimos
o impredecibles como rema
nentes de ventas de bienes
del Instituto para Devolver
al Pueblo lo Robado Indep
o eventuales ganancias de las
paraestatales militares

El FPB busca comple
mentar las pensiones de quie
nes empezaron a cotizar en
1997 en el régimen de Afores
de tal forma que al retirarse
perciban al menos el salario
base promedio del IMSS ac
tualmente de 16 mil 100 pe
sos mensuales
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Afirma López Obrador que lo que cuenta son los resultados

Hallé una catástrofe
y me apoyé en FA
Valora participación
de Fuerzas Armadas

y defiende asignación
para el sector
CLAUDIA GUERRERO

Tras asegurar que en 2018
encontró una catástrofe en
el País el Presidente Andrés
Manuel López Obrador ad
mitió ayer que no hubiera
podido salir adelante sin el
involucramiento de las Fuer
zas Armadas en labores de
seguridad proyectos y cons
trucción de obras públicas

Soy civilista porque soy
seguidor de Juárez pero soy
mexicano tengo una tarea
que es la de transformar al
País y me encontré una reali
dad catastrófica precisamen
te por la corrupción y no iba
yo a poder salir si no me apo
yo en las Fuerzas Armadas
dijo en Palacio Nacional

Además tuve la suerte
de que no estaban echadas
a perder las Fuerzas Arma
das había otras Secretarías
de Gobierno completamen
te entregadas a la corrupción
y suerte la política es virtud
y fortuna virtud y suerte la
suerte siempre me ha ayu
dado mucho y por eso eché
mano de lo que tenía nues
tro País

Defendió el incremento
al gasto a las Secretarías de
la Defensa Nacional Sedeña

y Marina Semar a las que
calificó como los dos pilares
del Estado mexicano que ga
rantizan el crecimiento crea
ción de empleos y la seguri
dad en el País

A pregunta expresa so
bre declaraciones realizadas
hace 14 años impulsando la
idea de un Gobierno comple
tamente civil el Jefe del Eje
cutivo reconoció que pudo
haber cambiado de opinión

Argumentó que lo que
cuenta son los resultados e
hizo un nuevo reconocimien
to a las fuerzas castrenses

No creo que haya dicho
yo eso pero en el caso que lo
haya dicho hay un refrán no
es un dicho según el cual es
de sabios cambiar de opinióa
Y aunque no estoy del todo
de acuerdo porque no creo
que el fin justifique los me
dios sí creo que en política
en algunos casos lo que cuen
ta son los resultados aseveró

Mi reconocimiento a las
Fuerzas Armadas nos han
ayudado mucho mucho mu
cho pero también a veces
eso se olvida también en las
Fuerzas Armadas hay ase
sinatos hay desaparecidos
hay quienes pierden la vida
en las obras sufren padecen
Mi reconocimiento a ellos y a
todos esos familiares

El pasado 3 de mayo
Grupo REFORMA difundió
un reporte elaborado por

Bloomberg en el que se ase
guró que el Ejército mexica
no gastó mucho más allá de
su asignación presupuestal
original en 2023 y la mayoría
de esos fondos se utilizó para
proyectos de infraestructura
insignia de la 4T

De acuerdo con la cuen
ta pública del año pasado el
presupuesto anual que se
aprobó para la Sedeña fue de
112 mil millones de pesos pe
ro terminó gastando 144 mil
es decir 29 por ciento más

En el caso dé la Semar el
gasto fue de 57 mil 500 mi
llones de pesos lo que repre
senta 37 por ciento más que
el presupuesto inicial de 42
mil millones de pesos

Gran parte del gasto adi
cional se utilizó para proyec
tos prioritarios el Mandatario
como el Tren Maya y Mexi
cana de Aviación ahora co
mo aerolínea estatal

Ayer el Presidente López
Obrador defendió la asigna
ción de mayores recursos a
militares y marinos para que
logren cumplir con las cinco
misiones establecidas en la
ley proyectos y programas
prioritarios de su Gobierno

Nos ayudan mucho en
tonces por eso el crecimiento
de su presupuesto Si no fue
se por ellos no hubiéramos
avanzado tanto a mí me han
apoyado mucho como Presi
dente expresó
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Megafarmacia del Bienestar
surte sólo 2 7 recetas diarlas
Especialistas critican que no se ha atacado el problema de la falta de medicamentos y que su
ineficacia se debe a que es un programa que no se basó en una política pública de salud
ENRIQUE GOMEZ ALBERTO
MORALES Y ANTONIO LÓPEZ

nacion eluniversal com mx

La Megafarmacia del Bienestar ha
surtido 341 recetas de pacientes lo
que equivale a un promedio de 2 7
órdenes al día del 29 de diciembre
de 2023 al 29 de abril pasado

De acuerdo con una solicitud de
información Laboratorios de Bio
lógicos y Reactivos de México S A

de C V Birmex indicó que se en
tregaron medicamentos a dos de
rechohabientes del IMSS a 210 pa
cientes del ISSSTE y a 129 personas
sin seguridad social que se atien
den en el IMSS Bienestar

Especialistas en transparencia y
combate a la corrupción conside
raron que si la Megafarmacia sólo
puede surtir 2 7 recetas al día es
porque no se basó en una política
pública sino en una decisión con

fines políticos que denva en una
falta de eficiencia al no solucionar
el problema de adquisición y dis
tribución de medicamentos

Asimismo la organización No
sotras del movimiento Cero Desa
basto dio a conocer que en 2023 los
principales subsistemas de salud
IMSS ISSSTE Pemex Sedeñay Se
marno surtieron 7 millones 503 mil
818 recetas a la población

I

341
RECETAS

surtió la
Megafarmacia
de Huehuetoca
del 29 de
diciembre
al 29 de abril

613 000
RECETAS

al día surtió
en promedio
el IMSS a sus
pacientes
durante
2022

En 4 meses Megafarmacia
sólo ha surtido 341 recetas
El proyecto para abastecer de medicamentos a la población no ha funcionado solo ha dotado
2 7 prescripciones diarias en los últimos cuatro meses revela información de Birmex

ENRIQUE GÓMEZ
nacwn eluniversal com mx

Hasta el momento laMegafarmacia
ha fracasado en su intento de solu
cionar el desabasto de medicamen
tos en el país derivado de la falta de
fármacos que padece ya que al mo
mento de su inauguración sólo con
taba con 0 9 de su capacidad de
almacenamiento

Al 29 de abril de 2024 la bodega
ubicada en Huehuetoca Estado de
México sólo ha surtido 341 recetas
indica la respuesta a una solicitud
de información de Laboratorios de
Biológicos y Reactivos de México
S A de C V Birmex

Estas recetas surtidas por el Cen
tro Federal de Almacenamiento y
Distribución de Insumos para la Sa
lud Cefedis nombre oficial de la
Megafarmacia representan apenas
2 7 recetas diarias en promedio del
29 de diciembre de 2023 al 29 de
abril de 2024

Para dar un contexto en abril del
2023 eldirector generaldel Instituto
Mexicano del Seguro Social Zoé Ro
bledo informó que durante 2022 al
día la dependencia surtió 613 mil
recetas médicas a sus pacientes

De hecho la Megafarmacia sola
mente ha entregado medicamentos
a dos derechohabientes del Institu
to Mexicano del Seguro Social

IMSS 210 a pacientes del Instituto
de Seguridady Servicios Sociales de
los Trabajadores del Estado ISSS
TE y 129 a personas sin seguridad
social que se atienden en el
IMSS Bienestar

Según el registro de la Dirección
de Logística de Birmex la farmacia
más grande del mundo como la
llamó el presidente López Obrador
recibió 95 mil 297 llamadas hasta el
pasado 29 de abril de 2024

De ese total 24 mil 792 fueron lla
madas sin interacción con el perso
nal que atiende el cali center de Bir
mex otras 27 mil 94 no fueron aten
didas porque no contaban con in
formación suficiente es decir los
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pacientes no teman receta o no sa
bían su CURP

El Cefedis también recibió 16 mil
225 llamadas de personas que ya se
habían comunicado con anteriori
dadpara solicitar algún medicamen
to y volvieron a marcar para darle
seguimiento al folio de su solicitud
sin embargo la mayoría ha quedado
sin surtirse la Megafarmacia sólo ha
dado solución a 341 folios

Birmex también informó que mil
168 folios se están atendiendo me
diante una gestión interna es decir
buscando los medicamentos en las
unidades médicas del IMSS ISSSTE
e IMSS Bienestar para enviárselo al
paciente que lo está solicitando
Megafarmacia sin medicamentos
Desde su inauguración la Megafar
macia arrastra el mismo problema
de las instituciones de saluddelpaís

no cuentacon los medicamentos ya
que no realizó una compra ex pro
feso para la bodega que adquirió el
gobierno federal con capacidad de
almacenar 280 millones de piezas
pero que fue abierta con 2 millones

465 mil Ello aunado a que dichos
fármacos ni siquiera pertenecen al
Centro Federal de Almacenamiento
y Distribución de Insumos para la
Salud sino que fueronprestados por
el Instituto Mexicano del Seguro So
cial el del Instituto de Seguridad y
Servicios Sociales de los Trabajado
res del Estado y el IMSS Bienestar
para la inauguración según confir
mó Birmex al responder a una so
licitud de información

Este rotativo revelo la información
en la nota Megafarmacia quitó me
dicinas de IMSS e ISSSTE para ana

queles publicada el 31 de marzo

Baja productividad de la farmacia más
grande del mundo
El pasado 19 de enero de 2024 sólo
22 días después de que el presidente
López Obrador inauguró la Mega
farmacia el 29 de diciembre de
2023 en Huehuetoca Estado de

México el general Jens Pedro Loh
mann Iturburu director de Labora
torios de Biológicos y Reactivos de
México Birmex dio un informe de
los resultados obtenidos

Detalló que sólo se habían surtido
67 folios de 12 mil 541 llamadas que
había recibido la Megafarmacia de
pacientes que buscaban sus medi
camentos ya que las unidades mé
dicas donde se habían atendido no
disponían de ellas

UN PLAN QUE INICIO CON FÁRMACOS PRESTADOS

613 000
RECETAS
surtía el IMSS en 2022 dijo en abril
del año pasado su director general

2
DERECHOHABIENTES
del IMSS son quienes han
recibido sus medicamentos

210
PACIENTES
del ISSSTE han recibido
medicamentos

1 168
SOLICITUDES
se atienden mediante gestión
interna entre unidades médicas

El nuevo centro arrastra el mismo problema de las instituciones de salud del país no cuenta con los medicamentos ya que no realizó una compra exprofeso para la
bodega que adquirió el gobierno federal con capacidad de almacenar 280 millones de piezas pero que abierta sólo con 2 millones 465 mil
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Presidente justifica
fftraclones del
caso Amparo Casar
Argumenta que por tratarse de un asunto público lo dio a
conocer pues es un posible acto de corrupción en Pemex
ALBERTO MORALES
Y EDUARDO DINA

nacion eluniversal com mx

El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador justificó que por tra
tarse de un asunto público dio aco
nocer los datos personales de un
posible acto de corrupción en Pe
mex vinculado con la analista po
lítica María Amparo Casar

Ahora que dan a conocer el ma
nifiesto alegan en vez de meterse a
fondo si hubo o no hubo corrup
ción recurren al instituto de la
transparencia Inai que es hechura
de ellos para decir Se violó la pri
vacidad como si es válida la co
rrupción siempreycuando se man
tenga en secreto Hayque tener cui
dado porque si se da a conocer se
puede cometerelgrave delito que se
viola la privacidad señaló

Advirtió que este es un asunto
público porque todo ayuda a saber
quién es quién en la vida pública
del país cuáles son los límites que
se tienen cómo funcionaba la co
rrupción para prevenir para que a
las futuras generaciones no las en
gañen y no las manipulen

Mencionó que el debate es in
teresante porque el conservaduris
mo considera normal la corrup
ción cuando se trata de ellos pero
hay una especie de enajenación al
sostenerque si ellos son los corrup
tos tienen licencia lo pueden ha
cer porque los corruptos son otros
y llegan al extremo como en este

caso que constituyen institutos
para combatir la corrupción Es el
mando al revés

El director de Petróleos Mexica
nos Pemex Octavio Romero dijo
que se vinieron con todo ante los
señalamientos de que se violaron
los derechos de la directora de Me
xicanos contra la Corrupción y la
Impunidad MCCI y su familia

En presencia del Presidente
Romero Oropeza leyó una reso
lución del Inai No puede reser
varse información relacionada
con actos de corrupción porque
de acuerdo con información pe
riodística o declaraciones de au
toridades distintas a la ministe
rial los asuntos se relacionancon
actos de corrupción

El funcionario recordó que es
tos funcionarios ya no están en Pe
tróleos Mexicanos son exfuncio
narios pero no quedan exentos de
la acción de la justicia

A la pregunta de EL UNIVER
SAL sobre si María Amparo Casar
forma parte de esa denuncia Ro
mero Oropeza dijo que es algo que
tiene que analizarse en la Direc
ción Jurídica de Pemex

Expresó que aunque este posi
ble caso de corrupción se llevó aca
bo hace 20 años los abogados de la

paraestatal señalan que no pres
cribe porque como se ha seguido
pagando lapensión se vino pagan
do la pensión hasta este año pues

entonces no hay prescripción por
el hecho de haber estado recibien
do aún el recurso

Explicó que el reclamo que ha
hecho Pemex no es por 31 millones
de pesos como se informó el vier
nespasado sinopor48millones de
pesos En el caso de las pensiones
hasta la fecha en que se cortaron
que fue en febrero de este año 31
millones de pesos porpensióna ra
zón de 125 mil pesos mensuales y
el seguro a razón de 17 millones
600 mil pesos que recibió la señora
Casar sin que se esperara al cierre
de la averiguación

El director de Pemex insistió
en que se trata de un acto de co
rrupción porque siendo suici
dio la causa de la muerte del en
tonces esposo de Casar se le tra
tó como accidente

Cuando señalaba que pocas
horas después del accidente se pre
sentaron familiares cuñados y
hermanos del occiso el señor Re
bolledo Gout José Ignacio Cossío
Pérez y Federico Javier Márquez
bueno en la carpeta de cierre en la
parte final ya cuando cierran y di
cen que fue suicidio hacen un se
ñalamiento de que hayque enviar
le copia en sobre cerrado al se
ñor Juan Rebolledo Gout de ma
nera que los familiares estaban en
terados de qué fue lo que pasó qué
fue lo que resolvió la Fiscalía

El presidente López Obrador in
sistió en que sus adversarios ac
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tuan de manera consciente y son
unos cinicazos

Estamos hablando de quienes
constantemente están denuncian

do supuestos casos de corrupción
la mayoría de las veces inventa
dos aseveró el mandatario

El presidente Andrés Manuel López Obrador dice que por existir un posible acto de corrupción en Pemex en
torno al caso Casar el director de la empresa petrolera seguirá dando a conocer detalles
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Campeabanviolenciaycorrupción

Recurría los
militarespor
la catástrofe
enque hallé
elpaís AMljO

Tenía que garantizar
la seguridad o no iba a
poder salir adelante
expuso el Presidente

Reconoce la labor de
las fuerzas armadas en

su gobierno son dos
pilares del Estado

HABÍA OTRAS SECRETARÍAS ENTREGADAS A LA CORRUPCIÓN

Había una catástrofe sin las fuerzas
armadas no hubiera podido AMLO
Hay avances en seguridad pero abatir homicidios nos ha costado más admite el Ejecutivo
EMIR OLIVARES Y

ALONSO URRUTIA

Abatir la incidencia
de homicidios costó

gran trabajo desde
2021 comenzó a bajar
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Aunque se definió como civilista
juarista es de sabios cambiar de
opinión y ante la realidad catas
trófica en la que encontró el país y
la corrupción el presidente Andrés
Manuel López Obrador tuvo que re
currir a las fuerzas armadas para
garantizar la seguridad o no iba a
poder salir

Así lo admitió en su conferencia
de ayer en la que aceptó donde
nos ha costado más es en homici
dios Aunque rechazó que hoy exis
ta más inseguridad que en pasadas
administraciones No hay más
violencia hay más homicidios que
todo el sexenio

Calificó al Ejército y a la Marina
como dos pilares del Estado para
garantizar seguridad crecimiento y
hasta la creación de empleos por lo
que una vez más reivindicó el papel
de las fuerzas armadas

Le preguntaron sobre la postura
que mantuvo antes de ser titular del
Ejecutivo cuando se pronunciaba
por que el gobierno y sus tareas
estuvieran en manos de civiles el
tabasqueño respondió Soyjuaris
ta y soy civilista pero soy mexica
no y tengo una tarea que es la de
transformar al país Y me encontré
una realidad catastrófica y precisa
mente por la corrupción y no iba yo
a poder salir si no me apoyo en las
fuerzas armadas que además tuve
la suerte de que no estaban echadas
a perder Había otras secretarías de
gobierno completamente entrega
das a la corrupción Y por eso eché

mano de lo que tenía nuestro país
Dijo no recordar que haya co

mentado en el pasado que las tareas
del poder debían estar en manos de
civiles No creo que haya yo dicho
eso pero en el caso que lo haya di
cho hay un refrán un dicho según
el cual es de sabios cambiar de
opinión Y aunque no estoy del to
do de acuerdo porque no creo que
el fin justifique los medios sí creo
que en política en algunos casos
lo que cuenta son los resultados
Entonces mi reconocimiento a las
fuerzas armadas nos han ayudado
mucho con bastante sacrificio por
que también a veces eso se olvida
También en las fuerzas armadas
hay asesinatos hay desaparecidos
y hay quienes pierden la vida en
las obras sufren padecen Mi re
conocimiento a todos ellos y a sus
familiares

Ante pregunta expresa de que en
el país se registran alrededor de 170
mil homicidios en lo que va del sexe
nio más que en gobiernos anterio
res el mandatario afirmó te voy a
mostrar Por qué dices no baja
O por qué ahora hay más violencia

que antes Te diría primero no hay
más violencia hay más homicidios
que todo el sexenio porque hay me
nos robos que en los sexenios ante
riores hay menos secuestros que en
los sexenios anteriores y delitos del
orden federal menos

Donde nos ha costado más es
en homicidios porque se crearon
bandas Y cuándo crees que se

crearon las bandas que todavía en
frentamos Durante el periodo neo
liberal o neoporfirista Las bandas
más famosas

Y fue precisamente con Felipe
Calderón con quien el número de
asesinatos se disparó Es el cam
peón casi 200 por ciento de
incremento

Insistió en que la administración
de Enrique Peña Nieto dejó la cifra
de homicidios muy alta 36 mil 685
en 2018 y si bien en 2019 y 2020
ya bajo su sexenio los registros se
mantuvieron similares a partir de
2021 han ido a la baja y el año pasa
do se reportaron 29 mil 651 asesi
natos y en lo que va de 2024 suman
7 mil 155 Esto equivale dijo a una
disminución en la incidencia de ese
delito de 22 por ciento de acuerdo
con los datos oficiales

Comentó que 2024 último año
de su administración se debe pro
curar que no se disparen los asesi
natos para no dejar una carga al
próximo gobierno Vamos traba
jando Espero cuidar mucho este
año porque el 18 el último año del
licenciado Peña se fue para arriba
entonces este año tengo que cuidar
bastante

El tabasqueño reconoció que el
Ejército ha tenido manchas y ha
cometido errores pero éstos han
sido responsabilidad de decisiones
tomadas por los presidentes en tur
no pero nosotros nunca hemos
ordenado ni ordenaremos que se
reprima al pueblo

66
Las manchas
en el Ejercito
han sido por
decisiones de los
presidentes
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Informe sobre gestión del covid se
hizo para periudicarnos AMLO
EMIR OLIVARES Y

ALONSO URRUTIA

El presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador consideró como vil
politiquería el informe publicado
la semana pasada por la Comisión
Independiente de Investigación so
bre la Pandemia del Covid 19 ya
que dijo que busca perjudicarlo en
medio de la temporada electoral

Durante su mañanera de ayer
en Palacio Nacional a pregunta
sobre ese reporte que entre otros
datos señala que de las 830 mil 473
muertes por covid pudieron evitar
se 300 mil el mandatario aseguró
que tiene la conciencia tranquila
por la estrategia que emprendió su

administración para enfrentar la
pandemia y acusó a sus opositores
de no tener escrúpulos

Ese estudio entre comillas se
hizo a modo para perjudicarnos
para demostrar ineficiencia en el
gobierno en un caso tan triste tan
lamentable como fue la pérdida de
vida de miles de mexicanos Es un
acto vil de politiquería sobre todo
darlo a conocer en este tiempo Y si
ustedes ven quiénes son los patro
cinadores son como los abajofir
mantes si hacen un cruce ahí los
van a encontrar son los mismos

Insistió en que bajo su gobierno
se trabajó mucho para salvar vidas
durante la pandemia

Eljefe del Ejecutivo remarcó que
México fue de los primeros países

del mundo en obtener la vacuna
en cinco meses se aplicó la primera
dosis a todos los adultos mayores

Y se evitaron muchísimas muer

tes porque pusimos de pie hospita
les se consiguieron equipos que no
había Porque imagínense cómo he
redamos al sector salud y nos uni
mos trabajábamos día y noche to
dos los integrantes del sector salud

Destacó el papel y apoyo de las
secretarías de Marina y Defensa al
distribuir por el país más de 200
millones de dosis de vacunas

Y siempre con la oposición que
realmente están mostrando que no
tienen escrúpulos de ninguna índo
le que trafican con el dolor de la
gente que lo único que les importa
es el dinero y están obnubilados

Según un estudio descalificado
por el Presidente de 830 mil 473
muertes en la pandemia 300 mil
podían evitarse Foto Luis Castillo
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En el caso Casar no

se violó la privacidad de
datos el tema de fondo
es el fraude a Pemex

Intentan minimizar la corrupción de Casar con
la protección de datos lamenta el Presidente
ALONSO URRUTIA

Y EMIR OLIVARES

Al justificar la difusión del expedien
te de presuntos actos de corrupción
de la presidenta de Mexicanos con
tra la Corrupción María Amparo
Casar por un monto de 48 millones
de pesos el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador sostuvo que por
sus características es un penoso ca
so que ahora se quiere contrarrestar
denunciando violación a la protec
ción de datos personales Condenó el
manifiesto de un grupo de personas
en respaldo de Casar porque en lu
gar de analizar el caso critican ata
ques a la privacidad

Ahora que dan a conocer el ma
nifiesto alegan en vez de meterse al
fondo si hubo o no hubo corrupción
recurren al instituto de la transpa
rencia que es hechura de ellos para
decir se violó la privacidad como
si es válida la corrupción siempre y
cuando se mantenga en secreto Hay
que tener cuidado porque si se da a
conocer se puede cometer el delito
el grave delito de que se viola la pri
vacidad ironizó en su conferencia

El director de Petróleos Mexi
canos Octavio Romero Oropeza
informó que avanza la denuncia
penal para buscar la reparación del
daño porque mediante irregularida

des ocurridas cuando murió Carlos

Fernando Márquez el 7 de octubre
de 2004 se alteraron los procedi
mientos para agilizar el pago de la
pensión y el seguro de vida Aunque
los peritos de la entonces Procura
duría General de Justicia del Distrito
Federal encontraron desde las pri

meras horas indicios de un suicidio
se omitió esa condición para que
procedieran los pagos porque en
suicidio son improcedentes

Explicó que con la difusión del
expediente no se incurrió en viola
ciones a los datos personales porque
una resolución del INAI señala ex
presamente No puede reservarse
información relacionada con actos
de corrupción porque de acuerdo
con información periodística o de
claraciones de autoridades distintas
a la ministerial los asuntos se rela

cionan con actos de corrupción
Romero Oropeza consideró

mentira la reciente declaración de
Casar quien sostuvo que se estaba
enterando de que su esposo había
muerto por suicidio toda vez que a
las pocas horas del deceso llegaron
al lugar el señor Juan Rebolledo
Gout cuñado del señor Márquez Pa
dilla Se presentó José Ignacio Casar

Pérez hermano también cuñado
del finado de la señora Casar se
presentó Federico Javier Márquez
Padilla hermano del finado Y hu
bo conocimiento de todo el proceso
a las pocas horas de que sucedió el
asunto y cuando se ratificó la causa
se les envió notificación

Sin embargo dio a conocer la irre
gularidad en el proceso porque para
el 29 de octubre de ese año se reali
zó el primer pago de la pensión y en
noviembre el seguro de vida cuando
aún no se concluida la investigación
que finalmente arrojó que el finado
se quitó la vida y con ello no proce
día ni el pago de pensiones que a la
fecha que se le cortaron en febrero
pasado acumularon 31 millones de
pesos ni el seguro de vida por 17
millones de pesos

Casar asegura que el seguro se
lo pago una empresa privada só
lo que olvida que la póliza fue con
recursos de Pemex que podría ser
demandada por la aseguradora
Atribuyó a dos ex funcionarios de
la petrolera que se incurrieran en
todas estas irregularidades

Se va a buscar la reparación del
daño

Sí desde luego que hay una de
nuncia que ya se presentó en esta
búsqueda de la reparación del daño
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Respetamos a la Iglesia
católica dice AMLO sobre
el caso del obispo Rangel
DE LA REDACCIÓN

Ante las declaraciones del obispo
Ramón Castro secretario general
de la Conferencia del Episcopado
Mexicano CEM sugiriendo una
campaña de personas cercanas a
ya saben quién contra la Iglesia

a raíz del presunto secuestro de
Salvador Rangel Mendoza obispo
emérito de la diócesis de Chilpan
cingo Chilapa el presidente Andrés
Manuel López Obrador sostuvo que
su administración es muy respetuo
sa de la actividad de las iglesias en
especial de la católica

No estamos acostumbrados
a mentir siempre actuamos con
apego a la verdad Y de ninguna
manera nos proponemos hacerle

mal anadie y esto incluye el respeto
a instituciones que tienen que ver
con el ejercicio de la fe de la espi
ritualidad No afectamos no nos
oponemos no estamos en contra de
ninguna religión somos defensores
de la libertad de creencia expuso
en su conferencia matutina de ayer

En Guerrero el obispo de la dió
cesis Chilpancingo Chilapa José
de Jesús González Hernández sa
lió en defensa de Rangel Mendoza
Señaló que el clérigo fue víctima
de tortura y sus captores lo droga
ron pues tiene moretones y aún no
se recupera de la sustancia que le
administraron

Dijo que la información con la
que se cuenta sobre lo sucedido es
muy escueta pues sólo se sabe que
lo encontraron en el Hospital Ge

neral de Cuernavaca muy enfer
mo y de ahí lo trasladaron hacia
un nosocomio privado y luego a su
domicilio donde convalece

Comentó que ya dialogó con Sal
vador Rangel aunque de manera
muy breve por sus condiciones ac
tuales Está muy enfermo todavía
no puede hablar mucho pero se es
tán esperando los resultados de las
investigaciones apuntó

El prelado refirió que Rangel es
tá dispuesto a declarar pero sigue
delicado de salud Lo trataron co
mo si quisieran desaparecerlo del
mapa reprochó El obispo emérito
Rangel Mendoza es conocido por
admitir públicamente que negocia
ba con integrantes de grupos delic
tivos rivales para pacificar varias
regiones de Guerrero
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Advierten que la deuda de
Pemex ya se come ingreso
Anáfisis Que se dejaran de recibir derechos de la petrolera un golpe duro a finanzas
nacionales y un riesgo en la calificación HR Ratings se prevé daño a disciplina fiscal
JORDAN SAUCEDO Y YESHUA
ORDAZ CIUDAD DE MÉXICO

La elevada deuda de Pemex re
sulta en una gran carga para la
administración pública federal
porque ya está erosionando los
ingresos delpaís de acuerdo alos
analistas de la calificadora HR
Ratings yBBVAResearch

FélixBoni director general de
análisisdeHRRatings expusoque
el gobierno dejó de recibirdinero
porpartedelapetroleracomopar
te del Derecho de Utilidad Com
partida DUC mismo que signi
fica un golpe duro a las finanzas
nacionales apesardequesepudo
sanarladeudadelaproductora

Vemos undeterioro muyim
portante para el gobierno fede
ral por ejemplo una cifras en
tre 2016 y 2019 estimamos que
en promedio se tuvo un neto de
transferencia de Pemexhacia el
gobierno de 375 mil millones de
pesos cada año en los últimos
dos años esto cambió de tal ma
nera que la petrolera ahora está
recibiendo recursos por 24 mil
millones este es un cambio muy
importante que perjudica las fi
nanzas delgobierno comentó

Por ello apuntó que será clave
que mejoren esto para que no se
tengaun aumento considerable
en la deuda del país para que la
calificaciónsoberanadelanación
semantengaenrangos estables

El pasado 30 de abril la califi
cadora decidió ratificar la eva
luación sobre la deuda soberana
a largo plazo de México en BBB
conperspectivaestableyconuna
calificacióndecortoplazodeHR3

Por otro lado BBVA en su re
porte Monitor de Finanzas Pú
blicas al primer trimestre del
año destacó que los ingresos pe
trolerosenelprimertrimestre de
2024 fueron inferiores a los pro
gramadosporlaSecretaríadeHa
ciendayCrédito Público SHCP
por 34 mil393 millones de pesos
debido al menorvolumen expor
tadodepetróleocrudo

Mientras que los ingresos tri
butarios fueronmenores alos es
timados por 8 mil 922 millones
de pesos ya que la recaudación
del IEPS de combustibles fue in
ferioralaprogramada

La continua contención del
gasto en Pemexno parece seruna
estrategia sostenible paramante
ner la disciplina fiscal en un con
textodemayorespresionesdegas
tosocialyausenciadeunareforma
fiscal remarcó BBVAResearch

Repunta huachicol
Durante 2023 se reportaron 14
mil 890 tomas clandestinas alos
ductos de Petróleos Mexicanos
Pemex 6 7 por ciento mayor

que 2022
Está cifra es un nuevo récord

en el numero de estos delitos
pues supéralos niveles de 2018
cuando más creció el problema
del robo de combustible

Un reporte de la Plataforma
Nacional de Transparencia re
veló que los meses en los que
se registró un mayor número
de tomas clandestinas fueron
marzo con mil 406 reportes fe
brero mil 390 y enero con mil
388 perforaciones

Hidalgo es la entidad donde
más se reportan delitos porhua
chicol con 3 mil 676 reportes en
2023 le sigue Jalisco con 2 mil
482yelEstado deMéxico conmil
475 piquetes alos ductos

Pemex informó por medio de
la Comisión de Bolsa yValores
de Estados Unidos SEO que pa
ra 2022 y 2023 las pérdidas por
huachicolascendió a20mil 168 8
millones y19 mil 891 2 millones
de dólares respectivamente

Dado lo sofisticado délas redes
ilegales enlosúltimosaños imple
mentamosvarias iniciativas para
desarrollarunmodeloparasalva
guardaratrabajadores instalacio
nes yvalores indicó la empresa
productivadelEstado

La continua con
tención del gasto no
parece ser una estra
tegia sostenible
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Laspérdidasporrobodehidrocarburos el añopasadofueronde 19 891 2 millones de dólares ClaudiaGuadarrama

Desembolso en mayo
Se pagara 70 mil mdp a proveedores Romero
Petróleos Mexicanos Pe
mex estimapagar asus pro
veedores 70 milmillones de

pesos durante mayo 41por
ciento más respecto alos 49
mil700millones desembol
sados en abril El añopasado
tuvimosproblemasconesta
situación eso es conocido

Bueno este añoyaempeza
mos aresolver yestamos
proyectando enmayopagar
70 milmillones de pesos
destacó enuncomunicado el
directorgeneralde Pemex
Octavio RomeroOropeza
Dijo que elpago de laempre
saasusproveedores mues

traunatendenciade creci

miento sostenido en lo que
vadelaño Durante los tres
primeros meses del año pagó
95 mil 638 millones depesos
16porciento superioralos 82
mil 235 millones de pesos que
cubrió enelmismotrimes
tre delañoprevio Lomas

importante es quebuscamos
seguirconpagos importantes
aproveedoresparaagosto un
mes antes de terminaresta
administración destacó
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Justifica apoyo militar
Hay más homicidios pero

menos violencia AMLO

Hay más muertos pero menos violencia
Mañanera en Palacio

Justifica el apoyo militar
encontré una realidad

catastrófica es de sabios
cambiar de opinión

PEDRO DOMINGUEZ
CIUDAD DE MÉXICO

ElpresidenteAndrés ManuelLó
pez Obrador aseguró que en su
administración haymás homi
cidios pero menos violencia en
comparación con otros sexenios

Alhacerunbalancede suestra
tegia de seguridad sostuvo que
logró reducir lamayoríade los de
litos atendiendo las causasybrin
dandomásoportunidadesalosjó
venes deestudiarytrabajar

Por qué ahora hay más vio
lencia que antes Primero no
hay más violencia hay más ho
micidios que en todo el sexenio
porque haymenos robos menos
secuestros y menos delitos del
orden federal que en los anterio
res Donde nos hacostado más es
en asesinatos porque se crearon
bandas puntualizó

Achacó la creación de estas

organizaciones a que aun en
frentan al periodo neoliberal o
neoporfirista En este sentido
remarcó la importancia de que
exista una frontera clara entre

crimen y autoridad pues de lo
contrario nohabráesperanza

No estoy inventando nada
eso sí nos ha costado un poco
más pero ahí vamos porque es
tamos atendiendo las causas Lo
que queremos es que losjóvenes
tengan otras opciones yse les ga
rantice el derecho al estudio y al
trabajo para que no los engan
chen no se los lleven yesaes una
laborque requiere de tiempo pe
rovamos avanzando apuntó

Confió en que siga la estrate
gia pues hafuncionado Loque
más nos ha ayudado es lapolítica
social porque los conservadores
los fachos todo lo quieren resol
ver con el uso de la fuerza Noso
trospensamosdeotraforma

En Palacio tambiénjustifico
el apoyo militar Tengo lata
rea de transformar al país y me
encontré una realidad catastró
fica cuando llegué precisa
mente por lacorrupción yno iba

apoder salir si no me apoyabaen
las fuerzas armadas que tuve la
suerte de que no estaban echa
das aperder

Aunque se proclamo civilis
ta pues comulga con las ideas
de Benito Juárez planteó como
unanecesidadeluso delEjército

Justificó que la realidad hizo
que cambiara su postura Hay
un dicho que dice que es de sa
bios cambiarde opinión

No creo que el fin justifique
los medios pero en política en

algunos casos lo que cuenta son
los resultados mireconocimien
to a los militares porque nos
hanayudado mucho mucho con
bastante sacrificio

Subrayó que adiferenciade lo
que encontró en el Ejército ha
bía secretarías completamente
entregadas a la corrupción por
eso echó mano de lo que tenía

Soyun convencido de que los
dos pilares delEstado que mega
rantizan la posibilidad de creci
miento yla creación de empleos
y la seguridad son las secretarías
de Marinayla Defensa
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ElpresidenteAndrés ManuelLópez Obradorenlaconferenciamatutina CUARTOSCURO
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DICE TENER LA CONSCIENCIA TRANQUILA

AMLO califica de vil
politiquería informe
independiente del covid 19
El reporte señala que
300 mil muertes por
la pandemia en el país
se pudieron evitar

VÍCTOR CHÁVEZ
vchavez elfinanciero com mx

La divulgacióndel informe de la Co
misión Independiente de Expertos
sobre los resultados del combate a
la pandemia del covid 19 fue un
actovil una politiquería acusó el
presidente Andrés Manuel López
Obrador

Criticó que sus autores no tie
nen escrúpulos morales de ninguna
índole y trafican con el dolor de la
gente

Afirmó que el documento lo hi
cieron quienes controlábanlaventa
de medicinas en el país y que ven
dían antes al gobierno 100 mil mi
llones de pesos al año negocio que
se les acabóyporeso estánenojados

Sobre las críticas al mal desem
peño de su gobierno por la mala

atención a la pandemia sostuvo
que nosotros tenemos la conciencia
tranquila trabajamos mucho para
salvar vidas y se evitaron muchas
muertes

En su conferencia mañanera
el mandatario calificó de pasquín
inmundo el reporte y afirmó que
ese estudio entre comillas se hizo

a modo paraperjudicarnos parade
mostrar ineficiencia en el gobierno
en un caso tan triste y lamentable
como fue lapérdida devida de miles
de mexicanos

Es un acto vil de politiquería
sobre todo darlo a conocer en este
tiempo Si ustedes ven quiénes son
los patrocinadores son como los
abajo firmantes del desplegado
en defensa de MaríaAmparo Casar
son los mismos si hacen un cruce
ahí los van a encontrar comentó

El documento se dio a conocer la
semana pasada por la Comisión In
dependíente de Investigación sobre
la Pandemia en el que se reportó
que cerca de 300 mil muertes por
covid 19 en México se pudieron

haber evitado si el gobierno no
hubiera minimizado el riesgo de
la enfermedad

Rechazó las críticas y sostuvo
que México fue uno de los prime
ros países en conseguir la vacuna
y que en cinco meses ya estaban
inoculados con su primera dosis
todos los adultos mayores

Resaltó que pusimos de pie hos
pitales se consiguieron equipos
que no había porque imagínense
cómo heredamos al sector salud
Y nos unimos trabajábamos día
y noche todos los integrantes del
sector salud nos ayudó mucho la
Marina la Secretaría de laDefensa
se distribuyeron por todo el país
más de 200 millones de dosis de
vacunas indicó

Insistió en que se hizo frente de
manera adecuada a la pandemia
a pesar de la oposición queya está

mostrando el cobre que realmen
te está mostrando que no tiene
escrúpulos morales de ninguna
índole que trafican con el dolor
de la gente
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Debería darles vergüenza a sus autores
se trata de un documento canallesco

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR Presidente de México

Postura El presidente Andrés Manuel
López Obrador ayer
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En el sector público en 2023 de acuerdo con organización civil

Sin surtir efectivamente
7 5 millones de recetas

En 2022 fueron 15
millones las recetas
no surtidas en las
instituciones federales
Rolando Ramos

rolando ra mos eleconomista mx

Enel 2023 en el Ins
tituto Mexicano del

Seguro Social IMSS
Instituto de Seguridad
y Servicios Sociales de

los Trabajadores del Estado ISSS
TE Petróleos Mexicanos Pemex
Secretaría de la Defensa Nacional

Sedeña y Secretaría de Marina
Semar no se surtieron efectiva

mente siete millones 503 818 rece
tas médicas lacifrarepresentauna
disminución de 50 6 respecto del
2022 cuando dichos subsistemas
de salud no surtieron 15 millones

200 000 recetas
Vamos mejor sí Estamos sa

liendo de esa crisis creada pero
todavía no se resuelve afirmó
Andrés Castañeda coordinador
del colectivo Cero Desabasto en
entrevista con El Economista

Durante la presentación de la
radiografía del Sistema de Salud
2023 cuyo informe final se hará
público el próximo día 20 Frida
Romay también coordinadora de
dicha organización civil explicó
que entre 2017 y el año pasado el
programa IMSS Bienestar 94
tuvo un menor porcentaje de sur
timiento de recetas en compara
ción con el IMSS 98

La brecha de acceso disminuyó
4 4 en el 2023 en comparación
con el 2022 precisó

Servicios estatales
Con respecto al surtimiento de re
cetas de los Servicios Estatales de

Salud de 2022 a 2023 comentó que
el año pasado se presentaron en
Aguascalientes 428 971 recetas lo
que indicaun aumento en relación
con el año previo pero aún inte
rior a los niveles registrados antes
de la pandemia de la Covid 19 ya
que solamente 37 4 de las recetas
fueron surtidas efectivamente

Destaco el caso de la Ciudad

de México donde disminuyó 6
puntos el surtimiento de recetas
médicas ya que el año pasado el
surtimiento fue 75 3 mientras
que en el 2022 fue 81 1 por ciento

En Chihuahua mejoró el sur
timiento aunque sólo 51 6
de las recetas fueron surtidas
efectivamente

El informe indica que el sur
timiento de recetas se reporta
de manera heterogénea entre las
distintas entidades de la Repúbli
ca hecho que dificulta el análisis

Megafarmacia
Con respecto a la llamada Mega
farmacia entre el 29 de diciembre
del año pasado cuando inició ope
raciones y el 20 de marzo pasado
según la ONG se reportaron 6 054
peticiones para surtir medicinas
de los que solo 61 finalizaron

De estos el 64 5 134
responden al IMSS el 25 al
IMSS Bienestar OPD 1 753 y el
11 alISSSTE 706

En el caso del IMSS el proceso
para la entrega de medicamentos
duró 25 7 días 26 2 en el caso del
IMSS Bienestar y en el del ISSS
TE 15 4 días

Tema no resuelto
Castañeda comentó que si bien
hubo mejoría en el 2023 compa
rado con 2022 en el 2021 se tocó
fondo al registrarse más de 22
millones de recetas no surtidas

Hay que decir que en el 2017 y
2018 fueron menos de tres millo

nes de recetas no surtidas efecti
vamente Sí hay mejoría pero el
tema no está resuelto

Hablar de más de siete millones
de recetas no surtidas efectivamen

te siguen siendo muchas conside
ró porque detrás de esas recetas
hay personas a quienes no se logró
garantizar su derecho a la salud

Y tenemos otros datos de con
secuencias indirectas como el au

mento en el gasto de bolsillo el
aumento en falsificación y robo
etc y el aumento del gasto catas
trófico que no es la única causa
del desabasto pero sí hay un com
ponente bien fuerte y bien docu
mentado de que esa es la causa

Entre el 29 de
diciembre del
año pasado
cuando inició
operaciones la
Megafarma
cia y el 20 de
marzo de este
2024 según la
ONG se repor
taron 6 054
peticiones para
surtir medicinas
de las que sólo
61 finalizaron
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Vamos mejor
sí listamos sa
liendo de esa
crisis creada
pero todavía no
se resuelve

Andrés
Castañeda

COORDINADOR DE

CERO DESABASTO
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Caso Casar muy
penoso pero

es corrupción
López Obrador

FRANCISCO MENDOZA NAVA

Presidente y el director de Pemex
detallan cobro ilegal de seguro y
pensión de la ex funcionaría panista
Difusión de documentos sobre

pensión corrupta de Casar es legal
Pemex cita resolución del INAI
No puede reseñarse información

vinculada con actos de corrupción
resolvió INAI en caso previo Pág 4

AMLO LAMENTA PAPELON DEL INAI Y ABAJOFIRMANTES EN CASO CASAR

El Caso Casar es un acto

de corrupción AMLO
EXPLICO QUE la titular de MCCI no debería reci

bir pensión de Pemex
FRANCISCO MENDOZA NAVA
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Elpresidente Andrés Manuel
López Obrador AMLO de
claró que el caso de la pen
sión y el cobro de un seguro
por parte de María Amparo

asar Pérez titular de Mexicanos Con
tra la Corrupción y la Impunidad MC
CI a Petróleos Mexicanos Pernex es un
acto de corrupción A la par el director
general de la empresa paraestatal mexi
cana Octavio Romero Oropeza informó
detalles extras que apoyan tal interpre
tación presidencial

En conferencia de prensa AMLO
expresó que el aso asar1 es muy pe
noso pero según su gobierno obedece
a un acto de corrupción Al respecto
indicó que posiblemente lo comparti

do el viernes se entendió mal o no se

dieron los elementos suficientes porque
hubieron quienes interpretaron como
un ataque los señalamientos hechos
cuando lo que se intentó fue explicar
en qué consistió la ilegalidad en que
habría ocurrido la socióloga mexicana

Adiciorialmente López Obrador fue
cuestionado por la prensa si la denuncia
que interpuso la empresa paraestatal
por este caso implicaría solo a exfun
cionarios o también la cabeza de MCCI

Al respecto señaló brevemente que eso
es algo que todavía tiene que analizar la
Dirección Jurídica de Pernex

Enseguida dio la palabra a Octavio
Romero quien expuso que el caso es
considerado corno corrupción porque

la muerte de arlos Femando Márquez
Padilla Jarcia ocurrida el 7 de octubre
de 2004 en instalaciones de la petrolera

fiie un suicidio y se le dio trato de acci
dente en Pernex A la par subrayó que
esto es importante porque permitió que

asar cobrara una pensión y recibiera
otras prestaciones corno el cobro de un
seguro tras la muerte de su cónyuge

Finalmente explicó que aunque una
aseguradora privada fue la que pagó
el seguro mencionado es la empresa
paraestatal la que paga la póliza para
lelamente advirtió que la aseguradora
podría demandara esta por proporcio
narle información falsa de la causa de

muerte de Márquez Padilla

Dijo que
aún de
be ser
analizado

por la
Dirección
Jurídica

de la pa
raestatal
Cuartos
curo

DIFUSION DE DOCUMENTOS
SOBRE PENSIÓN CORRUPTA
DE CASAR ES LEGAL PEMEX
EL DIRECTOR general de Petróleos
Mexicanos Pemex Octavio Romero
Oropeza defendió la difusión de docu
mentos sobre el caso Márquez Padilla y
la pensión millonaria que María Amparo
Casar Pérez titular de Mexicanos Contra
la Corrupción y la Impunidad MCCI
creada por el empresario opositor Clau

dio X González habna obtenido a partir
del uso de datos falsos sobre el falleci

miento de su expareja
Durante la mañanera Octavio

Romero dijo que los adversarios del
régimen han argumentado que Pemex
y Presidencia de la República violaron
los derechos de la familia de María

Amparo Casar al dar a conocer infor
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macion sobre la pensión que habrían
obtenido ilegalmente tras la muerte de
Carlos Fernando Márquez Padilla Garda
coordinador de asesores de la Dirección

Corporativa de la paraestatal Al res
pecto señaló que hay una resolución
del Instituto Nacional de Transparencia
Acceso a la Información y Protección
de Datos Personales Inai respecto a la
publicación de carpetas de investiga
ción a cargo de la Fiscalía Especializada
en Materia de Combate a la Corrupción

No obstante la mayoría del pleno

del Inai resuelve revocar la clasificación
de la información con fundamento en
el artículo 11 fracción II de la Ley de
Acceso a la Información Pública Entre

paréntesis dice No puede reservarse
información relacionada con actos de
corrupción porque de acuerdo con in
formación periodística o declaraciones
de autoridades distintas a la ministerial
los asuntos se relacionan con actos

de corrupción leyó el ingeniero tabas
queño

El titular de la empresa mexicana ex
puso que el caso es considerado como

corrupción porque pese a ser un suici
dio se le dio trato de accidente

Francisco Mendoza Nava

Octavio Romero Oropeza director gene
ral de Petróleos Mexicanos Cuartoscuro
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Mujeres palestinas cargan sus pertenencias para comenzar una evacuación de una zona humanitaria por
órdenes del ejército israelí en Rafah al sur de la Franja de Gaza región que comenzó a ser bombardeada

Israel ordena
evacuar Rafah
e inicia los
bombardeos

Más de cien mil personas obligadas a
dejar la única ciudad de Gaza que no
ha sido invadida Hamás acepta el plan
de paz de Egipto y Qatar
Tragedia Los habitantes de Gaza
se enfrentan desde ayer a una nue
va crisis humanitaria tras la deci
sión del gobierno de Benjamín Ne
tanyahu de comenzar la invasión
de Rafah y de comenzar a bombar
dear pese al clamor mundial pa
ra que no lo haga y evite una nue
va catástrofe humanitaria El pre
mier israelí ordenó el ataque pe

se al anuncio de que Hamas acepto
los términos del acuerdo elaborado

por Egipto y Qatar para un alto el
fuego humanitario de al menos 45
días a cambio de la liberación de
los rehenes

Cualquiera que esté cerca de
las organizaciones terroristas po
ne en peligro su vida y la de su
familia reza uno de los panfle

tos distribuidos entre los palesti
nos refugiados en el este de Ra
fah la zona que está siendo ya
intensamente bombardeada pre
vio a la invasión terrestre

Por su seguridad el ejérci
to le pide que evacúe inmediata
mente alerta otro volante en el
que enmarcan las zonas del este
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de Rafah que deben evacuar y se
ñalan la zona donde deben refu

giarse cerca de la playa donde
supuestamente tendrá comida y
medicinas En total unos cien
mil refugiados deben dirigirse a
la zona costera de la ciudad para

no morir bajo las bombas
A pesar de los fuertes bom

bardeos las fuerzas israelíes de
momento permanecen al otro la
do de la valla en el sur de Gaza

En una rueda de prensa el
portavoz del Ejército Daniel
Hagari dijo que las tropas se

estaban preparando para una
incursión terrestre en Rafah
tras dar esta mañana la orden
de evacuación

Los preparativos para la inva
sión se aceleran pese a las adver
tencias de la comunidad interna
cional

Israel desoye el
clamor mundialy
bombardeaRafah
previo a la invasión
Ordena la evacuación de 100 mil palestinos
Condenan falta de humanidad de
Netanyahu con 1 5 millones de palestinos
Guerra
FranRuiz
mundo cronica com mx

Los gazatíes se enfrentan desde este
lunes a una nueva crisis humanitaria
tras la decisión del gobierno de Benja
mín Netanyahu de comenzar la invasión
de Rafah pese al clamor mundial para
que no lo haga y evite una nueva catás
trofe humanitaria y pese al anuncio de
Hamás de que acepta los términos del
acuerdo elaborado por Egipto y Qatar
para un alto el fuego humanitario de al
menos 45 días a cambio de la liberación
de los rehenes

Cualquiera que esté cerca de las orga
nizaciones terroristas pone en peligro su
vida y la de su familia reza uno de los
panfletos distribuidos entre los palesti
nos refugiados en el este de Rafah la zo
na que está siendo ya intensamente bom
bardeada previo a la invasión terrestre

Por su seguridad el ejercito le pi
de que evacúe inmediatamente alerta
otro donde enmarcan las zonas del este

de Rafah que deben evacuar y señalan
la zona donde deben refugiarse cerca
de la playa donde supuestamente ten
drá comida y medicinas En total unos
cien mil refugiados deben dirigirse a la
zona costera de la ciudad para no morir
bajo las bombas

La meridional Rafah fronteriza con
Egipto es el último bastión urbano que
no ha sido destruido en su totalidad en

estos siete meses de guerra y donde se
han refugiado 1 5 millones de palestinos
más de la mitad de los habitantes de la

Franja que han perdido todo
La agencia oficial de noticias pales

tina Wafa confirmó ataques israelíes
en la ciudad de Rafah contra carrete

ras tierras agrícolas casas residenciales
y granjas en los barrios orientales de
Al Salam y Al Jinaina entre otros que

coinciden con los algunos de los lugares

enumerados esta mañana por el Ejército
en su orden de evacuación

A pesar de los fuertes bombardeos
las tropas y los tanques israelíes de mo
mento permanecen al otro lado de la va
lla en el sur de Gaza

En una rueda de prensa durante la
noche del lunes el portavoz del Ejérci
to Daniel Hagari dijo que las tropas se
estaban preparando para una incursión
terrestre en Rafah tras dar esta mañana
la orden de evacuación

VIOLACION DEL DERECHO INTERNACION AL

HUMANITARIO

La directora ejecutiva de UNRWA Espa
ña Raquel Martí denunció que cuando
Israel insta a la población palestina de
Rafah a evacuar y dirigirse a dos zonas
humanitarias Al Mawasi y Jan Yunis
son lugares destruidos sin agua ni in
fraestructuras o lugares sobreocupados
donde no caben ya más personas
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La representante de la agencia de la
ONU para los refugiados de Palestina
explicó que se compra el relato a Is
rael cuando se piensa que se está traba
jando para evacuar a 100 000 personas
a zonas seguras para darles cobijo y cu
brir sus necesidades

Jan Yunis es una zona absolutamen

te destruida no hay nada no hay servi
cios no hay agua no hay infraestructu
ras para alojar esta población y la zona
de Al Mawasi está ya absolutamente su
perpoblada de otros desplazados todo
el espacio está cubierto con tiendas de
campaña y plásticos y ya no caben más
personas

Para Martí la realidad es que se está
forzando y obligando a desplazarse a

esta población de los lugares en los que
se encuentran con clínicas de salud al
macenes de ayuda humanitaria y 9 refu
gios donde se alojan miles de personas
y esto es una violación del Derecho in
ternacional humanitario

BOMBARDEAR Y NEGOCIAR

El Gabinete de Guerra israelí encabeza
do por el primer ministro Benjamín Ne
tanyahu acordó este lunes continuar la
operación en Rafah sur de Gaza pero
accedió a que una delegación se encuen
tre con los mediadores para seguir nego
ciando un posible alto el fuego

A pesar de que la propuesta de Ha
más está lejos de cumplir con los requi
sitos de Israel Israel enviará una delega
ción de mediadores para agotar la posi
bilidad de alcanzar un acuerdo bajo con
diciones aceptables dijo la Oficina del
primer ministro en un comunicado

El mensaje llega después de que el
jefe del buró político de Hamás Ismail
Haniyeh confirmó a los negociadores
de Egipto y Qatar que el grupo islamis
ta aceptaba una propuesta de alto el fue
go en Gaza horas después de la orden
israelí de evacuar el este de Rafah

SE AVECINA UNA CATÁSTROFE

Los preparativos para la invasión de este
territorio la única urbe de la Franja en
la que el ejército israelí aún no ha entra
do con tropas terrestres se desarrollan
además en contra de las advertencias
de la comunidad internacional

A la cabeza de esos llamados se si

túan su principal aliado Estados Uni
dos la ONU y las organizaciones huma
nitarias que no se cansan de advertir

que se avecina una catástrofe huma
nitaria en una población traumatizada
por siete meses de bombardeos ham
bruna destrucción de su patrimonio y
duelo por la muerte de 34 mil personas
la mitad de ellas menores de edad

El acuerdo de alto el fuego se ha es
tado acariciando en los últimos días pe
ro fue finalmente el primer ministro de
Israel Benjamín Netanyahu el que lle
vó al traste el proceso según The New
York Times Sus declaraciones a lo lar

go del fin de semana al insistir en inva
dir Rafah llevaron a Hamás a endurecer

su postura
Para culminar la escalada de la ten

sión Hamás atacó el domingo territo
rio de Israel matando al menos a cua
tro soldados horas antes de que las
negociaciones se dieran por finaliza
das En medio de esta coyuntura el
ministro de Defensa Yoav Gallant ha
dicho que no queda otra opción más
que poner en marcha esa operación en
Rafah y así se lo comunicó en una lla
mada de teléfono al secretario de De

fensa de EU Lloyd Austin Pero el su
frimiento que conlleva la invasión de
Rafah en el marco de una creciente
protesta internacional contra la agre
sión israelí como se ve en los campus
universitarios está subiendo el tono
de las críticas

LLAMADA DE BIDEN

El presidente de Estados Unidos Joe Bi
den habló este lunes por teléfono con el
primer ministro de Israel Benjamín Ne
tanyahu para reiterarle que no apoyará
una invasión terrestre de Rafah mien
tras no haya un plan para salvaguardar
la seguridad del millón y medio de pa
lestinos que se refugiaron en esa ciudad
fronteriza

Por su parte la ONU reiteró que una
ofensiva israelí en Rafah significaría
más sufrimiento y muertes de civiles
Las consecuencias serían devastadoras

Uno de los primeros países en con
denar el comienzo de la ofensiva israelí
sobre Rafah fue Brasil

Al optar con esa acción militar por
deliberadamente intensificar el conflic

to en un área en la que se sabe que hay
una alta concentración de la población
civil de Gaza en este momento el Go
bierno israelí muestra nuevamente el

desinterés por el respeto de los princi
pios básicos de los derechos humanos
y del derecho humanitario aseguró la
Cancillería brasileña en un comunicado

Según la nota con el inicio de las
operaciones de sus fuerzas armadas
contra la ciudad de Rafah Israel ignoró
las peticiones de la comunidad interna
cional incluso de sus aliados más próxi
mos para abstenerse del ataque

Con tono aún más duro se pronunció
uno de los protagonistas de la región de
Oriente Medio Arabia Saudí

En un comunicado la cancillería saudí
endureció su discurso contra el Gobierno

de Israel y pidió a la comunidad interna
cional que intervenga de inmediato pa
ra detener el genocidio perpetrado por
las fuerzas de ocupación contra la po
blación civil en la Franja de Gaza

El Ministerio de Exteriores saudí ad
virtió en un comunicado contra la inva

sión israelí de Rafah una operación que
forma parte de su sistemática campaña

sangrienta para asaltar todas las áreas
del enclave palestino

Asimismo indicó que dicha invasión
también busca desplazar a sus residen
tes hacia lo desconocido a la luz de la
falta de zonas seguras tras la destruc
ción masiva provocada por la maquina
ria de guerra israelí

Arabia Saudí ha condenado enérgica
mente la campaña militar de Israel en Ga
za desde el estallido de la guerra el pa
sado 7 de octubre pero nunca se había
expresado en términos tan contundentes

Ambos países estaban cerca de nor
malizar sus relaciones antes del estalli

do de la guerra pese a que Riad condi
ciona el reconocimiento de Israel al es

tablecimiento de un Estado palestino in
dependiente pero las conversaciones se
han ido deteriorando con la intensifica

ción de la campaña israelí contra Gaza

Plan de Egipto y Qatar

Puntos aceptados
por Hamás
El acuerdo propuesto mediado por
Qatar y Egipto y aceptado por Ha
mas comienza con la liberación de
33 rehenes israelíes durante 42 días

y termina con la reconstrucción de
Gaza en medio de un período de
calma sostenible

La copia del marco detalla que el
acuerdo se dividirá en tres fases ca
da una de 42 días de duración Tam
bién incluirá una eventual retirada

total israelí de Gaza en la segunda
fase según el documento y el alto
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funcionario de Hamas Khalil Al Ha
yya que habló con Al Jazeera
UNICEF

600 mil niños en Rafah
están en peligro

Unicef advirtió este lunes que una
incursión militar de Israel en Rafah

sería catastrófica para 600 000

niños que se refugian en la ciudad
miles de los cuales tienen una dis

capacidad condición médica u otra
vulnerabilidad que los pone en un
peligro aún mayor

Rafah es ahora una ciudad de

niños que no tienen ningún lugar
seguro adonde ir en Gaza indicó
en un comunicado Catherine Rus

sell directora ejecutiva de Unicef
tras la invasión israelí en marcha

Según el Fondo de las Nacio

nes Unidas para la Infancia Uni
cef tras la evacuación de octubre
de trasladarse al sur cientos de mi
les de menores muchos huérfanos
han sido desplazados varias veces y
se refugian en tiendas de campaña
o viviendas informales e inestables

Según el Ministerio de Salud pa
lestino más de 14 000 niños han
muerto en el conflicto que comen
zó el pasado 7 de octubre

Palestinos huyen tras
la orden de evacuación

de Israel para que
evacúen el este de la

ciudad de Rafah antes
de ser bombardeada
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GUANAJUATO

Joven golpeada exige justicia
tras agresión de su pareja
Unajoven de 17 años denuncio ser victima de una
agresión de su ex pareja la cuál fue registrada en
video en la ciudad de León Guanajuato En sus redes
sociales Avril señaló a Javier N por agredirla hasta
dejarla inconsciente por lo que exige justicia

Cámaras de vigilancia captaron el momento en el
que comienza a golpearla el pasado 27 de abril En
otro video se escucha a un vecino pedir al agresor que
deje a lavíctima quien se encuentra inconsciente en
el suelo

Tengo 17 años y durante un año y cuatro meses
mantuve una relación con Javier N quien el pasado
21 de abril de 2024 atentó contra mi vida Él decidió
golpearme ahorcarme y arrastrarme por más de una
cuadra hasta dejarme inconsciente detalló

Hoy a 15 días del intento de mi feminicidio mi agre
sor Javier N sigue libre haciendo su vida normal como
si fuera inocente mientras yo me sigo recuperando
física y emocionalmente añadió la chica quadratin
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Gana
el Pulitzei
Cristina Rivera Garza
fue reconocida con
el Pulitzer 2024 en la
categoría Memorias
por El invencible
verano de Liliana un
libro que se adentra
en el feminicidio de su
hermana

Rivera Garza gana el prestigioso galardón por El invencible verano de Liliana

Reconoce el Pulitzer
un clamor de justicia

Su emotivo trabajo para
honrar la vida de su herma
na segada por una violencia
letal espeluznante a manos
de un exnovio prófugo de la
justicia tal como lo narra la
autora fue calificado por la
institución creada en honor
a Joseph Pulitzer como una
mezcla de memorias perio
dismo de investigación femi
nista y biografía poética uni
dos con una determinación
nacida de la pérdida

Este premio como todos
los que ha recibido el libro
son directamente para Lilia
na subraya Rivera Garza ya
antes reconocida con el Xa
vier Villaurrutia de Escrito
res para Escritores 2021 o el
Mazatlán de Literatura 2022
por este mismo título publi
cado en inglés el año pasado

Y me gustaría pensar que
todas las familias que han
perdido mujeres queridas de
bido a la violencia de género
a la violencia íntima de pareja

vista de sí misma dice desde
Berlín a REFORMA la auto
ra originaria de Matamoros

Es muy difícil escri
bir sobre la violencia espe
cialmente si se quiere evi
tar revictimizar a la víctima
o banalizar el dolor o darle
indebida atención a los per
petradores continúa Pe
ro creo que con los papeles
de Liliana pude precisamen
te poner la atención en ella
en el lugar que ocupó en el
mundo y en el lugar que ha
dejado vacío

Rivera Garza fue anun
ciada junto con los demás
ganadores del Pulitzer mis
mo que desde la Universidad
de Columbia en Nueva York
premia cada año la excelen
cia en periodismo y las letras
desde 1917 En su caso el re
conocimiento a una memo
ria o autobiografía distingui
da y objetiva consta de una
bolsa de 15 mil dólares arriba
de 253 mil pesos

Al saberse ayer entre las y los
ganadores del Pulitzer 2024
una de las primeras reaccio
nes de Cristina Rivera Garza
es compartir el mérito

A su parecer El invencible
verano de Liliana Literatura
Random House 2021 libro
que le mereció ser reconoci
da en la categoría de Memo
ria o Autobiografía del pres
tigioso premio es un trabajo
a cuatro manos en tanto par
te del propio archivo de no
tas cuadernos y cartas de su
hermana menor quien fue
asesinada en 1990

Lo escribí con mi herma
na no tanto sobre ella sino
con ella gracias a la propia
labor de Liliana como archi

ISRAEL SÁNCHEZ

La autora abraza

con el libro a quien
ha sufrido pérdidas
por feminicidio

 .  2024.05.07



Pág: 262

a lo que llaman terrorismo ín
timo de pareja me gustaría
pensar que ellos también se
sentirán un poco abrazados
por este reconocimiento

La noticia del galardón
de inmediato inundó las re
des sociales con felicitacio
nes para la también autora de
títulos como Me llamo cuer
po que no está Ningún reloj
cuenta esto y La muerte me
da a lo que se sumaron nu
merosas instituciones como
la Feria Internacional del Li
bro de Guadalajara y El Cole
gio Nacional y hasta algunos
políticos como la Goberna
dora del Estado de México
Delfina Gómez cuya entidad
concentra la mayor tasa de
feminicidios del País

En México las estadísti
cas son escandalosas 11 mu
jeres que mueren que son
asesinadas que son víctimas
de feminicidio al día en Esta
dos Unidos son 3 Si ustedes
me lo preguntan 3 u 11 son
demasiadas mujeres lamen
ta Rivera Garza

Tenemos vina tarea gran
de por delante la tarea de
construir un mundo en que
las nuevas generaciones de
mujeres puedan caminar li
bres y seguras por las ca
lles libres y seguras llevan
do a cabo esta gran tarea de
estar vivas

REVOLUCIÓN COTIDIANA
De manera casi instantánea
El invencible verano deLiliana
fue adoptado como estandar
te de las movilizaciones femi
nistas en el País sumando el
reclamo de justicia de la au
tora a través de un resonante
#NosFaltaLiliana

Lo que yo quería es que
Liliana se convirtiera también
en la compañera de muchos
en la hermana de muchos Y
que si los feminicidas asesi
nan mujeres porque las quie
ren callar y las quieren borrar
del mundo pues este libro es

una respuesta contraria aquí
está Lilianay está su voz aquí
está Liliana y está su rostro y
su presencia había conta
do Rivera Garza poco des
pués de publicado el libro
REFORMA 13 06 2021

Ahora evaluando el im
pacto que ha tenido una obra
que se ha vuelto referencia
obligada en la lucha contra la
violencia de género la escri
tora celebra lo que considera
como una posibilidad única
de la literatura

Cada que un lector una
lectora siente que ha cono
cido a mi hermana siente
que está cerca siente que la
extraña yo creo que ahí hay
algo de lo que sólo es capaz
la literatura Esa posibilidad
de conexión esta seguridad

de que hemos abrazado a al
guien de que hemos estado
también en sus zapatos de
que hemos estado cerca de
ella es fundamental a lo que
hacemos cuando escribimos
y cuando leemos

También estoy conven
cida que cuando todos noso
tros nos ponemos de acuerdo
y extrañamos a alguien y sa
bemos que está ese lugar va
cío cerca de nosotros que nos
afecta no sólo a los familiares
no sólo a los amigos sino a
todos los que vivimos en esa
comunidad cuando eso su
cede siento que hay algo co
mo una pequeña revolución
cotidiana agrega

Tal revolución remarca
la autora es esencial para el
trabajo todavía pendiente de
poder construir un mundo
más justo un mundo donde
las mujeres las niñas puedan
caminar libres y seguras

El invencible verano de
Liliana ojalá siga contribu
yendo siga poniendo su gra
nito de arena para contar es
tas historias fuera del marco
de las estructuras patriarca
les que siguen condenando

a las mujeres y exonerando
a los perpetradores

Recordándolas trayén
dolas a colación en nuestra
vida cotidiana y diciendo las
palabras justas y precisas
diciendo que estos son femi
nicidios y diciendo que estos
feminicidios siguen claman
do justicia creo que así todos
nosotros independientemen
te de los fallos de la justicia
legal de la justicia punitiva
estamos participando en al
go importantísimo en algo
que merece nuestra atención
y nuestra devoción

Por otro lado espera que
el Pulitzer abone a hacer jus
ticia a su hermana

El libro incluye una foto
grafía de Ángel González Ra
mos el feminicida que irrum
pió de madrugada en el de
partamento de Liliana para
asesinarla hace ya más de
30 años

Se busca aún cualquier
información respecto al pa
radero del feminicida pues
aunque el Poder Judicial tu
vo suficientes evidencias para
girar una orden de aprehen
sión en contra suya consi
guió darse a la fuga

Ojalá que este premio
pueda hacer reaccionar a los
miembros de mandamientos
judiciales en la Fiscalía Ge
neral de Justicia de la Ciudad
de México que desde hace
más de dos años tienen en
sus escritorios los resultados
de la investigación que tan
to mi familia como yo finan
ciamos y condujimos acerca
del asesinato de mi hermana
reclama Rivera Garza

Hicimos esto como tan
tas otras familias en México
que tienen que llevar a cabo
y financiar estas investigacio
nes porque nada se mueve
dentro del aparato oficial de
la justicia reprueba

Entonces ojalá que esto
llame la atención
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iLa mexicana Cristina Rivera Garza fue reconocida en la categoría de Memorias y Autobiografía
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i Arriba la edición estadou
nidense abajo la mexicana

Este año en los campos
literarios del Premio
Pulitzer además de
Cristina Rivera Garza en
la categoría Memorias
o Autobiografía fueron
galardonados
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Cristina Rivera
Garza gana un
Premio Pulitzer
La mexicana lo dedica a su
hermana víctima de femi
nicidio en cuya historia se
basa el libro

ESTE PREMIO PULITZER ES
POR SUPUESTO PARA LIUANA
Tras saber del reconocimiento a su
libro que aborda el feminicidio de
su hermana la escritora mexicana
destacó la impunidad en que vive
México confió en que su historia
pueda ayudar a la justicia legal y
exhortó a cambiar la situación
desde la escritura el act ivismo y la
vida cotidiana esa es la tarea

i

i
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Texto YANET AGUILAR
SOSA

vaiiPt aGuilar o eluniversal c m tnx

III a verdad es una de las co
I sas de las que carecemos
I en México porque hay
I impunidad porque sigue
I habiendo una gran tole
W m rancia ante el sufrimiento

de las mujeres y ante eso nos queda
una gran tarea por hacer asegura
la escritora historiadora poeta en
sayista e investigadora Cristina Ri
vera Garza quien ayer fue anuncia
da como la ganadora del Premio Pu
litzer en la categoría de Memoria o
Autobiografía por El invencible ve
rano de Liliana su obra más íntima
y personal en la que aborda el fe
minicidio de su hermana ocurrido
el 16 de julio de 1990 y que 34 años
después continúa impune

En entrevista con EL UNIVER
SAL la narradora mexicana radica
da en Estados Unidos nacida en
Matamoros Tamaulipas en 1964
asegura que hay mucho que escribir
todavía sobre historias como las de
Liliana hay muchas experiencias
que hay que reconocer hay una
conversación urgente a la que Lilia
na nos está invitando también

Aún sorprendida y con la emo
ción embargándola dice Es una
noticia inesperada y estoy tratando
de digerirla Al tomar la llamada la
escritora afirma Es la primera que
respondo así que adelante vamos
Cristina Rivera Garza sentencia
Ojalá que las autoridades pertinen

tes también lean el libro y también
en algún momento recuerden por
qué están donde están y para qué
están donde están Me refiero a la
justicia legal Hay mucho por hacer
también ahí

El invencible verano de Liliana
2021 que ha ganado también el
Premio Mazatlán de Literatura
2022 el Premio Xavier Villaurrutia
de Escritores para Escritores 2021 el
Premio Rodolfo Walsh 2022 que
otorga la Semana Negra de Gijón y
ahora el Premio Pulitzer mezcla
memorias periodismo de investiga

ción feminista y biografía poética
unidos con una determinación na
cida de la pérdida Esos fueron los
argumentos de la organización de
estos premios que otorga la Univer
sidad de Columbia Nueva York pa
ra concederle el galardón a la escri
tora mexicana en cuya obra gana
dora incorporó también fragmentos
de los diarios y cartas de Liliana Ri
vera Garza su hermana que fue víc
tima de un feminicidio

Este Premio Pulitzer es por su
puesto para Liliana para su expe
riencia tan trágica Me gustaría que
todas las familias que han perdido a
una hija hermana o madre a causa
de la violencia también se sintieran
parte de este abrazo señala la na
rradora durante la entrevista telefó
nica desde Houston donde radica
Y agrega Ojalá que con este tipo de

énfasis en la historia podamos al
canzar procesos de justicia para Li
liana y para tantas mujeres que es
tán esperando precisamente esa
justicia

México debe acabar con la impunidad
La escritora que en 2023 ingresó a
El Colegio Nacional asegura estar
todavía procesando la noticia una
noticia que la puso muy contenta
por supuesto por el reconocimien
to pero redobla su exigencia para
que en países como México don
de sabemos que los números son
terribles 11 mujeres asesinadas al
día pero también en Estados Uni
dos donde tres mujeres pierden la
vida a manos de sus parejas ínti
mas ojalá que un libro como este
logre agitarnos todavía más e invi
tarnos a extrañarlas todavía más y
al extrañarlas por otro lado logre
mos que la justicia llegue en algún
momento

Cristina Rivera Garza dice que
otra forma de contary de seguir exi
giendo justicia sobre la historia de
Liliana y sobre los feminicidios ha
sido la memoria colectiva

Creo que todos juntos los lecto
res de este libro los que hemos per
dido a alguien a los que nos afecta

cada que recordamos que hemos
perdido a una mujer querida esta
mos participando de otra forma de
justicia que tiene que ver con la me
moria colectiva que tiene que ver
con la verdad y la verdad es una de
las cosas de las que carecemos en
México porque hay impunidad
afirma la autora

La también autora de Nadie me
verá llorar y catedrática en el Cole
gio de Artes Liberales y Ciencias So
ciales de laUniversidad de Houston
cuya obra literaria y académica
aborda temas como la migración la
política o la salud mental asegura
que en México carecemos todavía
de justicia que tenemos sobre todo
impunidad y que aquí los feminici
das saben que pueden salir impu
nes Ese es uno de las grandes pro
blemas y es una de las grandes ra
zones una de las varias no es la úni
ca pero la impunidad ha contribui
do a que los feminicidas tengan
muy claro que se pueden salir con la
suya saben cómo el sistema no fun
ciona cómo vivimos en este país y
en este mundo en general que to
lera tanto el sufrimiento de las mu
jeres los feminicidas saben que
pueden actuar impunemente se
ñala la escritora quien sin embargo
apunta Pero esto puede cambiar y
esa es la tarea que sigue actuar des
de la escritura en el activismo en la
vida cotidiana y yo creo que esa es
la tarea que tenemos por delante

Sobre la justicia que no ha llegado
para Liliana ni para su familia Ri
vera Garza afimia que a lo mejor se
ría bueno que aprovechando esta
noticia del Premio Pulitzer para El
invencible verano de Liliana hacer
un llamado directo a las manda

mientos judiciales Tienen el caso
de Liliana sobre su escritorio tienen
todos los datos hace más de dos
años que no se comunican conmi
go tienen todas las investigaciones
que mi familia comotantas familias
en México han llevado a cabo por
que ellos no las llevan a cabo y ojalá
que algo como esto al fin los pu
diera hacer reaccionar
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También los exhorta a que inves
tiguen pues es necesario que haya
justicia es necesario que se com
pruebe si murió o no murió Ángel
González Ramos y si Ángel Gonzá
lez Ramos era Mitchell Angelo Gio
vanni es necesario que hagan su
trabajo para que esa parte de la jus
ticia se lleve a cabo

Cristina Rivera Garza quien es li
cenciada en Sociología por la Uni
versidad Nacional Autónoma de
México UNAM con maestría y
doctorado en Historia Latinoame
ricana en la Universidad de Hous
ton llama a que todos hagamos al
go los que han leído El invencible
verano deLiliana los que han abra
zado a Liliana todos ya formamos
parte de otra forma de justicia y en
eso vamos a seguir en la memoria
colectiva en la verdad y en tratar de
proteger de construir un mundo

donde las niñas del futuro puedan
crecer seguras de sí mismas pro
tegidas por todos nosotros

La escritora mexicana com
petía por el prestigiado ga
lardón con The Best Minds
A Story of Friendship
Madness and the Trage
dy ofGood Iintentions
de Jonathan Rosen y
con The Country of
the Blind A Me
moir at the End
ofSight de An
drew Leland

V

Estamos participando de
otra forma de justicia que
tiene que ver con la
memoria colectiva con la
verdad y la verdad es una
de las cosas de las que
carecemos en México
porque hay impunidad

44
Me gustaría que todas las
familias que han perdido
a una hija hermana o
madre a causa de la
violencia también se
sintieran parte de este
abrazo
Cristina Rivera Garza
Ganadora del Premio Pulitzer

Es la obra más

íntima y perso
nal de la autora
en la que aborda
el feminicidio de
su hermana en

1990 y que 34
años después si
gue impune
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